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Imal-Pal Group –  
поставщик индивидуально подобранных решений

Компания Imal уже более 50 лет 
производит и поставляет машины и 
оборудование для деревообрабаты-
вающей промышленности, в Северной 
Италии насчитывается шесть производ-
ственных подразделений, где работает 
более 500 человек. Продукция компа-
нии экспортируется на все континенты, 
больше чем в 80 стран мира. Недавно 
группа Imal-Pal запустила в России, в  
г. Томске, завод по выпуску плит OSB толщиной от 6 до 40 мм (на основе непрерывного 
пресса Imal нового поколения DynaSteamPress, длиной 30 м и шириной 2,6  м) мощностью 
250 тыс. м3 в год с возможностью наращивания до 300 тыс. м3 в год.

Еще одной интересной технологией, тесно связанной с OSB, является теплоизоля-
ционная плита из древесного волокна, которая хорошо комбинируется в деревянном 
домостроении с плитой OSB в качестве утеплителя, а также как подложка для теплых 
полов, поскольку технология предусматривает выпуск плит разной плотности (мягких 
и плотных). Древесный утеплитель по многим показателям превосходит такие ныне 
используемые материалы, как минеральная вата и пенопласт. За счет свойств древесины 
и ее удельной теплоемкости такая плита создает идеальный климат в помещении, 
защищает от жары летом и от холода – зимой. Это экологически чистый продукт, 
не загрязняющий окружающую среду, который может быть повторно утилизирован.  
В начале 2022 года Imal запустила новый завод в Сардинии по производству теплоизо-
ляционных плит мощностью 300 тыс. м3 в год.

Кроме комплектных линий глубокой переработки древесины и древесных отходов, 
Imal также поставляет комплексные системы осмоления древесного материала, раз-
нообразные измерительные приборы и системы, такие как толщиномер, дефектоскоп, 
профилометр и всевозможные лабораторные машины.

www.imalpal.com

Segezha Group и ВШЭ завершили второй 
этап совместной программы обучения

Segezha Group (входит в АФК «Система») и Высшая школа биз-
неса НИУ ВШЭ завершили очередной модуль программы обучения 
кадрового резерва «Лидеры Segezha Group». Программа, подготов-
ленная Центром корпоративного обучения ВШб ВШЭ, нацелена на 
формирование лидерских качеств, стратегического мышления и 
развитие управленческих компетенций руководящего звена компа-
нии. В проекте участвуют около 50 руководителей Segezha Group 
из Москвы, Кирова, Вологды, Иркутска, Лесосибирска и Сегежи.

Второй модуль был посвящен управлению результатом, росту 
стоимости бизнеса и клиентоцентричности.

«От быстроты реакции и качества управленческих решений руко-
водителя сегодня зависит не только жизнеспособность бизнеса, но 
и благополучие тысяч сотрудников. Когда лидеры компании уверены 
и точны в своих действиях, результат будет всегда прогнозируемым 
и достижимым, даже в условиях постоянных изменений. Сегодня 
надо досконально знать специфику своей индустрии, ее особенности 
и уязвимые места, работать на упреждение вызовов, с которыми 
компания может столкнуться завтра», – отметила вице-президент по 
управлению персоналом Segezha Group Оксана Тихонова.

Всего за два модуля лидерами было изучено 10 дисциплин, 
с ними проведено более 150 часов лекционной и практической 
работы. Впереди третий модуль обучения. Завершающий этап про-
граммы будет состоять из занятий по недирективному лидерству и 
защиты семи командных проектов перед высшим топ-менеджментом 
управляющей компании Segezha Group.

segezha-group.com

В подмосковье высадили  
200 деревьев павловнии

22 октября в дачном поселке Снегири, недалеко от 
города Истра Московской области, состоялась посадка 
200 саженцев павловнии. Мероприятие прошло в рам-
ках проекта «Леса для климата» некоммерческой орга-
низации «Русский климатический фонд», на средства, 
собранные благодаря покупателям продукции компании 
Berlingo. В посадке деревьев участвовали примерно 100 
активистов, среди которых были представители местной 
администрации, сотрудники компании и неравнодушные 
местные жители.

Парковая аллея деревьев павловнии создана на тер-
ритории ботанического сада. Эти деревья достаточно 
быстро растут и поглощают в год до 100 т углекислого 
газа с одного гектара, что благоприятно влияет на качество 
воздуха. Также можно отметить высокий уровень при-
живаемости саженцев даже на неблагоприятных почвах.

«Для высадки были использованы районированные 
сорта павловнии, которые приживутся в климатиче-
ских условиях нашего региона, – рассказала президент 
"РусКлиматФонда» Марианна Мунтяну. – Необходимый 
агроуход за молодыми деревьями будут осуществлять 
сотрудники ботанического сада».

После посадки волонтеры провели уборку прилегающей 
территории. Весь собранный мусор был отсортирован и 
отправлен на переработку.

rusclimatefund.ru

компания Leuco 
представила новую пилу 
Q-Cut edition G6

Инструмент предназначен для чисто-
вого раскроя ламинированных ДСтП и 
MDF. Новая модель инструмента Leuco 
отличается от стандартных пил серии 
Q-Cut меньшей толщиной корпуса, низ-
ким уровнем шума, повышенной точно-
стью посадочного отверстия и высокой 
стойкостью.

alestech.ru

новая система обеспечения безопасной работы станков от SCM
Система безопасности Blade Off для форматно-раскроечных станков была представлена в рамках выставки Xylexpo. За разработку 

этой системы компания SCM получила одну из главных отраслевых наград – Xylexpo Innovation Award, присужденную в номинации 
«Обработка панелей».

Зона резания контролируется сенсорными датчиками, и при попадании в область их контроля пальцев или руки оператора про-
исходит мгновенное автоматическое опускание инструмента ниже уровня рабочего стола. Тем самым исключаются контакт инстру-
мента с рукой и возможность несчастных случаев при работе на станке, а пильный инструмент и узел резания не получают никаких 
повреждений и могут продолжать работать уже через 30 секунд. Системой безопасности будут оснащены деревообрабатывающие 
станки SCM во всем мире.

alestech.ru

продукция «Монди» 
стала лауреатом 
конкурса «100 лучших 
товаров россии»

«Монди» Сыктывкарский ЛПК удосто-
ился наград на Всероссийском конкурсе 
«100 лучших товаров России». Лауреатами 
премии стали два вида продукции комби-
ната: картон с беленым верхним слоем 
для плоских слоев гофрированного картона 
(Komiwhite) и газетная бумага. «Монди» не 
впервые участвует в конкурсе, и ранее в 
число сотни лучших товаров страны вхо-
дили многие продукты компании: бумага 
«Снегурочка», бумага офсетная улучшенного 
качества, бумага для офисной техники и т. д.

ИА «БНК»
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Segezha Group пересмотрела планы  
по строительству новых цБк

Проект строительства нового ЦбК в Карелии («Сегежа-Запад») стоимостью 
178 млрд руб. сейчас «под большим вопросом», приоритетным Segezha Group 
рассматривает строительство ЦбК в Красноярском крае (проект «Сегежа-Восток»).

Сложности с реализацией проекта в Карелии, по словам директора Segezha 
по работе с инвесторами Елены Романовой, возникли из-за закрытия евро-
пейского рынка и переориентации поставок на восток, а также потому, что «с 
поставщиками того оборудования, которое там было нужно, рассчитанного на 
ту мощность, которая была нужна, честно говоря, проблемы».

Г-жа Романова также назвала неоптимальными условия финансирования 
столь крупного проекта при текущей ставке Цб. Есть проблемы и с логистикой: 
карельский проект был ориентирован на рынок Европы, который сейчас закрыт, 
при этом «из Красноярского края довезти до Китая в разы дешевле, чем везти 
это из Сегежи, из Карелии».

более интересным для компании она назвала проект «Сегежа-Восток» в 
Красноярском крае, его планируемая мощность меньше: до 1 млн т продукции, 
что оптимально при условии использования китайского оборудования для цел-
люлозно-бумажной промышленности, ограниченного примерно 0,8–1 млн т про-
изводимой продукции (заявленная мощность ЦбК в Карелии – 1,5 млн т в год).

Романова подчеркнула, что проект «Сегежа-Восток» еще не запроектирован, 
хоть и рассматривается сейчас как «потенциально более интересный».

Проект по строительству ЦбК стоимостью 178 млрд руб., который осущест-
вляет подконтрольный АФК «Система» лесопромышленный холдинг Segezha 
Group, был одобрен в июне 2021 года государственной комиссией по вопросам 
развития Арктики. О финансировании проекта Segezha договорилась с банком 
ВТб на ПМЭФ-2021. В апреле 2022 года карельские власти заявляли о планах 
начать строительство ЦбК уже в 2022 году, при этом подчеркивалось, что цел-
люлозно-бумажные заводы в стране не строили 40 лет. Проект «Сегежа-Запад» 
предполагает создание в Сегеже целлюлозно-бумажного кластера, в который 
войдут АО «Сегежский ЦбК» и ООО «Сегежская упаковка».

Деловой Петербург

«онего-Транслес»:  
итоги навигации на Волго-Балте

В 2022 году ЗАО «Онего-Транслес» отгрузило более 300 тыс. т различных 
грузов, 140 тыс. т из них – лесопродукция предприятий ГК «Вологодские 
лесопромышленники»: АО «Онегалеспром», ЗАО «Австрофор», ООО «ЛДК 
№2». Специалисты отмечают уменьшение отгрузок круглого леса, но при 
этом реализация пиломатериалов водным транспортом выросла в два раза. 
Также в навигацию 2022 года отмечен кратный рост перевозок нерудных 
(сыпучих) материалов. Однако он не смог компенсировать снижение объ-
емов лесопродукции.

В условиях неустойчивого сбыта балансов, обусловленного макроэкономиче-
скими сдвигами в лесной отрасли, в 2022 году отгрузка осуществлялась в новых 
направлениях: в Приозерск, Шексну, балахну.

«Значимым в 27-й навигации для ЗАО "Онего-Транслес" стал новый опыт по 
отгрузке самых больших на Волго-балтийском водном пути сухогрузных судов 
проекта RSD59, которые могут взять на борт более 10 тыс. м3 пиломатериалов. 
ЗАО "Онего-Транслес" отгрузил в 2022 году два таких судна – в июне теплоход 
"Петротранс 5901" и в октябре теплоход "Геннадий Егоров". В целом коллектив 
ЗАО "Онего-Транслес", несмотря на все сложности этого года, со своей задачей 
справился», – отметил управляющий директор ЗАО «Онего-Транслес» Алексей 
Костин.

Впереди у предприятия поставка флота на зимний отстой, организация кара-
ванной службы и межсезонный ремонт по подготовке к следующей навигации.

volwood.ru

«Алтайлес»:  
итоги пожароопасного сезона – 2022

С начала пожароопасного сезона (12 апреля) лесная пожарная служба 
холдинга «Алтайлес» потушила 318 лесных пожаров, из них семь крупных, 
на площади 7721 га. За последние 12 лет это самая большая площадь, 
пройденная огнем. При этом лесным пожарным пришлось бороться в 
том числе со сложнейшим видом лесных пожаров  – верховым. Затраты 
компании на тушение лесных пожаров превысили 15 млн рублей. Самые 
большие площади возгораний в Угловском районе  – 4988  га (ООО «Грин 
Форс», ООО «Лесное»), Михайловском  – 1463 га (ООО «Лес Сервис»), баев-
ском, Каменском, Завьяловском, Тюменцевском – 995 га (ООО «Каменский 
ЛДК»). Главные причины возгораний – грозовые разряды и человеческий 
фактор.

Самым тяжелым в пожароопасном отношении выдался июль. Крупные 
лесные пожары разбушевались на юге края, ситуацию усугубили высокая 
дневная температура (до +50°С) и шквалистый ветер. Несколько раз огонь 
подходил к селам, был остановлен на подступах. Кроме лесных, предпри-
ятия холдинга тушили ландшафтные пожары, с угрозой перехода огня на 
территорию лесного фонда. Для тушения крупных лесных пожаров были 
задействованы 12 предприятий холдинга, около 200 сотрудников. «Единствен-
ный способ сохранить наши сосновые леса – молниеносно реагировать на 
возникновение огня. Для этого мы развиваем систему видеонаблюдения, 
содержим 79 пожарно-наблюдательных вышек, 56 пунктов сосредоточе-
ния противопожарного инвентаря, более 200 единиц техники (пожарных 
автомобилей, малых пожарных комплексов, тракторов и т. д.)», – рассказал 
директор по лесному хозяйству Валерий Савин.

altailes.com

Мораторий  
на проверки бизнеса  
продлен на 2023 год

Согласно поручению президента и правитель-
ства РФ в план проверок на 2023 год по надзору 
за оборотом древесины будут включены только 
объекты высокого риска. Это позволит снизить 
административную нагрузку на лесозаготовителей 
и лесоперерабатывающие предприятия.

«Всего в рамках осуществления надзора за 
оборотом древесины предусмотрены три категории 
риска: высокий, средний и низкий. Организации, 
которые отнесены к категориям среднего риска, 
освобождены от плановых проверок в 2023 году, 
в отношении объектов низкого риска согласно 
Закону о госконтроле плановые проверки не про-
водятся. К высокой категории риска относятся 
организации с долей заготовки древесины менее 
25% всего оборота предприятия, осуществляющие 
главным образом скупку и продажу древесины, – 
прокомментировал заместитель руководителя Рос-
лесхоза Александр Панфилов. – В рамках лесного 
контроля плановые проверки в 2023 году прово-
диться не будут, так как все объекты контроля 
относятся к средней и низкой категориям риска».

Пресс-служба Рослесхоза



8 9№8 (170)  LesPromInform.ru 20

Н О В О С Т И
производство шпонированного 
термомодифицированного мебельного 
щита начато на «судоме»

Лесозавод «Судома» (Псковская область) запустил первое в 
России производство шпонированного термомодифицированного 
щита. Новый материал успешно прошел технологические испы-
тания и уже поставляется производителям мебели. В ассорти-
мент предприятия также вошел обычный шпонированный щит. 
Общие мощности завода по выпуску такой продукции составляют 
250  м3 в месяц.

«Шпон и термодревесина прекрасно взаимодействуют. Про-
дукт стабилен в эксплуатации, не подвержен деформации, эко-
логичнее ДСП и MDF, – комментирует генеральный директор 
лесозавода “Судома” Василий Калиниченко. – Мы изготавливаем 
термощиты и обычные мебельные щиты из березы и сосны, 
далее на них наносится покрытие из шпона ценных пород, в 
основном дуба и ясеня».

Шпонированные щиты выпускаются в наиболее востребован-
ных форматах: 16/18/20/22 х 1220/1250 х 2440 мм. Они исполь-
зуются в производстве дверей, кухонных фасадов, столешниц, 
барных стоек, кроватей и прочей мебели, в том числе изделий 
со сложной формой. Термомодифицированный шпонированный 
щит легче обычного, и вес конечного изделия намного меньше. 
Велик потенциал материала по замещению импортных шпони-
рованных плит MDF.

В начале осени лесозавод расширил объемы производства 
термодревесины, выйдя на мощность до 1000 м3 ежемесячно.

sudomasawmill.com

картон группы «илим»  
в китай поставит Xiamen  
C&d Paper and Pulp

Группа «Илим» подписала с китайской компанией 
Xiamen C&D Paper and Pulp соглашение о стратегиче-
ском партнерстве по поставкам картона на рынок КНР. 
Как сообщил вице-президент группы «Илим» в Азии 
Александр Лыхин, в этом году с китайской компанией 
был достигнут объем поставок целлюлозы и различных 
видов картона на местный рынок в объеме примерно 
700  тыс. т, и в будущем планируется их наращивание. 
«Ни пиломатериалов, ни круглого леса мы не постав-
ляем. Только продукцию высокой технологии перера-
ботки и с высокой добавленной стоимостью», – сказал 
он. Соглашение рассчитано на 2023–2025 годы.

В следующем году в Усть-Илимске состоится запуск 
нового предприятия по производству картона. Его про-
дукция также будет поставляться на китайский рынок. 
Объем производства на данном предприятии составит 
до 600 тыс. т картона.

Соглашение стало первым из восьми, которые пла-
нируется подписать до конца года с китайскими парт-
нерами в рамках планов компании по расширению 
своего присутствия на местном рынке и увеличению 
объемов поставок.

«Они также связаны с запуском нового предприя-
тия, – сказал Александр Лыхин. – Общий объем поставок 
по ним может достичь в ближайшие годы 800 тыс.  т 
картона в год в Китай и страны Юго-Восточной Азии. 
За годы работы в Китае на местный рынок компанией 
было поставлено более 25 млн т целлюлозно-бумаж-
ной продукции. Объем поставок в Китай в этом году 
должен составить 1,7 млн т, а через три года компания 
рассчитывает выйти на показатель в 2,4 млн т».

Бумпром.ру

Экспорт пеллет в Южную корею 
вырос вчетверо

В октябре 2022 года поставки древесных пеллет из России 
в Южную Корею увеличились в четыре раза в годовом исчис-
лении, до 73 тыс. т. Средняя экспортная цена на древесные 
пеллеты из России в Южной Корее по сравнению с преды-
дущим месяцем выросла на 1,4% и составила $181 за тонну. 
По сравнению с прошлым годом цена подскочила на 27%.

Lesprom Network

«красный октябрь» организует 
безотходное производство шпона

Экспертный совет Фонда развития промышленности РФ 
одобрил заем для пермского ООО «Красный Октябрь». Общий 
бюджет проекта составляет почти 580 млн руб., из которых 
70 млн руб. могут быть предоставлены федеральным ФРП, 
а еще 30 млн руб. – региональным фондом развития про-
мышленности Пермского края.

Целью проекта компании является организация производ-
ства лущеного шпона лиственных пород, а также безотходного 
производства путем получения пара из биомассы (древесной 
смеси) для сушки шпона и выработки тепловой энергии для 
обогрева помещений. Предприятие уже заключило дого-
воры на поставку теплогенератора мощностью 21,91  МВт и 
строительство здания энергоцентра. будет создано 22 новых 
рабочих места.

Пресс-служба минпромторга Пермского края

«кронес-Гродно» создаст 
производство мебели  
на северо-западе 
Белоруссии

ООО «Кронес-Гродно», зарегистриро-
ванное качестве резидента свободной 
экономической зоны «Гродноинвест» (г. 
Гродно, Республика беларусь) с инвестици-
онным проектом по созданию многопро-
фильного производства мебели и изделий 
из древесины, построит новый комплекс, 
включающий производственные, склад-
ские и административные помещения, 
уже приобретено современное техно-
логическое оборудование. Реализация 
проекта будет осуществляться в рамках 
действующего мебельного кластера, в 
котором принимают участие более 20 
резидентов различной производственной 
направленности.

Пресс-центр СЭЗ «Гродноинвест

«цифра» начала продвижение  
решений для цБп

Группа компаний «Цифра» анонсирует серию специализированных 
решений для целлюлозно-бумажной промышленности на базе своей 
платформы Zyfra Industrial IoT Platform (ZIIoT).

«В последние десятилетия ЦбП в России интенсивно развивалась, 
особенно в направлении автоматизации процессов, – говорит дирек-
тор по продуктам ГК "Цифра" Василий Фадеев. – Но в автоматизации 
технологических и производственных процессов российские компании 
в большей степени ориентировались на зарубежных производителей, 
таких как SAP, Tieto, Honeywell, Metso/Valmet, OSIsoft/Aveva, General 
Electric. После их ухода с российского рынка мы сформировали свои 
импортозамещающие предложения для отрасли. Ни для кого не секрет, 
что автоматизация и цифровая трансформация – это залог успешности 
и устойчивости бизнеса».

Платформа ZIIoT представляет собой базовый слой сбора и архиви-
рования данных, а прикладные модули, поставляющиеся на ее основе, 
решают узкие задачи в области качества, экологии, безопасности, сни-
жения себестоимости, техобслуживания и надежности оборудования. С 
ее помощью предприятия решают задачи снижения незапланированных 
простоев, повышения качества продукции, повышения ритмичности 
производства.

Отраслевое решение позволяет ЦбК выстроить процессы диспетчери-
зации производства. Эффективная диспетчеризация помогает улучшить 
коммуникацию между различными подразделениями: цехами подготовки 
щепы и макулатуры, целлюлозными заводами, бумагоделательными 
машинами, цехами регенерации химикатов и очистными сооружениями.

«Цифровая трансформация с использованием платформы ZIIoT 
позволит предприятиям лесопромышленного комплекса России достичь 
больших успехов, в том числе в глубокой переработке древесины, обе-
спечить импортозамещение используемых программных продуктов, – 
отметил генеральный директор ГК "Цифра" Сергей Емельченков. – Как 
правило, первые результаты от внедрения платформенного решения 
достигаются в течение полутора лет после старта работ».

Корпоративный медиа-центр ГК «Цифра»

рослесхоз и правительство Архангельской 
области подписали соглашение о сотрудничестве

Соглашение направлено на реализацию государственной политики в области 
лесных отношений, а именно: обеспечение лесоустройства в регионе. В рамках 
соглашения Рослесхоз будет заниматься подготовкой плана проведения лесоустрой-
ства, а также организацией необходимых работ в соответствии с лесоустроительной 
инструкцией. Правительство региона будет обеспечивать эффективное использова-
ние лесов, в том числе предоставлять лесные участки и ресурсы в пользование, 
оказывать взаимодействие лесопользователей с исполнителем – «Рослесинфоргом» 
при выполнении работ по лесоустройству, а также содействовать проведению 
таксации лесов и проектированию мероприятий по сохранению лесных ресурсов.

«Сегодня при поддержке правительства РФ, Минприроды России и Федерального 
агентства лесного хозяйства мы стоим в первой тройке регионов по лесоустрой-
ству, – подчеркнул губернатор Архангельской области Александр Цыбульский. –  
В ближайшие годы, впервые с советских времен, мы актуализируем данные о 
лесах на 20 млн га, создадим новые и наиболее точные основы для использо-
вания, сохранения и воспроизводства лесов. По результатам этой работы к 2025 
году актуальность данных о лесах в регионе достигнет 93%. Сейчас она составляет 
всего 20%. Подписываемое сегодня соглашение позволит наиболее эффективно 
и качественно провести эти работы в нашем регионе».

Рослесинфорг
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В  ц е н т р е  В н и м а н и я

Развитие лесного комплекса 

в Современных уСловиях

11–12 октября состоялся 
Петербургский 
международный 
лесопромышленный форум. 
Пленарной дискуссии 
«Состояние отечественного 
ЛПК и необходимые меры 
для его развития» да и 
всему форуму задало тон 
выступление сенатора, 
председателя Экспертно-
консультативного совета 
по лесному комплексу при 
Комитете СФ по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию 
Татьяны Гигель.

«Для отечественной экономики 
развитие лесного комплекса страны 
является одним из ключевых вопро-
сов», – отметила сенатор и рас-
сказала о работе, которая сейчас 
ведется в этом направлении, поде-
лилась предложениями по решению 
проблем в отрасли.

нОРМАтИВнО-ПРАВОВОе 
РегулИРОВАнИе лПК

Функционирование и устойчивое 
развитие любой отрасли по большей 
части зависят от нормативно-право-
вой базы. Именно поэтому вопросы 
законодательного обеспечения 
лесопромышленного комплекса в 
Совете Федерации поставлены на 
особый контроль. Для усиления 
этой работы в ноябре 2021 года в 
палате создан специальный орган – 
Совет по вопросам развития лесного 
комплекса РФ, руководит которым 
заместитель председателя Совета 
Федерации Юрий Воробьев. Про-
должает активную деятельность и 
Экспертно-консультативный совет 
по лесному комплексу при профиль-
ном комитете Совета Федерации, 
в который входят представители 

отраслевого научного и бизнес-
сообщества. Результатом стал ряд 
принятых в 2021 году законов, по 
существу поменявших структуру 
правового регулирования лесной 
отрасли.

«Ключевым направлением изме-
нений стала цифровизация лесного 
комплекса страны», – отметила 
Татьяна Гигель. По данным Рослес-
хоза, на 29 сентября текущего года 
с помощью ЛесЕГАИС составлено 
около 5,6 млн электронных сопро-
водительных документов, вывезено 
почти 241,8 млн м3 древесины, 
поданы декларации о 592 тыс. сде-
лок. Ежедневный объем перевози-
мой древесины составляет в среднем 
около 0,899 млн м3. Завершается 
создание единого электронного лес-
ного реестра, который объединит 
сведения о качественных, количе-
ственных характеристиках как лесов, 
так и лесных земель.

В 2023 году планируется тестовый 
запуск Федеральной государствен-
ной информационной системы лес-
ного комплекса в пилотных регионах: 
Московской области, Пермском и 
Красноярском краях. К 1 января 2025 
году система заработает в полном 
объеме во всех регионах.

«Цифровизация позволит перейти 
к электронному виду ключевых доку-
ментов, сформировать базы данных 
– лесоустроительной документации 
в электронном виде, уточнить поло-
жения о таксации лесосек и рубке 
лесных насаждений», – подчеркнула 
сенатор.

лесОустРОЙстВО

Одним из важнейших страте-
гических направлений в развитии 
лесного хозяйства является плани-
рование и лесоустройство. С 1 ян - 
варя 2022 года вступил в силу  

ФЗ 304, совершенствующий право-
вое регулирование отношений в 
этой области. С тех пор прошло 
несколько мероприятий соответ-
ствующей тематики, участники 
которых отметили, что принятый 
закон стал прорывным для лесной 
отрасли, но вместе с тем акцен-
тировали внимание на отрица-
тельных моментах, предложили 
решения, необходимые для того, 
чтобы нормы закона заработали 
в полной мере. Это, например, 
запрет аренды больше 10 лет при 
таксации, размещение линейных 
объектов в городских лесах, предо-
ставление древесины гражданам 
для собственных нужд, межевые 
планы «Рослесинфорга» и пр. Для 
полноценной реализации положе-
ний ФЗ 304 необходимо проводить 
мероприятия по лесоустройству, в 
первую очередь в зоне с высокой 
интенсивностью ведения лесного 
хозяйства или приоритетной для 
выполнения работ по лесоустрой-
ству зоне, которые оцениваются в 
300 млн га. В них входят террито-
рии, переданные в пользование 
для заготовки древесины, площадь 
которых составляет более 200 млн 
га, а также территории, которые 
являются перспективными для 
заготовки древесины и реализации 
инвестиционных проектов в обла-
сти освоения лесов. Для поддержа-
ния материалов лесоустройства в 
актуальном состоянии его на этих 
территориях следует проводить 
один раз в 10 лет. Таким образом, 
ежегодный объем мероприятий по 
лесоустройству должен осущест-
вляться на площади не менее 30 
млн га с финансированием 4,8 млрд 
руб. И конечно, самое главное – 
финансовое обеспечение из средств 
федерального бюджета на выпол-
нение этих мероприятий.

На сегодня почти завершено при-
нятие нормативных актов. Утверж-
дена Лесоустроительная инструкция, 
в конце сентября зарегистрирована в 
Министерстве юстиции РФ. Но до сих 
пор не урегулирован порядок аттеста-
ции специалистов на право осущест-
вления мероприятий по лесоустрой-
ству, а готовить таких специалистов 
необходимо уже сейчас. В Минпри-
роды подготовлены проекты приказов 
по этим проблемам. Их необходимо 
принять в ближайшее время.

КАК ПОДДеРжАть ОтРАсль?

Уже больше шести месяцев все 
отрасли российской экономики суще-
ствуют в экстраординарных условиях, 
и лесной комплекс не исключение. 
И поэтому необходимо выработать 
на государственном уровне ряд как 
первоочередных, так и долгосрочных 
мер, направленных на поддержку 
лесного комплекса.

Несмотря на совместные уси-
лия всех ветвей власти, положение 
отрасли очень тяжелое. Фиксируется 
отрицательная динамика производ-
ства. По итогам восьми месяцев 2022 
года осложнилась ситуация на пред-
приятиях деревообработки (произ-
водство пиломатериалов, фанеры, 
топливных пеллет). Так, например, 
производство фанеры сократилось 
на 21%, экспорт – на 29%. Наблюда-
ется серьезное падение цен.

Появилась тенденция снижения 
объемов производства в лесопиле-
нии: за последний месяц они упали 
больше чем в два раза. Цены снизи-
лись в три раза. Эксперты полагают, 
что предприятия, перерабатывающие 
древесину высокого передела (пило-
вочник, фанеру), сейчас в тяжелей-
шем состоянии. Требуются срочные 
меры, иначе лесозаготовительные 
компании уйдут с рынка – им про-
сто будет невыгодно заготавливать 
древесину.

Проблем много, стоит заострить 
внимание еще на одной: высокой 
стоимости металла и других матери-
алов для станкостроения или импор-
тозамещения в сфере фурнитуры 
и комплектующих. Специалисты 
неоднократно отмечали, что стои-
мость металла на внутреннем рынке 
выше экспортных цен российского 
металла на внешнем. Это нелепость, 
тем более что постоянно говорится 
об импортозамещающих инвести-
ционных программах. И эксперты 
считают, что государство обязано 
в ручном режиме контролировать 
таких инвесторов.

Еще одна острейшая отраслевая 
проблема, о которой говорят на всех 
мероприятиях – слабая подготовка 
кадров и, как следствие, нехватка 
квалифицированных специалистов. 
Она напрямую затрагивает все 
сферы отрасли. Эксперты отмечают 
парадокс, к сожалению, встречаю-
щийся довольно часто: предприятия 

жалуются на нехватку кадров, а учеб-
ные заведения, выпускающие эти 
кадры, не знают, где трудоустроить 
своих выпускников.

«Хочу подчеркнуть: государство 
не остается в стороне от проблем 
предприятий и принимает всевоз-
можные меры их поддержки, – ска-
зала Татьяна Гигель. – В Совете Феде-
рации продолжается активная работа 
по совершенствованию законодатель-
ства в области лесных отношений. 
Дорабатываются внесенные в прави-
тельство РФ законопроекты о стро-
ительстве лесных дорог, об очистке 
от мусорных свалок, на рассмотрении 
в Государственной думе находится 
законопроект о совершенствовании 
арендных отношений, который обе-
спечит добросовестным лесопользо-
вателям возможность заключения 
договора на новый срок без торгов 
и защиту его от необоснованного 
расторжения. Действуют программы 
по субсидированию экспортных транс-
портных затрат, осуществляемых с 1 
июля 2022 года. Обсуждаются меры 
по льготному кредитованию, про-
мышленной ипотеке, поддержке 
системообразующих предприятий, 
осуществляется пересмотр транспорт-
ной субсидии в сторону снятия 
лимита, пересмотр арендной платы 
в сторону оплаты ее по факту заго-
товки, рассматривается продление 
постановления по рубкам спелых и 
перестойных насаждений, перенос 
сроков исполнения обязательств по 
приоритетным инвестпроектам, а 
также компенсация процентной 
ставки по кредитам, выданным в 
рамках реализации ПИП, и другие. 
Представители Минпромторга озву-
чили целый комплекс мер государ-
ственной поддержки предприятий 
лесного машиностроения и отрасли 
в целом, но, к сожалению, в силу 
низкой информированности пред-
ставителей отрасли они не исполь-
зуются в полной мере. Государство, 
в лице представителей Минпромторга 
и других ведомств, открыто к диалогу 
и готово реагировать на запросы 
отрасли и разрабатывать другие меры 
поддержки, но для этого и предпри-
ятия должны активно высказывать 
свои интересы и нужды. Открыты к 
диалогу и сотрудничеству и мы в Экс-
пертно-консультативном совете по 
лесному комплексу. Давайте решать 
проблемы вместе». 

ТексТ MedIAWOOd
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ТЕКСТ и ФОТО 
АРТёМ ЛУКИчёВ

лесной отРасли  
сРочно нужна поддеРжка

15–16 сентября в Москве прошла VII Международная конференция 
«Рынок лесосырья и продукции деревообработки 2022», организо-
ванная компанией MAXConference. Основными темами, затронуты-
ми на мероприятии, были влияние санкций, поиск новых рынков 
сбыта продукции отечественного ЛПК, возможные меры государ-
ственной поддержки и решение логистических проблем отрасли.

Первая сессия конференции была 
посвящена влиянию санкционного 
режима на состояние зарубежных и 
отечественных рынков лесопродук-
ции. Генеральный директор Lesprom 
Network Алексей Богатырёв привел 
результаты опроса руководителей 
лесопромышленных компаний. По 
его словам, в III квартале этого года 
по сравнению со вторым пессимизм 
в отношении развития бизнеса уси-
лился, что, по-видимому, связано с 
введением дополнительных санкций, 
ограничивающих экспорт лесопро-
дукции. О сокращении производства 
сообщили 56,4% опрошенных, из 
которых 41% – о сокращении более 
чем вдвое. Сокращение сотрудников 
до конца года прогнозируют 43,6% 
опрошенных, из них примерно 
треть  – сокращение больше чем в 
два раза. Снижение инвестиций по 
итогам года предполагают 53,8% 
опрошенных. Говоря о тенденциях 
рынков ЛПК, докладчик отметил, 
что 2021 год был исключительно 
благоприятным для экспортеров 
лесопродукции – суммарная выручка 
50 крупнейших лесопромышленных 
компаний России впервые превы-
сила триллион рублей. Однако в 
текущем году отечественный ЛПК 
столкнулся с санкциями, хотя в пол-
ной мере их действие началось лишь 
в июле, когда был введен пятый 
санкционный пакет Европейского 
союза. На данный момент россий-
ские экспортеры имеют целый ряд 
ограничений в работе на зарубежных 

рынках: приостановлено действие 
сертификатов FSC, PEFC; введены 
заградительные пошлины на 
поставки товаров из РФ в США, 
Великобританию и Австралию (к 
примеру, пошлина на российскую 
фанеру, ввозимую в США, составляет 
50%); полностью запрещен импорт 
в ЕС товаров по кодам 44, 47, 48. 
При этом перенаправить поставки 
российских пиломатериалов с евро-
пейского рынка в Китай проблема-
тично: китайская экономика замед-
ляется (прогноз роста ВВП на этот 
год составляет лишь 2,7%), сектор 
недвижимости «просел» на 7%, соот-
ветственно, потребление пилопро-
дукции сокращается. Где же искать 
спрос? По мнению спикера, следует, 
в частности, обратить внимание на 
регион MENA, то есть ближний Вос-
ток и Северную Африку. Так, в 2021 
году экспортеры из РФ поставили 

в этот регион, главным образом в 
Египет, 415,8 тыс. м3 фанеры, средняя 
цена которой $519/м3. В то же время 
объем импорта китайской фанеры 
в этот регион превысил 2,2 млн м3 

при средней цене $364/м3. Таким 
образом, доля китайской фанеры в 
общем импорте MENA больше чем 
в пять раз превышает долю россий-
ской. То есть потенциал роста, хотя 
для его реализации, несомненно, 
придется приложить немало усилий.

Директор по аналитике управле-
ния по маркетингу Segezha Group 
надежда рязанцева в своем докладе 
рассмотрела экспорт российских 
хвойных пиломатериалов. В текущем 
году российский ЛПК столкнулся с 
рядом серьезных вызовов, в числе 
которых логистические ограничения 
и укрепление рубля. Так, сегодня 
стоимость доставки одного кубо-
метра пиломатериалов в Китай из 

СЗФО составляет $100 (в 2021 году 
$45), из СФО – $75 (в 2021 году $25). 
При этом перевозка прямыми кон-
тейнерными поездами сильно огра-
ничена пропускной способностью 
РЖД, к тому же растет конкурен-
ция с перевозками угля и металлов. 
Высокая стоимость логистики осла-
бляет позиции отечественных пред-
приятий на стратегических рынках. 
Между тем в следующем году, по 
прогнозу аналитиков Segezha Group, 
потребление хвойных пиломатери-
алов в мире снизится примерно 
на 1%, с 345 млн до 342 млн м3.  
В этих условиях экспорт из России, 
вероятно, снизится до 24 млн м3 
(в 2021 году был 28,5  млн м3), при 
этом поставки будут в основном на 
азиатские рынки (61% объема), в 
страны СНГ (21%) и страны MENA 
(9%). что в такой ситуации делать 
лесоэкспортным предприятиям? 
Во-первых, наращивать производ-
ство из пиломатериалов продукции 
с высокой добавленной стоимостью, 
такой как клееные балки и CLT, в том 
числе для экспорта на развивающи-
еся рынки. Во-вторых, искать новые 
логистические решения и укреплять 
конкурентные преимущества на 
целевых рынках пилопродукции. 
В-третьих, взаимодействовать с госу-
дарством в части субсидирования 
транспортных затрат.

По прогнозу промышленной 
группы, в течение 1,5–2 лет россий-
ская экономика справится с кризис-
ными явлениями и темпы роста ВВП 
вновь составят 1,5–2%.

Президент Ассоциации мебель-
ной и деревообрабатывающей про-
мышленности Республики Казахстан 
канат ибраев рассказал о рынке 
продукции деревообработки в 
Казахстане. По мнению спикера, 
есть огромный потенциал развития 
торговли лесопродукцией России в 
Казахстане, особенно с учетом того, 
что Казахстан может стать плацдар-
мом для завоевания рынков Китая, 
Узбекистана, Таджикистана и даже 
Афганистана. Однако различные 
административные барьеры пре-
пятствуют нормальным рыночным 
отношениям российских и казахстан-
ских предприятий. В частности, госу-
дарственные органы России недавно 
приняли постановление, согласно 
которому экспорт лесоматериалов 
в Республику Казахстан возможен 

лишь по железной дороге, тогда 
как раньше около 90% поставок 
осуществлялись автомобильным 
транспортом.

Филипп Чебышев из Lesprom 
Analytics оценил перспективные 
новые экспортные рынки. Европей-
ское направление экспорта пиломате-
риалов сейчас закрыто, но возможен 
экспорт в Китай, Японию, Индию и 
страны MENA. Доля российских хвой-
ных пиломатериалов на китайском 
рынке в первом полугодии 2022 года 
выросла почти до 70%, а поставки 
в Японию увеличились на 35,6%, 
до 484 тыс. м3. Несколько сложнее 
ситуация с поиском новых рынков 
для фанеры и пеллет. Так, несмотря 
на то что российские поставщики по 
итогам первого полугодия нарастили 
поставки пеллет в Южную Корею 
почти на 30%, до 118 тыс. т, и в Япо-
нию почти на 210%, до 52,8 тыс. т, 
заменить азиатским европейское 
направление, которое за этот же 
период, до эмбарго, получило 913,8 
тыс. т, вряд ли получится. Тем не 
менее искать новые рынки необхо-
димо, по мнению спикера.

О рынке древесины Северной 
Африки рассказал глава компании 
Elshal Timber ибрагим Эльшал. 
В  2021 году Египет, Судан, Ливия, 
Алжир, Тунис и Марокко суммарно 
импортировали около 5 млн м3 

хвойных пиломатериалов. На Еги-
пет приходится 62% этого объема, 
или 3,1 млн. м3 (что соответствует 
суммарному объему импорта всех 
стран сопредельного экономического 
региона – ближнего Востока). Доля 
России в этом объеме составила 
29%, с небольшим отрывом от Шве-
ции (28%), а лидировала Финляндия 

(35%). В целом на рынке Северной 
Африки доля российских пиломате-
риалов составляет лишь 18% (третье 
место после Финляндии и Швеции), 
что объясняется ничтожными россий-
скими поставками в другие страны 
региона, кроме Египта.

Хвойные пиломатериалы исполь-
зуются в Египте в основном для 
изготовления столярных изделий, 
строительных лесов и опалубки для 
бетона, в отдельных случаях – для 
несущих конструкций. Импорти-
руются обычные пиломатериалы, 
без строжки и профилирования, в 
основном сосна, реже ель, в еще 
меньших объемах, но все же закупа-
ются пиломатериалы из сибирской 
лиственницы низших сортов. Основ-
ная часть поставок в Египет осущест-
вляется судовыми партиями. При 
этом пиломатериалы из России, в 
отличие от европейских, облагаются 
ввозной пошлиной. В долгосрочной 
перспективе Египет и весь североаф-
риканский регион останутся боль-
шим экспортным рынком хвойных 
пиломатериалов. Спрос строитель-
ного сектора будет стимулироваться 
инфраструктурными мегапроектами, 
крупными девелоперскими проек-
тами, такими как строительство 
новых городов, а жилищное строи-
тельство ждет динамичное развитие, 
что обусловлено ростом населения, 
в составе которого и сейчас преоб-
ладает молодежь.

В то же время в ближайшей пер-
спективе неизбежна девальвация 
египетской валюты, а также возмо-
жен кратковременный спад жилищ-
ного строительства. Кроме того, 
скажется влияние конъюнктуры на 
глобальном рынке пиломатериалов, 
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а также политическая ситуация, свя-
занная с военными действиями в 
Украине.

Руководитель представительства 
Российского экспортного центра в 
Индии Тимур Векилов поделился 
информацией о возможностях и 
перспективах экспорта продук-
ции российского ЛПК в эту страну. 
РЭЦ – государственный институт под-
держки экспорта, у него есть офисы 
в Индии (в Дели и Мумбае), а также 
сеть партнеров. Среди особенностей 
индийского рынка наличие ввозных 
пошлин, как базовых, достигающих 
10% на отдельные виды продукции 
ЛПК, так и дополнительных, кото-
рые могут значительно увеличить 
стоимость продукции для импор-
теров. Наибольшим спросом поль-
зуются пиломатериалы из сосны и 
ели транспортной влажности. При 
этом на индийском рынке наблюда-
ется высокая конкуренция с постав-
щиками из Финляндии, Швеции и 
Австрии, и, к сожалению, россий-
ские экспортеры часто проигрывают 
из-за дорогой логистики. По этой и 
другим причинам российские пило-
материалы в Индии пока на 35–40% 
дороже европейских. Также освое-
ние индийского рынка осложняет 
отличие стандартных типоразмеров 
от российских. Тем не менее россий-
ская древесина в Индии ценится за 
плотность.

О динамике рынков по видам 
лесопродукции рассказал игорь 
новосёлов из агентства лесопро-
мышленной аналитики WhatWood. 
Прошлый год был для российского 
ЛПК самым успешным с точки 
зрения всех финансовых показате-
лей. Стоимость экспорта достигла 
$16,7  млрд – такого уровня прави-
тельство РФ планировало достичь 
лишь к 2024 году. При этом основной 
объем выручки – свыше $10  млрд 
обеспечили Китай и Европа. Рекорд-
ным по выручке стал I квартал этого 
года, перекрывший лучшие кварталы 
прошлого года, однако во II квар-
тале выручка по понятным причинам 
резко упала, и на остаток года про-
гноз пессимистический.

Как и ожидалось, лесозаготови-
тельная отрасль первой столкнулась 
с проблемами. На сегодня ситуация 
остается тяжелой, предложение по 

всем видам сортиментов превы-
шает возможности переработки, в 
результате чего закупочные цены на 
круглые лесоматериалы рухнули до 
уровня 2019–2020 годов. На Северо-
Западе цены на хвойный пиловочник 
к июню опустились до 3000 руб.  м3, 
березовый фанкряж был лишь 
немного дороже. Хвойные балансы 
подешевели до 1500–1700 руб./м3, 
но спрос на них остается довольно 
стабильным. А вот найти сбыт для 
березовых балансов сейчас довольно 
проблематично, поскольку на рынке 
переизбыток этого сырья. В  итоге 
летний заготовительный сезон был 
провален почти во всех регионах. 
Деревообработчики ощутили послед-
ствия санкций позднее. Так, производ-
ство пиломатериалов за семь месяцев 
текущего года составило 25 млн м3, 
это лишь на 5% меньше показателя 
аналогичного периода прошлого года. 
И все же прогнозируется годовое сни-
жение на 7–10%. Экспорт пиломатери-
алов снизился более драматически –  
с 17,8  млн до 14,5 млн м3 за семь 
месяцев года. Китай был основным 
экспортным направлением, однако 
объем экспорта даже на этот рынок 
откатился на уровень 2016–2017 
годов, что обусловлено прежде 
всего затовариванием китайского 
рынка. Ценовые индексы по всем 
направлениям с начала года демон-
стрируют снижение: так средняя 
цена на сосновые пиломатериалы 
в японском порту (CIF) к середине 
года составляла около $550/м3, на 
еловые пиломатериалы на условиях 
CFR Шанхай – $250/м3 (и китайские 
импортеры прогнозировали сниже-
ние до $200/м3), на сосновые пило-
материалы для египетского рынка 
в порту Новороссийска – $250/м3. 
Впрочем, исправление ситуации воз-
можно уже по итогам I квартала 2023 
года. Производство древесных плит 
и фанеры за первое полугодие теку-
щего года снизилось примерно на 5% 
(по выпуску древесно-волокнистых 
плит, тем не менее наблюдается даже 
небольшой рост), экспорт  – на 13%, 
суммарное потребление упало до 6,5 
млн м3. Цены продемонстрировали 
драматическое падение относительно 
уровня 2021 года, но в большинстве 
случаев остаются выше уровня 2020 
года.

Статистику развития торгов дре-
весиной на Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой 
бирже привел управляющий дирек-
тор СПбМТСб Алексей рыжиков: по 
его словам, объем торгов в январе – 
сентябре текущего года составил 
3,1 млн м3, что на 30% больше, чем 
за тот же период 2021 года. Оборот 
торгов при этом вырос на 136%. 

Директор по продажам и логи-
стике круглых лесоматериалов ГК 
«Вологодские лесопромышлен-
ники» Анатолий Щербаков гово-
рил о влиянии текущей ситуации 
на лесозаготовительную отрасль 
и возможных мерах государствен-
ной поддержки. Он отметил, что из 
крупнейшего лесозаготовительного 
округа европейской части России – 
СЗФО в страны Европы ежегодно 
экспортировалось около 5,5 млн м3 

круглых лесоматериалов, при этом 
80%, или 4,4 млн м3, этого экспорта 
составили березовые балансы, пере-
работка которых не обеспечена вну-
тренними мощностями. С закрытием 
европейского направления вся эта 
древесина осталась на российском 
рынке. Вдобавок, с вступлением в 
силу пятого пакета санкций резко 
снизилось производство пиломате-
риалов и фанеры, соответственно, 
упали закупочные цены на хвойный 
пиловочник и лиственный фанер-
ный кряж. При этом себестоимость 
заготовки, наоборот, повысилась, 
поскольку запчасти к импортной 
технике теперь обходятся дороже. 
И  если взять, к примеру, типичный 
для Вологодской области лесной 
фонд со среднестатистическим выхо-
дом хвойных и лиственных сорти-
ментов, сложить текущие рыночные 
цены этих сортиментов с ценами 
погрузки на железнодорожный 
вагон, то получится средневзвешен-
ная цена 2100 руб./м3. В то же время 
себестоимость заготовки, транспор-
тировки и погрузки такого обезли-
ченного кубометра будет 2200 руб. 
При этом для хвойной древесины 
(пиловочник и балансы) средневзве-
шенная цена будет 2600 руб./м3, то 
есть, если исключить из объема 
заготовки лиственную древесину, 
предприятие теоретически может 
получить прибыль. Как результат, 
общий объем заготовки в СЗФО во II 

квартале текущего года уменьшился 
на 20,9% по сравнению с уровнем 
аналогичного периода прошлого 
года, а по лиственному хозяйству 
– на 31,4%. Далее заготовка неиз-
бежно станет сокращаться, а многие 
лесозаготовительные предприятия (и 
в первую очередь подрядные и МСП) 
вынуждены будут прекратить свою 
деятельность. По прогнозу спикера, 
заготовка будет постепенно дегради-
ровать до «сиюминутно-выгодного 
отношения к лесным ресурсам». Реа-
лизацию приоритетных инвестици-
онных проектов при этом придется 
приостановить.

что же необходимо сделать, 
чтобы предотвратить этот сценарий? 
Прежде всего, принять ряд мер для 
улучшения логистики в доставке про-
дукции ЛПК на оставшиеся доступ-
ными экспортные рынки, включая 
снятие инфраструктурных ограни-
чений, закрепление за лесоперера-
батывающими предприятиями квот 
перевозки контейнерными поездами 
в Китай и порты Дальнего Востока, 
субсидирование понесенных экспор-
терами транспортных затрат. Кроме 
того, необходимо ввести начисление 
арендной платы за лесные участки, 
исходя из фактического объема 
заготовленной древесины, а не за 
всю предоставленную по договорам 
аренды расчетную лесосеку, объ-
явить мораторий на индексацию 
железнодорожных тарифов на пере-
возку круглых лесоматериалов, а 
также разработать механизмы льгот-
ного кредитования для поддержки 
приоритетных инвестиционных 
проектов.

Объем пиломатериалов, который 
высвобождается из-за закрытия 
европейских рынков, в перспективе 
вполне может найти применение 
в деревянном домостроении – как 
следует из доклада Максима Мол-
чанова, директора по работе с реги-
онами и PR Ассоциации деревянного 
домостроения. По мнению спикера, в 
России можно производить больше 
клееной конструкционной древесины 
в виде балок и брусьев или панелей 
CLT. На данный момент в стране еже-
годно выпускается около 550 тыс. м3 
клееной древесины. Между тем в 
Европе только Германия, Австрия, 
чехия и Италия обеспечивают объем 
производства 7,4 млн м3 в год таких 
продуктов, как клееные балки (BSH), 

сращенные конструкционные бру-
сья (KVH) и панели CLT. Возможные 
точки роста потребления древесины: 
строительство многоквартирных 
домов и общественных зданий уни-
кальной архитектуры, спортивных 
сооружений, зданий и сооружений 
для сегмента HoReCa. Выпуск кле-
еной конструкционной древесины 
непременно будет расти. Однако 
необходимо учитывать, что неко-
торые виды оборудования, в част-
ности портальные обрабатывающие 
центры с чПУ для обработки CLT, 
сегодня ввезти в страну невозможно.

денис егоров, руководитель 
отдела закупок «Строительные мате-
риалы и лесопиломатериалы» в СТД 
«Петрович», рассказал о проблемах и 
трендах реализации древесины в DIY-
секторе. В настоящее время юриди-
ческие лица, покупающие в торговой 
сети пиломатериалы, должны запол-
нять различные документы для реги-
страции сделки в системе ЛесЕГАИС. 
Процедура эта довольно трудоемкая, 
и при частых малых партиях закупок 
покупатели просто отказываются от 
сотрудничества с сетью, предпочитая 
покупать пиломатериалы на полуле-
гальных базах и мелких лесопилках, 
которые не декларируют в системе 
свои сделки. В результате торговая 
сеть, по собственным оценкам, теряет 
до 70% клиентов из этой группы. 
Получается, что мера, призванная 
способствовать очищению рынка 
от недобросовестной конкуренции, 
стимулирует такую конкуренцию. 
Решением здесь может стать при-
равнивание при мелких сделках (до 
10 м3) юридических лиц к физическим 
и использование упрощенной про-
цедуры учета.

Спикер отметил, что в предыду-
щие годы сети было сложно обе-
спечить себя пиломатериалами пра-
вильной геометрии и стабильного 
качества в необходимых объемах, 
но теперь из-за сокращения экспорта 
такой проблемы нет, компания полу-
чает необходимые пиломатериалы 
по приемлемой цене. что касается 
цен, в несколько раз подешевели в 
текущем году плитные материалы, и, 
например, на OSB цены опустились 
до уровня 2016–2017 годов. Соответ-
ственно, физический объем продаж 
вырос в несколько раз, поскольку 
покупатели перестали откладывать 
приобретение.

В рамках отдельной сессии по 
проблеме переработки древесных 
отходов константин Уминский из 
торгового представительства РФ 
в Республике Корея рассказал о 
состоянии корейского рынка пел-
лет и возможностях работы на нем 
российских экспортеров. В насто-
ящее время Корея переходит от 
использования угля в энергетике к 
потреблению более чистых видов 
топлива, в том числе пеллет. На дан-
ный момент на пеллетах работают 
13 электростанций в стране, кроме 
того, древесные топливные гранулы 
применяются в бытовых котлах. По 
итогам прошлого года Корея импор-
тировала 3,357 млн т пеллет. В этом 
году только за первое полугодие 
ввезено свыше 2  млн т. Основной 
поставщик (свыше 60%)  – Вьетнам. 
Экспорт российских пеллет в Корею 
увеличивается, однако, если другие 
страны поставляют пеллеты на этот 
рынок беспошлинно, то для России 
пошлина на импорт составляет 2%, 
поскольку соглашение о свободной 
торговле между Россией и Южной 
Кореей до сих пор не подписано. 
Корейский рынок довольно кон-
сервативен, и новому игроку закре-
питься на нем сложно, особенно сей-
час, когда у российских предприятий 
отозваны сертификаты SGS. Тем не 
менее возможности есть. Закупочные 
цены на российские топливные гра-
нулы на базисе «CIF корейский порт» 
колеблются от $165 до $190 за тонну.

Практические аспекты экспорта 
российских пеллет в Южную Корею 
рассмотрел иван Холодилин, дирек-
тор по внешнеэкономической дея-
тельности компании «Рустранс ДВ» 
из Хабаровского края. Ежемесячно 
производя до 2–3 тыс. т пеллет, 
компания почти весь этот объем 
отправляет на корейский рынок (пел-
леты поставляются, расфасованные 
в биг-бэги, контейнерами FESCO) – 
а при этом получает запросы на 
суммарный объем 120–150 тыс. т. 
Требования этого рынка незначи-
тельно отличаются от европейского 
стандарта ENPlus, неплохо продаются 
даже гранулы А2, а гранулы А1 реа-
лизуются в неограниченном объеме. 

Докладчик предупредил, что в 
начале сотрудничества с корейскими 
партнерами нужно быть готовыми 
к длительным переговорам, глав-
ным образом, по цене. Придется и 
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отправлять образцы, во избежание 
лишних таможенных процедур лучше 
оформлять их как подарок одного 
физического лица другому. большую 
помощь оказывает РЭЦ – с налажива-
нием связей, переводом поступающей 
информации, а также с кредитованием 
экспортных поставок. После пяти-
шести успешно отправленных партий, 
как правило, удается уговорить корей-
ских партнеров вносить небольшую 
предоплату. Однако из-за больших 
сроков доставки партий финансовые 
услуги РЭЦ пользуются спросом.

руслан Тлостанов, эксперт ВЭД 
компании Weconn рассказал о новой 
схеме доставки пеллет на европейский 
рынок – через Турцию. безусловно, 
большой проблемой является отзыв 
сертификатов у российских изготови-
телей, однако, например, итальянские 
покупатели довольно лояльно отно-
сятся к пеллетам с недействующим 
сертификатом, полагая, что если он 
был прежде, то с качеством продукта 
и происхождением сырья все должно 
быть в порядке. При реэкспорте через 
турецкие компании последние заме-
няют сертификат, но в таком случае 
прибыль российского поставщика суще-
ственно сокращается. Отработанная 
схема доставки предполагает транспор-
тировку груза в биг-бэгах железнодо-
рожными вагонами до Новороссийска, 
перетарку в контейнеры и дальней-
шую перевозку морским транспортом 
в Стамбул. Для успешной работы с 
турецкими импортерами необходимо 
запастись терпением, быть готовыми 
на компромисс в вариантах оплаты, а 
также на скидку при первой поставке.

Продолжая тему пеллетной 
логистики в Турцию, президент 
ассоциации «Грузавтотранс» Влади-
мир Матягин отметил, что сегодня 

при поставках в Турцию, Китай и 
Казахстан пограничные переходы 
не справляются с увеличившимся 
грузопотоком. Простои автотран-
спорта негативно сказываются на 
себестоимости перевозки грузов.

Пожалуй, наибольшее внимание 
на конференции привлекла сессия по 
адаптации требований лесного зако-
нодательства и мер поддержки биз-
неса в ЛПК. На ней глава Рослесхоза 
иван советников рассказал и об уже 
принятых мерах поддержки лесо-
пользователей, таких как времен-
ная приостановка реализации норм 
по срокам примыкания в еловых 
насаждениях, и о прорабатываемых 
в рамках созданного оперативного 
штаба. И Рослесхоз, и Минпромторг 
открыты для предложений, готовы 
«слушать бизнес». Планировавшееся 
повышение ставок арендной платы в 
настоящее время отложено до 2024 
года, однако индексация ставок в 
размере официальной инфляции 
6,5% все же будет проведена.

Руководитель направления 
лесного и лесопромышленного 

комплекса Корпорации развития 
Дальнего Востока и Арктики Андрей 
Фёдоров сообщил о возможностях 
для реализации проектов ЛПК в этих 
регионах. Корпорация осуществляет 
полный цикл поддержки проектов 
от идеи до запуска. На Дальнем 
Востоке и в Арктике действуют 23 
территории опережающего развития 
с преференциальным режимом для 
инвесторов, что обеспечивает более 
высокую доходность инвестиций, чем 
в среднем по стране. В настоящее 
время в этих регионах реализуются 
17 приоритетных инвестиционных 
проектов на общую сумму 46 млрд 
руб. Расчетная лесосека на Дальнем 
Востоке составляет 119 млн м3 в 
год, объем фактической заготовки –  
17 млн м3 в год.

Директор по взаимодействию с 
государственными органами вла-
сти АЦбК николай кротов посвятил 
доклад вопросам изменчивости и 
стабильности лесного законодатель-
ства. Лесопользователям для долго-
срочного планирования инвестиций 
необходимо следующее: стабиль-
ность права пользования; стабиль-
ность обременения пользователя 
(чтобы не возникала дополнитель-
ная нагрузка), возможность про-
лонгации при надлежащем испол-
нении обязанностей; однообразие 
требований независимо от региона; 
отсутствие препятствий в осущест-
влении деятельности; компенсация 
неотделимых улучшений при рас-
торжении договора. В то же время 
необходима изменчивость, позво-
ляющая реагировать на изменения 
внешней среды. Она может быть 

реализована, в частности, через воз-
можность внесения договор лесной 
аренды по соглашению сторон, без 
судебных рассмотрений (сейчас это 
невозможно); гибкость взимания 
платы при изменении рыночной 
конъюнктуры; возможность рас-
срочки и отсрочки платежей; опе-
ративное внесение изменений в 
случае изменения характеристик 
арендованного имущества; воз-
можность выбора финансового 
или натурального исполнения 
обязанностей по ведению лесного 
хозяйства и т.  п. Докладчик пред-
ложил несколько изменений лес-
ного законодательства в текущей 
ситуации: рассмотреть вопрос взи-
мания платы за фактический объем 
заготовки; нормативно закрепить 
возможность оставления на корню 
деревьев отдельных пород, сорти-
менты которых не востребованы на 
рынке; предусмотреть в числе ста-
билизационных оговорок для лиц, 
заключивших СПИК, арендную плату 
за лесные участки; ввести морато-
рий на повышение ставок платы за 
лесные ресурсы.

Директор по взаимодействию 
с государственными органами ГК 
«Свеза» Борис Френкель предложил 
свое видение ситуации в отрасли и 
необходимые меры поддержки со 
стороны государства. По его мне-
нию, быстро найти замену рынкам 
ЕС и США для поставок фанеры не 
получится. Есть и другая проблема – 
физическая невозможность достав-
лять продукцию на оставшиеся 
рынки. Третья проблема – стоимость 
логистики. В результате наблюда-
ется падение объемов производ-
ства фанеры и пиломатериалов, 
снизились цены на деловое сырье, 
поэтому лесозаготовителям придется 
переносить себестоимость заготовки 
на хвойные и лиственные балансы. 
Соответственно, нагрузка перехо-
дит на ЦбП. По мнению докладчика, 
необходима государственная под-
держка в течение 1,5–2 лет – этого 
времени будет достаточно для пере-
ориентации на другие рынки. Для 
этого нужно срочно (а не с нового 
года) ввести транспортные субсидии, 
отказаться от повышения арендной 
платы за лесные ресурсы, взимать 

плату за фактический объем заго-
товки, предоставить льготу на уплату 
зарплатных налогов, обеспечить экс-
портеров железнодорожной инфра-
структурой в приоритетном порядке 
и продлить сроки реализации при-
оритетных инвестиционных проектов 
минимум на два года.

николай иванов, вице-президент 
Segezha Group по реализации госу-
дарственных программ, устойчивому 
развитию и лесной политике, в своем 
выступлении заметил, что ситуацию 
нельзя назвать беспрецедентной: 
нечто подобное происходило с эко-
номикой в 1992–1999 годах. Транс-
портные субсидии в нынешней ситу-
ации вряд ли возможны в объеме 
более 30% стоимости продукции, по 
мнению спикера, но и такая под-
держка была бы существенной. 
Необходима помощь государства в 
установлении торговых отношений 
с теми странами, в которых продук-
ция российского ЛПК пока мало 
представлена, в том числе в под-
писании соглашения с Индией для 
беспошлинного ввоза российской 
лесопродукции. 
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«идеальный штоРм» 
отечеСтвенного лПК

ТексТ  
МиХАил дМиТриеВ

директор портала «ПроДерево»

На российский ЛПК в один момент обрушились все негативные 
факторы – закрытие наиболее прибыльных рынков европейских 
стран, снижение закупочных цен на продукцию ЛПК в Китае, кол-
лапс контейнерной логистики для транспортировки продукции на 
восток, снижение обменного курса рубля и другие.

Все это привело к тому, что 
сегодня цена продукции механиче-
ской переработки древесины стала 
ниже себестоимости ее производ-
ства, то есть лесопромышленники 
вынуждены либо работать попросту 
себе в убыток, либо останавливать 
предприятия с последующим сокра-
щением работников.

ЧтО ПРОИсХОДИт

Наиболее серьезно страдает от 
последствий кризиса ЛПК Северо-
Западного федерального округа. 
Например, в Вологодской области 
во II квартале текущего года объ-
емы заготовки древесины упали 
ровно на треть по сравнению с 
уровнем аналогичного периода 
2021 года. Производство пилома-
териалов снизилось почти на 10%, 
фанеры – на 20%.

Статистические данные июля 
2022 года демонстрируют даль-
нейшее драматическое падение 
производства основных видов про-
дукции ЛПК в сравнении с июлем 
2021 года: заготовка древесины 
снизилась на те же 33%, производ-
ство пиломатериалов – уже на 25%, 
фанеры  – почти на 40%. При этом 
фиксируется увеличение транспорт-
ных расходов в Китай почти в три 
раза, снижение цен товаров в Китае 
примерно на 30%, уменьшение 
рублевой выручки из-за укрепле-
ния национальной валюты – больше 
чем на 20%.

В итоге с июля среднестатисти-
ческое предприятие ЛПК запад-
ной части России имеет чистый 

ежемесячный убыток, то есть отри-
цательный финансовый результат.

Если говорить о России в целом, 
с тарший аналитик агентс тва 
WhatWood Марина Зотова отме-
чает, что в III квартале 2022 года 
ЛПК демонстрировал снижение 
производственных показателей 
относительно аналогичного пери-
ода прошлого года. По доступным 
данным Росстата, заготовка круглых 
лесоматериалов в РФ снизилась на 
18%, производство пиломатериалов 
и фанеры сократилось на 15 и 37% 
соответственно.

Генеральный директор Ассоци-
ации предприятий мебельной и 
деревообрабатывающей промыш-
ленности (АМДПР) Тимур Иртуганов 
отмечает, что проблемы плитной 
промышленности схожи с испыты-
ваемыми остальными отраслями 
и главная – это падение спроса. 
Фанерная промышленность всегда 
была экспортно ориентирован-
ной, 2/3 продукции отправлялось 
на экспорт, в основном в «недру-
жественные» страны. Эти рынки 
сейчас закрыты для отечественных 
производителей, что отражается в 

статистике объемов производства. 
Если в январе 2022 года Россия про-
изводила фанеры немного меньше, 
чем в январе 2021 года, в феврале 
чуть больше, то в марте выпуск 
упал на 20%. По данным, предо-
ставленным Тимуром Иртугановым, 
к августу падение составило около 
45%.

Глава АМДПР замечает, что у про-
изводителей плит не было силь-
ной ориентированности на экспорт, 
кроме производителей ДВП, 32% 
которой приходилось на экспорт, 
экспортные поставки ДСП еже-
годно составляли 25–26%. Однако 
с укреплением курса рубля Россия 
начинает терять даже традицион-
ные экспортные рынки. Все это 
оказывает давление на внутренний 
рынок. Производство ДСП близко 
к историческому минимуму. Цены 
производителей падают, что при-
ближает для них критическую черту. 
При этом себестоимость растет за 
счет логистики, что привело к тому, 
что рентабельность плит и фанеры, 
доставленных с заводов в европей-
ской части до китайской границы, 
становится отрицательной. Также 
повышаются цены на сырье для про-
изводства плит, например, отме-
чается значительное подорожание 
карбамидоформальдегидных смол.

Исполнительный директор 
Союза лесопромышленников и 
лесоэкспортеров Вологодской обла-
сти Алексей Евстафьев обращает 
внимание, что инфляция отдельных 
компонентов себестоимости заго-
товки и деревообработки в разы 
превышает официальную инфля-
цию потребительских цен. Согласно 
официальной статистике, инфля-
ция в России в 2022 году не превы-
шает 11%. Так, например, стоимость 
запчастей лесозаготовительной и 
лесовозной техники выросла в 1,5 
раза, то есть в пять раз превысила 
уровень официальной потребитель-
ской инфляции. Стоимость, напри-
мер, таможенного оформления и 
обязательных фитосанитарных сер-
тификатов за последние два года 
также повысилась приблизительно 
в пять раз. В итоге лесоперераба-
тывающие предприятия западной 
части России стали проигрывать 
на оставшихся целевых рынках 
даже скандинавским конкурен-
там, которых не коснулось кратное 

увеличение стоимости логистики и 
других составляющих производства.

Надежда ряда производителей 
на то, что китайский рынок примет 
высвободившиеся с европейского 
рынка объемы, пока несбыточны по 
ряду причин. Например, из-за низ-
ких цен на пиломатериалы на китай-
ском рынке. Оценивая возможность 
переориентировать поставки из 
европейской части России в вос-
точном направлении, директор 
по маркетингу «ВладВнешСервис» 
Екатерина белецкая сказала, что 
для фанеры это маловероятный 
сценарий. Ведь Китай – крупнейший 
производитель фанеры, по итогам 
2021 года там зарегистрировано 
примерно 15 тыс. производителей. 
Основные покупатели китайской 
фанеры – это США, страны Европы, 
Япония, Корея, Филиппины, Канада. 
Профиль стран идентичный покупа-
телям российской фанеры. У России 
было преимущество по поставкам 
в ЕС, потому что производство 
фанеры в Китае сконцентрировано 
на юге и юго-востоке страны. Но 
сегодня российские производители 
столкнулись с зеркальными про-
блемами: основные предприятия 
расположены в европейской части, 
и поставки в Юго-Восточную Азию 
упираются в логистику.

На внутреннем рынке Тимур Ирту-
ганов отмечает сокращение числа 
договоров купли-продажи недвижи-
мости, которое приводит к сниже-
нию потребления плитной продук-
ции в строительном секторе. Также 
фиксируется уменьшение спроса 
со стороны мебельщиков. Так как 
статистика в России всегда запазды-
вает, есть данные только за девять 
месяцев, которые демонстрируют 
сокращение производства мебели 
на 1%. Казалось бы незначительное, 
но, надо напомнить, что по итогам 
февраля 2022 года прирост произ-
водства мебели был 20% к объему 
производства аналогичного периода 
2021 года. То есть за последние пять 
месяцев производство мебели резко 
снизилось, а значит, сокращается и 
потребление плит.

ЧтО ПРеДПРИнИМАет 
ПРАВИтельстВО

Постановлением правитель-
ства РФ от 28.07.2022 №1347 

предусмотрена компенсациядо 80% 
затрат на транспортировку промыш-
ленной продукции при поставках на 
экспорт. По мнению Алексея Евста-
фьева, критерии, установленные 
этим постановлением, носят дис-
криминационный характер: в соз-
давшихся экономических условиях 
лесопромышленные предприятия 
Северо-Запада России могут ком-
пенсировать не более 65% транс-
портных затрат, а чем крупнее пред-
приятие и, соответственно, больше 
объем экспорта, тем меньше субси-
дия. Например, у лесозавода, экс-
портирующего 250 тыс. м3 пило-
материалов в год, транспортные 
расходы составляют 1,6 млрд руб., 
а максимальная компенсация всего 
300 млн руб., то есть не более 19% 
транспортных расходов. Кроме того, 
поскольку в 2023 году постановле-
ние распространится на все отрасли 
промышленности, отведенных на 
его реализацию 10 млрд руб. явно 
недостаточно.

По мнению АМДПР, в рамках 
постановления №1347 требуется 
индивидуальный подход к наиболее 
пострадавшим отраслям, а финан-
сирование лесопромышленного 
комплекса следует значительное 
увеличить. Также при финансиро-
вании необходимо выделить наи-
более пострадавшие подотрасли, по 
словам Тимура Иртуганова, прежде 
всего производство фанеры.

Субсидирование логистики 
может стать и краеугольным кам-
нем выживания отрасли в России. 
По словам Марины Зотовой, кон-
курентоспособность компаний-экс-
портеров на рынках ЮВА, MENA, 
Северной Америки и Океании 
снижается. Основными причинами 
ослабления прежде сильных пози-
ции российских компаний стали 
установленная странами-импорте-
рами повышенная ввозная пошлина 
на продукции ЛПК РФ, а также крат-
ный рост логистических затрат при 
доставке продукции на экспортные 
рынки (по сравнению с затратами 
европейских и североамериканских 
производителей). Некоторые реги-
оны, например Индия, по-прежнему 
малодоступны для российских ком-
паний из-за установленных ввозных 
пошлин на российскую продукцию, 
а также высоких ставок морских 
перевозок.Источник: WhatWood.
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Кроме того, РЖД в 2022 году 
дважды поднимали тарифы, в 
январе-феврале и июне. Причем 
в июне сразу на 11%. В лесной 
отрасли с пониманием относятся 
к задачам РЖД – новым обязатель-
ствам по строительству перевалоч-
ных станций, расшивке Транссиба. 
Но в отрасли недоумевают, почему 
они решаются за счет наиболее 
пострадавших отраслей? Созда-
ется впечатление, что некоторые 
отрасли экономики Российской 
Федерации не нужны – их просто 
добивают.

«что считать приоритетом? – 
спрашивает Тимур Иртуганов. – 
Дорогу или тот груз, который по 
ней везут? Если вы будете стро-
ить дороги, а возить по ней будет 
нечего, в дальнейшем эту дорогу 
даже содержать будет не на что».

ЧтО тРеБуетсЯ  
нА сАМОМ Деле

Лесопромышленниками, в том 
числе отраслевыми союзами, сфор-
мированы предложения о действи-
тельно необходимых мерах под-
держки, среди которых прежде 
всего компенсация транспортных 
расходов, льготное кредитование 
предприятий, реализующих приори-
тетные инвестиционные проекты в 
области освоения лесов, решение 
логистических вопросов, установ-
ление арендной платы за лесные 
участки по факту использования 
расчетной лесосеки и многие дру-
гие. К сожалению, ни одна из пред-
ложенных мер в настоящее время 
не принята и каких-либо перспектив 
улучшения ситуации нет.

В АМДПР считают необходимым 
попросить правительство РФ об 
усилении поддержки экспорта в 
части устройства перевалочных 
пунк тов в регионах поставки. Сле-
дует увеличить закупки госорга-
нами строительных материалов и 
мебели в рамках освоения новых 
территорий. Закупки должны 
быть централизованными и про-
зрачными, осуществляться под 
контролем Минпромторга, так, 
чтобы к ним имели доступ макси-
мум производителей, а не одно-два 
предприятия. Также нужно ввести 

мораторий на любые изменения в 
лесном законодательстве, которые 
могут привести к увеличению каких-
либо затрат.

Необходим также контроль 
ценообразования на внутреннем 
рынке (в частности, на используе-
мые в плитном производстве кар-
бамидоформальдегидные смолы) и 
регулирование экспорта/импорта, в 
том числе посредством повышения 
импортных пошлин. Для понима-
ния: в «недружественных» странах 
за девять месяцев 2022 года Рос-
сия закупила мебель на $350  млн, 
потраченная с умма намного 
меньше, чем в 2021 году, но все 
равно внушительная. И неизбежное 
последствие – невостребованные 
российскими производителями 
мебели объемы древесных плит. 
В Ассоциации считают, что развитие 
программ по меблировке прода-
ваемых квартир повысит спрос не 
только на мебель, но и на древес-
ные плиты и фанеру.

При опросе ряд предприятий 
ЛПК перечислили следующие дей-
ственные меры поддержки:

• рассмотреть возможность спи-
сать задолженность по кредит-
ным траншам, привлеченным 
инвестором в рамках реализа-
ции приоритетных инвестици-
онных проектов для расчетов 
с контрагентами из «недруже-
ственных» стран;

• рассмотреть возможность сни-
жения налога на прибыль орга-
низаций за счет накопленного 
убытка предыдущих периодов 
в размере 100%;

• зафиксировать на уровне 2022 
года ставки платы за единицу 
объема лесных ресурсов и 
ставки платы за единицу пло-
щади лесного участка;

• разрешить арендаторам лесных 
участков в 2022 и 2023 годах 
осуществлять заготовку дре-
весины в пределах расчетной 
лесосеки лесничества по видам 
целевого назначения лесов и 
хозяйствам без ограничений по 
преобладающим породам, что 
позволит обеспечить в период 
санкционных ограничений заго-
товку древесины той породы, 
лесопродукция из которой 

является востребованной на 
товарном рынке в рассматри-
ваемый период;

• увеличить пропускную способ-
ность железнодорожных  линий 
с запада на восток, а также 
организовать дополнительные 
пункты пропуска/перехода на 
границе с Китаем.

Кстати, лесопромышленники 
отмечают проблемы с пунктами 
пропуска не только на границах с 
Китаем, но и с рядом стран ЕАЭК, 
например Казахстаном. Считается, 
что сложности экспорта пилома-
териалов в Казахстан связаны с 
пробелами в таможенном законо-
дательстве. В постановление пра-
вительства РФ от 15.07.2010 №521 
обозначены пункты пропуска на 
границе с Казахстаном. При этом 
в перечне товаров, которые разре-
шено перевозить через эти пункты, 
пиломатериалы отсутствуют. В итоге 
сейчас никто не знает, как отправ-
лять пиломатериалы в Среднюю 
Азию, которая становится для рос-
сийских поставщиков альтернативой 
европейскому рынку. На ЗСЖД в 
октябре отклонили 213 заявок гру-
зоотправителей. Операторам при-
ходится искать другие маршруты.

Также важной мерой поддержки 
является предоставление РЖД сер-
виса по отстою погруженных вагонов 
на их инфраструктуре (при условии 
согласования ГУ-12) в ожидании 
выделения квоты перевозки на Вос-
ток. Помимо того, представители 
бизнеса говорят, что нужно срочно 
разработать программу компенсации 
затрат инвесторам, которые реализо-
вали приоритетные инвестиционные 
проекты в области освоения лесов в 
марте 2022 года больше чем на 70% 
и ввели объекты в эксплуатацию.  
А еще – программу перевода муни-
ципальных котельных на местные 
виды топлива (пеллеты).

Пока еще есть возможность изме-
нить ситуацию к лучшему, необхо-
димо более тесное взаимодействие 
государства с представителями биз-
неса и бизнес-сообществ. При мас-
штабном сокращении производства 
и высвобождении рабочих какие-
либо меры поддержки будут уже 
запоздалой реакцией. 
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информационный  
партнер

лесоклиматические пРоекты  
в России 
нормативно-Правовая база  
и ПерСПеКтивы

1 сентября в России начал функционировать реестр рынка углеродных единиц: участники рынка могут 
регистрировать климатические проекты, выпускать углеродные единицы в обращение и проводить 
сделки с ними. И если раньше об углеродном рынке говорили как о проекте будущего, то теперь оче-
видно, что это будущее уже наступило. Российский углеродный рынок обещает развиваться, и какую 
долю на нем займут экологически устойчивые лесоклиматические проекты, зависит от нескольких 
факторов, в том числе и от нормативно-правовой базы.

Одним из наиболее важных 
документов, принятие которых 
будет способствовать реализации 
климатических проектов в лесном 
секторе, сейчас можно считать 
проект федерального закона «О 
внесении изменений в Лесной 
кодекс Российской Федерации и 
статью 9 Федерального закона 
"Об ограничении выбросов пар-
никовых газов"», размещенный на 
Федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов1. 
Законопроект призван обеспечить 
развитие углеродного рынка за 
счет увеличения доли лесокли-
матических проектов, однако при 
этом некоторые его положения 
ограничивают возможности реа-
лизации отдельных типов таких 
проектов. Так как законопроект 
еще не принят, остается возмож-
ность оптимизировать некоторые 
его положения, для того чтобы 
нормативно-правовая база, которая 
установит правила игры на новом 
рынке на ближайшие годы, если 
не десятилетия, дала возможность 
использовать весь потенциал лесо-
климатических проектов.

Рассмотрим подробнее, какие 
изменения позволят всем заинте-
ресованным сторонам реализо-
вать максимальный спектр лесо-
климатических проектов, а значит, 
внести реальный вклад в увели-
чение поглощающей способности 
российских лесов без потери их 
потенциала.

Меньше ОгРАнИЧенИЙ – 
БОльше ВОЗМОжнОстеЙ

Во-первых, часть 3 предлагаемой 
дополнительной статьи 22.1 Лес-
ного кодекса говорит, что работы 
по «реализации климатических про-
ектов в области лесных отношений 
могут осуществляться в защитных 
лесах, эксплуатационных лесах, 
резервных лесах…». Это означает, 
что реализация лесоклиматических 
проектов будет возможна только 
на лесных участках, отнесенных 
к одной из этих категорий лесов.

Такое отнесение в полной мере 
выполняется только для земель 
лесного фонда и земель особо 
охраняемых природных терри-
торий. В результате реализация 

лесоклиматических проектов будет 
невозможна на землях сельхозназ-
начения и землях запаса – одних 
из наиболее перспективных для 
таких проектов категориях земель 
(особенно проектов по лесоразведе-
нию, потенциал которых огромен, в 
отличие от земель лесного фонда).

Всемирный фонд дикой природы 
считает, что необходимо предус-
мотреть возможность реализации 
лесоклиматических проектов на дан-
ных категориях земель, чтобы не 
лишиться возможности осуществлять 
один из самых перспективных типов 
таких проектов. Для этого необхо-
димо исключить упоминание защит-
ных, эксплуатационных, резервных 
лесов и предусмотреть возможность 
реализации лесоклиматических про-
ектов в любых лесах.

Во-вторых, часть 3 не един-
ственная часть документа, в кото-
рой предлагаемые ограничения 
действительно могут ограничить 
потенциал будущих лесоклимати-
ческих проектов. В части 1 предла-
гаемой дополнительной статьи 22.1 
Лесного кодекса сообщается, что  
«к климатическим проектам в обла-
сти лесных отношений относятся 
климатические проекты, предусма-
тривающие осуществление работ 
по охране, защите, воспроизводству 
лесов, лесоразведению...». Это озна-
чает, что из определенных частью 
1 статьи 3 Лесного кодекса лесных 
отношений, к лесоклиматическим 
проектам могут относиться работы 
по охране, защите, воспроизводству 
лесов, лесоразведению, но не могут 
относится проекты в части исполь-
зования лесов.

Причем это очень важные типы 
возможных лесоклиматических 
проектов, с очень большим потен-
циалом по сокращению выбросов 
парниковых газов при лесопользо-
вании и увеличению их поглощения 
лесами, большим потенциалом для 
реализации и вызывающие значи-
тельный интерес лесопользовате-
лей. Например, это могут быть про-
екты уменьшения повреждения почв 
и болот при заготовке древесины, 
повышения эффективности заго-
товки через изъятие только необ-
ходимых сортиментов и снижение 
повреждения оставляемой части 
древостоев, переход от сплошных 
рубок к выборочным, сокращение 
вырубаемых участков лесов при 
реализации инфраструктурных про-
ектов, развитие недревесных видов 
лесопользования как альтернативы 
заготовке древесины. Всемирный 
фонд дикой природы считает, что 
важно предусмотреть возможность 
реализации лесоклиматических 
проектов в области использования 
лесов для всех видов такого исполь-
зования, определенных статьей 25 
Лесного кодекса.

В-третьих, узкое место проекта 
связано с арендой лесных участков. 
В части 3 предлагаемой дополни-
тельной статьи 22.1 Лесного кодекса 
указано, что работы «при реали-
зации климатических проектов в 
области лесных отношений могут 
осуществляться… в том числе на 
лесных участках, предоставлен-
ных третьим лицам». Это означает, 
что лесоклиматические проекты 
могут осуществляться либо госу-
дарственными (муниципальными) 

бюджетными и автономными 
учреждениями, подведомствен-
ными федеральным органам 
исполнительной власти, органам 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, органам 
местного самоуправления (вне 
арендованных территорий) либо 
арендаторами лесных участков для 
одной из целей, определенных ста-
тьей 25 Лесного кодекса.

То есть если какое-то лицо хочет 
реализовать лесоклиматический 
проект на лесном участке, не нахо-
дящемся в аренде, оно должно 
либо взять этот участок в аренду 
для какого-либо предусмотрен-
ного вида использования лесов и 
только параллельно с этим реали-
зовывать лесоклиматический проект 
(а такое использование не всегда 
хорошо совмещается с целями реа-
лизации климатического проекта), 
либо реализовывать проект через 
соответствующее бюджетное или 
автономное учреждение. Это соз-
дает неоправданные сложности 
для лиц, намеренных реализовать 
новый лесоклиматический проект 
на неарендованном лесном участке, 
фактически сводя их возможности 
только к дополнительному финанси-
рованию бюджетных или автоном-
ных учреждений лесного хозяйства.

Не очень понятен в последнем 
случае и механизм перехода единиц 
сокращения выбросов от бюджет-
ного или автономного учрежде-
ния лесного хозяйства финанси-
рующему проект лицу. Возможно, 
это будет определено в предус-
мотренном законопроектом акте 
правительства, но в любом случае 
такой механизм будет снижать заин-
тересованность в реализации лесо-
климатических проектов, так как 
он не очень сильно отличается от 
простой покупки единиц сокраще-
ния выбросов на свободном рынке.

В связи с этим Всемирный фонд 
дикой природы считает, что жела-
тельно иметь возможность ясного 
и прозрачного правообладания лес-
ным участком заинтересованным 
лицом для реализации лесокли-
матического проекта, – это увели-
чит количество таких желающих. 
Для этого стоит предусмотреть 
реализацию лесоклиматических 
проектов как один из возмож-
ных видов использования лесов 1 http://regulation.gov.ru/projects#npa=126948
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и возможность предоставления 
лесов в аренду для такого вида 
использования. При этом необхо-
димо оставить и предусмотренную 
данным законопроектом возмож-
ность реализации лесоклиматиче-
ских проектов через бюджетные 
или автономные учреждения лес-
ного хозяйства.

КОнКуРенцИЯ  
КАК ЗАлОг РАЗВИтИЯ

часть 7 предлагаемой допол-
нительной статьи 22.1 Лесного 
кодекса указывает, что работы «при 
реализации климатических проек-
тов в области лесных отношений 
осуществляются исполнителями 
климатических проектов самосто-
ятельно либо с привлечением за 
свой счет государственных (муни-
ципальных) бюджетных и авто-
номных учреждений, подведом-
ственных федеральным органам 
исполнительной власти, органам 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, органам 
местного самоуправления». Это соз-
дает дополнительные сложности 
при реализации лесоклиматиче-
ских проектов тем лицам, которые 
уже имеют арендованный лесной 
участок (либо тем, кто, несмотря 
на перечисленные выше сложно-
сти с оформлением аренды для 
какого-либо из предусмотренных 
видов использования лесов перед 
реализацией лесоклиматического 
проекта, оформляют новую аренду).

Требование реализовывать такие 
проекты только самостоятельно 
либо с привлечением бюджетных 
или автономных учреждений лес-
ного хозяйства можно трактовать 
как запрет на привлечение любых 
внешних подрядчиков, кроме упо-
мянутых учреждений. В целом 
желание разработчиков законо-
проекта обеспечить дополнитель-
ное финансирование учреждений 
лесного хозяйства приветству-
ется, однако нельзя не признать, 
что такое условие противоречит 
принципам развития конкуренции, 
создает необоснованные преиму-
щества при реализации таких про-
ектов для государственных струк-
тур и может создать значительные 

сложности при реализации лесокли-
матических проектов. Например, 
часто лесоклиматические проекты 
требуют серьезного научного сопро-
вождения, которое обычно не могут 
обеспечить ни сотрудники аренда-
тора, ни сотрудники бюджетных или 
автономных учреждений лесного 
хозяйства. Также нельзя исключать 
и возможности завышения цен на 
услуги при отсутствии конкуренции. 
Во избежание ограничения конку-
ренции и усложнения реализации 
проектов Всемирный фонд дикой 
природы предлагает исключить 
часть 7 дополнительной статьи 22.1 
Лесного кодекса.

ЭффеКт ПОстОЯнстВА: 
сОХРАнЯеМ РеЗультАты

В части 6 предлагаемой дополни-
тельной статьи 22.1 Лесного кодекса 
указано, что «после завершения 
реализации климатических про-
ектов в области лесных отношений 
леса <…> подлежат освоению в 
соответствии с целевым назна-
чением таких земель». В целом 
в этой части дублируются поло-
жения статьи 12 Лесного кодекса, 
но в таком контексте они могут 
трактоваться как планируемые 
временные результаты реализации 
лесоклиматического проекта, кото-
рые могут быть уничтожены сразу 
после окончания его формального 
осуществления. Например, в слу-
чае реализации проекта по сохра-
нению лесов в эксплуатационных 
лесах, по его завершении эти леса 
могут быть немедленно переданы 
в рубку. Подобное противоречит 
всем общим принципам реализации 
климатических проектов, одним 
из которых является постоянство 
эффекта от их осуществления.

Всемирный фонд дикой природы 
считает, что необходимо отказаться 
от прямого указания на временный 
эффект от лесоклиматических про-
ектов, а вместо этого предусмотреть 
механизмы сохранения результатов 
этих проектов и после их окончания. 
Для разных типов лесоклиматиче-
ских проектов эти механизмы могут 
быть разными, поэтому их можно 
описать подробнее в подзаконных 
актах, например, в предусмотренном 

законопроектом Порядке подго-
товки, согласования и реализации 
климатических проектов в области 
лесных отношений либо в отдель-
ном акте. В Лесном кодексе при этом 
необходимо указать, что механизмы 
обеспечения постоянного сохране-
ния результатов лесоклиматических 
проектов устанавливаются в данном 
акте.

не тОльКО ЭффеКтИВнО,  
нО И ОтВетстВеннО

часть 5 предлагаемой допол-
нительной статьи 22.1 Лесного 
кодекса гласит, что «в границах 
земель, предусмотренных согла-
шениями, заключенными в соот-
ветствии с частью 4 настоящей ста-
тьи, запрещается осуществление 
деятельности, несовместимой с 
целью сокращения (предотвраще-
ния) выбросов парниковых газов 
или увеличения поглощения пар-
никовых газов». Как уже упомина-
лось, необходимо предусмотреть 
возможность реализации лесо-
климатических проектов и при 
использовании лесов. В этом слу-
чае такой пункт не имеет смысла, 
так как использование лесов всегда 
сопряжено с выбросами парнико-
вых газов, но если при реализа-
ции лесоклиматического проекта 
удастся сократить эти выбросы 
или увеличить их поглощение, 
то климатический эффект будет 
достигнут даже если отказаться 
от прекращения хозяйственной 
деятельности, без которого невоз-
можно выполнить требования 
предлагаемой части 5.

И без учета использования лесов 
при выполнении работ по охране, 
защите, воспроизводству лесов и 
лесоразведению часто осущест-
вляются действия, приводящие к 
выбросам парниковых газов. Речь 
о распашке, рубках ухода, разрубке 
противопожарных разрывов и т. д. 
Предлагаемая формулировка части 
5 может быть истолкована как 
запрет таких действий, который 
вызовет сложности при реализа-
ции проектов. Однако законопро-
ект не предусматривает другое 
важное ограничение реализации 
лесоклиматических проектов – их 

осуществление, даже при нали-
чии климатического эффекта, не 
должно создавать угрозы прочим 
экологическим и социальным цен-
ностям лесов. И это можно указать 
в части 5 законопроекта.

Всемирный фонд дикой природы 
считает нужным формулировку 
части 5 дополнительной статьи 22.1 
Лесного кодекса заменить запре-
том осуществления деятельности, 
которая может представлять угрозу 
биоразнообразию, устойчивости 
природных экосистем, внедрению 
инвазивных видов, нарушению есте-
ственных нелесных экосистем (сте-
пей, лугов, болот) или иметь другие 
негативные последствия.

Меньше ВОЗМОжнОстеЙ 
ДлЯ ЗлОуПОтРеБленИЙ

В части 4 предлагаемой дополни-
тельной статьи 22.1 Лесного кодекса 
указано, что работы по «реализации 
климатических проектов в области 
лесных отношений осуществляются 
на основании соглашений между 
исполнителями климатических 

проектов и уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной 
власти». Такая формулировка содер-
жит коррупционные риски, так как 
порядок заключения подобных согла-
шений в законопроекте не прописан, 
и если на лесной участок будет не 
один претендент, выбор исполни-
теля может зависеть от субъективной 
позиции уполномоченного федераль-
ного органа исполнительной власти. 
В случае, когда исполнителем будет 
и учреждение органов государствен-
ной власти, не исключена реализация 
определенных Методикой проведе-
ния антикоррупционной экспертизы 
нормативных правовых актов и про-
ектов нормативных правовых актов, 
утвержденной Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации 
от 26 февраля 2010 года №96 кор-
рупциогенных факторов, включая 
широту дискреционных полномочий, 
чрезмерную свободу подзаконного 
нормотворчества, отказ от конкурс-
ных (аукционных) процедур.

Также заключение подобного 
соглашения представляется явно 
излишним, если проект реализуется 

на арендованном лесном участке. 
В таком варианте целесообразен 
уведомительный (для уполномочен-
ного федерального органа исполни-
тельной власти в области лесных 
отношений) порядок начала реа-
лизации лесоклиматического про-
екта, поскольку регистрироваться и 
верифицироваться он будет в соот-
ветствии с общими правилами, пред-
усмотренными для климатических 
проектов.

Всемирный фонд дикой природы 
считает, что вариант заключения согла-
шений о реализации климатических 
проектов в области лесных отношений 
следует оставить только для реализа-
ции таких проектов на землях лесного 
фонда вне арендованных лесных 
участков. Или вообще отказаться от 
подобных соглашений, включив воз-
можность реализации лесоклимати-
ческих проектов в государственные 
контракты, заключаемые с бюджет-
ными либо автономными учреждени-
ями лесного хозяйства, а оформление 
таких проектов осуществлять в соот-
ветствующем реестре климатических 
проектов Минпромторга. 
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В  ц е н т р е  В н и м а н и я

«лесной эталон» 
ПротиводейСтвует нелегальной леСозаготовКе 
и защищает бренды от риСКов

 
ТексТ 
Юлия БУрнЫШеВА

директор  
по коммуникациям, 
система 
добровольной 
сертификации 
«Лесной эталон»

Первая растерянность от ухода 
международной системы сертифи-
кации быстро прошла, и компании 
пробуют собственные меры, для 
того чтобы сохранить ответственные 
цепочки поставок (разумеется, этот 
вопрос был актуален для тех, кто 
уже занимался прослеживаемостью 
поставок и устойчивым развитием). 
Одни компании решили внедрять 
собственные, внутренние, системы 
контроля поставщиков, другие про-
бовали подойти серьезнее и самосто-
ятельно подняться вверх по цепочке 
до самой лесозаготовки, но обнару-
жили, что это очень большая работа, 
на которую нет ресурсов и экспер-
тизы. И поэтому, когда запустили 
аналог международно признанной 
системы сертификации – «Лесной 
эталон», у таких участников рынка 
появился понятный и опробованный 
временем механизм.

Почему этот механизм подтверж-
дения важен для ритейлеров и чего 
опасаются бренды, которые дорожат 
репутацией? Потенциально в рос-
сийских магазинах может оказаться 
засилье товаров и упаковки из неле-
гальной древесины. Репутационные 
издержки от такого товара для про-
изводителей и их клиентов будут 
огромными.

В России приостановили работу 
международные системы сертифика-
ции, которые дополнительно прове-
ряли происхождение сырья. Остался 
государственный контроль, но, даже 
по официальным данным, проблема 
нелегальной заготовки древесины 
очень острая, особенно в Сибирском 
федеральном округе. Речь идет о 
тысячах кубометров древесины и 
ущербе на сотни миллионов рублей.

Например, с января по март 2021 
года в восьми из 15 регионов Рос-
сии Рослесинфорг с помощью кос-
момониторинга выявил 49 случаев 
незаконных рубок объемом более 
50 тыс. м3. Речь идет о республиках 
бурятия и башкортостан, Забайкаль-
ском и Красноярском краях, а также 
об Архангельской, Иркутской, Сверд-
ловской и Тверской областях. Размер 
ущерба – примерно 437 млн рублей.

По оценкам экспертов, до 20% 
всей древесины в России может быть 
заготовлено с нарушениями закона 
(неполное декларирование объемов 
заготовки, серьезные нарушения в 
ходе заготовки) или нелегально. 
Самое распространенное прикры-
тие – санитарные рубки, назначенные 
здоровому лесу. К примеру, в Иркут-
ской области по обращениям WWF 
России в государственные органы 
отменялось до 80% таких обследо-
ваний леса (в 2019–2020 годах).

Разумеется, проблемы такого 
характера сохраняются в лесном сек-
торе, а в условиях массового исхода 
международных институтов из России 
и оттока квалифицированных кадров 
не приходится ждать улучшения ситу-
ации без дополнительных мер.

Переживания брендов небез-
основательны, поскольку в офици-
альную статистику попадает лишь 
малая часть «нелегалки» – собственно 
браконьерские рубки, которые выяв-
ляются в лесу. При этом статистика 
не учитывает систематические 
перерубы при легальной заготовке 
(доля неучтенной древесины может 
составлять 10–20% общего объема 
заготовки), серьезные нарушения 
(например, рубки в защитных лесах 
и ООПТ и полюбившиеся в некоторых 

регионах санитарные рубки, кото-
рые, к сожалению, часто назначаются 
неправомерно или необоснованно). 
И хотя основной размах «нелегалки» 
в «серой» зоне, не исчезла и про-
блема «черных лесорубов», а также 
древесины неизвестного происхож-
дения – неучтенной в официальных 
документах по заготовке, в том числе 
заготовленная браконьерами.

Поэтому в официальную государ-
ственную статистику, как правило, 
попадает незначительная часть 
(около 1%), едва превышающая ста-
тистическую погрешность. И лишь 
по экспертным оценкам и исследова-
ниям НПО с полевыми проверками 
и результатами космомониторинга 
можно получить более точное пред-
ставление о проблеме от региона к 
региону (около 5% или даже 20% 
заготовки!). Пожалуй, это одна из 
причин того, почему бренды пока 
не могут полагаться только на госу-
дарственные проверки и прибегают 
в том числе к иным механизмам, 
таким как добровольная сертифика-
ция для своих поставщиков, товаров 
и упаковки.

Система сертификации «Лесной 
эталон», запущенная в апреле 2022 
года, опирается на самые строгие меж-
дународно признанные требования и 
накопленный за 20 лет национальный 
опыт. «Лесной эталон» поможет про-
изводителям и ритейлу не потерять 
или выстроить заново ответственные 
цепочки поставок, а также снизить 
риски по наиболее уязвимым аспек-
там лесопользования в России.

Добровольная сертификация 
«Лесной эталон» – это тот инстру-
мент, который позволяет заявлять 
об ответственном подходе к лесам и 
может применяться для нефинансо-
вой отчетности в рамках устойчивого 

развития и ESG. Х5 Group, «Оптиком» 
и другие компании сегментов HoReCa, 
e-commerce и крупных производите-
лей FMCG-товаров будут использовать 
сертификацию «Лесной эталон» для 
подтверждения устойчивости цепочки 
поставок бумажной упаковки и това-
ров из лесобумажного сырья.

Какие же основные механизмы 
заложены в системе сертификации 
«Лесной эталон», которые помогают 
купировать риски? По сути, сертифика-
ция – это еще одно сито, через которое 
компания-покупатель может просеять 
своих контрагентов и поставщиков, 
чтобы снизить собственные риски.

«Лесной эталон» учел все эффек-
тивные решения и ошибки системы 
FSC, которая считается в мире наи-
более строгой и заслуживающей 
доверия, и переложил этот опыт на 
свои стандарты. В частности, если мы 
говорим о стандарте лесоуправления, 
то система «Лесной эталон» придержи-
вается тех же десяти принципов, что 
и FSC, расшифровывает и предлагает 
оценить их с помощью 68 критериев.

Первый принцип системы – соот-
ветствие законодательству иногда 
воспринимают как бюрократию или 
«двойную проверку», однако это та 
основа, базис, без которого невоз-
можны надстройки и «чек-лист» 
дополнительных обязательств, кото-
рые берет на себя лесопользователь, 
как превышающие нижнюю границу 
нормы, установленную законодатель-
ством. Аудитор не только проверяет 
документацию, но и обязательно 
выезжает на полевые проверки. 
Кроме того, после выявления слабых 
мест в сертификации FSC сами серти-
фицированные компании и аудиторы 
принимают комплекс мер для оценки 
обоснованности и легальности назна-
чения санитарных рубок.

Добровольная схема FSC до 2021 
года не ставила перед собой задачу 
полностью контролировать закон-
ность действий региональных органов 
управления лесами во всех сферах, в 
том числе правомерность назначения 
санитарных рубок. При этом феде-
ральные органы власти последние 
годы демонстрировали, что они осоз-
нают проблему незаконных санрубок 
и принимают практические меры по 
исправлению ситуации в целом. Про-
водятся многочисленные проверки, 
ужесточены требования к подготовке 
актов лесопатологических обследова-
ний, а в некоторых случая отменяются 
уже выданные акты. В каждом случае 
аудитор должен дать независимую (от 
компании и госорганов) оценку.

Кроме того, разработан целый 
комплекс специальных мер, позво-
ляющих сертифицированному лесо-
пользователю взаимодействовать 
с контрагентами и проверять их в 
рамках поставок контролируемой 
древесины. Это регламентирует 
Национальная оценка рисков, раз-
работанная коллективом российских 
экспертов, представляющих разные 
интересы: экологические, экономи-
ческие и социальные.

Особое внимание разработчиков 
стандартов привлекают наиболее 
проблемные аспекты российского 
лесного сектора: нелегальные или 
неправомерные санитарные рубки, 
недостаточная защита и фрагмента-
ция лесов высокой природоохранной 
ценности (особенно малонарушенных 
лесных территорий, наиболее ценных 
для сохранения биоразнообразия 
и климата), некачественное восста-
новление леса (когда по факту он 
не восполняется целевыми, хозяй-
ственно ценными породами), расто-
чительное лесопользование. И хотя 
система пока не предусматривает 
жестких рамок по ним, эксперты раз-
работали рекомендации по работе с 
этими уязвимыми местами – с тем 
чтобы вывести лесопользование на 
новый, более устойчивый и стратеги-
чески выигрышный уровень.

Комбинация трех компонентов  – 
разработки стандартов одновременно 
с трех позиций (природоохранной, 
экономической и социальной), при-
влечения заинтересованных сторон 
и независимой оценки аудитора – и 
составляет главную ценность и дей-
ственность системы. 

Российские производители 
товаров повседневного 
спроса, ритейлеры, и особенно 
магазины товаров  
для дома, использующие 
много древесины, 
обеспокоены уходом  
с отечественного рынка 
общепризнанных систем 
сертификации, которые 
позволяли им снижать риски, 
касающиеся происхождения 
сырья и товаров.

информационный  
партнер
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Р А З В И Т И Е

добРые дела  
мастеРов своего дела

ТексТ и ФоТо 
МАксиМ пирУс

На каких только  
предприятиях отрасли  
не побывали корреспонденты 
«ЛесПромИнформ» за 20 лет! 
Исходные «вводные»  
для таких визитов бывают 
самыми разными: персональное 
приглашение руководства 
или масштабная PR-акция, 
«подсказка» со стороны 
поставщиков оборудования  
или обнаруженная  
на отраслевом мероприятии 
взаимная заинтересованность, 
а то и просто случайная встреча 
с кем-то из сотрудников. 
Признаюсь честно: на завод 
«ДДМ-Строй» я самым 
нахальным образом  
напросился – а директор 
компании была слишком 
деликатна, чтобы отказать. 

Все дело в том, что мне очень и 
сразу понравилось название компа-
нии, точнее, то, как расшифровыва-
ется аббревиатура ДДМ: Добрых дел 
мастер. Ну разве можно придумать 
что-то более располагающее для 
бизнеса по созданию деревянных 
домов?

неМнОгО фАКтОВ  
ДлЯ нАЧАлА

Производственная площадка 
«ДДМ-Строй» располагается в под-
московном городке Протвино. По 
пути из Москвы специалист отдела 
маркетинга и PR Иван Круговцев дал 
несколько необходимых пояснений 
о «ДДМ-Строй».

Компания работает с 2005 года, 
специализируясь на изготовлении 
клееного бруса, а также на произ-
водстве домокомплектов из него, 
строительстве домов и малых архи-
тектурных форм (беседки, бани и 
т. д., на которые сейчас существует 
большой спрос) по индивидуальным 
заказам. 

Комплект деталей дома из кле-
еного бруса – это своего рода кон-
структор, готовый для самостоя-
тельной сборки на объекте. К нему 
прилагается детальная документация 
для сборки. Все элементы домо-
комплекта идеально соединяются 
между собой, обеспечивая быструю 
и качественную сборку. Дома чаще 
всего строятся «под ключ», то есть 
заказчик получает готовый дом со 
всеми инженерными коммуникаци-
ями и финишной отделкой, остается 
только завезти мебель. При строи-
тельстве врезка балок перекрытий 
и стропил осуществляется при мини-
мальном использовании крепежа. 
Проекты домов разрабатывают в 
специальной конструкторской про-
грамме Cadwork (Германия) профес-
сиональные архитекторы, технологи 
и конструкторы, на все работы и 

продукцию предоставляется трех-
летняя гарантия.

Для постоянного проживания в 
средней полосе России рекоменду-
ется дом из клееного бруса толщиной 
212 мм. Для временного проживания 
в теплое время, а также в южных 
регионах будет достаточно толщины 
бруса 168 мм. Для небольшой бани – 
достаточно 125 мм. Качественный 
клееный брус (гарантия составляет 25 
лет) производится на заводе из сосны 
и ели, реже – кедра. Наиболее рас-
пространенные сечения: 186(h) х212, 
186(h)х254, 186(h)х125, 186(h)х168, 
270(h)х205 , 270(h)х250, 140(h)х125, 
140(h)х168, 140(h)х212.

За разговором время и сотня 
километров дороги пролетели неза-
метно – обогнув жилые кварталы 
Протвино, мы въехали в промзону.

ПРеДПРИЯтИе  
нАД КОллАЙДеРОМ

У ворот завода нас уже ждал 
директор производства Акиф Исма-
илов. Начиная экскурсию, он то ли в 
шутку, то ли всерьез упомянул, что 
где-то на глубине, в толще земли под 
промплощадкой проходит огромное 

кольцо коллайдера… А почему бы 
и нет, если город Протвино (еще не 
так давно – «закрытый») был осно-
ван в 1960 году для обеспечения 
амбициозного проекта НИИ Физики 
высоких технологий? И раньше на 
площадке, часть которой сегодня 
занимает завод «ДДМ», распола-
галась большая база строительно-
монтажного управления, которое 
усердно трудилось над созданием 
как строго засекреченных объектов, 
так и жилья для работающих на них 
людей. Во все стороны разбегались 
железнодорожные пути, по которым 
сюда приходило сырье, а уходила – 
строительная продукция.

В какой-то мере «ДДМ-Строй» – 
продолжатель этой традиции, только 
в сегменте деревянного домострое-
ния. И продукцию свою отправляет 
уже по автодорогам, а на открытой 
площадке над остатками многоко-
лейного ж/д-тупика царит башен-
ный кран – на заводе он «отвечает» 
за все внецеховые перемещения, 
от выгрузки сырья, перемещения 
сушильных пакетов и склеенного 
бруса до отправки готовых домо-
комплектов потребителям.

Два цеховых помещения, управле-
ние, сушильный комплекс, котельная, 
погрузочно-разгрузочная площадка, 
открытый склад для хранения сырья 
и готовой продукции и отдельно 
стоящая покрасочная камера – вот, 
собственно, и все. Продуманно и ком-
пактно. Вся территория предприятия 
контролируется системой видеока-
мер, а технологические процессы, где 
только возможно, автоматизированы. 

Ну что же, пора смотреть 
производство.

ПРОЙДеМсЯ ПО теХнОлОгИИ

«Вот здесь мы в самом начале 
пути, – директор производства начал 
рассказ на участке приемки сырья. – 
Ежемесячно на завод приходит 

примерно 800 м3 древесного сырья. 
Мы закупаем пиломатериалы строго 
по своим особым техническим 
условиям (сырая доска с сечением 
50х150 и 50х200, габариты – 55х207 и 
55х157 мм соответственно), поставки 
осуществляются в основном из Воло-
годской, Костромской, Нижегород-
ской и Владимирской областей.

Работники на приемке доски про-
веряет соответствие полученного 
сырья техническим условиям пред-
приятия: каждую партию переби-
рают, оценивают геометрию и име-
ющиеся пороки, отсортировывают 
выбраковку. 

«Все поставщики работают с 
нами более 10 лет, все требования 
давно знают, поэтому процент брака 
невысок и всегда удается доста-
точно легко и быстро разбираться 
со спорными вопросами. По каж-
дой поставке составляется акт – и 
направляется поставщику, чтобы он 
принял решение: заменить “выпа-
дающий” объем в следующий раз 
или как-то иначе поступить к обо-
юдному согласию. Например, мы 
можем приобрести некондицию по 
более низкой цене: поскольку сами 
занимаемся возведением домов, она 
может пригодиться в ходе строитель-
ства», – пояснил Акиф Ибрагимович.

Годные для дальнейшей обра-
ботки доски укладываются в шта-
бели на специальные калиброванные 
прокладки и готовятся к сушке в 
сушильном комплексе. Он состоит из 
двух камер конвективного Drywood 
FA-10 объемом по 100 м3 каждая. 
Установка работает в автоматиче-
ском режиме, управляется с помо-
щью компьютера. 

Пиломатериалы естественной 
влажности проходят 6 фаз сушки, 
это так называемый «мягкий» режим: 
вначале древесину разогревают до 
55 градусов, далее, согласно специ-
альной программе, пиломатериал 
автоматически проходит несколько 

стадий увлажнения и сушки. Про-
должительность цикла различается, 
в зависимости от сезона: в зимний 
период он составляет 12–14 дней, 
в летний – от 6 до 8 суток. Влаж-
ность досок на выходе – 12(+-2)%. 
Соответствие заданным режимам 
оператор регулярно фиксирует в 
специальном журнале: во сколько 
происходят переходы с одной фазы 
на другую, какая температура в этот 
момент и так далее.

Сушильные камеры установлены 
в 2005 году и вот уже 17 лет, благо-
даря своевременному и добросо-
вестному обслуживанию, успешно 
функционируют. Тепло для их 
работы (помимо этого, получаемая 
тепловая энергия используется для 
отопления всех производственных 
и иных помещений предприятия в 
холодное время года) поступает от 
собственной котельной. 

Производство полностью безот-
ходное: все дефекты пиломатериа-
лов, которые вырезаются после их 
сушки, а также прочие древесные 
отходы производства становятся 
топливом для котлов. Отходы (куско-
вые по транспортеру или в биг-бэгах, 
опилки – через систему аспирации) 
поступают в бункер-накопитель, 
а уже из него шнековой подачей 
направляется в систему горения. 
Котел на предприятии – Кировского 
завода, мощность 1мВт. Так как про-
цесс сушки древесины непрерывный, 
котельная работает в режиме 24/7. 
Котельщики работают посменно и 
следят за показателями на приборах 
в процессе сушки и днем, и ночью.

По завершении цикла сушки пило-
материал поступает в первый цех, 
который работники между собой 
называют цехом клееной заготовки: 
заходит в него доска, а выходит уже 
склеенный брус для производства 
деталей домокомплекта.

Здесь каждую доску сначала 
строгают и калибруют по заданному 

Акиф 
Исмаилов
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размеру (например, 197 х 47) на 
6-шпиндельном калево-фрезерном 
станке BL 6–23.

 Далее происходит распре-
деление на еловые и сосновые 
пиломатериалы. 

На отдельной площадке аккуму-
лируется двухсуточный объем доски, 
необходимый для обеспечения пол-
ноценной работы смены. 

Следующий этап – два торцовоч-
ных поста со станками Stromab PS 
600/P. Визуальный контроль позво-
ляет отследить и изъять из процесса 
некондицию – наряду с торцовкой 
операторы удаляют вскрывши-
еся при первой строжке дефекты 
(согласно специальной инструкции), 
после чего раскладывают заготовки 
на поддонах по сортности: первый 
сорт пойдет на внешние ламели (по 
ТУ минимальная длина ламели – 
30 см), второй – внутрь бруса. 

На очереди – зарезка вертикаль-
ных мини-шипов (от 9 до 11 мм), 
которая производится на шипорез-
ных станках Weili FS-18H с двух сто-
рон бездефектных отрезков досок 
строго по распределенным раньше 
сортам.

Потом ламели поступают на авто-
матическую линию бесконечного 
сращивания F-A01, где склеиваются в 
ламели с использованием ПВА-клея 
Д4. Если планируются стандартные 
изделия, то сращивают и обрезают 
заготовки по 12,5 м, однако под 
какой-то конкретный проект, где воз-
можны различные сечения и длины 
деталей, начальник цеха Александр 
Саперов готов оперативно переуста-
новить параметры под заданные 
в чертежах размеры балки: допу-
стим, склеить 20 ламелей длиной 
8,5 метров, 10 по 11 метров и еще 
сколько-то по 9 метров... На предпри-
ятии стараются избегать появления 
ненужных отходов. 

По завершении сращивания дела-
ется чистовая острожка полученных 
ламелей на четырехстороннем станке 
Leadermac. На этом этапе, перед 
закладкой заготовок в пресс для 
склеивания бруса наибольшее внима-
ние уделяется чистоте и правильной 
размерности острожки пласти.

На выходе из четырехстороннего 
станка строганые ламели попадают 
в клеенаносящую машину, из кото-
рой ламели с нанесенным на них 
связующим попадают в пресс для 
склейки бруса.

Склеивание бруса в прессе VESP 
12000/250 (длина 12,5 м – соот-
ветственно, такова и максимально 
допустимая длина бруса) также про-
изводится по заданию, определяе-
мому текущим проектом (если это не 
накопительная – на склад – склейка). 
Цель  – получить строго необходи-
мое количество бруса того или иного 
размера. Давление в прессе поддер-
живается автоматически, продолжи-
тельность склеивания варьирует в 
зависимости от окружающей атмос-
феры: например, в недавней летней 
жаре брус в прессе выдерживали 
около 25 минут, в более прохладное 
время – 35, зимой (когда температура 
в этой части цеха составит 9–12 гра-
дусов), по словам Акифа Исмаилова, 
его могут прессовать и час: руковод-
ством по продолжительности и дру-
гим параметрам операторам служат 
специальные режимные карты.

На выходе из пресса – готовый 
клееный брус, которому предстоит 
дальнейшая обработка во втором 
цехе с получением различных дета-
лей домокомплекта. 

Для склеивания бруса использу-
ется как двухкомпонентная ЭПИ-кле-
евая система P.I. Bond (класс водо-
стойкости D-5, состав не содержит 
формальдегида, меламина, фенола 
и толуола, что подтверждено 

необходимыми сертификатами) 
японской компании Oshika, так и 
однокомпонентный пенополиурета-
новый клей из Голландии. 

К связующим на предприятии 
предъявляются очень высокие 
требования: качественный клей в 
отвержденном состоянии должен 
быть химически нейтрален, не разла-
гаться, не выделять никаких токсич-
ных соединений. Соответствие этим 
критериям, равно, как и соблюде-
ние на заводе правильных режимов 
склейки строго контролирует постав-
щик клея: на протяжении всей произ-
водственной деятельности компания 
«ДДМ-Строй» приобретает у одной 
и той же компании – Concept Smart. 
Ежемесячно проводятся независи-
мые испытания качества склейки 
бруса. Также компания «ДДМ» сама 
ежегодно сдает образцы своей про-
дукции на независимые испытания 
с центральный СЭС, чтоб быть уве-
ренными в качестве и экологичности 
своей продукции.

Выдержанный не менее двух 
суток (чтобы клей надежно схва-
тился) брус передается в цех произ-
водства деталей, где в зависимости 
от назначения будущего изделия, 
подвергается делению, строжке или 
профилированию: если из него впо-
следствии планируется выпуск балки, 
его строгают с 4 сторон, а если сте-
новые элементы дома, его профи-
лируют на станке Leadermac. Если 
необходимо уменьшить сечение, 
клееный брус отправляют на лен-
точно-делительный станок Italmac 
MC 2H.

И вот теперь начинается процесс 
священнодействия, по отношению к 
которому все предыдущие операции 
являлись только подготовкой: брус 
попадает в универсальный домо-
строительный комплекс Hundegger 
K2i для нарезки деталей будущего 

дома. В компьютер высокоточного и 
производительного станка с чПУ уже 
внесены все данные по текущему 
заказу в виде файла, созданного 
конструктором в специальной про-
грамме CadWork. Оператору остается 
только следить за тем, как точная и 
высокопроизводительная машина 
изготавливает составные части 
домокомплекта. 

Начальник цеха подбирает для 
обработки оптимальный инструмент, 
исходя из данных проекта. Он нахо-
дится в постоянном контакте с кон-
структорами, готовыми помочь в 
отдельных сложных моментах. 

Как только изготавливается первая 
деталь комплекта, начальник цеха 
вместе с оператором проверяет все 
размеры на соответствие прописан-
ным конструкторами в проекте – ведь 
от геометрии, габаритов и точности 
соединений деталей зависит каче-
ство всего домокомплекта в целом. 
И только после этого дается «добро» 
на производство остальных деталей.

Линия заделки и доработки – тот 
участок, где готовая деталь приоб-
ретает свой итоговый законченный 
вид. Работники внимательно осма-
тривают ее, если обнаруживают 
смоляной кармашек, заделывают 
его вставкой-лодочкой (или пробку 
на место сучка, при этом стараясь 
попасть в годовые кольца: ведь 
помимо эксплуатационных свойств, 
большое значение в деревянном 
доме имеет эстетическая сторона). 
При необходимости нарезают фаски 

и подшлифовывают поверхности.
Далее детали передают на обра-

ботку антисептиком, что обеспечит 
их сохранность на период монтажа 
и первичной эксплуатации. «Мы 
используем состав Neomid 46 Bio, 
он эффективен от 3 до 6 месяцев, 
концентрация подбирается разная, в 
зависимости от ожидаемых условий 
работы на площадке заказчика: 1 к 
10, 1 к 12, стандарт – 1 к 19», – пояс-
нил начальник производства. Также 
обрабатываются торцы – составом 
от растрескивания Renner.

После этой финальной операции 
детали (каждая из которых марки-
руется этикеткой с собственным 
номером – что совершенно необ-
ходимо, ведь в проекте может быть, 
допустим, 1100 деталей) проходят 
проверку отделом технического 
контроля. Формируется транспорт-
ный пакет, который упаковывают в 
полиэтиленовую пленку и стягивают 
полипропиленовой лентой. Каждую 
упаковку подписывают названием 
проекта, нумеруют и сопровождают 
упаковочным листом с указанием 
наименований и количества деталей, 
находящихся внутри. 

С помощью башенного крана 
готовый «конструктор» брусового 
дома отгружается на автотранспорт 
для доставки клиенту. 

По сути, осталось упомянуть только 
два производственных участка. Один 
из них – отдельно стоящая, утепленная 
покрасочная камера, которую оборудо-
вали недавно, следуя за набирающим 

популярность трендом на крашеные 
строения – беседки, качели, навесы 
и так далее. В работе используется 
краска на водной основе или масло 
для наружных или внутренних работ 
в зависимости от назначения детали 
в проекте. Детали перед покраской 
дополнительно шлифуют.

Еще один участок – сервисный. 
«Стараемся по максимуму выполнять 
все сервисные и ремонтные работы 
своими силами, – рассказал Акиф 
Исмаилов. – Для этого организована 
ремонтная бригада: слесарь, элек-
трик, заточник. Заточной участок 
оснащен всем необходимым обору-
дованием, весь режущий инструмент 
точим сами на станках Jeffer и ТчН-8. 
Кроме круглых пил диаметром 800 
для станка Hundegger – их отдаем 
на сервис в стороннюю организацию. 
Впрочем, это случается не так часто, 
кроме того, у нас есть “обменный 
фонд” из четырех таких пил, позволя-
ющий всегда найти из запаса замену 
той, что нуждается в заточке». 
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Р А З В И Т И Е

Персонал предприятия состав-
ляет около 40 человек, из них 4 ИТР. 
Производственные мощности ком-
пактного завода – при двухсменной 
работе около 500 м3 готового бруса в 
месяц, то есть в среднем 5–6 домов.

слОВО ДИРеКтОРу

О прошлом, настоящем и буду-
щем «ДДМ-Строй» и рынка дере-
вянного домостроения в целом мы 
поговорили с генеральным дирек-
тором компании Верой Вавиловой. 
Встреча состоялась «на полях» 
выставки «Лесдревмаш», поэтому 
стиль интервью невольно получился 
телеграфным.

– давайте начнем с того, когда, 
как и почему возникло ваше про-
изводство бруса?

– Судьба предприятия довольно 
обычная для постсоветского вре-
мени: в СССР там, где сейчас рас-
полагаются наши цеха, была крупная 
строительная база, ж\д-ветка позво-
ляла принимать вагоны. В начале 
90-х это предприятие развалилось 
и территорию выкупили в частную 
собственность. Владелец разделил 

ее на участки – один из них мы и 
купили со стоящим там зданием. 
Построили еще одно, котельную, 
сушильный комплекс и дальше стали 
развивать производство. Ездили по 
выставкам, выбирали и приобретали 
оборудование. Запуск – в 2006 году. 

Изначальные планы были 
немного другими, задумывались о 
выпуске мебельного щита и дере-
вянных окон, но впоследствии было 
принято решение сосредоточиться 
на клееном брусе и домостроении 
из него. Соответствующим образом 
было перекомплектовано производ-
ственное оборудование.

– как бы вы обозначили основ-
ные конкурентные преимущества 
производства «ддМ»?

– Во-первых, это полный цикл 
производства. Во-вторых, собствен-
ная сушка древесного сырья. Мы 
сами сушим доску для производства 
клееного бруса, это очень важно. То 
есть полностью несем все гарантии 
перед покупателем, а сами можем 
быть уверены в том, что качество 
нашей сушки соответствует уровню 
остальных технологических этапов. 

И наконец, чПУ-станок Hundegger, 
который позволяет сделать множе-
ство различных зарезок. Тем самым 
он позволяет нам расширять ассор-
тимент продукции, благодаря его 
широким возможностям мы можем 
делать и стропильные системы, и 
балки, и сложнейшие варианты заре-
зок, на которые способен не каждый 
завод (случается, коллеги привозят 
нам свои полуфабрикаты на дора-
ботку именно «под Hundegger»). 
Фактически это сердце нашего пред-
приятия сегодня.

Включив в технологическую 
цепочку Hundegger вместо преж-
него Stromab, мы вышли на совер-
шенно новый уровень: если прежде 
мы могли выпускать добротные, но 
достаточно обычные, стандартизиро-
ванные домокомплекты, то теперь 
готовы делать проекты практически 
любой сложности и в максимально 
возможной заводской готовности. Это 
ведь не только стены, но и перекры-
тия, стропила, фермы, ограждения… 
И все это, любые деревянные детали 
по проекту на 100% подготовлены на 
заводе для быстрого эффективного 

монтажа на месте размещения дома. 
что это значит? Совершенно другое 
качество сборки, минимизация вли-
яния человеческого фактора. Строи-
телям не нужно ничего продумывать 
и придумывать, включать инженер-
ную мысль – достаточно правильно 
и четко собрать по номерам, указан-
ным в чертеже, из деталей готовый 
«конструктор».

– сделанный клееный брус вы 
полностью используете для произ-
водства собственных домокомлпек-
тов или его можно купить «на кубо-
метры» и строить потом самому?

– Несколько лет назад мы отка-
зались от практики продажи клиен-
там бруса и домокомплектов. Сейчас 
договор заключается не на покупку 
домокомплекта, а на строительство 
дома – то есть с обязательным усло-
вием его возведения силами нашей 
компании.

Отдельно, без сборки мы продаем 
только отдельные виды продукции – 
например, силовую клееную балку 
или стропильные системы. Да и то 
в единичных случаях. В основном 
же: готовый домокомплект с нашим 
монтажом. 

Оптимизации бизнес-процессов 
способствует то, что у нас таким 
образом разработан сортамент 
продукции, что на входе только 
два сечения доски, из которых мы 
можем делать до 40 различных сече-
ний бруса. брус типовых сечений 
клеится постоянно, на склад. При 
получении заказа брус из этого опе-
ративного запаса идет в обработку 
по данным, указанным в проекте. 

Единовременно в работе нахо-
дится около 30 проектов.

– как ваш бизнес пережил 
последние несколько лет, которые 
вряд ли можно назвать обычными 
и спокойными? Что вообще про-
исходило и происходит на рынке 
деревянного строительства?

– Это точно. Пандемия вызвала 
всплеск интереса к деревянному 
домостроению в 2021 году. бум 
обращений в компании, очередь 
на строительство… и дефицит 
стройматериалов. 

Ситуация понятная: сходить 
некуда, поехать некуда, все строятся 

на своих участках – иной раз по 
несколько домов. И мы невольно 
расслабились: стеновой клееный 
брус и стандартные домокомплекты 
из него достаточно простая для про-
изводителя продукция – знай себе 
делай да отгружай – заказов на год 
вперед, все прекрасно. Но продол-
жалось это очень недолго.

Правда, вместе с бумом жилищ-
ного строительства наступило полное 
затишье на рынке коммерческих объ-
ектов. Рестораны, гостиницы, кафе – 
все было закрыто, бизнесмены при-
остановили все свои проекты и мы 
работали только для физлиц. 

Вот на такой волне мы вошли в 
2022 год. И примерно в марте почув-
ствовали, что нервная система поку-
пателей не выдержала: людей подко-
сили произошедшие события и они, 
что называется, «сели на деньги»: 
нам стали уклончиво говорить «мы 
подумаем», «мы подождем», «сейчас 
неразумно тратить» и тому подобное. 
Вектор поменялся до наоборот: от 
«надо срочно строить» год назад до 
«проживем и так».

Однако, согласно поговорке, не 
было бы счастья – да несчастье 
помогло. Вынужденно стал разви-
ваться внутренний туризм: коронави-
рус вроде отменили, можно ехать –  
а некуда, только по родной стране. 
Есть желающие, есть средства, но как 
выясняется, отдыхать-то у нас негде. 
Все «мощности» этого сектора давно 
распределены и заняты, желаемого 
комфорта возросшему количеству 
потенциальных путешественников 
предоставить не получается.

И тут весы качнулись в другую 
сторону: к нам (и думаю, эта ситу-
ация характерна для всех домо-
строителей) начали возвращаться 
наши «коммерческие» заказчики. 
Мы активно строим общественные 
бассейны, СПА, полноценные зоны 
отдыха, мини-гостиницы, рестораны. 
Много различных объектов в регио-
нах, особенно в тех, где тепло. Ведь 
из клееного бруса можно построить 
фактически что угодно – и все будет 
красиво, функционально. А кроме 
того, такие сооружения быстровоз-
водимы, достаточно бюджетны, 
экологичны и визуально очень при-
влекательны для туристов-горожан. 

Но было бы упрощением счи-
тать, что только это направление 
формирует рынок сегодня. Есть и 

вторая сторона спроса. Это частные 
заказчики, а именно те из наших 
любимых физлиц, у кого уже есть на 
личных участках дома и которым  – 
опять таки в силу вынужденного 
пребывания внутри страны – хочется 
что-то в своем владении улучшить. 
Заказывают малые архитектурные 
формы: садовые павильоны, сте-
кленные беседки, барбекю-зоны и 
так далее. 

Расширению использования 
нашей продукции на внутреннем 
рынке может способствовать и еще 
одна тема. В современных условиях 
клееный брус может быть востребо-
ван как конструкционный материал: 
силовые конструкции, стропильные 
системы, балки и перекрытия  – 
отличные варианты применения 
этого материала, при грамотном 
проектировании и правильном рас-
пределении нагрузок.

Многие спрашивают, что будет 
дальше. Наш прогноз таков: в 2023 
году продолжится спрос на коммер-
ческие объекты из деревянных кон-
струкций. Алтай и другие регионы 
Сибири, Камчатка и Дальний Восток, 
Поволжье и южные регионы Рос-
сии  – они развиваются и представ-
ляют тем больший интерес в тури-
стическо-рекреационной сфере, чем 
более комфортабельные условия 
для путешественников будут в них 
созданы. Отельеры и рестораторы 
сейчас, за счет относительно недо-
рогих заемных средств, стараются 
расширить свои возможности вари-
анты предложения. Да, это специфи-
ческая категория заказчиков, с ними 
нужно учиться работать, возможно, 
перестраивать свой маркетинг. Этим 
заказчикам важно строгое соблюде-
ние всех норм, сроки окупаемости 
объектов и т. п., но именно они в 
ближайшее время смогут обеспечить 
сбыт производственно-строитель-
ным компаниям и развитие рынка 
деревянного домостроения в целом. 

что касается физлиц, то у предста-
вителей так называемого среднего 
класса интерес к строительству инди-
видуальных домов из древесных 
материалов не угас и не угаснет – но 
подход к ним понадобится. Навер-
ное, лучшим решением станут пакет-
ные предложения, включающие и 
банковские услуги. Проведенный 
нами опрос показал, что около 2% – 
это тот уровень кредитных ставок, 

который позволит вернуть на рынок 
домов из клееного бруса большую 
часть семейных покупателей.

– поговорим о географии про-
даж? Вот в каком аспекте: сейчас 
вкус к производству клееного 
бруса ощутили во всех, наверное, 
«лесных» регионах. А значит, на 
том или ином уровне оно уже там 
существует. А если есть местные 
производители бруса и местные 
домостроители, найдется ли в 
регионах место для подмосковной 
компании «ддМ-строй»?

– Вы знаете, деревянное строи-
тельство – такая особенная сфера, где 
очень хорошо работает сарафанное 
радио. То есть информация переда-
ется в личном общении от заказчика 
к заказчику и, допустим, клиент в 
Магадане, в частном владении кото-
рого нужно построить не только дом, 
но и все прочие вспомогательные 
строения, у нас появляется потому, 
что прежде его знакомый имел опыт 
сотрудничества с нами в центральной 
России – и ему понравилось. Или вот 
строили и во Владивостоке: казалось 
бы, удивительно, лесной край, рядом 
Иркутск, но там существует несколько 
строительных компаний, с которыми 
у нас давние прекрасные отноше-
ния – им очень нравится и наша 
продукция, и наш подход к работе. 
Нравится настолько, что они готовы 
переплачивать за доставку из Под-
московья, но возводят у себя наши 
домокомплекты. Похожая история 
есть и в Воронежской области. И, 
несмотря на то, что мы обычно берем 
сборку на себя, мы доверяем своим 
друзьям и партнерам и продолжаем 
такое взаимодействие.

Возвращаясь к вопросу о геогра-
фии продаж: это, без преувеличения, 
вся страна. Строим и на Камчатке, и 
под Москвой (до 80%). Рынок этот 
велик и места хватит всем.

был опыт работы на экспорт – 
например, в Швейцарии и Франции. 
Заказчикам очень нравилось и нра-
вится все, что мы делаем, сотрудни-
чали около двух лет и до сих пор 
мы постоянно на связи, люди хотят, 
но… Пандемия приостановила эту 
работу, и сегодняшняя ситуация, к 
сожалению, ей тем более не способ-
ствует. Но мы, конечно, верим в то, 
что рано или поздно все придет в 
норму. И лучше – рано. 

Вера 
Вавилова
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П Е Р С О Н А

анатолий петРов: 

«ЭКономиКа –  
любовь моя»

ТексТ леспроМинФорМ

Совсем скоро отметит 
85-летие постоянный автор 
журнала «ЛесРомИнформ»  
и наш большой друг – 
Анатолий Павлович Петров. 
Разумеется, мы не могли 
обойти стороной предстоящее 
событие и воспользовались 
случаем расспросить юбиляра 
о его богатой событиями 
жизни.

– прежде всего, дорогой Анатолий 
павлович, разрешите поздравить вас 
с приближающимся днем рождения! 
начнем с данных метрики?

– Я родился 18 января 1938 года в 
Псковской области. И в графе «Соци-
альное происхождение», непременно 
фигурировавшей во всех советских 
персональных документах, уверенно 
писал: из крестьян. А когда на эту 
тему возникает разговор в компании, 
всегда отвечаю словами базарова, 
героя романа И. С. Тургенева «Отцы 
и дети»: «Мой дед землю пахал».

С серебряной медалью окончил 
среднюю школу в Жадрицах – месте, 
где проходило действие повести  
А. С. Пушкина «Метель». Думаю, 
такого рода «знаки» постепенно 
сформировали мой особый интерес 
к литературе.

– как и почему вы решили свя-
зать судьбу с лесом, чем вызван 
интерес к отрасли? Что повлияло 
на выбор учебного заведения и 
определенного профиля?

– В 1955–1960 годах я учился в 
Ленинградской лесотехнической ака-
демии имени С. М. Кирова, по окон-
чании с отличием защитил диплом 
инженера-экономиста лесной промыш-
ленности. Пожалуй, нельзя сказать, что 
увлек именно лес. Выбор института 
для меня был ограничен прожива-
нием на оккупированной территории. 
С 1960 по 1963 год мне довелось рабо-
тать инструктором Ленинградской кон-
торы всесоюзного объединения «Экс-
портлес», ответственным за погрузку 
лесной продукции на суда в «Лесном 
порту». О том времени я вспоминаю 
так: потерял квалификацию экономи-
ста, но приобрел английский язык и 
подарочные коллекции зарубежного 
алкоголя и американских сигарет.  
А если серьезно, то такой опыт начи-
нающему специалисту был, конечно, 
полезен.

В 1963 году вернулся в Лесотех-
ническую академию аспирантом 
кафедры экономики лесной про-
мышленности и лесного хозяйства. 
Повезло с научным руководителем 
и темой кандидатской диссертации – 
ее задало постановление правитель-
ства РСФСР о создании в академии 
проблемной экономической лабора-
тории по использованию низкосорт-
ной древесины и древесных отходов.

Следующее десятилетие ушло 
на продвижение по педагогической 
карьерной лестнице в академии: 
младший научный сотрудник, асси-
стент, доцент, годичная стажировка 
в Норвегии, профессор кафедры эко-
номики лесной промышленности и 
лесного хозяйства…

В 1975 году стал доктором эко-
номических наук, успешно защитив 
диссертацию по теме «Экономика 
комплексного использования низко-
сортной древесины и древесных отхо-
дов». Эта работа фактически ввела в 
лесное дело (за 15 лет до реформ  
б. Н. Ельцина и Е. Т. Гайдара) инстру-
ментарий рыночной экономики и 
предложила хозяйствующим субъ-
ектам алгоритм и механизмы эффек-
тивного использования древесных 
ресурсов. Все результаты были 
использованы Госпланом СССР в 
целях совершенствования планиро-
вания, однако утрачены при ликви-
дации текущего планирования.

В 1977–1986 годах был проректо-
ром по научной работе в Лесотехни-
ческой академии.

– Чему в это время уделяли 
наибольшее внимание? Многие 
не знают, что тогда происходило 
в отрасли и профессиональном 
образовании.

– 1960-е и 1970-е годы признаны 
специалистами апогеем развития 
лесной науки в Советском Союзе, и 

первенствовала тогда Лесотехниче-
ская академия.

В 1978 году вуз вошел в качестве 
ведущего лесного в состав хозрасчет-
ного научного объединения при Мин-
вузе РСФСР (89 вузов). В академии 
работали пять проблемных и три 
отраслевые лаборатории. Штатная 
численность научных работников и 
обслуживавшего науку персонала 
превышала 300 человек. Доходы 
от госбюджетной и хозрасчетной 
научной деятельности составляли 
около 30% доходов института.

Целевая аспирантура ежегодно 
поставляла периферийным вузам 
и отраслевой науке 60–70 кандида-
тов наук при 80-процентной защите 
диссертаций в течение трех лет.  
В научно-исследовательской работе 
участвовали примерно 30% студен-
тов дневного обучения.

После трех лет (1986–1989) на 
посту заведующего кафедрой в Лесо-
технической академии я довольно 
резко сменил курс, перейдя на 
работу во Всесоюзный (а позднее 
Всероссийский) институт повышения 
квалификации руководящих работ-
ников и специалистов лесного хозяй-
ства – ВИПКЛХ.

– когда мы познакомились и 
стали сотрудничать, вы уже были 
ректором этого института. как и 
почему так случилось, после столь-
ких лет преданности alma mater?

– Да, следующие десятилетия, до 
2020 года, я возглавлял ВИПКЛХ. 

Сменить место работы и житель-
ства, а также «изменить» лесной про-
мышленности, перейдя в услужение 
лесному хозяйству, меня заставила 
экономическая наука. Случилось это 
в пору перестройки, когда отрасли 
народного хозяйства соревновались 
в желании реформировать систему 
управления. Госкомлес СССР исполь-
зовал с этой целью результаты науч-
ной работы, посвященной переводу 
лесного хозяйства на хозяйствен-
ный расчет, выполненной под моим 
руководством в Лесотехнической 
академии.

Правительство СССР приняло 
решение о проведении крупномас-
штабного экономического экспери-
мента, суть которого сводилась к 
оплате конечных результатов лесо-
восстановления, а не отдельных 
работ. Председатель Госкомлеса 

СССР академик А. С. Исаев предло-
жил мне осуществлять научное руко-
водство экспериментом и одновре-
менно занять вакантную должность 
ректора, сказав буквально следую-
щее: «Заварил кашу – расхлебывай!»

К сожалению, российское пра-
вительство не оценило вкус «зава-
ренной каши» и эксперимент был 
отменен. Лесохозяйственные работы 
продолжают оплачивать из бюджета.

С 2012 года участвую в работе 
Совета при Председателе Совета 
Федерации по вопросам агропро-
мышленного комплекса и приро-
допользованию. Постоянная про-
работка и экспертиза проектов 
законодательных актов, регулиру-
ющих лесные отношения, надеюсь, 
поможет нам правильно выстроить 
взаимоотношения заинтересованных 
сторон в лесу.

– перейдем от научной и адми-
нистративной деятельности к твор-
честву. сначала строго научному.

– багаж приличный. На моем 
счету 550 научных публикаций, вклю-
чая 11 учебников и 12 монографий. 
Первой была статья «Методы оценки 
экономической доступности ресурсов 
низкосортной древесины и отходов» 
в сборнике научных трудов Лесо-
технической академии 1966 года.  
А список научных монографий 
открыла «Экономика комплексного 
использования низкосортной древе-
сины и отходов», вышедшая в изда-
тельстве «Лесная промышленность» 
в 1973 году. В 1984 году там же был 
издан первый учебник, написанный в 
соавторстве с Ф. Н. Морозовым: «Эко-
номика лесной промышленности».

Выпуск учебников завершила 
в 2002 году «Экономика лесного 
хозяйства», предназначенная для 

Анатолий Павлович Петров
Доктор экономических наук (1975), профессор (1977). Заслуженный 

деятель науки РФ (1998). Кавалер ордена Дружбы (2008).
Автор более 550 научных публикаций, в том числе 11 учебников 

и 12 монографий. Подготовил 78 кандидатов экономических наук и 
семь докторов экономических наук.

член исполкома Международного союза лесных научно-иссле-
довательских организаций (ИЮФРО, 1990–1995).

член Академии экономических наук Грузии (1998).
член правления Европейского института леса (1998–2004).
Зарубежный член правления Лесного института Финляндии 

(Metla, 2011–2017).
член Королевской академии сельского и лесного хозяйства 

(Швеция, 2000).
Почетный доктор Зволенского технического университета (Сло-

вакия, 2002).
Лауреат Лесной премии имени Пфайля (Германия, 2000).
член Совета при председателе Совета Федерации по вопросам 

агропромышленного комплекса и природопользования (с 2012 года 
по настоящее время).

сПРАВКА

Рыночная лесная экономика 
нуждается в защите

Публичная лекция по экономике. 
Уральский лесотехнический 
университет, ноябрь 2017 г.
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студентов средних профессиональ-
ных учебных заведений (Москва, 
ВНИИЛМ).

Невостребованность рыночных 
реформ в лесном деле стала при-
чиной отсутствия учебника по лесной 
экономике для студентов лесных 
университетов. В этих условиях тог-
дашний руководитель Рослесхоза 
И. В. Валентик обратился ко мне с 
просьбой перевести с английского 
и издать фундаментальный учебник 
«Лесная экономика», UBC Press, 2011, 
который написали Даовей чанг и 
Питер Х. Пирс на основе опыта управ-
ления государственными лесами в 
Северной Америке и Китае. В моем 
переводе этот учебник вышел в 2019 
году в Москве, в НПЦ «Лесное дело».

Кстати, взаимодействие с зару-
бежными коллегами не ограничи-
лось переводом и изданием этой 
книги. Политическая и экономиче-
ская ситуация на рубеже веков бла-
гоприятствовала вхождению россий-
ской лесной науки и образования в 
международное объединение. И мне 
была оказана честь представлять 
российскую лесную науку в ряде 
зарубежных профильных институтов 
и организаций, участвовать в лесных 
программах Всемирного банка, кото-
рые позволили подготовить более 
500 специалистов лесного дела. 
Результаты обучения были мате-
риализованы в учебных пособиях, 
одно из которых было посвящено 
обучению лесному делу в школе.

– как бы вы оценили свой лич-
ный вклад в отечественную лесную 
науку?

– О нем вернее всего говорят 
созданные мной нормативно-мето-
дические документы, вот они:

• Методика оценки экономиче-
ской доступности ресурсов низ-
косортной древесины и отходов 
(Госплан СССР, 1982);

• Хозрасчетная организация лесо-
хозяйственного производства 
(Госкомлес СССР, 1986);

• Методические рекомендации 
по созданию и развитию ком-
плексных лесных предприятий 
(Минлеспром СССР, 1987);

• Методические рекомендации по 
совершенствованию лесоуправ-
ления в условиях централизации 

и федерализма (Рослесхоз, 
2005);

• Управление лесным доходом в 
условиях арендного лесополь-
зования (Рослесхоз, 2017).

Помимо этих объективных резуль-
татов, есть, не скрою, и такие науч-
ные идеи, которые пока не реа-
лизованны, но я продолжаю их 
продвигать:
а) создание комплексных лесных 

предприятий путем техноло-
гической, организационной 
и экономической интеграции 
лесопромышленного и лесохо-
зяйственного производств, кото-
рое не поддержали российские 
власти;

б рыночное ценообразование на 
древесину на корню, позволяю-
щее не только создать финансо-
вые ресурсы для воспроизвод-
ства, охраны и защиты лесов, но 
и экономически мотивировать 
глубокую переработку древесины 
и безотходное производство;

в) введение в практику планирова-
ния оценку потенциала лесных 
ресурсов для их хозяйственного 
освоения по показателю эко-
номически доступных ресурсов 
с одновременным отказом от 
показателя расчетной лесосеки, 
формирующего иллюзорные 
представления о неисчерпаемо-
сти лесных богатств;

г) парадигма развития лесного 
хозяйства, основанная на балансе 
экономических, экологических и 
социальных целей с перспекти-
вой в ближайшем будущем сде-
лать экономику лесного сектора 
«зеленой», но, увы, глобальный 
экономический кризис рушит эти 
планы, отдаляя «зеленое» раз-
витие лесного сектора.

– кроме подготовки научных 
публикаций и учебно-методических 
пособий, вы активно занимаетесь 
литературной деятельностью. рас-
скажите об этом.

– Действительно, так сложилось, 
что я автор семи книг в жанре 
эссе, повестей и рассказов: «На 
волнах памяти» (2017), «Волны и 
блики памяти» (2018), «Не имей сто 
рублей» (2019), «Русские деревни: 

исход сельской цивилизации» (2020), 
«Лесной сектор в зеркале экономики: 
уроки политических решений» (2020), 
«Лес-Wald» (2022) и сборника «Три 
повести» (2021), в который вошли 
произведения «Профессор – моя про-
фессия», «Россия – Швеция: с лесным 
счетом» и «Шумит гай».

Литературной деятельностью, 
написанием повестей и рассказов 
в жанре эссе, я стал заниматься 
как-то играючи, непринужденно, 
и это плавно заменило написание 
учебников и монографий. Образно 
говоря, память, накопившаяся в ней-
ронах мозга, перешла на бумажные 
носители.

Первое эссе «Любовь моя – 
экономика: опыт, разочарования, 
надежды», увидевшее свет в 2017 
году, стало сентиментальным путе-
шествием по линии жизни в обнимку 
с лесной экономикой, определившей 
не только выбор профессии, но и все 
жизненное обустройство.

Продолжать заниматься литератур-
ным творчеством, если честно, подтол-
кнули опасения по поводу потенциала 
сохранившейся памяти. И она не под-
вела: воспоминания стали роиться на 
удаленных временных горизонтах. 

Первым таким роем стала трилогия 
«Волны и блики памяти» с хроникой 
событий на трех отрезках времени – 
когда я был учеником сельской школы 
и студентом Лесотехнической акаде-
мии, стал учителем – доктором наук 
и профессором, постигал секреты 
лесной экономики и передавал их 
другим под зонтиком международного 
сотрудничества.

Первые же читатели этого про-
изведения вынесли единодушный 
приговор: «продолжать!» Мемуары 
с детализацией событий и привле-
чением большого числа участников 
оказались востребованы. Запрос 
читателей я удовлетворил изданием 
эссе «Не имей сто рублей» – сбор-
ника дюжины рассказов с широкой 
географией событий, повествование 
ведется от первого, авторского, лица. 
читатель вместе с автором станет 
жителем послевоенной деревни в 
Псковской области, познакомится с 
«Ленским» из Китая, влюбленным 
в русскую сокурсницу, разделит 
любовь Пушкина к «холмам Грузии», 
оценит вьетнамское и кубинское 
гостеприимство, побывает в роли 
доктора Живаго на норвежских фьор-
дах, позавтракает копченым угрем 
на Садовом в Москве…

Творческое вдохновение не поки-
дало меня и вылилось далее в книгу 
«Русские деревни: исход сельской 
цивилизации», география которой 
распространилась на пушкинские 
места в имении Михайловское.

Эссе-реквием по исчезнувшей 
сельской цивилизации не только не 
истощило память, но и породило 
новые мемуары «Лесной сектор в 
зеркале экономики: уроки поли-
тических решений», в которых я, 
уйдя от неизбежной назидатель-
ности монографии и учебника, 

исследовал через экономику отно-
шения лесной промышленности 
с лесным хозяйством в течение 
ста лет, с момента их администра-
тивного «развода», оформленного 
советской властью.

Работа в публицистическом жанре 
соединила мою биографию лесного 
экономиста с событиями и людьми, 
создававшими историю лесного дела 
в советское и постсоветское время. 
Эссе, своего рода сплав лесной эко-
номики и лесной политики, подбро-
сило мне идею отказаться от издания 
учебника по лесной экономике, не 
востребованного практикой админи-
стративного лесоуправления, и заме-
нить его очередным произведением 
«Профессор – моя профессия».

Для такого решения была и дру-
гая причина, вне пределов педа-
гогической деятельности. будучи 
коллекционером-любителем и в 
какой-то мере знатоком мемуар-
ной литературы, я с удивлением 
обнаружил, что на полках книжных 
магазинов почти нет воспомина-
ний учителей и педагогов, которым 
избранной профессией предна-
чертано «сеять разумное, доброе, 
вечное», неся знания тем, кто в 
них нуждается. Мне захотелось 
исправить эту несправедливость, 
представив читателям мой 50-лет-
ний опыт профессорской деятель-
ности. Так получилось, что важной 
ее составляющей стало междуна-
родное сотрудничество с изучением 
зарубежного опыта рыночной орга-
низации лесных отношений.

В условиях экономической сво-
боды 1990-х и «нулевых» феде-
ральные лесные власти сделали 
приоритетом в продвижении рыноч-
ных реформ кадровую политику. 
Эту задачу решал Всероссийский 

институт повышения квалификации 
руководящих работников и специ-
алистов лесного хозяйства путем 
реализации российско-шведского 
и российско-германского образова-
тельных проектов.

О российско-шведском образо-
вательном проекте с десятилетним 
стажем рассказывает эссе «Рос-
сия – Швеция: с лесным счетом». 
Опыт устойчивого лесоуправле-
ния в Швеции, Эстонии, Латвии и 
в Псковском модельном лесе не 
только стал достоянием более 300 
специалистов лесного хозяйства и 
лесной промышленности, но и был 
использован при совершенствовании 
лесного законодательства.

Иная литературная композиция 
эссе «Лес-Wald», запечатлела в нераз-
рывной связи германский опыт лесо-
управления и судьбы уроженцев 
Германии с лесными профессиями, 
вошедшие в мою биографию.

Перечисленными произведениями 
мое исследование памяти не закон-
чилось: на очереди эссе о «золотом 
времени» лесной науки и лесного 
образования, к которому я был при-
частен в должности проректора по 
науке Лесотехнической академии.

Если резюмировать в самом 
общем смысле, я остаюсь верным 
традиции постоянно делиться с 
лесным сообществом размышлени-
ями о научных проблемах, исполь-
зуя для этого в том числе и ваш 
журнал. Признателен редакции 
«ЛесПромИнформ» за многолетнее 
сотрудничество.

– Большое спасибо! и мы, и 
читатели всегда рады вашим 
новым статьям на благо отрасли. 
пусть наше сотрудничество будет 
долгим и взаимно интересным. 

XII Международный лесной конгресс. 
Канада, Монреаль, 2003 г.

Группа экспертов комитета ООН  
по продовольственной безопасности. 

Кембридж, Великобритания,  
июль 2015 г.

Избрание членом Шведской 
Королевской академии 
сельского и лесного 
хозяйства. Стокгольм, 2001 г.



в о л о го д с к а я  о б л а с т ь

392038 №8 (170)  LesPromInform.ru

р е г и о н  н о м е р а

михаил  
глазков: 

ТексТ леспроМинФорМ

ФоТо  
пресс-слУжБА  
прАВиТельсТВА 
ВолоГодской оБлАсТи

В преддверии 
Международного форума и 
выставки «Российский лес», 
традиционно завершающих 
годичный цикл отраслевых 
конгрессных мероприятий,  
мы обратились  
за актуальной информацией  
к гостеприимным хозяевам – 
в Департамент лесного 
комплекса Вологодской 
области.

На вопросы корреспондента 
«ЛесПромИнформ» любезно согла-
сился ответить заместитель губер-
натора региона Михаил Глазков.

– Михаил николаевич, расска-
жите, пожалуйста, о лесопромыш-
ленном комплексе Вологодской 
области и текущем положении 
дел в отрасли.

– Лесной комплекс является 
одним из ключевых направлений 
развития экономики Вологодской 
области и России. Наша страна 
обладает 20% мировых запасов 
леса. При этом население России 
составляет примерно 2% населения 
планеты. В связи с этим российская 
лесная промышленность традици-
онно ориентирована на экспорт.

Вологодская область занимает 
лидирующие позиции как по заго-
товке древесины, так и по ее пере-
работке. В 2021 году в регионе 
было заготовлено 18,1 млн м3, это 

исторический максимум, и по этому 
показателю мы на третьем месте в 
России после Иркутской области и 
Красноярского края.

Ежегодно наращиваются объ-
емы и доля перерабатываемой 
в области древесины, по итогам 
прошлого года было перерабо-
тано 76% от общего объема заго-
товленной древесины. В общем 
объеме производства в России на 
Вологодскую область приходится: 
6% пиломатериалов, 8% клееной 
фанеры, 8% биотоплива, 9% плит 
ДСП, 23% деревянных домов завод-
ского изготовления.

Лесопромышленный комплекс 
Вологодской области в силу гео-
графического положения был ори-
ентирован на экспорт в западные 
страны, причем мы уже давно сде-
лали ставку на экспорт не круглого 
леса – необработанной древесины, 
а высокомаржинальной продук-
ции ее глубокой переработки. По 

«леСной 
КомПлеКС 
оСтаетСя одним 
из Ключевых 
наПравлений 
развития 
ЭКономиКи 
вологодСКой 
облаСти»

//регион. Статистика 
Вологодская область   

Общая площадь лесов 11,473 тыс. га 

Источник данных: Лесной план Вологодской области на 2018 - 2027 гг (утвержден распоряжением губернатора 
№ 4807-р от 30 ноября 2018 года) с учетом изменений от 29 ноября 2021 года.

38%

28%

береза

ель

23%
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96,4 %

2,1  %

заготовка древесины 

прочие виды использования лесов 

1,5 %
штрафы, пени, неустойки 

11%
осина

ЗАО «Череповецкий ФМК», 
ООО «ЛДК №2», 
ОАО «Сокольский ДОК», 
ООО «Харовский лес», 
ООО «БиоЛесПром», 
ООО «Белозерсклес», 
ООО «Новаторский ЛПК», 
НАО «СВЕЗА Новатор», 
АО «ЧФМК», 
САУ лесного хозяйства ВО
«Вологдалесхоз», 

ООО «Патриот»,
ООО «Экспофорест», 
ООО «Вологодские 
безотходные технологии», 
ООО «Сивеж», 
ООО «Никольский лес», 
ООО «Вологодский лес», 
ООО «Харовсклеспром», 
ООО «Северодвинец-Лес», 
ООО «Сокол СиЭлТи», 
ООО «Устьелес»,
ООО «Холбит» 

проектов25 млрд руб.35

Особо охраняемые 
природные зоны

Авиационное обнаружение 
и наземное тушение 

Перечень приоритетных инвестиционных 
проектов в области освоения лесов 

Источники доходов в течение действия Лесного плана

Приказами Министерства промышленности 
и торговли российской Федерации 
завершенными признаны 21 проект 

4187 объектов на 51,5 тыс. га

8136,1 тыс. га

Запас 
древесины   
1,6 млрд м3

Крупнейшие предприятия
Вологодской области

С-ДОК, АО
Сокол СиЭлТи, ООО

Сокольский ЦБК, АО
Сухонский КБК, ООО

Техпромсервис, НПФ, ООО

Площадь региона 14 452 тыс. га 

Череповецлес, ЛХК, АО
ЧФМК, АО

Шекснинский комбинат 
древесных плит, ООО
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итогам прошлого года экспорт 
продукции лесопромышленного 
комплекса области составил  
55 млрд руб., или 55% общего объ-
ема отгруженной лесопродукции. 
Продукция поставлялась больше 
чем в 50 стран мира, в том числе в 
страны Евросоюза, Северной Аме-
рики, Японию, Южную Корею, на 
их долю приходилось более 50% 
экспортных контрактов.

После вступления в силу 10 
июля 2022 года пятого пакета эко-
номических санкций Евросоюза, 
который предусматривает запрет 
импорта лесопродукции из России, 
у лесопромышленных предприятий 
области из-за расторжения или при-
остановки действующих контрак-
тов с предприятиями из «недруже-
ственных» стран Европы снизился 
объем экспортной выручки. Для 
того чтобы не допустить критиче-
ского снижения объемов заготовки 
и переработки древесины, предпри-
ятия стали в оперативном порядке 
переориентироваться на внутрен-
ний рынок, а также налаживать 
новые контакты с потребителями 
из «дружественных» стран Азии, 
Северной Африки, Латинской Аме-
рики и других.

Переориентация лесопромыш-
ленных предприятий на новые 
рынки требует выстраивания новых 
логистических цепочек. При этом 
предприятия Северо-Западного 
федерального округа в сравне-
нии с производителями из других 
федеральных округов оказались в 
невыгодных условиях, так как наи-
более удалены от новых рынков 
сбыта, а это существенно увеличи-
вает расходы при транспортировке 
продукции.

Также следует отметить, что 
в связи с возросшим предложе-
нием лесопродукции на внутрен-
нем рынке и на азиатских рынках 
цены на продукцию из древесины 
упали на 30–50%, себестоимость 
продукции из-за увеличения транс-
портного плеча и стоимости услуг 
по транспортировке существенно 
выросла. Кроме этого, на ряде 
предприятий, в частности, целлю-
лозно-бумажного производства, 
клееных деревянных конструкций, 
обострился вопрос обеспечения 

производства необходимыми ком-
плектующими и расходными мате-
риалами. Поэтому предприятия 
также вынуждены искать в России 
поставщиков комплектующих и 
расходных материалов, которые 
производят аналоги импортных, 
заключать новые контракты с 
поставщиками из «дружественных» 
стран, активно используя механизм 
параллельного импорта.

Таким образом, санкционная 
политика «недружественных» стран 
в отношении Российской Федера-
ции существенно повлияла на про-
изводственные показатели нашего 
региона.

Вместе с тем после введения 
санкций мы вместе с предприяти-
ями оперативно отреагировали на 
внешнеполитические и экономи-
ческие вызовы, рассмотрели про-
блемные вопросы на заседании 
антикризисного штаба во главе с 
губернатором области и в рамках 
работы оперативного штаба под 
моим руководством. Уже в апреле 
были утверждены меры поддержки 
отрасли на региональном уровне 
и направлены на федеральный 
уровень предложения по мерам 
поддержки.

Принятые меры позволили нор-
мализовать ситуацию, не допустить 
существенного спада заготовки дре-
весины и производства, сохранить 
трудовые коллективы.

– каковы результаты работы 
лесопромышленного комплекса 
Вологодской области в цифрах?

– Оценивая итоги работы за 
девять месяцев, можно сказать, что 
нам удалось не допустить суще-
ственного спада заготовки дре-
весины и производства основных 
видов продукции за исключением 
ряда позиций. И если сравнить 
показатели деятельности ЛПК во 
II и III кварталах текущего года, то 
мы видим что на фоне всех про-
блем ситуация стабилизировалась и 
даже наблюдается рост некоторых 
показателей. Это говорит о том, что 
предприятиям удалось частично 
переориентировать экспортные 
рынки сбыта, занять ниши на вну-
треннем рынке, выстроить транс-
портную логистику.

За девять месяцев текущего 
года объем заготовки древесины 
в области составил 10,2 млн м3, 
зафиксировано снижение на 19%. 
Отгрузка круглых лесоматериалов 
в денежном выражении составила 
13,7 млрд руб., то есть сократилась 
всего на 3,7%.

Стоит отметить, что деловую 
хвойную и лиственную древесину 
Вологодская область полностью 
перерабатывает, при этом ежегодно 
в «недружественные» страны экс-
портировалось 12% низкосортных 
круглых лесоматериалов листвен-
ных пород, которые ограниченно 
востребованы в регионе и на вну-
треннем рынке страны. Снижение 
заготовки в основном связано с 
введением с 1 января 2022 года 
запрета на вывоз из страны круг-
лой необработанной или грубо 
обработанной древесины, а также 
принятием в отношении «недру-
жественных» стран контрсанкций, 
запрещающих экспортировать туда 
технологическую щепу, балансовую 
древесину.

По итогам текущего года объем 
заготовки древесины в области 
ожидается на уровне 14,5 млн м3, 
на 20% ниже уровня рекордного по 
заготовке года.

Санкционная политика против 
страны отражается и на производ-
стве продукции глубокой перера-
ботки древесины, 80% которой 
Вологодская область традиционно 
отгружала на экспорт, и значитель-
ная доля приходилась на рынки 
«недружественных» стран.

С начала года производство 
основных видов такой продукции 
снизилось от 2 до 20%. Наиболь-
шее снижение зафиксировано 
в производстве фанеры – 20%, 
деревянных домов заводского 
изготовления  – 19%, топливных 
гранул (пеллет)  – 13%, бумаги и 
картона  – 10%. Меньше введение 
санкций сказалось на производстве 
пиломатериалов (–7%) и древесно-
стружечных плит (–2%).

Вместе с тем производство 
топливных брикетов увеличилось 
на 17%, а целлюлозы – на 10%.

В денежном выражении отгрузка 
продукции деревообработки умень-
шилась на 22% и составила 38 млрд 

руб. Снижение связано с падением 
цен на лесопродукцию на внутрен-
нем и внешних рынках.

В целом ситуация в лесной 
отрасли стабилизируется, предпри-
ятия подстраиваются под новые 
экономические условия, дают 
результаты и принятые государ-
ством меры поддержки. Поэтому 
по итогам года мы не прогнози-
руем существенного ухудшения 
динамики производства основных 
видов продукции переработки 
древесины.

– какие решения и действия 
властей, по вашему мнению, спо-
собны помочь бизнесу в склады-
вающихся обстоятельствах? Что 
делает для этого руководство 
региона?

– Для поддержания социально-
экономической стабильности в 
условиях санкционного давления 
западных стран в области создан 
антикризисный штаб под руко-
водством губернатора Олега Кув-
шинникова. По итогам первого же 
заседания штаба 11 марта 2022 
года, рассмотревшего ситуацию в 
лесопромышленном комплексе, 
правительство области оперативно 
приняло меры поддержки отрасли 
на региональном уровне.

Наибольшее влияние на ситуа-
цию в лесной отрасли оказывают 
выросшие транспортные расходы, 
потеря западных рынков сбыта, 
ограничение доступа к заемным 
средствам, поэтому в первую 
очередь из областного бюджета 
были выделены средства на ком-
пенсацию части затрат на транс-
портировку продукции, уплату 
процентов по кредитным догово-
рам, связанным с производством 
и реализацией продукции, а также 
на пополнение оборотных средств 
и субсидирование части затрат на 
участие в выставочно-ярмарочных 
мероприятиях.

Также было принято решение 
об отсрочке арендных платежей за 
пользование лесными ресурсами, 
вносимых в региональный бюджет.

Текущая ситуация на лесопро-
мышленных предприятиях отсле-
живается еженедельно и по мере 
необходимости рассматривается и 

обсуждается на заседаниях опера-
тивного штаба, по итогам которых 
вырабатываются предложения о 
необходимости принятия тех или 
иных мер поддержки.

Всего с момента введения санк-
ций мы направили в российское 
правительство, профильные мини-
стерства и ведомства более 40 ини-
циатив с предложениями по мерам 
поддержки лесной отрасли. Стоит 
отметить, что большинство наших 
инициатив одобрили на федераль-
ном уровне, и в самые короткие 
сроки были разработаны и при-
няты соответствующие норматив-
ные правовые акты правительства 
Российской Федерации.

Наиболее значимыми мерами 
поддержки стали решения о прод-
лении сроков выполнения поквар-
тальных графиков реализации 
приоритетных инвестиционных 
проектов в области освоения лесов, 
льготном кредитовании на приоб-
ретение импортного оборудования, 
обнулении таможенных пошлин на 
ввозимое импортное оборудование 
и компенсации затрат на транспор-
тировку продукции.

В целях развития внутреннего 
потребления лесопродукции мы 
совместно с правительством Рос-
сийской Федерации содействуем 
развитию деревянного домостро-
ения, начиная от льготного креди-
тования и заканчивая разработкой 
свода правил, допускающих воз-
можность строительства 8-этаж-
ных жилых зданий и 5-этажных 
общественных зданий с использо-
ванием деревянных строительных 
конструкций.

Компания ПАО «Сегежа Групп» 
реализует в регионе пилотный в 
России проект по строительству 
четырехэтажных многоквартирных 
домов из панелей CLT в г. Соколе. 
Торжественная церемония завер-
шения строительства домов запла-
нирована в рамках Международ-
ного лесного форума и выставки 
«Российский лес». Широкое рас-
пространение этой технологии 
в домостроении позволит суще-
ственно увеличить потребление 
продукции деревообработки внутри 
страны, что положительно скажется 
на загрузке производственных 

мощностей лесопромышленных 
предприятий.

В октябре 2022 года губернатор 
области Олег Кувшинников иници-
ировал подготовку коллективного 
обращения к председателю прави-
тельства Российской Федерации 
Михаилу Мишустину от Вологод-
ской, Архангельской, Новгородской 
областей и Республики Карелия 
о сложившейся ситуации в лесо-
промышленном комплексе Северо-
Западного федерального округа и с 
наиболее актуальным в настоящее 
время расширенным перечнем мер 
поддержки отрасли. Подготовлен-
ные предложения включают сни-
жение нагрузки на арендаторов 
лесных участков за счет начисления 
арендной платы по фактическому 
объему заготовленной древесины, 
увеличение размера компенсации 
расходов на транспортировку про-
дукции за счет отмены лимита на 
выделение субсидии одному заяви-
телю, улучшение логистики продук-
ции за счет увеличения количества 
пунктов пропуска на государствен-
ной границе с «дружественными» 
странами, а также выделение квот 
подвижного состава для предпри-
ятий Северо-Западного федераль-
ного округа и увеличение срока 
выполнения обязательств в рамках 
реализации приоритетных инве-
стиционных проектов до трех лет.

– Ваше видение ближайшего 
будущего и более отдаленных 
перспектив лпк Вологодской 
области.

– Прошлый год для лесопромыш-
ленных предприятий был весьма 
благоприятным, стоимость лесо-
продукции достигла максимума 
как на внешнем, так и на внутрен-
нем рынке. Это позволило многим 
предприятиям создать финансовую 
подушку безопасности, что умень-
шило негативный эффект санкций 
в первое время после их введения, 
помогло не допустить остановки 
производства и сохранить рабочие 
места.

Несмотря на последствия санк-
ций, в Вологодской области продол-
жается реализация крупных инве-
стиционных проектов по развитию 
глубокой переработки древесины 
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и выпуску новых видов продук-
ции. Стоит отметить, что регион 
лидирует в России по количеству 
реализуемых приоритетных инве-
стиционных проектов в области 
освоения лесов. За время существо-
вания института таких проектов в 
федеральный перечень включены 
25 проектов, из которых 21 проект 
успешно реализован и приказами 
Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации 
признан завершенным.

Продолжается реализация семи 
инвестиционных проектов, четыре 
из них включены Минпромторгом 
России в перечень приоритетных в 
области освоения лесов, три проекта 
находятся в процессе включения.  
В рамках этих проектов планируется 
существенное наращивание мощ-
ностей по производству фанеры, 
пиломатериалов высокого качества, 
CLT-панелей, OSB, МДФ. Для реали-
зации этих проектов планируется 
привлечь больше 50 млрд рублей.

В настоящее время, как уже 
отмечалось, в области перераба-
тывается 76% заготовленной дре-
весины, за ее пределы мы вывозим 
в основном низкосортную балансо-
вую древесину. В связи с этим прио-
ритетной задачей на среднесрочную 
и долгосрочную перспективу явля-
ется создание производственных 
мощностей по переработке этих 
сортиментов.

Введение санкций заставляет 
предприятия корректировать планы 
развития производств, прораба-
тывать варианты внесения изме-
нений в инвестиционные проекты 
по созданию мощностей для про-
изводства новых востребованных 
видов лесопродукции, в том числе 
нацеленных на переработку балан-
совой древесины.

– В завершение беседы нельзя 
не спросить о главной профильной 
выставке в Вологодской области, 
ее особенностях и значимости для 
региона и страны.

– Интерес к Международному лес-
ному форуму и ежегодной выставке 
«Российский лес» традиционно высо-
кий. В этом году в Международном лес-
ном форуме и выставке «Росскийскйи 
лес» примут участие представители 

Министерства природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации, 
Министерства промышленности и тор-
говли Российской Федерации, сена-
торы Федерального собрания Совета 
Федерации Российской Федерации, 
депутаты Государственной думы Рос-
сийской Федерации, представители 
лесных структур субъектов Российской 
Федерации, бизнес-сообществ, обще-
ственных отраслевых организаций, 
научных и учебных заведений страны.

В рамках форума традиционно 
обсуждаются ключевые события 
и текущая ситуация в отрасли, 
меры поддержки, принимаемые 
на федеральном и региональном 
уровне, новые законодательные 
инициативы, вопросы эффектив-
ного лесопользования и лесовосста-
новления, охраны и защиты леса, 
внедрения передовых технологий 
в области лесного хозяйства и 
лесной промышленности, лесной 

инновационной политики, право-
вого регулирования сферы лесных 
отношений, научного и кадрового 
обеспечения лесного комплекса.

Международный лесной форум 
«Российский лес» является уни-
кальной площадкой, на которой 
совместными усилиями намеча-
ются основные векторы развития 
лесного хозяйства и лесной про-
мышленности. В нынешнем году 
центральная тема форума – работа 
лесного комплекса в новых эконо-
мических условиях.

Приглашаю всех желающих при-
нять участие в работе форума и 
выставке «Российский лес»!

Ознакомиться с деловой програм-
мой Международного лесного 
форума и выставки «Российский лес» 
и зарегистрироваться на меропри-
ятия можно на официальном сайте 
https:www.roslesexpo.ru 

Михаил николаевич глазков –  
заместитель губернатора Воло-
годской области с 15 июня 2016 
года. В правительстве региона 
отвечает за поддержку сельско-
хозяйственного производства и 
продовольственных ресурсов, 
ветеринарию, лесные отношения, 
контроль и использование объ-
ектов животного мира, надзор за 
техническим состоянием само-
ходных машин и других видов 
техники.

Родился 18 января 1970 года 
в Омске. В 1992 году окончил 
Омский государственный уни-
верситет по специальности 
«история», в 1998 году – Омский 
государственный университет по 
специальности «юриспруденция».

В 1995–1996 годах проходил службу в органах внутренних дел. 
С 1996 по 2003 год работал в Управлении Федеральной службы 
налоговой полиции на разных должностях.

С 2003 до 2013 года служил в Управлении Федеральной службы 
Российской Федерации по контролю за оборотом наркотиков по 
Омской области, с декабря 2013 года до мая 2016 года – в Управле-
нии Федеральной службы Российской Федерации по контролю за 
оборотом наркотиков по Вологодской области. Награжден медалями 
«За отличие в службе в органах наркоконтроля» трех степеней.

Женат. Двое детей.
Источник: vologda-oblast.ru

сПРАВКА
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все идет по плану?

леСному бизнеСу нужны 
доПолнительные меры ПоддержКи

ТексТ Юлия долГАноВА

В Вологодской области 
достигнут основной 
показатель, установленный 
федеральным проектом 
«Сохранение лесов».  
Как сообщили в региональном 
департаменте лесного 
комплекса, отношение 
площади лесовосстановления 
и лесоразведения к площади 
вырубленных и погибших 
лесных насаждений  
для Вологодчины  
в нынешнем году  
составляет 87,8%.

Все регионы РФ должны достичь 
стопроцентного соотношения ука-
занных показателей к 2024 году.

«По состоянию на 11 ноября 
2022 года лесовосстановление в 
регионе выполнено в полном объ-
еме, – сообщили в департаменте. – 
Искусственное лесовосстановление 
реализовано на 153% – на площади 
11,7 тыс. га. Завершены и заплани-
рованные на год объемы агротехни-
ческих и лесоводственных уходов 
за культурами. Работы выполнены 
на площади 28,2 тыс. га».

Согласно официальным данным, 
за 10 лет объем воспроизводства 
лесов в Вологодской области вырос 
в 1,7 раза. В 2012 году в регионе 
было запланировано лесовосста-
новление всего лишь на 43,2 тыс. га, 
в 2022 году – уже на 75,3 тыс. га. 
Основной объем работ проводят 
арендаторы лесных участков, а на 
площадях, не переданных в долго-
срочную аренду, – лесхозы области.

В настоящее время в регионе 
действует государственная про-
грамма «Развитие лесного ком-
плекса Вологодской области на 
2021–2025 годы», одна из ее под-
программ нацелена на сохранение 
лесов. В этом документе в частно-
сти указано, что к 2025 году объем 
искусственного лесовосстановления 
должен быть доведен до 7873 га  
(с 5708 га в 2021 году), то есть этот 
показатель уже перевыполнен. 
Запланировано также, что ежегодно 
долю семян с улучшенными наслед-
ственными свойствами в общем 
объеме заготовленных семян необ-
ходимо обеспечить 2,7%, а долю 
посадочного материала с закры-
той корневой системой в общем 

количестве посадочного матери-
ала  – 5,8%. При этом с 2019 года 
проводится масштабная модерниза-
ция мощностей Вологодского селек-
ционного центра, основной этап 
был запущен в 2020 году. При под-
держке областного правительства 
началось строительство второй про-
изводственной площадки с тремя 
теплицами на 1 млн сеянцев каждая 
и площадкой закаливания с поли-
вочной системой, технику и обо-
рудование для которой закупали 
в России и белоруссии. То есть на 
момент составления госпрограммы 
уже было известно, что мощности 
лесных питомников Вологодчины 
существенно увеличатся.

«В теплицах мы выращиваем 
сеянцы только с закрытой корневой 
системой, которые потом выносим 
на свежий воздух для закалива-
ния, – рассказал директор САУ лес-
ного хозяйства ВО "Вологдалесхоз" 
Вадим черноусов. – В поливке мы 
ушли от естественных водоемов. 
Поливочная система в теплицах 
автоматическая: вода из артезиан-
ской скважины нагревается, и ею 
поливают растения».

Сейчас для достижения сто-
процентного лесовосстановления 
в селекционном центре строятся 
еще четыре современные теплицы 
для саженцев мощностью 800 тыс. 
сеянцев каждая. В настоящее время 
здесь выращивают около 4,6 млн 
сеянцев в год, а планируется почти 
в два раза больше. Уже есть дого-
воренности, что вологодский поса-
дочный материал будет получать 
Архангельская область.

Ежегодно в Вологодской обла-
сти выращивают 20 млн сеянцев 

хвойных пород, для этого создано 
больше 100 питомников общей пло-
щадью 51,3 га. Наибольшая пло-
щадь закладки посевных отделений 
в Вашкинском, Вологодском, Тотем-
ском и Устюженском лесхозах  – 
филиалах САУ лесного хозяйства 
ВО «Вологдалесхоз».

«За прошедший период выпол-
нены 11 показателей программы. Это 
противопожарные показатели, в том 
числе доля крупных лесных пожаров 
и доля пожаров, ликвидированных 
в течение первых суток, в общем 
количестве лесных пожаров, а также 
показатели лесоустройства, лесо-
пользования и обеспечения реализа-
ции госпрограммы. Перевыполнены 
показатели лесовосстановления: 
объем искусственного лесовосстанов-
ления, доля семян с улучшенными 
наследственными свойствами и доля 
посадочного материала с закрытой 
корневой системой», – пояснили в 
региональном департаменте.

Однако чиновники отмечают, что 
не все запланированные показатели 
программы текущего года могут 
быть достигнуты.

По мнению экспертов, по ито-
гам года будут выполнены 23 про-
граммных показателя из двадцати 
шести. Какие именно попали «в 
отстающие», не поясняется. Веро-
ятно, это показатели, связанные с 
заготовкой древесины. Предполага-
лось, что к 2025 году доля земель 
лесного фонда, переданных в поль-
зование, в общей площади земель 
лесного фонда будет доведена до 
64,4%, а фактический объем заго-
товки древесины составит не менее 
55,7% установленного допустимого 
объема изъятия древесины. Но в 
нынешней геополитической и эконо-
мической ситуации лесному бизнесу 
нелегко, поскольку экспорт древе-
сины и продуктов ее глубокой пере-
работки существенно сократился.  
И сообщение, что «по трем показа-
телям имеются риски невыполне-
ния, на данный момент разработан 
комплекс мер по их достижению», 
можно трактовать как поиск воз-
можностей государственной под-
держки для ЛПК.

Вологодская область уже готова 
выйти с инициативой на федеральный 

уровень, губернатор Олег Кувшин-
ников в ближайшее время напра-
вит премьер-министру РФ Михаилу 
Мишустину пакет документов. «Он 
сейчас готовится и будет включать 
наши предложения по дополнитель-
ным федеральным мерам поддержки 
регионального лесопромышленного 
комплекса, пострадавшего из-за бес-
прецедентного санкционного давле-
ния, – рассказал губернатор агентству 
ТАСС. – Это одна из системообразу-
ющих отраслей нашей экономики, 
поэтому мы прилагаем максимум 
усилий, чтобы поддержать ЛПК в 
непростой период переориентации 
на новые рынки».

Ранее на своей странице в соци-
альной сети «ВКонтакте» Олег Кув-
шинников сообщил, что «для даль-
нейшего развития регион направил 
на федеральный уровень порядка 
30 предложений по мерам под-
держки лесного комплекса». По 
его словам, они касаются отсрочки 
налоговых платежей и за аренду 
лесного фонда, помощи в открытии 
таможенных коридоров на рынки 
дружественных стран. 

инвестиционные пРоекты 
в облаСти оСвоения леСов на вологодчине

В настоящее время в Вологодской области в перечень приоритет-
ных инвестиционных проектов по освоению лесов включены 25 
проектов, объем инвестиций составляет 35 млрд рублей.

Приказами Министерства про-
мышленности и торговли Россий-
ской Федерации завершенным при-
знали двадцать один проект (ЗАО 
«череповецкий ФМК», ООО «ЛДК 
№2», ОАО «Сокольский ДОК», ООО 
«Харовский лес», ООО «биоЛесПром», 
ООО «белозерсклес», ООО «Нова-
торский ЛПК», НАО «Свеза Новатор», 
АО «чФМК», ООО «Холбит», САУ лес-
ного хозяйства ВО «Вологдалесхоз», 
ООО «Патриот», ООО «Экспофорест», 
ООО «Вологодские безотходные 
технологии», ООО «Сивеж», ООО 

«Никольский лес», ООО «Вологодский 
лес», ООО «Харовсклеспром», ООО 
«Северодвинец-Лес», ООО «Сокол 
СиЭлТи», ООО «Устьелес»).

Продолжается реализация следу-
ющих приоритетных инвестиционных 
проектов в области освоения лесов.

ООО «Плитвуд» осуществляет в  
п. Вохтога Грязовецкого района 
инвестиционный проект по соз-
данию производства березовой 
фанеры. Проектом предусмо-
трено создание производственных 
мощностей по выпуску фанеры и 

топливных брикетов. Объем инве-
стиций 12,3 млрд рублей.

АО «бабаевский ЛПХ» реализует 
в г. бабаево инвестиционный проект 
по созданию лесоперерабатывающего 
производства. Проектом предусмо-
трено создание производственных 
мощностей по выпуску пиломатериа-
лов, технологической щепы и пеллет. 
Объем инвестиций 5,2 млрд рублей.

Н АО « С ВЕ З А Н о в а т о р » в  
п. Новатор Великоустюгского рай-
она реализует инвестиционный 
проект модернизации фанерного 
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производства и создания лесо-
пильного производства. Проектом 
предусмотрено увеличение выпуска 
фанеры и создание производствен-
ных мощностей по производству 
пиломатериалов, технологической 
щепы и пеллет. Объем инвестиций 
8,6 млрд рублей.

АО «березник» реализует в 
Сокольском районе инвестици-
онный проект «Строительство 
предприятия по комплексной 
переработке древесины», предус-
матривающий создание завода по 
производству фанеры и топлив-
ных брикетов. Объем инвестиций 
3 млрд рублей.

Для реализации проектов подо-
браны лесные участки с объемом 
ежегодной расчетной лесосеки 
9,1 млн м3 (31,4% общей расчетной 
лесосеки области).

Кроме того, три компании плани-
руют реализовать проекты, претен-
дующие на включение в перечень 
приоритетных инвестиционных про-
ектов в области освоения лесов:

• ООО «Вологодский лес» – 
инвестиционный проект по 
созданию в г. Вологде лесопе-
рерабатывающих мощностей, 
предусматривающий создание 

производственных мощностей 
по выпуску фанеры, клееного 
бруса, плит MDF, пиломатери-
алов и древесных брикетов. 
Объем инвестиций 5 млрд 
рублей;

• АО «Сокольский ЦбК» – инвести-
ционный проект по строитель-
ству в г. Соколе новой бума-
годелательной машины №11, 
предусматривающий создание 
производственных мощностей по 
выпуску небеленой жиростойкой 

бумаги, мешочной бумаги и лиг-
носульфоната. Объем инвестиций 
14,4 млрд рублей;

• ООО «биолеспром» – инвести-
ционный проект по созданию в 
Верховажском районе производ-
ства плит OSB и клееных эле-
ментов деревянного домостро-
ения, предусматривающий 
создание производственных 
мощностей по выпуску плит OSB 
и панелей CLT. Объем инвести-
ций 5 млрд рублей. 

Инвестиционные проекты на карте области

Источник информации: Лесной план Вологодской области (утвержден распоряжением губернатора Вологодской области №4807-р от 30 ноября 
2018 года) с учетом изменений от 29 ноября 2021 года.

Вологодская область реализует пилотный проект по внедрению 
интенсивной модели использования и воспроизводства лесов. 
Переход на эту модель запланировало ОАО ЛХК «череповецлес» 
в составе предприятий ООО «белозерсклес», ПАО «бабаевский 
леспромхоз», АО «белозерский леспромхоз», АО «Вашкинский ЛПХ».

По реализации пилотного проекта разработан план мероприятий 
(дорожная карта), который согласован Рослесхозом и губернатором 
Вологодской области.

На первом этапе интенсивную модель использования и вос-
производства лесов ООО «белозерсклес» будет осуществлять по 
договору аренды от 30 сентября 2015 года на площади 172 352 га в 
бабаевском (63 083 га), белозерском (77 719 га) и Вашкинском (31 550 га) 
лесничествах, входящих в балтийско-белозерский таежный район.

На втором этапе внедрение интенсивной модели планируется 
на территории 705 730 га.

сПРАВКА
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пиломатеРиалы, пеллеты, 
саженцы
в бабаевСКом районе Строят 
леСоПерерабатывающее ПредПриятие 
Полного циКла

ТексТ Юлия долГАноВА

В Бабаевском районе 
Вологодской области строится 
новый завод по выпуску сухих 
хвойных пиломатериалов. 
Официально активная фаза 
проекта лесопромышленного 
холдинга «Череповецлес» 
началась в марте нынешнего 
года, то есть после начала 
специальной военной 
операции и в условиях 
перманентно усиливающего 
санкционного давления. 
Тем не менее его поэтапная 
реализация продолжается.

Лесопромышленный холдинг 
«череповецлес» модернизирует на 
площадке бабаевского леспромхоза 
действующее лесозаготовительное 
предприятие для увеличения про-
изводственных мощностей по выпу-
ску пиломатериалов до 250 тыс. м3 
в год и обеспечения комплексной 
переработки древесного сырья. Из 
отходов планируется ежегодно про-
изводить 50 тыс. т древесных гранул 
(пеллет), 143,7 тыс. м3 технологиче-
ской щепы. Древесная кора будет 
использоваться в качестве топлива 
для собственной котельной.

Еще в декабре 2021 года Мини-
стерство промышленности и тор-
говли РФ включило бабаевский 
проект в перечень приоритетных 
в области освоения лесов, в новых 
условиях налоговые преференции 
и другие льготы оказались весьма 
кстати.

«Строительство завода стало воз-
можным только благодаря прида-
нию нашему инвестпроекту статуса 
приоритетного и получению господ-
держки, – заявил председатель 
совета директоров ЛПХ "черепо-
вецлес" Сергей Сухарев. – Появятся 
новые рабочие места, начнется глу-
бокая переработка древесины для 
потребителя, причем большая часть 
продукции будет поставляться на 
российский рынок».

Ранее инвестиции в проект оце-
нивались примерно в 6,1 млрд руб., 
сейчас сумма выросла как минимум 
до десяти миллиардов, отмечают 
в руководстве холдинга. Согласно 
официальной справке о ходе реа-
лизации проекта, на конец октября 
вложения составили нарастающим 
итогом почти 300 млн рублей.

Предусмотрено, что на первом 
этапе будет построен и введен в 
эксплуатацию завод полного цикла, 
перерабатывающий до 480 тыс. м3 

хвойного пиловочника ежегодно. 
Запуск производства был намечен 
на 2024 год, однако в связи с изме-
нившейся геополитической и эко-
номической ситуацией заявленный 
срок может быть скорректирован. В 
частности, приходится решать про-
блемы с поставками оборудования, 
поскольку ведущие европейские 
производители ушли с российского 
рынка. Тем не менее в пресс-службе 
холдинга «череповецлес» в июле 
нынешнего года официально зая-
вили, что реализация приоритет-
ного инвестиционного проекта в 
области освоения лесов на базе АО 

«бабаевский ЛПХ» продолжается, 
«ведутся переговоры о приобрете-
нии оборудования, решается вопрос 
о предоставлении дополнительного 
земельного участка».

На втором этапе в рамках инвест-
проекта предполагается строитель-
ство теплиц для выращивания еже-
годно двух миллионов саженцев с 
закрытой корневой системой, на 
третьем – будет возведен цех по 
выпуску комплектов для деревян-
ного домостроения. И это крайне 
перспективный вид экономической 
деятельности, поскольку в России 
набирает популярность идея строи-
тельства социальных учреждения и 
многоквартирных домов из дерева. 
Как полагает губернатор Вологод-
ской области Олег Кувшинников, 
у региональных производителей 
есть все возможности заявить о 
себе на этом новом рынке. Первые 
такие дома уже построены в городе 
Соколе Вологодской области, однако 
масштабное тиражирование техно-
логии требует изменения норматив-
ной базы. В частности, в российской 

нормативной базе отсутствует доку-
мент, регламентирующий возведение 
модульных деревянных зданий.

«При развитии этого направления 
необходимо изначально соблюсти 
комплексный подход к отрасли и избе-
жать появления большого количества 
нормативных документов. В едином 
документе нужно отобразить требо-
вания к конструкциям для всех типов 
зданий – жилым одноквартирным, 
многоквартирным, общественным, 
одноэтажным, многоэтажным и т. д. 
Считаем необходимым рассмотреть 
возможность разработки общего 
стандарта для модульных зданий и 
сооружений, который бы регулиро-
вал применение всех технологий и 
материалов: металла, железобетона, 
древесины», – отметили в Ассоциации 
деревянного домостроения.

«В связи с антироссийскими санк-
циями лесопромышленный ком-
плекс страны испытывает большие 
трудности. Предприятия, продукция 
которых попала под санкции в стра-
нах Европы и Америке, нуждаются 
во внимании и поддержке, – сказал 

Олег Кувшинников. – Вместе с пра-
вительством России и Минпром-
торгом мы прорабатываем вариант 
продления сроков реализации при-
оритетных инвестиционных проек-
тов и предоставления льгот инве-
сторам. Необходимо обеспечить 
устойчивую работу системообразу-
ющих предприятий и реализацию 
новых проектов».

бабаевский ЛПХ и до модерниза-
ции входил в десятку крупнейших 
лесозаготовительных предприятий 
Вологодской области. Ежегодный 
объем заготовки древесины на пред-
приятии составляет до 500 тыс. м3 

круглого леса, леспромхоз арендует 
266 тыс. га лесных площадей. На 
предприятии используются харвес - 
теры и форвардеры John Deere и 
Ponsse, для вывозки продукции соз-
дана и поддерживается разветвлен-
ная сеть лесовозных автомобильных 
дорог. С 2000 года в ЛПХ действует 
собственный учебный центр по под-
готовке водителей лесозаготовитель-
ных тракторов, операторов лесных 
и дорожных машин. 

Глава Бабаевского района Юрий Парфенов и губернатор 
Вологодской области Олег Кувшинников на встрече  
с трудовым коллективом АО «Бабаевский леспромхоз»
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александР чуРкин: 

«надо держатьСя!»

18 ноября на традиционной ежегодной пресс-конференции группа 
компаний «Вологодские лесопромышленники» подвела итоги про-
изводственной деятельности. Еще в январе-феврале прогнозы 
были весьма оптимистичными, однако потом геополитическая 
ситуация внесла свои коррективы...

На что стоит ориентироваться 
российском лесопромышленникам 
сегодня и как в условиях санкций 
удается не остановить реализацию 
приоритетных инвестиционных 
проектов, журналистам рассказал 
председатель совета директоров 
акционерного общества «Группа 
компаний "Вологодские лесопро-
мышленники"» Александр чуркин.

– Александр николаевич, с 
какими результатами группа ком-
паний «Вологодские лесопромыш-
ленники» подходит к концу года?

– 2021 год стал для нас одним 
из самых успешных. И в 2022-м мы 
были нацелены на улучшение всех 
финансовых и производственных 
результатов. Но в конце февраля 
для нашей отрасли наступила 
новая реальность. Это потребовало 
серьезных изменений и решитель-
ных действий, и мы смогли в пер-
вые же дни сориентироваться и 
сохранить все бизнес-процессы, а 
самое главное – людей. А это более 
трех тысяч человек, если прини-
мать во внимание наши совместные 
предприятия и строящийся завод 
«Плитвуд». Мы по-прежнему круп-
нейший работодатель и налогопла-
тельщик региона.

Тем не менее ограничения экс-
порта леса сыграли свою роль в 
динамике деятельности компании. 
Из-за введенных санкций многие 
рынки оказались недоступны для 
российской древесины. Упал спрос 
на сырье и на внутреннем рынке.  

С июля прекратился экспорт в 
страны ЕС, куда уходили пилома-
териалы, пеллеты и многие другие 
виды продукции компании. А наша 
продукция была ориентирована 
прежде всего на экспорт в Европу. 
Изменения во внешней среде потре-
бовали от нас пересмотра и уточне-
ния приоритетов.

Влияние на объемы производства 
ЛПК в текущем году оказали как 
геополитические факторы – запрет 
импорта лесопродукции из России, 
так и экономические – существенное 
увеличение транспортных расходов 
(в 3–5 раз), снижение стоимости 
товара в Китае, укрепление курса 
рубля. На все это накладываются 
проблемы с поставкой техники и 
запчастей, увеличение стоимости 
топлива и т. д. В итоге многие лесо-
промышленные предприятия не 
только значительно снизили объ-
емы производства, но и вынуждены 
простаивать и даже сокращать работ-
ников. При этом значительная часть 
предприятий градообразующие не 
только для населенных пунктов, но 
и для целых районов.

Отдельно отмечу проблему реали-
зации березовых балансов, объемы 
заготовки которых не обеспечены 
внутренними перерабатывающими 
мощностями. На сегодня квотиро-
вание продаж березовых балансов 
обуславливает снижение объемов 
заготовки в лиственном хозяйстве.

– какие меры господдержки 
могли бы помочь?

– Начиная с марта текущего года 
отраслевое сообщество неодно-
кратно обращалось в разные органы 
власти с инициативами о принятия 
мер поддержки лесной отрасли. Про-
гнозируемый в обращениях спад 
лесной экономики, к сожалению, 
подтвердился. Но приняты были 
лишь две меры, которые, кстати, 
лесопромышленники не предлагали: 
сокращение сроков проведения госу-
дарственной экспертизы проекта 
освоения лесов и увеличение пери-
ода действия лесных деклараций в 
целях заготовки древесины, подан-
ных до 1 мая 2022 года. Они фак-
тически не повлияли на положение 
лесопромышленных предприятий.

Объем заготовки древесины в 
Вологодской области во II и III квар-
талах текущего года сократился 
ровно на треть по сравнению с ана-
логичными периодами прошлого 
года. В дальнейшем ситуация может 
усугубиться вплоть до сокращения 
заготовки на 50% и как следствие – 
сокращения выпуска продукции лесо-
переработки, банкротства предпри-
ятий и увольнения работников.

По расчетам наших экспертов, в 
следующем году только налоговые 
поступления от лесопромышленного 
комплекса в бюджеты всех уров-
ней области сократятся в четыре 
раза, или почти на 5 млрд руб. без 
действенных мер поддержки не все 
лесопромышленники переживут 
2023 год.

После введения эмбарго с 10 
июля для нас закрылся рынок пило-
материалов Европы. При этом у нас 
остались рынки Китая, Кореи, Египта 
(этот рынок в настоящее время пере-
грет российскими пиломатериалами, 
кроме того, там проблемы с опла-
той поставок), Израиля, стран СНГ. 
Да и внутренний рынок никуда не 
делся. Именно на эти рынки мы и 
переориентировали поставки пило-
материалов. что касается успешно-
сти, то здесь на первый план вышла 
логистика, как по стоимости, так и по 
физической пропускной способности 
РЖД и портов на юге страны и Даль-
нем Востоке. Именно логистика явля-
ется основным фактором, сдержи-
вающим отгрузку пиломатериалов.

– как все происходящее ска-
жется на строительстве завода 
«плитвуд»?

– безусловно, ситуация внесла 
существенные коррективы в реали-
зацию этого самого крупного нашего 
проекта. Но главное – он продолжает 
развиваться. Мы формируем эффек-
тивную команду, работники проходят 
необходимое обучение. Завершено 
строительство всех масштабных 
сооружений. Доставлено 90% всего 
импортного технологического обо-
рудования, оставшиеся 10% планово 
импортируются согласно графику 
отгрузок. Все санкционное оборудо-
вание доставлено в Вохтогу. Специ-
алисты приступили к его монтажу.

– В 2021 году была анонсиро-
вана возможная модернизация 

на Шекснинском кдп и «Вохтога 
лесдреве». Эти планы будут 
оскществлены?

– К сожалению, события 2022 
года внесли серьезные коррективы 
в нашу инвестиционную программу. 
Из-за невозможности поставки обо-
рудования из Германии мы были 
вынуждены отменить модерниза-
цию участка подготовки щепы на 
«ВохтогаЛесДреве».

Остановлены инжиниринговые 
исследования по развитию площадки 
Шекснинского КДП для выпуска 
новых продуктов, которые прово-
дила для нас финская компания 
Indufor. Тем не менее мы продол-
жаем проект модернизации линии 
MDF2 на ШКДП с бюджетом более 
400 млн руб., заменив европейское 
оборудование аналогами производ-
ства КНР и Тайваня. Аналогичная 
ситуация с проектом замены линии 
ДСП2 ШКДП новой, с непрерывным 
прессом: проект не остановлен, идет 
его переформатирование.

– изменился ли сейчас спрос 
на продукцию группы компаний? 
Что сейчас в приоритете? Будете 
ли менять ассортимент?

– В ответ на вызовы рынка мы 
точечно регулируем диаметровую 
структуру и длину заготавливае-
мых круглых лесоматериалов. Гло-
бальные изменения ассортимента 
круглых лесоматериалов не пла-
нируются, поскольку мы традици-
онно вырабатывали всю линейку 
сортиментов для обеспечения суще-
ствующих лесоперерабатывающих 
предприятий.

– какие вы видите реальные 
пути выхода из кризиса, охватив-
шего лесную промышленность?

– Лесная отрасль прежде всего 
экспортно ориентированная. Только 
пиломатериалов за границу постав-
лялось 30 млн м3, это ¾ общего 
объема их производства. В связи 
с этим необходимо решение про-
блем, в первую очередь с транс-
портной логистикой, из которых 
можно выделить субсидирование 
расходов на транспортировку лесо-
продукции на экспорт и определе-
ние для лесопромышленных пред-
приятий СЗФО ежемесячной квоты 
на отправку прямых контейнерных 
поездов в азиатском направлении 

и порты Владивосток и Находка. 
Кроме того, нужно организовать 
дополнительные железнодорожные 
пункты пропуска или переходы на 
границе с Китаем и увеличить число 
таких пунктов через государствен-
ную границу с «дружественными» 
странами для убытия лесопродук-
ции и обеспечить восстановление 
и наращивание мультимодаль-
ных (контейнерных) перевозок из 
порта Санкт-Петербург китайскими 
морскими линиями (China COSCO 
Shipping, Orient Overseas Container 
Line и др.). Кстати, в конце этого 
года или в самом начале следую-
щего мы откроем в Китае предста-
вительство, чтобы решать вопросы 
поставок. Рынок КНР характеризу-
ется довольно высокой волатиль-
ностью, и это сделает его для нас 
более предсказуемым. В перспек-
тиве интерес представляют также 
Индия и Вьетнам.

Среди других мер, способных 
поддержать лесной комплекс, уста-
новление на 2022–2023 годы аренд-
ной платы за использование лесных 
участков, переданных в аренду для 
заготовки древесины, на основа-
нии фактического объема изъятия 
древесины арендаторами и приня-
тие государственных программ по 
компенсации затрат инвесторам, 
которые в марте 2022 года реализо-
вали приоритетные инвестиционные 
проекты в области освоения лесов 
больше чем на 70% и ввели объ-
екты в эксплуатацию, или разработка 
программы льготного кредитова-
ния таких инвестпроектов. Также 
логично было бы финансировать 
перевод муниципальных котель-
ных на местные виды биотоплива 
(пеллеты). Сегодня наши пеллеты 
активно закупает Турция, которая 
перепродает их в Европе. Но объемы 
продаж все-таки снизились.

больше 30 лет мы уверенно смот-
рим в будущее. Это не просто лозунг, 
а следствие долгосрочной грамотной 
стратегии, широкой диверсификации 
нашего бизнеса, эффективности, 
сырьевой защищенности и выдаю-
щихся компетенций команды. Мы и 
не первый кризис переживаем. И 
каждый раз находим хотя бы один 
позитивный фактор: возможность 
отсечь все лишнее, оптимизировать 
бизнес-процессы, работать над себе-
стоимостью. Надо держаться! 

ТексТ леспроМинФорМ
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администраЦия вологодскоЙ области
департамент  
экономического развития  
начальник  
климанов евгений александрович
160000, г. вологда,  
ул. герцена, д. 27, каб. 701
тел./факс (8172) 23-01-95
der@gov35.ru
www.der.gov35.ru

департамент финансов
начальник 
голыгина татьяна борисовна
160000, г. вологда, ул. герцена, д. 2
тел. (8172) 23-00-10

губернатор  
кувшинников олег александрович
160000, г. вологда, ул. герцена, д. 2
тел. (8172) 77-77-88
Факс (8172) 23-00-13
government@pvo.gov35.ru
www.vologda-oblast.ru

департамент лесного комплекса
начальник марков Роман борисович
160000, г. вологда, ул. герцена, д. 27
тел. (8172) 72-03-03
Факс (8172) 72-87-27
dlk.vologda@gov35.ru
www.dlk.gov35.ru

Факс (8172) 23-01-57
depfin@gov35.ru
www.df.gov35.ru 

департамент природных ресурсов  
и охраны окружающей среды
начальник  
банников дмитрий анатольевич
160035, россия, г. вологда,  
ул. Зосимовская, д. 65
тел. (8172) 23-01-10
priroda@gov35.ru
www.dpr.gov35.ru

отраслевЫе наУЧнЫе, ПроектнЫе, обраЗовательнЫе органиЗаЦии
вологодский государственный 
университет
Ректор  
приятелев вячеслав викторович
160000, г. вологда, ул. ленина, д. 15
тел.: (8172) 72-50-33, 72-46-45
kanz@vogu35.ru
www.vogu35.ru

вологодская государственная 
молочно-хозяйственная академия 
имени н. в. верещагина

г. Устюжна, пер. терешковой, д. 50
тел./ факс (81737) 2-25-34
uspoliteh_buh@mail.ru
www.p24601.edu35.ru

институт экологии и леса
Ректор  
серяковская светлана николаевна
160014, г. вологда, ул. гоголя, д. 110
тел./факс (8172) 54-31-59
ecolog-dpo@yandex.ru 
www.ecolog35.ru

Ректор малков николай гурьевич
160555, г. вологда, с. молочное,  
ул. Шмидта, д. 2
тел./факс (8172) 52-57-30
academy@molochnoe.ru
www.molochnoe.ru

устюженский политехнический 
техникум
директор  
богданова лариса Рудольфовна
162840, вологодская область, 
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ПредПриятия лПк вологодскоЙ области

наименование род деятельности Адрес контакты

Автодорлес, ООО Лесозаготовка
161440, г. Никольск,  
ул. беляева, д. 8б

Тел.: (81754) 2-23-54, 2-28-54, 2-12-83 
lesorub.adl@mail.ru

Аконит, НПО, 
ООО

Оборудование для обслуживания 
производства

160004, г. Вологда,  
ул. Ударников, д. 34

Тел. (8172) 20-90-15  
mail@npoakonit.ru 
www.npoakonit.ru

Аникор, ООО Оборудование для биоэнергетики
162605, г. череповец,  
ул. Краснодонцев, д. 24

Тел.: (8202) 30-21-95, 30-21-94  
info@gkne.ru 
www.gkne.ru

Армада-Дом, 
ООО

Дома из оцилиндрованного бревна, дома 
из бруса, каркасные деревянные дома

162602, г. череповец,  
ул. К. Либкнехта, д. 38, 
оф. 5

Тел. (911) 449-08-56  
ptkarmada@mail.ru  
www.domarmada.ru

АСМ Группа, ООО
Запчасти, агрегаты и комплектующие 
для оборудования

162677, череповецкий р-н, д. 
Антоново, Кирилловское ш., 
стр. 86 Е, оф. 1

Тел.: (8202) 29-06-42, 29-07-07  
info@autospecmach.ru  
www.autospecmach.ru

бабаевский ЛПХ, 
АО

Лесозаготовка
162483, г. бабаево,  
ул. Мира, д. 3

Тел.: (81743) 2-11-52, 2-21-02, 2-31-48 
babaevo-lph@yandex.ru 
www.cherles.ru

белозерский 
ЛПХ, АО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы. биоэнергетика: 
древесные топливные брикеты

161201, белозерский р-н,  
г. белозерск, ул. Радищева, 
48, стр. 4

Тел.: (81756) 2-11-45, 2-14-08  
pine@vologda.ru  
www.cherles.ru

белый ручей, АО
Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия. 
Д/о: щепа технологичекая

162940, Вытегорский р-н, 
пос. Депо,  
ул. Советская, д. 2

Тел.: (81746) 5-62-65, 5-62-64, 5-62-61 
belruchey@vologda.ru  
www.belruchey.ru

биоват-Профиль, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия

160026, г. Вологда,  
ул. Окружное ш., д. 10б

Тел.: (8172) 52-17-40, 52-12-00  
sale@biovat-profil.ru  
www.biovat-profil.ru

наименование род деятельности Адрес контакты

биолеспром, 
ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы. 
биоэнергетика: древесные гранулы

162300, Верховажский р-н, 
с. Верховажье,  
ул. Парковая, д. 24

Тел.: (81759) 2-23-37, 2-13-95,   
(8172) 729-676  
kga555@yandex.ru

биоэнергия, ООО
биоэнергетика: древесный уголь, 
угольные брикеты

162600, Кадуйский р-н,  
пос. Кадуй,  
ул. Дорожная, д. 2

Тел. (8202) 30-20-54  
eucarbon@tchercom.ru 
www.forus35.ru

боборухин  А. В., 
ИП

Д/о: мебельный щит, оконные блоки
160014, г. Вологда,  
ул. Открытая, д. 7

Тел. (921) 231-11-64  
av-35@mail.ru

богданов И. Н., 
ИП

Лесопиление: пиломатериалы
161343, бабушкинский р-н, 
дер. Кулибарово, д. 74

Тел. (921) 230-11-88  
ivanbog35@mail.ru

Важское, СП, 
ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

160014, г. Вологда,  
ул. Саммера, д. 66А

Тел. (8172) 27-27-28  
sammera66a@mail.ru  
www.pilorama35.plp7.ru

Вашкинский ЛПХ, 
АО

Лесозаготовка
161250, башкинский р-н,  
с. Липин бор,  
ул. Пионерская, д. 11

Тел.: (817-58) 2-13-35, 2-13-09, 2-14-02 
vashki@cherles.ru  
www.cherles.com

Великоустюгский 
механический 
завод, ООО

Лесозаготовительная техника.  
Ремонт лесозаготовительной техники и 
инструментов

162394, г. Великий Устюг, 
ул. Транспортная, д. 2

Тел.: (81738) 2-46-69, 2-20-02  
vurmz@vologda.ru  
www.vurmz.ru

Верховажьелес, 
ООО

Лесозаготовка
162300, Верховажский р-н, 
с. Верховажье,  
ул. Стебенева, д. 2

Тел.: (81759) 2-10-82, 2-13-56  
office.verh@volwood.ru  
verhovazhe.velsk@gmail.com  
www.volwood.ru

Вожега-Лес, ЗАО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

162150, Вожегодский р-н, 
пос. Кадниковский,  
ул. Горького, д. 6

Тел.: (81744) 6-23-34, 6-23-75, 6-24-90 
vozhegales@volwood.ru  
www.volwood.ru

ВолДом35, СК

Лесопиление: пиломатериалы: 
профилированный брус. 
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса, каркасно- 
панельные деревянные дома, срубы

160010, г. Вологда,  
р-н Лукяново,  
ул. Рыбная, д. 30А

Тел. (8172) 70-07-52  
psk@voldom35.ru  
www.voldom35.ru

Воллесдом, ООО

Лесопиление: погонажные изделия.  
Д/о: клееный брус.  
Дома из оцилиндрованного бревна, 
клееного бруса

160530, Вологодский р-н, 
пос. Дорожный, д. 43

Тел. (8172) 29-40-00  
89115129942@list.ru  
www.vollesdom.com

Вологодские  
безотходные  
технологии, ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
строганные, погонажные изделия

162480, г. бабаево,  
ул. Карла Маркса,  
д. 14, оф. 7

Тел. (81743) 2-21-13  
info@vbt-les.ru  
www.vbt-les.ru

Вологодский 
дом, ООО

Деревянное домостроение:  
дома из кленного бруса, 
оцилиндрованного бревна

160000, г. Вологда,  
ул. Гагарина, д. 85

Тел. (8172) 26-50-40  
kapstroy@mail.ru

Вологодский лес, 
ООО 

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия. 
Д/о: фанера. биоэнергетика: древесный 
уголь, топливные брикеты

160026, г. Вологда, 
Окружное ш., д. 9б

Тел.: (8172) 53-93-45, 53-93-47, 50-16-54 
vologdawood2009@yandex.ru  
www.вологда-лес.рф

Вологодский 
Северный Лес, 
ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы. 
Дома из оцилиндрованного бревна, 
профилированного бруса

160034, г. Вологда,  
ул. Ленинградская,  
д. 150А, оф. 311

Тел. (800) 555-93-92  
eco@vosl.ru  
www.vosl.ru

Вохтогалесдрев, 
ООО

Д/о: ДСтП, ЛДСтП. Смолы для 
производства древесных плит

162040, Грязовецкий р-н, 
пос. Вохтога,  
ул. Железнодорожная, д. 83

Тел. (81755) 4-15-00  
info@vld35.ru

Вудстрой+, ООО
Лесопиление: погонажные изделия.  
Д/о: оконные и дверные блоки, 
лестницы

160012, г. Вологда,  
ул. Элеваторная, д. 39

Тел.: (8172) 21-60-61, 21-62-02 
vudstroi@mail.ru  
www.woodstroi.org

ГК, Вологодские 
Лесопромышлен-
ники, АО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия.  
биоэнергетика: древесные пеллеты

160009, г. Вологда,  
ул. Зосимовская, д. 107

Тел. (8172) 59-74-75  
info@volwood.ru 
pr@volwood.ru  
www.volwood.ru

Группа Форест, 
ООО

Деревянное домостроение:  
дома из массивного бруса

160011, г. Вологда,  
ул. чехова, д. 61А, оф. 8

Тел. (921) 716-22-72  
stavimsrub2005@mail.ru



в о л о го д с к а я  о б л а с т ь

54 55№8 (170)  LesPromInform.ru 20

р е г и о н  н о м е р а

наименование род деятельности Адрес контакты

Деревянные 
дома Северо-
Запада, ООО  

Лесопиление: пиломатериалы. 
Дома из профилированного бруса, 
оцилиндрованного бревна

162241, г. Вологда, 
Сямженский р-н,  
пос. Гремячий,  
ул. Загаражная, д.19, оф. 2

Тел. (921) 716-27-22  
info@houses-nw.ru  
www.houses-nw.ru

Интехком, ООО Лесопильное оборудование
160014, г. Вологда,  
ул. Саммера,  
д. 60А, каб. 204

Тел.: (8172) 50-58-66, 78-44-60 
intechwood@yandex.ru   
www.intechwood.ru

ИПК-Лес, ООО Лесопиление: пиломатериалы
160002, г. Вологда,  
ул. Солодунова, д. 27

Тел. (921) 123-54-93  
kremlev.vv@yandex.ru

Кипелово, ЛПК, 
АО

Лесозаготовка
160000, г. Вологда,  
ул. Козлёнская,  
д. 42, оф. 501

Тел.: (8172) 26-62-61, 72-37-35 
kipelovo@segezha-group.com  
www.segezha-group.com

Климов Д. В., ИП Лесопиление: пиломатериалы
161350, бабушкинский р-н, 
с. имени бабушкина,  
ул. Луговая, д. 17

Тел. (911) 529-60-22  
dimahilux@mail.ru

Колос, ООО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

162302, Верховажский р-н, 
с. Морозово, ул. Мира, д. 4

Тел. (81759) 3-21-40  
kolosmoroz@yandex.ru

Комела Лес, ООО Лесозаготовка
162030, Грязовецкий р-н,  
д. Юрово, ул. Северная, д. 5

Тел.: (911) 447-43-76, (951) 743-75-43 
komelales@mail.ru

Кронлес, ООО
Лесопиление: пиломатериалы.  Д/о: 
оконные блоки, лестницы

160026, г. Вологда, 
Окружное ш., д. 4

Тел.: (8172) 52-16-32, 52-16-34  
kronles@kronles.com,  
www.kronles.com

ЛДК №2, ООО Лесопиление: пиломатериалы
162911, Вытегорский р-н 
с.п. Оштинское, промзона 
«ЛДК №2»

Тел.: (81746) 2-30-88, 2-30-87  
office-ldk2@volwood.ru  
www.volwood.ru

Лес и Дом, ООО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

162390, г. Великий Устюг, 
ул. Павла Покровского,  
д.1, оф. 1

Тел. (81738) 2-25-74  
ooodvinales@mail.ru

ЛогАртХаус, ООО
Лесопиление: пиломатериалы. 
Д/о: клееный брус. Деревянное 
домостроение: дома из клееного бруса

160028, Вологодский р-н, 
пос. Рубцово, д. 105А, 
пом. 1

Тел. (800) 505-54-03  
info@logarthouse.ru  
www.logarthouse.ru

Леспром, ООО Лесозаготовка
162401, чагодощинский р-н, 
пос. чагода,  
ул. черный Ручей, д. 1 А

Тел. (81741) 2-11-52  
lesprom2013@yandex.ru

Ломоватка-Лес, 
ООО

Лесозаготовка
162365, Великоустюгский р-н, 
пос. Ломоватка,  
ул. Железнодорожная, д. 33

Тел. (81738) 6-38-04  
lomovatka@volwood.ru  
www.volwood.ru

ЛПК Солдек, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
строганные изделия

162132, г. Сокол,  
ул. Заводская, д. 6, оф. 9А

Тел.: (81733) 3-36-96, 3-36-70  
soldek@vologda.ru

Макарцево-лес, 
ООО

Лесозаготовка
162300, Верховажский р-н, 
с. Верховажье,  
ул. Октябрьская, д.10

Тел.: (81759) 2-11-71, 2-14-59, 2-22-60 
mak-les@vologda.ru

Маршал, ГК, ООО
Д/о инструмент (производство):  
пилы ленточные

160000, г. Вологда,  
ул. Козленская, д. 35,  
оф. 333

Тел. (8172) 58-13-47  
mnogopil-st@mail.ru  
www.ленточные-пилы.рф

Мега, АО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

161400, с. Кичменгский 
Городок, ул. Лесная, д. 7

Тел. (81738) 2-88-60  
mega@vologda.ru

Молтранс, ООО Лесозаготовка
160000, г. Вологда,  
ул. Копрецовская, д. 12

Тел. (911) 503-00-00  
9115030000@mail.ru

Монза, ООО
Лесопиление: погонажные изделия. 
Деревянное домостроение: дома из 
клееного бруса

160014, г. Вологда,  
ул. Гоголя, д. 67, оф. 207

Тел. (903) 795-12-16  
ozvereva@inbox.ru  
www.monza35.ru

Наби, ООО
Машиностроение:  
техника для лесозаготовки

160014, г. Вологда,  
ул. Гиляровского, д. 50

Тел.: (8172) 59-50-00, 28-15-28  
281528@bk.ru, www.kamaz35.ru

Никольский лес, 
ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия. 
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса. биоэнергетика: 
древесные топливные брикеты

161440, г. Никольск,  
ул. Ленина, д. 12

Тел. (81754) 2-18-35  
sevles95@yandex.ru

наименование род деятельности Адрес контакты

Никсмебель 
(Николаев Н. Н., 
ИП)

Производство мебели:  
корпусная, мягкая  мебель

160021, г. Вологда,  
ул. Клубова, д. 99

Тел.: (8172) 55-81-04, 55-81-05, 55-81-03  
fabrika_niksmeb@mail.ru  
www.mfniksmebel.ru

Новаторский 
ЛПК, ООО

Лесозаготовка.  Лесопиление: 
пиломатериалы. Деревянное 
домостроение: дома из клееного бруса

162390, г. Великий Устюг, 
ул. Виноградова, д. 4

Тел.: (81738) 2-29-14, 2-11-76  
info@nlpk.ru, sbit@nlpk.ru  
www.nlpk.ru

Онегалеспром, 
АО

Лесозаготовка
162900, г. Вытегра, 
Ленинградский тракт, д. 26

Тел.: (817-46) 2-13-39, 2-13-87  
office.olp@volwood.ru 
www.volwood.ru

Патриот, ООО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы. 
биоэнергетика: древесные пеллеты

162390, г. Великий Устюг, 
ул. Анатолия Угловского, 
д. 3

Тел.: (81738) 2-09-24, 2-58-47 
patriot-vy@bk.ru

Плитвуд, ООО Д/о: фанера широкоформатая
160009, г. Вологда,  
ул. Зосимовская, д. 107, оф. 318

Тел. (8172) 26-68-49  
office@plitwood.ru

Промтехоснастка, 
ООО

Запчасти, агрегаты и комплектующие 
для оборудования

162677, череповецкий р-н, 
Кирилловское ш., д. 86Е

Тел. (8202) 29-07-07  
info@autospecmach.ru  
www.promtechosnastka.ru

Сdtpf Новатор, 
НАО

Д/о: фанера
162350, Великоустюгский 
р-н, пос. Новатор

Тел.: (81738) 7-12-67, 7-12-02  
novator@sveza.com 
www.sveza.ru

С-ДОК, АО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: клееный брус. Дома из клееного бруса.

162130, г. Сокол,  
ул. Луговая, д. 1

Тел. (81733) 3-37-77  
sdok@segezha-group.com  
www.sokoldok.ru

С-Пром, ООО Мебель из массива
162130, Сокольский р-н,  
г. Сокол,  
ул. Гидролизная ул., д. 38

Тел. (81733) 2-14-94  
priem@sprom35.ru  
www.s-prom35.ru

Северлес, ООО Лесозаготовка
160001, г. Вологда,  
ул. батюшкова, д. 7, оф. 6

Тел. (981) 506-85-00  
lestorg35@list.ru

Северлессервис, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы.
162603, г. череповец,  
ул. Краснодонцев,  
д. 3, оф. 416

Тел. (8202) 62-09-60  
42@dmscom.ru

Северодвинец-
Лес, ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

162393, Великоустюгский 
р-н, д. Красное Поле

Тел.: (81738) 2-01-17, 2-29-09  
krasnoe_pole@inbox.ru

Седек, ООО
Лесопиление: пиломатериалы. 
Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома, срубы

160004, г. Вологда,  
ул. Преображенского, д. 14, 
корп. А

Тел. (911) 500-24-70  
mail@slavlesstroy.ru  
www.slavlesstroy.ru

Сивец, ООО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

162512, Кадуйский р-н,  
пос. Кадуй,  
ул. Лещёва, д. 24

Тел.: (81742) 2-15-66, 2-13-16  
ooosivec@rambler.ru

Сокол СиЭлТи, 
ООО

Д/о: CLT- панели.  
Деревянное домостроение:  
дома из CLT-панелей

162130, г. Сокол,  
ул. Луговая, д. 1

Тел. (81733) 3-37-77  
sokolclt@segezha-group.com  
www.sokoldok.ru

Сокольский ЦбК, 
АО

ЦбП: бумага. Лесохимия: лигносульфанат
162130, г. Сокол,  
Советский пр., д. 8

Тел.: (81733) 2-25-35, 2-22-44  
sokcbk@segezha-group.com  
www.sokolmill.ru

Сорокин С. В., ИП
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия

160034, г. Вологда,  
ул. Ленинградская,  
д. 97, оф. 223

Тел. (8172) 53-00-84  
s.sorokin@vologda.ru

Сосна, ООО Д/о: элементы лестниц
160024, г. Вологда,  
ул. Северная, д. 33

Тел. (8172) 27-44-21  
vologdasosna@yandex.ru

Союзлесмонтаж,  
ЗАО

Лесопильное оборудование, 
оборудование для биоэнергетики, ЦбП

160014, г. Вологда,  
ул. Саммера, д. 3, оф. 206

Тел. (921) 722-26-56  
souzles@souzlesmontazh.ru  
www.souzlesmontazh.ru

СрубСтрой  
(Зодчий, ООО)

Деревянное домостроение:  
дома из оцилиндрованного бревна, 
клееного бруса

160035, г. Вологда,  
ул. Галкинская, д. 16

Тел.: (8172) 56-03-03, 56-04-04 
gruzavto-vologda@mail.ru  
www.srubstroi.ru

СтильДревСтрой, 
ГК (СДС, ООО)

Лесопиление: пиломатериалы, 
строганные изделия.  
Деревянное домостроение:  
дома из оцилиндрованного бревна

160019, г. Вологда,  
ул. Добролюбова, д. 53

Тел.: (8172) 54-71-74, 58-18-58  
sds@stildrevstroy.ru   
www.stildrevstroy.ru
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наименование род деятельности Адрес контакты

Суда, ЗАО
Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

162460, бабаевский р-н,  
с. борисово-Судское,  
ул. Лесная, д. 45

Тел. (81743) 4-13-01  
mail@sudales.ru

Сухонский КбК, 
ООО

ЦбП: гофрированая бумага, картон, 
гофротара, ТДВП

162135, г. Сокол,  
ул. Площадь Печаткина,  
д. 4, оф. 1

Тел.: (817-33) 3-26-87, 3-18-92  
scbk@suhona.com  
www.ukobf.ru

Сямженский ЛПХ, 
ООО

Лесозаготовка
162220, Сямженский р-н,  
с. Сямжа,  
ул. Кольцевая, д. 7А

Тел. (81752) 2-15-82  
info@sym.titan.su

Твой Дом, ДСК, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. Д/о: клееный брус. 
биоэнергетика: древесные топливные 
брикеты. Дома из клееного бруса, 
каркасные деревянные дома

162134, г. Сокол,  
ул. Овражная, д. 42

Тел. (81733) 3-20-49  
zakaz@dsk-td.ru  
zakaz.dom@dsk-td.ru  
www.dsk-td.ru

Техпромсервис, 
НПФ, ООО

Оборудование для лесопиления, 
деревообработки, производства мебели, 
деревянного домостроения

160010, г. Вологда,  
ул. Залинейная, д. 22

Тел.: (8172) 21-80-60, 21-81-28  
info@stanki35.ru  
www.stanki35.ru

Уют-Строй, ООО
Деревянное домостроение: дома из 
клееного, профилированного бруса, 
оцилиндрованного бревна

160000, г. Вологда,  
ул. Козленская, д. 64

Тел. (8172) 70-19-06  
info@uyutstroy.ru  
www.uyutstroy.ru

Фабрика Дерусса, 
ООО

Д/о: мебельный щит, стеновые панели. 
Производство мебели: мебель из 
массива. Деревянное домостроение: 
дома из оцилиндрованного бревна. 
биоэнергетика: древесные гранулы

162532, Кадуйский р-н,  
пос. Хохлово,  
ул. Строителей, д. 23

Тел.: (81742) 4-24-01, 4-22-63, 4-21-81 
info@derussa.ru  
www.derussa.ru

Фиброплит, ООО Д/о: фибролитовая плита
162600, г. череповец, 
Северное ш., ф. 42А

Тел.: (8202) 20-00-12, 29-15-89 
fibroplit@cfmk.ru, sales@nordecowcb.ru  
www.nordecowcb.ru

Филимонков С.П., 
ИП

Лесозаготовка
162927, Вытегорский р-н,  
пос. Октябрьский,  
ул. Нижняя Набережная, д. 1А

Тел. (911) 526-59-54  
filimonkov61@mail.ru

Харовский лес, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия.  
биоэнергетика: древесные топливные 
брикеты. Деревянное домостроение: 
дома из оцилиндрованного бревна

162250, г. Харовск,  
пер. Производственный, 
д. 3

Тел.: (81732) 2-33-07  
info@kharowood.ru  
sales@kharowood.ru  
www.kharowood.ru

Харовсклеспром, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, щепа. 
биоэнергетика: древесные пеллеты

162251, г. Харовск,  
ул. Красное Знамя, д. 25

Тел.: (81732) 2-11-61, 2-20-71  
mail@khlp.ru s.tsema@khlp.ru  
www.volwood.ru

Холбит, ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. биоэнергетика: 
древесные топливные брикеты

160000, г. Вологда, 
Пречистенская наб., 34, 
оф. 15

Тел. (8172) 72-98-00  
info@holbit.ru  
www.holbit.ru

чагнар, ООО Лесозаготовка
162400, чагодощенский р-н, 
пос. чагода,  
ул. Центральная, д. 2

Тел./факс (81741) 2-11-95  
chagnar@inbox.ru  
www.chagnar.ru

череповецлес, 
ЛХК, АО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы. 
биоэнергетика: древесные пеллеты, щепа

162602, г. череповец,  
ул. Ленина, д. 80

Тел.: (8202) 51-77-00, 57-37-30, 51-84-53 
press@cherles.ru  
www.cherles.com

чФМК, АО
Лесопиление: пиломатериалы.  ДСтП, 
ЛДСтП, фанера

162604, г. череповец,  
ул. Проезжая, д. 4

Тел.: (8202) 29-95-24, 29-16-96, 29-27-87 
fmk@cfmk.ru, www.cfmk.ru

Шекснинский 
комбинат древес-
ных плит, ООО

ДСтП, ЛДСтП, MDF, ДВП
162562, Шекснинский р-н, 
пос. Шексна-2,  
ул. Первомайская, д. 22

Тел.: (81751) 2-39-55, 2-95-41  
zavod@skdp.ru, skdp@vologda.ru  
www.skdp.ru

Экодомики, ООО
Деревянное домостроение:  
дома из оцилиндрованного бревна, 
профилированного бруса

162393, Великоустюгский 
р-н, г. Великий Устюг, 
Нагорный 3-й пр-д, д. 7

Тел.: (495) 765-46-48, (963) 663-58-52 
ecodomiki@yandex.ru  
www.ecodomiki.ru

Эколес, ООО
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия

160019, г. Вологда,  
ул. чернышевского,  
д. 147А, оф. 5

Тел. (8172) 26-40-40  
info@ecoles-vologda.ru  
www.ecoles-vologda.ru и
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специалисты из иннополиса 
Создают цифровую базу данных о землях 
леСного фонда реСПублиКи татарСтан

В рамках реализации положений 280-ФЗ от 29.07.2017 в Татарстане планируют к концу года создать 
цифровую базу данных о землях лесного фонда и привести данные государственного лесного реестра 
в соответствие с данными ЕГРН.

В Республике Татарстан реа-
лизуется уникальный проект по 
созданию цифровой базы данных 
о землях лесного фонда региона, 
который поможет решить сразу 
несколько актуальных задач, сто-
ящих перед лесным комплексом 
региона. Инициатором и заказчиком 
проекта выступает министерство 
лесного хозяйства республики, 
исполнителем – «ИнноГеоТех», 
дочернее предприятие Универ-
ситета Иннополис, основанное 
совместно с АО «РВК».

Выполнен первый этап работ по 
шести лесничествам республики 
– Лубянскому, Зеленодольскому, 
Сабинскому, Ислейтарскому, бав-
линскому и Лаишевскому. Для спе-
циалисты «ИнноГеоТеха» выполнили 
целый ряд картографических задач, 
в том числе работы по приведе-
нию повыдельной сети к границам 
лесничеств, утвержденным прика-
зом Рослесхоза, анализ сведений 
Единого государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН). Также было 
отсканировано 570 материалов с 
данными о землях лесного фонда. 

благодаря этому сейчас в машино-
читаемом векторном виде доступны 
данные о более чем 170 тыс. га 
земель. До конца года аналогичные 
работы будут проведены по другим 
25 лесничествам региона.

Цифровая база данных (бД) при-
звана помочь в решении проблемы 
несоответствия данных ЕГРН и Госу-
дарственного лесного реестра (ГЛР). 
Для этого утвержденные Рослесхо-
зом границы лесничеств соотносятся 
с данными ЕГРН, то есть с границами 
земель других категорий (напри-
мер, земель сельскохозяйственного 
назначения или населенных пунктов). 
Далее анализируется реестр пере-
сечений лесных участков с землями 
других категорий, в котором каждый 
лесной участок имеет статус в зави-
симости от фактической ситуации.

Помимо этого, цифровая бД слу-
жит инструментом регулирования 
лесопользования региона. Для 
этого на основе отсканированных 
картматериалов создается цифро-
вой слой арендных участков – это 
участки лесного фонда, которые 
переданы в срочное, бессрочное, а 

также безвозмездное пользование 
арендаторам. Цифровая бД явля-
ется основой проектируемой Реги-
ональной системы управления 
лесами (РСУЛ), которая должна 
перевести все процессы управления 
и контроля лесного фонда в циф-
ровой формат. 

Компания «ИнноГеоТех» 
была создана в 2017 году 
Университетом Иннополис 
совместно с АО «РВК» для раз-
работки и пилотного запуска 
проекта «Цифровая модель 
Республики Татарстан» в рам-
ках плана дорожной карты 
«Аэронет» Национальной 
технологической инициативы. 
Помимо решений для сель-
ского хозяйства, компания 
разрабатывает решения для 
мониторинга лесного фонда 
и объектов недвижимости, 
создает цифровые двойники 
городов и других пространств.

сПРАВКА

Цифровая карта с границами лесничеств 
(Лубянского, Зеленодольского, Сабинского, 
Бавлинского, Лаишевского, Ислейтарского), 
созданная в рамках первого этапа проекта

Пример объекта из реестра пересечений земель 
лесного фонда и земель иных категорий. 
Установленные пересечения обследуются  
для корректировки статуса в зависимости  
от фактической ситуации
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подхода удалось добиться опреде-
ленных успехов в экологической 
стабилизации. Однако радикального 
качественного изменения не про-
изошло. Это во многом объясня-
ется незначительной разработкой 
проблем, связанных с квалифици-
рованной аргументацией необхо-
димости заниматься экологической 
безопасностью. В результате общая 
идеология данной концепции мало 
чем изменилась по сравнению с кон-
цепцией фронтальной экономики. 
По-прежнему преобладают эконо-
мические интересы, наращивание 
производства, широкое использова-
ние интересов научно-технического 
прогресса. В этих условиях приро-
доохранная деятельность, затраты 
на охрану окружающей среды пред-
ставляются как нечто противостоя-
щее экономическому росту. Однако 
учитывать экологический фактор 
уже признали необходимым, хотя 
это и сдерживает экономическое 
развитие.

При таком подходе невозможно 
эффективно решить стоящие перед 
страной сложнейшие социально-эко-
номические задачи. Следует иначе 
подойти к эколого-экономическим 
проблемам, полностью отказаться от 
широко распространенного стерео-
типа противоречия экономики и эко-
логии. Необходимо новое мышле-
ние, новое видение, основанное на 
комплексном, системном подходе, в 
центре внимания которого должны 
быть глобальные взаимосвязи эко-
номического, экологического и соци-
ального аспектов, обеспечивающих 
экономический рост и улучшение 
экологической ситуации. Наиболее 
полно такому подходу соответствует 
концепция устойчивого развития.

Устойчивое (самоподдержи-
ваемое, самодостаточное) разви-
тие удовлетворяет потребности 
нынешнего времени, но не ставит 
под угрозу способность будущих 
поколений удовлетворять свои 
потребности. Устойчивое развитие 
предполагает, что запас капиталь-
ных активов остается неизменным 
или растет во времени. Эти активы 
включают произведенный или вос-
производимый капитал (машины, 
дороги, заводы, здания и т. д.), 
человеческий фактор (здоровье, 
знания и навыки людей и т. д.) и 
экологический (природный) капитал 

(воздух, вода, экосистемы и т. д.). 
Такой подход позволяет делать 
долгосрочные экономические шаги 
с учетом минимизации негативных 
экологических последствий.

Разумеется, решение беспреце-
дентных по масштабу экологиче-
ских задач – процесс весьма дли-
тельный. По мере продвижения 
страны к устойчивому развитию 
представление о нем, возможно, 
будет меняться и уточняться. Но 
главное – работа в этом направле-
нии уже началась.

Переход лесопромышленного 
комплекса к устойчивому разви-
тию (экологической безопасности) 
предполагает интенсивное развитие 
производства, активную природоох-
ранную деятельность, но до насто-
ящего времени на некоторых пред-
приятиях ЛПК, к сожалению, это 
не делается или делается с недо-
статочной эффективностью. До сих 
пор, например, на лесозаготовках 
нерационально используются или 
не утилизируются вообще пнево-
корневая древесина, кора, древес-
ная зелень. Уже давно в лесоза-
готовительной промышленности 
реализуются разработки по линии 
наращивания единичной мощности 
оборудования. Однако известно, 
что такая техника не отвечает 
требованиям экологии, наносит 
большой вред природе, переуплот-
няет почву, нарушает почвенный 
покров, уничтожают подрост.  
В свою очередь, это существенно 
затрудняет лесовосстановление, 
а порой делает его вообще невоз-
можным из-за отсутствия машин, 
способных работать на разбитых 
вырубках. Сохранение подроста 
при лесозаготовительных работах 
исключительно важно. большой 
урон, наносимый подросту, замед-
ляет восстановление лесов, снижает 

ценность древостоя. При этом осо-
бенно важно сохранение хвойного 
подроста, позволяющее избежать 
обеднения породного состава леса 
в будущем. Уничтожение подроста 
в ходе лесозаготовок делает необ-
ходимым полное искусственное 
восстановление лесов. Поэтому 
очень важно, чтобы техника и 
технология лесозаготовок способ-
ствовали рациональному исполь-
зованию лесных ресурсов. Об их 
нерациональном использовании 
свидетельствует то, что при валке 
и трелевке остается много сучьев, 
ветвей, вершинок, которые никак 
не используются, хотя российские 
ученые разработали комплексные 
схемы промышленной переработки 
древесной зелени.

На деревообрабатывающих 
производствах сырье проходит 
две основные стадии обработки. 
На первой стадии происходит пер-
вичная обработка древесины в виде 
круглого леса (пиловочника, кряжа).  
К таким производствам следует 
отнести: лесопильное, тарное, 
фанерное, спичечное. На второй 
стадии обработке подвергается 
продукция первой стадии произ-
водства. Это мебельное производ-
ство, деревянное домостроение, 
производство древесных плит. 

В лесопилении выход отходов 
составляет с учетом способа рас-
пиловки 16–34% сырья (табл. 1).

Важным направлением исполь-
зования кусковых отходов лесопи-
ления является производство тех-
нологической щепы, особенно для 
целлюлозно-бумажной промыш-
ленности. Для этой цели разрабо-
тана широкая гамма рубительного 
оборудования. Важным направле-
нием утилизации опилок считается 
производство пористого кирпича и 
других строительных материалов. 

Таблица 1. Выход отходов от сырья  
(с учетом усушки и распила) в лесопилении, %  

Отходы и потери
способы распиловки

В развал с брусовкой

Горбыли 6/6 10

Рейки –/14 7

Обрезки, вырезки –/2 2

Опилки 10/12 12

Усушка и распил 7/7 7

Итого 16/34 31

Примечание. В числителе – для необрезных пиломатериалов, а в знаменателе – для обрезных.
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леСоПромышленного КомПлеКСа

Охрана окружающей природной среды сегодня одна из наиболее 
актуальных проблем. Почти для всех стран она имеет приоритетное 
значение. Справедливость требует признать, что долгое время 
источники загрязнения окружающей среды не оказывали заметного 
влияния на экологию, а вовлечение в производство природных 
процессов выступало даже одним из факторов его экономического 
роста и развития производительных сил.

Такой характер взаимоотноше-
ний общества и природной среды 
был назван специалистами фрон-
тальной экономикой.

До недавних пор сущность кон-
цепции фронтальной экономики не 
вызывала серьезных возражений. 
Однако, когда абсолютные размеры 
производства стали очень боль-
шими и увеличиваются дальше, 
экологические проблемы приоб-
рели особую остроту.

Наиболее существенным фак-
тором, нарушающим природное 
равновесие, выступает ресурсный 
фактор, который проявляется в 
истощении природных ресурсов в 
результате все более интенсивного 
и нерационального вовлечения их 
в производственную сферу.

Усиление отрицательного воз-
действия общества на окружаю-
щую среду в значительной сте-
пени объяснялось также прямым 
загрязнением природных сфер 
антропогенными выбросами. При 
этом наиболее сильными загряз-
нителями окружающей среды были 
производственные отходы. Именно 
эта часть неутилизируемых веществ 
и образовала «пресс», давящий на 
природу.

Интенсивное наращивание 
экологической напряженности, 

осознание опасности дальнейшего 
развития фронтальной экономики 
заставило общество попытаться 
учесть экологические факторы. Так 
на смену фронтальной экономике 
пришло эконологическое разви-
тие (развитие экономики с учетом 
требований охраны окружающей 
среды).

Некоторые специалисты в рам-
ках этой концепции считали, что 
ущерб природной среде должен 
быть предотвращен полностью, 
независимо от выделенных на эти 
цели средств. Возможно с эколо-
гической точки зрения такая ситу-
ация представляется идеальной. Но 
ведь экономика не может принять 
все требования экологии. Задача 
состоит не в экологизации произ-
водства любой ценой, а в создании 
безвредных для природной среды 
технологических процессов с мак-
симально возможной эколого-эко-
номической эффективностью. Если 
конкретнее, необходимо с помощью 
экономических и экологических 
показателей установить допусти-
мый уровень загрязнения природ-
ной среды и использовать только 
такие технологические процессы, 
которые обеспечивают производ-
ство продукции и в тоже время не 
превышают допустимый уровень 

загрязнений. При реализации 
этого требования принципиально 
важно учитывать два обстоятель-
ства. С одной стороны, экологиче-
ские требования не должны быть 
предельно жесткими, поскольку 
экономика не может выполнить 
их. Нельзя, например, требовать от 
предприятия целлюлозного завода 
очищать стоки до бПК–5 равной 
0,06 мг/дм3. Достижение этой цели 
потребовало бы от отрасли средств, 
превышающих стоимость объема 
реализации целлюлозы. Следует 
признать нереальными и дей-
ствующую ПДК метилмеркаптана  
(9 10-6 мг/м3). Столь низкая концен-
трация этого вещества в приземном 
слое атмосферы не поддается даже 
надежному аналитическому опреде-
лению с помощью применяемых в 
настоящее время методов. С дру-
гой стороны, допустимый уровень 
загрязнения окружающей среды, 
разумеется, должен учитывать 
способность природных систем к 
самоочищению. 

Таким образом, эконологическое 
развитие основано на обоснован-
ном взвешивании, сопоставлении 
производственной деятельности с 
экономическим эффектом. Сейчас 
такой подход чаще всего встреча-
ется на практике. В рамках такого 
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древесины на лесопильно-дере-
вообрабатывающих предприятиях 
весьма высокая. Механическое их 
обезвоживание или термическая 
подсушка при малых объемах не 
дают необходимого экономического 
эффекта. И поэтому кору деревоо-
брабатывающие предприятия, как 
правило, вывозят в отвал.

К числу нарушителей природ-
ного равновесия относятся пред-
приятия целлюлозно-бумажной 
промышленности. Об этом свиде-
тельствуют следующие данные (в 
числителе минимальный, в знаме-
нателе максимальный расход воды 
на одну тонну продукции, м3):

Вода, отходящая после техноло-
гических процессов целлюлозно-
бумажного производства, содержит 
самые разные загрязнители (раство-
ренные минеральные и органиче-
ские вещества, а также взвешенные 
коллоидно-дисперсные частицы). 
При этом основными источниками 
загрязнения водных бассейнов 
являются сульфат- и сульфитцел-
люлозные производства (табл. 3).

Состав сточных вод целлюлоз-
ного производства разнообразный, 
при этом разные загрязняющие 
вещества при одной и той же кон-
центрации по-разному влияют на 
качество воды. Наибольшую опас-
ность для водной среды представ-
ляет биологическое загрязнение 
сточных вод. Поэтому основной 
контроль качества сбрасываемых 
сточных вод ЦбП осуществляется 
по двум показателям: химическому 
и биологическому потреблению 
кислорода. Общее содержание 
растворенных веществ характе-
ризуют химическим потреблением 
кислорода (мг/дм3) на окисление 

органических соединений в кислой 
среде при наличии катализатора. 
биологическое потребление кис-
лорода (бПК) – это затраты кис-
лорода (мг) на полное биохимиче-
ское окисление 1 г органических 
веществ, содержащихся в воде. 
Способность веществ окисляться 
разная, поэтому бПК, как правило, 
вычисляется за определенное 
время (например, бПК–5 – за пять 
суток. Если сравнить естественную 
растворимость кислорода в воде 
(7–15 мг/дм3) с аналогичными пока-
зателями (см. табл. 3), то очевиден 
вред, который наносят сточные 
воды ЦбП флоре и фауне водо-
емов. Из-за большого расхода кис-
лорода для окисления органики 
сточных вод в водоеме могут сни-
зиться товарные качества рыбы как 
пищевого продукта, уменьшиться 
ее количество. 

В настоящее время более 80% 
стоков ЦбП, содержащих органи-
ческие соединения, подвергаются 
биологической очистке. В дальней-
шем планируется все стоки отрасли, 
требующие биологической очистки, 
подвергать этому методу обра-
ботки. Для ЦбП актуально внедре-
ние технологии анаэробной очистки 
сточных вод и создание замкнутых 
систем водопользования.

Предприятия целлюлозно -
бумажной промышленности загряз-
няют и воздушный бассейн. Основ-
ным загрязнителем атмосферного 
воздуха считается сульфатцеллю-
лозное производство (табл. 4).

Серосодержащие соединения и 
пылевые выбросы отрицательно 
влияют не только на здоровье 
людей, но и на состояние мно-
гих растений, особенно хвойные. 
Сернистый газ (иначе: сернистый 

Таблица 3. Характеристика сточных вод ЦБП  

структурное подразде-
ление

БПК_5,  
мг/дм3

ХПК, мг/
дм3 рн

содержание, мг/дм3

взвешенных 
веществ

сухого 
остатка

производство сульфатной целлюлозы

Цехи: варочный, 
промывной, очистной, 
выпарной

460–850 2350–5800 9,5–10,0 130–445 2000–4500

Отбельный цех:

ступень хлорирования 120–265 1050–1710 1,5–2,0 30 5800

ступень щелочения 250–410 1700–2900 7,5–8,0 30 5000–5650

сортирование беленой 
целлюлозы 15 90 4,5 290 590

Варочный цех (конденсаты) 7000–12500 – 9,5–10,0 – –

Выпарной цех (конденсаты) 1000 – 9,3 – –

Сушильный цех 13–300 80–2000 4,5–9,0 75–170 520–1630

производство сульфитной целлюлозы

Цехи: варочный, 
промывной, очистной, 
выпарной

235–350 1750–2350 3,5 105 1750–3100

Отбельный цех:

ступень хлорирования 120 1200 2 30 2900

ступень щелочения 300 1850 10 30 5650

сортирование беленой 
целлюлозы 50 280 4,5 290 940

сушильный цех –

производство бумаги

бумага газетная 300 800 6,5 180 950

писчая №1 375 410 6 550 1650

писчая №2 600 1000 6 550 1850

печатная №1 90 120 6 1500 850

печатная №2 300 600 6 1300 1050

мешочная 350 2150 6 230 2150

производство картона

Картон:

коробочный 180 500 7,5–8,0 460 1500

тарный 800 4000 6 250 3400

сульфатная целлюлоза:

Небеленая 130/400

беленая 250/600

Вискозная 350/700

сульфитная целлюлоза:

небеленая 60/250

беленая 200/600

Бумага:

Газетная 50/80

писчая и печатная 70/150

билетная 90/100

афишная 45/90

оберточная 40/150

Тарный картон 30/120

В крайнем случае опилки исполь-
зуются в качестве топлива.

Древесные отходы образуются 
при производстве шпал. Окорка 
сырья, раскряжевка и оторцовка 
сырья и шпал, продольная распи-
ловка бревен дают твердые отходы 
(горбыли, рейки, обрезки, срезки) и 
мелкие отходы (опилки, стружки). 
Количество образующихся отходов 
зависит, как правило, от размерно-
качественных особенностей сырья. 
Кусковые отходы шпального про-
изводства обычно перерабатыва-
ются в технологическую щепу для 
ЦбП. Ресурсы таких отходов будут 
сокращаться в связи с сокращением 
выпуска деревянных шпал.

Выпуск фанеры, наоборот, рас-
тет, соответственно, увеличивается 
объем вторичных ресурсов, кото-
рые образуются почти на каждой 
стадии производства (табл. 2).

Отходы фанерного и спичеч-
ного производства используются 
в качестве сырья в производстве 
древесных плит. Кусковые отходы 
фанерного производства (обрезки 
шпона и фанеры) можно перера-
батывать в форматный шпон, то 
есть в товарную продукцию. Эти 
отходы также служат в качестве 
заменителей различных комбиниро-
ванных материалов, применяемых 
в строительстве и мебельной про-
мышленности. Из короткомерного 
строганого шпона можно произво-
дить ребросклеенный товарный 
шпон для облицовки различных 
мебельных деталей (царг крова-
тей, стенок тумб, лицевых стенок 
выдвижных ящиков столов и т. д.). 
Отходы фанерного и спичечного 
производства в виде карандашей 
целесообразно использовать для 
производства штакетника, тарной 
дощечки и т. п. Отструги идут на 
заготовки ящичной тары, упако-
вочную дощечку, в производство 
паркета. Шпон-рванину можно 
эффективно использовать для про-
изводства палочек для мороженого. 
Однако, несмотря на разработан-
ные эффективные направления 
использования отходов фанерного 
и спичечного производства, они 
в большом количестве реализу-
ются в качестве топлива. Как уже 
отмечалось, сырьем при вторичной 

обработке древесины служила про-
дукция первичной обработки дре-
весины (пиломатериалы, фанера, 
шпон, древесные плиты и др.).

Структура древесных отходов 
мебельного производства следую-
щая (усредненные данные): обрезки 
пиломатериалов – 33%, опилки – 
8%, стружка – 22%, обрезки дре-
весных плит и фанеры – 37%.  
В мебельном производстве преоб-
ладают кусковые отходы, их 69%, а 
мягкие отходы (опилки и стружка). 
составляют 31%.

В настоящее время существует 
ряд направлений использования 
отходов мебельного производства. 
Кусковые отходы в виде обрезков 
пиломатериалов, склеенных по 
длине, ширине и толщине, применя-
ются для изготовления мебельных 
изделий. При этом полезный расход 
пиломатериалов увеличивается на 
10–15%. Также кусковые отходы 
можно задействовать для произ-
водства мелких изделий, сувениров 
и т. д.

Обрезки древесно-стружечных 
плит следует применять для изго-
товления щитовых мебельных 
деталей методом склеивания по 
ширине. Небольшие куски плит 
целесообразно использовать как 

добавку к основному сырью для 
плитного производства. Отходы в 
виде небольших кусков древесных 
плит могут применяться в качестве 
наполнителя при производстве сто-
лярных изделий. Мягкие отходы 
мебельного производства, преиму-
щественно опилки, используются 
как топливо или реализуются кир-
пичным заводам.

По характеристикам отходы вто-
ричной обработки древесины не 
отличаются от исходной древесины, 
что позволяет использовать их в 
качестве топлива. Теплота сгора-
ния отходов деревообработки и 
древесных отходов лесозаготови-
тельной промышленности опре-
деляется аналогично. При этом 
эта характеристика зависит пре-
жде всего от влажности. Кусковые 
отходы лесопиления содержат до 
50% влаги. Влажность свежих опи-
лок от распиловки неподсушенной 
древесины 30–50%, а подсушенной 
в сушилках – 10–15%. Влажность 
опилок, долго пролежавших в 
отвалах, из-за влияния атмосфер-
ных осадков достигает 60–66%. 
Древесная стружка, образующа-
яся при обработке древесины на 
фрезерных станках, содержит всего 
12–18% влаги. Влажность отходов 

Таблица 2. Выход отходов в производстве клееной фанеры  
Показатель %

1. раскрой сырья на чураки 100

Отходы, всего 4,9

в том числе:

– некондиционный кряж и чураки 2,3

– обрезки долготья, кряжа и чураков 2,4

2. производство шпона

сырье (чураки) 100

Продукция (шпон сырой) 58,4

Отходы, всего 41,6

в том числе:

– карандаши 13,0

– шпон-рванина 24,9

– обрезки шпона 3,8

– опилки 0,3

Усушка 8,0

3. производство фанеры

Сырье (сухой шпон) 100

Продукция (фанера) 100

Отходы, всего

в том числе:

– обрезки фанеры 9,1

– опилки 2,4
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отсеивается и используется для 
нужд металлургии, производства 
брикетов и для очистки сточных 
вод.

В канифольно-экстрактционном 
производстве отход – это проэкстра-
гированная щепа. Образующийся 
объем зависит от выхода щепы 
из осмола и объема переработки 
последнего. В настоящее время 
определены два основных направле-
ния утилизации проэкстрагированной 
щепы: технологическая переработка 
и использование в качестве топлива. 
В числе потребителей гидролизная 
промышленность. Также проэкстра-
гированная щепа используется для 
изготовления арболита и других 
плитных материалов, а в сульфатно-
целлюлозном производстве как 
добавка к технологическому сырью 
при получении волокнистых полуфа-
брикатов. Ведутся исследования по 
пиролизу проэкстрагированной щепы 
с целью получения активного угля.

В канифольно-терпентинном 
производстве образуется несколько 
видов производственных отходов: 
сор живичный, грязевой отстой, 

канифольная пыль и мелкая крошка, 
камфарные полимеры, сульфат 
натрия. При получении живичной 
канифоли и живичного скипидара 
(терпентинного масла) в плавильни-
ках скапливается отработанный сор, 
а в декантаторах – грязевой отстой. 
Сор представляет собой смесь хвои и 
коры с незначительным количеством 
скипидара. Грязевой отстой состоит 
из смолистых веществ и механиче-
ских примесей. И то и другое вывоз-
ится в отвал, не утилизируется.

Итак, все сказанное иллюстрирует 
взаимодействие лесопромышленного 
комплекса и природы. С одной сто-
роны, развитие лесозаготовитель-
ной, деревообрабатывающей, цел-
люлозно-бумажной, лесохимической 
промышленности вовлекает в про-
изводственный процесс все больше 
разных видов природных ресурсов 
(древесины, топлива, воды). С дру-
гой – увеличение объемов выбросов 
в атмосферу и водные источники, 
отведение земель под складирова-
ние отходов приводит к загрязнению 
окружающей среды, ухудшению при-
родных условий жизни населения.

Одновременно следует при-
знать, что почти во всех отрас-
лях лесопромышленного ком-
плекса проводятся мероприятия 
по охране окружающей среды и 
рациональному использованию 
природных ресурсов, большие 
успехи достигнуты в комплексной 
переработке древесного сырья. 
Отходы деревообрабатывающей 
промышленности подвергаются 
химической переработке, куско-
вые отходы применяются в про-
изводстве мелкой пилопродукции 
и технологической щепы, стружка 
– в изготовлении древесных плит, 
в энергодефицитных лесоизбыточ-
ных районах древесные отходы 
утилизируются в качестве топлива, 
и т. д.

Вместе с тем имеющиеся сырье-
вые резервы и возможности 
используются не полностью и недо-
статочно эффективно. Предстоит 
еще решить сложную и многоа-
спектную задачу – организовать 
производство продукции ЛПК с 
соблюдением требуемого уровня 
экологической безопасности. 

ангидрид, двуокись серы) – яд для 
растений. Также он раздражает сли-
зистые оболочки глаз и дыхатель-
ных путей, способствует развитию 
хронических заболеваний легких. 
При взаимодействии сернистого 
газа с водой образуется серная кис-
лота, которая наносит вред почве, 
ускоряет коррозию металлов. Запы-
ленный воздух плохо пропускает 
ультрафиолетовую радиацию, обла-
дающую бактерицидными свой-
ствами, необходимыми для очи-
щения атмосферы. Как и газовые 
выбросы, пыль оказывает небла-
гоприятное влияние на здоровье 
человека, засоряет слизистые обо-
лочки органов дыхания и глаз, раз-
дражает кожные покровы, является 
переносчиком бактерий и вирусов. 
Пылевые выбросы, оседающие на 
землю, увеличивают кислотность 
почвы и обедняют ее микрофлору, 
в результате снижается биохими-
ческая активность почвы. Загряз-
ненные почвы, в свою очередь, 
вызывают загрязнение грунтовых 
вод и водных источников.

В ЦбП концентрируются в боль-
шом объеме кора и древесные 
отходы.

Перед переработкой древесное 
сырье очищается от коры в специ-
альных окорочных машинах. При 
распиловке сырья, рубке балан-
сов и сортировке щепы образуются 

древесные отходы. Отщепы разных 
размеров образуются также при 
окорке древесины.

Общее количество коры и дре-
весных отходов, образующихся на 
предприятиях ЦбП, рассчитывается 
по формуле

Рко = р1 + р2 + р3 + р4 + р5,
где р1 – ресурсы коры; р2, р3, р4  – 
ресурсы древесных отходов от 
окорки древесины, распиловки 
долготья и сортирования щепы 
соответственно; р5 – ресурсы отхо-
дов древесины в виде гнили.

Выявленные сейчас возможности 
утилизации коры можно дифферен-
цировать по следующим основным 
направлениям: механическая пере-
работка коры для изготовления 
плитных материалов; химическая 
переработка коры для получения 
экстрактов и химикатов; биологи-
ческая переработка коры для при-
готовления компостов.

Значительные ресурсы древес-
ной коры могут утилизироваться 
в качестве топлива. Важной харак-
теристикой коры как топлива явля-
ется ее теплотворная способность. 
Теплота сгорания коры (МДж/кг) 
зависит от ее влажности:

Как видно из приведенных дан-
ных, с повышением влажности 
теплотворная способность коры 
снижается, а при влажности 85% 
становится почти нулевой.

Выбор рациональной схемы 
сжигания коры в значительной сте-
пени определяется ее влажностью. 
Влажная кора, даже хорошо измель-
ченная, сложно транспортируется. 
Исследование сжигания коры в Рос-
сии и за рубежом свидетельствует 
о необходимости высушивать кору 
до влажности 40–45%. Эти и другие 
сложности стали причиной недо-
статочного использования коры как 
топлива на ряде ЦбП. Однако эко-
номический расчет показывает, что 
утилизация отходов окорки выгод-
нее вывозки их в отвал. Она позво-
ляет отменить непроизводительные 
затраты, высвободить значительные 
земельные участки, а также предот-
вратить ущерб окружающей среде 
от гниения и самовозгорания этих 
отходов в отвалах.

В лесохимической промышлен-
ности, в частности на пиролизных 
предприятиях, на стадии разделки 
сырья и подготовки его к хими-
ческой переработке, образуются 
древесные отходы (опилки, щепа, 
смешанная с корой). Выход таких 
отходов составляет примерно 4% 
перерабатываемого сырья. Утили-
зация древесных отходов пиро-
лизного производства затруднена 
из-за проблем транспортировки и 
требований, предъявляемых потре-
бителями к этому виду вторичного 
сырья. На некоторых лесохими-
ческих предприятиях древесные 
отходы используются в качестве 
топлива. Ведутся исследования по 
использованию древесных отходов 
в производстве активированного 
угля и строительных плит. Однако 
многие пиролизные заводы все 
еще вывозят древесные отходы 
в отвалы.

Целью пиролизного производ-
ства является получение крупно-
кускового угля. Наряду с крупно-
кусковым углем в результате его 
естественного дробления при 
производстве, выгрузки из реторт, 
транспортировки и складирования 
образуется древесно-угольная 
мелочь. Значительная ее часть 

Таблица 4. Характеристика выбросов в атмосферу  
производства сульфатной целлюлозы 

структурное подразделе-
ние и вид оборудования

Выбро-
сы газов 
на тонну 
целлю-

лозы, м3

Компоненты газов, г/т

серо-
водо-
род

Метил-
мер-

каптан

Диме-
тилсуль-

фид

Диме-
тилди-

сульфид

сер-
ни-

стый 
газ

Пыль

Варочный цех:

– терпентинный 
конденсатор 1,6 4,7 443,7 300,4 120 – –

– теплоутилизационная 
установка – 19 900 400,2 240,4 – –

– выдувной резервуар 1 1 10 50 10 – –

Выпарной цех:

– конденсационная 
установка 10 23 15,3 12 10 – –

– окислительная установка 650 118,3 31,2 32,5 150 – –

содорегенерационный цех:

– содорегенерационные 
котлоагрегаты 8000 12000 1160 – – 5600 8000

– растворитель сплава 266 5760 – – – – 4500

известерегенерационный 
цех 550 200 – – – 720 4000

Влажность,% 10 50 70 80

Ель 16,7 8,0 3,7 1,5

Сосна 18,5 8,9 4,1 1,7

береза 19,1 9,2 4,3 1,8

Завершено строительство сооружений завода 
«плитвуд» по изготовлению большеформатной 
березовой фанеры

ООО «Плитвуд», совместный проект АО «череповецкий фанерно-мебельный 
комбинат» и АО «Группа компаний "Вологодские лесопромышленники"», завершил 
строительство корпусов нового завода по производству широкоформатной фанеры в 
поселке Вохтога Грязовецкого района Вологодской области. Основным финансовым 
партнером выступил ПАО «Сбербанк». Экспертный совет Фонда развития промышлен-
ности (группа ВЭб.РФ) выдал льготный заем по флагманской программе «Проекты 
развития». Общий бюджет проекта составляет более 12,5 млрд рублей.

Активные работы на стройплощадке начались в 2020 году. За это время возведены 
главный производственный цех, склад готовой продукции, энергоцентр, бассейн гидро-
термической обработки, насосная станция пожаротушения и другие вспомогательные 
объекты инженерной сети. Ежедневно на строительстве фанерного завода задейство-
ваны более 250 человек из различных подрядных организаций Вологды, Ярославля, 
Санкт-Петербурга и других регионов. Они продолжают монтаж всех необходимых 
инженерных сетей. «Из строящихся с нуля деревоперерабатывающих предприятий 
это самый большой завод в России по производственной мощности – до 180 тыс. м3 
продукции в год. На заводе будет использоваться передовое технологическое обо-
рудование ведущих мировых брендов. Отдельно отмечу, что предприятие строится по 
соседству с ООО "ВохтогаЛесДрев", также принадлежащим нашим инвесторам. После 
выхода завода на проектную мощность можно будет говорить о создании единого 
лесоперерабатывающего кластера», – отмечает генеральный директор ООО «Плитвуд» 
Дмитрий Зачко. Новый фанерный комбинат позволит создать свыше 650 новых рабочих 
мест. Уже сегодня в штате трудятся больше 70 сотрудников, создается кадровый резерв. 
Кроме того, на череповецком фанерно-мебельном комбинате, получившем лицензию 
на образовательную деятельность, приступили к обучению второй группы специалистов, 
которые будут работать на ООО «Плитвуд».

volwood.ru

«лузалес»  
откроет второй завод  
по производству пеллет 
в коми

Второй завод ООО «Лузалес» по про-
изводству топливных пеллет откроется в 
местечке човью в Сыктывкаре. В качестве 
сырья будут использоваться отходы мест-
ного лесопильного производства. Компания 
наладила собственное пеллетное произ-
водство в пос. Кыддзявидзь Прилузского 
района Республики Коми в 2017 году.

lesprom.com

Завершена продажа  
российских активов 
Sylvamo

Международный производитель бумаги 
Sylvamo Corporation завершил продажу 
своих российских предприятий. Новым 
собственником стало ООО «Палп Инвест», 
владельцем которого является генераль-
ный директор АО «Сильвамо Корпорейшн 
Рус» Тимур Габидуллин. Сумма сделки, в 
которую вошел Светогорский ЦбК, соста-
вила $420  млн. После курсов обмена ино-
странной валюты и комиссий за транзакции 
Sylvamo получила около $390 млн.

Бумпром.ру
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открытии новых лесных питомни-
ков и увеличении объемов (площа-
дей) посадки рапортуют постоянно 
и неустанно.

Зачем столько питомников, 
если до сих пор не решены такие 
проблемы, как нехватка квалифи-
цированных кадров в лесоохран-
ных структурах и у арендаторов, 
наличие достаточного опыта, вла-
дение технологиями воспроизвод-
ства лесов, наличие необходимой 
техники или отсутствие средств 
на ее обслуживание, содержание, 
ремонт и т. д. и т. п.? Ведь огром-
ное количество посадочного мате-
риала, которое уже производится, 
будет большей частью бездарно и 
с огромными затратами «закопано 
в землю». Официальная статистика 
говорит о гигантских площадях 
лесовосстановления, но умалчи-
вает о том, что оно очень редко 
приводит к значимым результатам 
и абсолютное большинство выру-
бок зарастает ровно тем же, чем 
заросло бы безо всякого лесовос-
становительного усердия.

За более широкое применение 
методов естественного возобнов-
ления древесных пород выступают 
многие уважаемые лесоводы Рос-
сии. Например, видный российский 
лесовод профессор С. Н. Сеннов 
отмечал, что «преобладание искус-
ственного лесовосстановления 
является признаком слабости веде-
ния лесного хозяйства».

Лесные культуры гибнут по 
разным причинам и потом вновь 
появляются на том же месте. Порой 
такие сценарии повторяются 4–5 
раз без реального приращения 
площади создаваемых лесов, 

как считает директор Института 
леса имени В. Н. Сукачева СО РАН 
Александр Онучин. «В отличие от 
естественного возобновления леса, 
искусственно высаживаемые рас-
тения находятся примерно в оди-
наковых условиях и вынуждены 
вести острейшую конкурентную 
борьбу за выживание, – пишет экс-
перт. – Это снижает общую продук-
тивность древостоя. Кроме того, 
искусственно посаженные молодые 
леса обязательно должны расти 
30–50 лет, в течение которых про-
веряется успешность проведенных 
работ. Но лесных культур в таком 
возрасте оказалось очень мало. 
Даже в европейской части России 
доля искусственных насаждений 
старше 40 лет составляет всего 5% 
их общей площади, то есть три чет-
верти созданных культур гибнут, не 
достигнув этого возраста».

Заведующий лабораторией ланд-
шафтной экологии и охраны лес-
ных экосистем Института леса КНЦ 
РАН, доктор сельскохозяйственных 
наук Андрей Громцев утверждает, 
что в таежной зоне Северо-Запада 
России нужно ориентироваться на 
естественное возобновление лесов. 
«Оставление семенных деревьев 
и их групп при сплошных рубках, 
частичная минерализация почвы, 
сохранение подроста – методы, 
которые обеспечивают естествен-
ное возобновление леса, давно и 
хорошо известны. Придумывать 
что-то новое нет никакой необ-
ходимости, – уверяет ученый. –  
В условиях таежной зоны соблю-
дение этих правил обеспечивает 
стопроцентное восстановление 
леса. Конечно, возникает проблема 

смены пород в определенных 
лесорастительных условиях. Она 
неизбежна, ее очень трудно пре-
дотвратить. Но смена пород – это 
фактически севооборот. Когда в 
одном месте постоянно растет 
исключительно хвойный лес, то 
рано или поздно это приводит к 
обеднению почв и снижению про-
дуктивности древостоев.

Кстати, способность леса к само-
восстановлению успешно использу-
ется чиновниками при составлении 
отчетности. К искусственно создан-
ным лесным культурам приписыва-
ется лес, который вырос без участия 
человека. В Карелии в разряд искус-
ственно восстановленных на бумаге 
попадают 12% лесных площадей. По 
нашим расчетам, в реальности этот 
показатель составляет не более 
3–4%. Остальное – это естественное 
возобновление…»

Начальник научно-исследова-
тельского отдела лесопользования 
и лесоустройства ФбУ «СПбНИИЛХ» 
борис Романюк видит решение 
вопроса воспроизводства лесов так: 
«При искусственном возобновле-
нии мы впустую тратим огромные 
деньги – это результат системы 
рубок ухода за лесом, которая не 
приводит к формированию нужного 
породного состава и сортиментов, 
повышению экономической отдачи 
от лесов. Осветление и прочистки – 
это наш локомотив на пути к каче-
ственному лесному фонду».

Нельзя не согласиться и с руко-
водителем лесного отдела «Гринпис 
Россия» Алексеем Ярошенко, кото-
рый уверен: «Пока наши отрасле-
вые мечтатели грезят о массовых 
культурах в тайге и о лесных питом-
никах даже на вечной мерзлоте – 
никаких шансов на успех нет даже 
в теории. Когда они поймут, что 
лесоводство надо развивать только 
там, где для этого есть подходящие 
природные и социальные условия, 
дело может сдвинуться с места. 
Разумеется, для этого понадобятся 
еще и разумные законы».

А Николай Шматков, будучи еще 
директором Лесной программы 
WWF России, писал: «…Платить 
за саженцы с закрытой корневой 
системой или проводить вместо 
них больше рубок ухода на зараста-
ющих вырубках – это должно быть 
решением бизнеса, а не органов 

нужно ли боРоться  
с пРиРодой,

или Когда цель не оПравдывает 
СредСтва

ТексТ ВлАдиМир ГолУБеВ

инженер лесного хозяйства, 
заслуженный работник лесного 
комплекса Республики Карелия

Предлагаемая вниманию 
читателей статья есть 
результат аналитического 
обзора публикаций, 
выступлений и мнений 
профессионалов отрасли 
на основе опыта автора. 
Давние традиции таежного 
лесоводства, развивавшегося 
на северо-западе России, 
требуют применения 
накопленных знаний  
и осмысления для выработки 
научно обоснованных 
позиций в решении проблемы 
ведения лесного хозяйства 
и поддержания экономики, 
ориентированной на лес.

Лесовосстановление провоз-
глашено одной из приоритетных 
задач политики российской лес-
ной отрасли. Главная цель феде-
рального проекта «Сохранение 
лесов» – к 2024 году восстанавли-
вать столько же лесов, сколько их 
выбывает в течение года.

Если верить статистике, ежегодно 
сплошные рубки леса в России про-
водятся на площади около 1,1 млн га. 
Кроме того, учитывая, что в послед-
ние годы (по данным ИСДМ – Рослес-
хоз) леса ежегодно горят в среднем 
на площади 8,9 млн га, общий фонд 
лесовосстановления просто необъ-
ятный. По данным Счетной палаты 
РФ на 2021 год, «общая площадь 
российских лесов, требующая вос-
становления, составляет 35,4 млн га».  
В этом госоргане предупреждают, 
что к моменту завершения федераль-
ного проекта «Сохранение лесов» в 
конце 2024 года будут восстанов-
лены только площади, потерянные в  
2022-м, а не все утраченное.

Тем не менее задача поставлена 
так, что минимум 80% лесовосста-
новления должно быть выполнено 
путем искусственных посадок. При 
этом, согласно Правилам лесовос-
становления, субъекты РФ обязаны 
засадить 20% площади посадочным 
материалом с закрытой корневой 
системой.

То есть, к 2024 году требуется 
создать лесные культуры на пло-
щади не менее 28,3 млн га (80% от 
требуемых 35,4 млн га), а поскольку 
фонд лесовосстановления еже-
годно будет прирастать минимум на  
1,5 млн га, то на 32 млн га.

Таким образом, осуществление 
федерального проекта «Сохранение 
лесов» становится просто нереаль-
ным. Очевидно, что ситуацию не 
спасет и продление его на шесть 
лет, до 2030 года.

В ЧеМ ПРИЧИнА?

Главная особенность нынеш-
него лесного законотворчества – 
это абсолютно необоснованная (и 
для природы, и для экономики) 
упорная нацеленность на увели-
чение объемов искусственного 
лесовосстановления.

Рослесхоз договорился с «Тепли-
цами России» о совместной работе. 
Основное направление – популяри-
зация лесовосстановления в России, 
а также создание лесопитомников, 
тепличных комплексов для сажен-
цев и сеянцев с закрытой корневой 
системой.

Кроме того, бурно, как грибы 
после дождя, стали появляться 
многочисленные частные фирмы 
и фирмочки, при участии капитала 
из разных, в том числе и «недру-
жественных», стран, паразитиру-
ющие на средствах российских 
лесозаготовителей.

Многие лесопромышленники, 
стремясь быть лояльными к вла-
сти и якобы проявляя тем самым 
экологическую ответственность, 
настойчиво идут по неправильному 
(для природы) пути: строят лесо-
питомники, массово засаживают 
лесными культурами все подряд 
(«Сколько вырубил – столько и 
посади»). В последнее время об 
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Л е с н о е  х о з я й с т в о
дополнительному поглощению 
СО2 – несоответствие принципу 
дополнительности;

• создание монокультур сосны, 
о т л и ч а ю щ и х с я  в ы с о к о й 
пожарной опасностью, – риск 
непостоянства;

• высокая стоимость (расчистка, 
подготовка почвы, посадка + 
уход + дополнение культур);

• уничтожение подроста и силь-
ное нарушение почвенного 
покрова;

• высокие риски повреждения 
пожарами и гибели культур, 
чреватые необходимостью 
засчитывать не поглощение, а 
выбросы парниковых газов;

• снижение биоразнообразия;
• потери, а не накопление 

углерода в почве в сосновых 
культурах.

Весьма показательно, что об 
этом наконец-то задумались и на 
федеральном уровне. Вот выдержки 
из доработанного Минприроды 
России проекта «Прогноза научно-
технологического развития лесного 
хозяйства Российской Федерации 
до 2050 года»:

Усиление рисков возрастания пло-
щадей лесов, погибших от пожа-
ров, вредных организмов и других 
неблагоприятных факторов, обу-
славливает изменение подходов к 
соотношению способов лесовосста-
новления, в том числе и по сообра-
жениям финансового обеспечения. 
Существуют риски, что интенсифи-
кация лесовыращивания может при-
вести к формированию монокультур 
и сокращению разнообразия лесов, 
повышая, вследствие этого, угрозу 
распространения насекомых-вре-
дителей и болезней леса, а также 
снижая устойчивость к неблагопри-
ятным воздействиям.

Площади лесных культур, видимо, 
возрастут, но их локализация, в силу 
экономических причин, будет ограни-
чена территориями интенсивного 
использования и освоения лесов, а 
также условиями, где только такой 
способ может гарантировать соз-
дание устойчивых и продуктивных 
насаждений.

Между тем в Скандинавских 
странах лесное хозяйство сей-
час частично переориентируют 
с выращивания монокультур на 

выращивание смешанных лесов. 
Это вызвано не столько риском 
возникновения пожаров, сколько 
соображениями экономического 
характера: смешанные леса более 
устойчивы и продуктивны, чем 
монокультурные, да и спрос на 
хвойную и лиственную древесину 
меняется по-разному.

Формула «Сколько вырубил – 
столько и посади» в России исполь-
зуется регулярно, но парадоксально, 
что сегодня она подается еще и под 
флагом внедрения интенсивной 
модели ведения лесного хозяй-
ства и лесопользования. Причем 
с упорством, достойным лучшего 
применения: «интенсивно рубишь – 
интенсивно сажай».

КАКОЙ ДОлжнА Быть 
ИнтенсИфИКАцИЯ?

По здравому смыслу и логике 
суть интенсификации состоит в том, 
чтобы максимально использовать 
естественный рост древостоев, 
по возможности не вмешиваясь 
и не неся значительных затрат на 
то, чтобы «перебороть» природу 
ради выгоды, которую может быть, 
удастся получить через 100 лет, а 
может быть, и нет.

Ключевым в интенсификации 
должно быть понятие естествен-
ной динамики насаждений. Любая 
форма рубки (сплошная или выбо-
рочная), а затем развитие насаж-
дения в процессе ухода за ним 
должны имитировать его есте-
ственное развитие и рост. Тогда 
будет обеспечено максимальное 
использование природной силы 
роста, а вмешательство человека 
и, соответственно, затраты, будут 
минимальными.

Пример из практики. Рост насаж-
дений значительно замедляется с 
4-го класса бонитета по сравнению 
с более высокими. Значит, вложе-
ние средств в насаждения низких 
бонитетов будет менее эффективно, 
так как за те же деньги мы полу-
чим древесину, товарные свойства 
которой хуже. Однако действую-
щие нормативы требуют, чтобы в 
таких насаждениях проводилось 
искусственное лесовосстановление 
и уходы наравне с высокобонитет-
ными. Это ведет к неоправданному 
расходованию средств, которые 

можно было бы затратить на уход 
за насаждениями высокого класса. 
То есть разумнее отказаться от вме-
шательства в ход роста насаждений 
низкого бонитета – необходимое 
изреживание проведет природа.

Не лучше ли прислушаться к 
надежному ленинскому принципу 
столетней давности (предложен-
ному в статье в газете «Правда» от 
4 марта 1923 года): «Лучше меньше, 
да лучше»? Применительно к пла-
нированию объемов и площадей 
воспроизводства лесов в России.

ЧтО нужнО сДелАть  
еще ВЧеРА

Крайне важно, тем более сейчас, 
в условиях санкций Евросоюза, под-
держать проект «Сохранение лесов» 
следующими мерами:

• в каждом регионе, на основе 
научных исследований и опыта, 
определить и установить зоны 
(участковые лесничества), где 
искусственное восстановле-
ние объективно необходимо, 
а где стоит положиться на силы 
природы;

• рубки ухода в молодняках 
проводить исключительно в 
выделах 1–3-го классов бони-
тета с преобладанием в составе 
хозяйственно-ценной породы 
не менее семи единиц и исходя 
из транспортной доступности;

• внести соответствующие изме-
нения в лесные планы, лесо-
хозяйственные регламенты и 
проекты освоения лесов.

Необходима существенная кор-
ректировка современной пара-
дигмы воспроизводства лесов в 
России как части адаптивно ори-
ентированной стратегии лесного 
хозяйства. При использовании 
технологий воспроизводства лесов 
следует исходить из породной 
структуры типов леса, сложившихся 
в тех или иных лесорастительных 
условиях, многолетнего опыта соз-
дания лесных культур с ориента-
цией на продуктивность, близкую к 
фактической продуктивности лесов 
естественного происхождения.

Автор выражает глубокую благо-
дарность авторам всех материалов, 
использованных в статье. 

управления лесами. Разговоры о 
помощи Рослесхоза частным ком-
паниям в выращивании саженцев 
для лесовосстановления во многом 
просто повод для выбивания част-
ных средств в интересах органов 
управления лесами: 83,2% средств 
Федерального проекта "Сохранение 
лесов" нацпроекта "Экология" – это 
внебюджетные источники, то есть 
средства тех же компаний. С этих 
позиций увеличение численности 
инспекторов может быть важнее 
и приоритетнее, чем инвестиции в 
лесовосстановление, – с точки зре-
ния большей эффективности потра-
ченных средств. Как восстанавли-
вался лес до создания Лесного 
департамента Российской империи, 
предшественника нынешнего Рос-
лесхоза? Он восстанавливался сам, 
естественным путем. Традиционное 
для советского лесного хозяйства 
создание хвойных монокультур там, 
где нет долгосрочного арендатора, 
это выращивание пороха для новых 
пожаров образца 2010 года».

В 60-е годы ХХ века, с приходом 
на лесозаготовки серийных лесоза-
готовительных машин типа ВМ-4 
и ВМ-4А, которые не позволяли 
сохранять подрост, зато показы-
вали высокую производительность, 
упор был на искусственное лесо-
восстановление. В дальнейшем 
исследователи пришли к выводу, 
что во многих случаях гипертро-
фированная ориентация на лесные 
культуры экономически нецеле-
сообразна. Снижение затрат на 
лесовосстановление хозяйственно 
ценных насаждений, является наи-
важнейшей задачей. Эффективные 
лесовосстановительные меропри-
ятия можно осуществить с мини-
мальными затратами только в том 
случае, если они проводятся как 
содействие естественному возоб-
новлению леса еще под пологом.

Совершенно очевидно, что 
важнейшими критериями выбора 
метода и способа лесовосстанов-
ления являются гарантия успеха, 
рентабельность и размер затрат.

Лесных культур нужно создавать 
не больше, чем в действительно-
сти можно обеспечить уходом в 
течение хотя бы первого класса 
возраста, иначе толку от них не 

будет никакого. При существую-
щей системе управления лесами 
и нынешнем законодательстве 
надежно защитить от огня хвой-
ные молодняки в густонаселенных 
регионах вряд ли возможно. Уходом 
можно обеспечить лишь показа-
тельные участки. Вместо того чтобы 
«закапывать в землю» огромные 
деньги, лучше вкладывать их в уход 
за лесом. Эффект от ухода будет на 
несколько порядков больше, чем 
от массового искусственного лесо-
восстановления. Не нужно мешать 
природе, нужно ей просто помочь, 
посодействовать.

Заниматься искусственным вос-
становлением имеет смысл только 
там, где есть потенциальные при-
родные и технологические условия 
для выращивания качественной 
древесины, а именно: производи-
тельность местообитаний 1–3-го 
классов бонитета и транспортная 
возможность для осуществления 
последующих уходов. Эксперты 
и ученые приходят к выводу, что 
для этого больше всего подходят 
освоенные в прошлом лесные и 
заброшенные сельскохозяйствен-
ные земли.

ДРугИе ПРОБлеМы 
ИсКусстВеннОгО 
лесОВОсстАнОВленИЯ

чаще всего на месте вырубок, 
гарей, погибших древостоев созда-
ются монокультуры ели или сосны. 
чисто хвойные насаждения воз-
действуют на почву, особенно на ее 
верхние слои, посредством измене-
ния количества и качества свойств 
опада, проникновения световой 
радиации на поверхность почвы, 
задержания осадков кронами и др. 
В результате изменяются водный, 
воздушный и тепловой режим 
почвы, биомасса, видовой состав и 
активность почвенных организмов, 
мощность и свойства подстилки, 
запас, свойства и распределение 
гумуса в профиле.

К основным негативным послед-
ствиям выращивания монодоми-
нантных лесов следует отнести 
подавление активности почвенной 
фауны, изменение свойств под-
стилки и гумусового горизонта, 

катастрофическую смену поколе-
ний (через массовый ветровал или 
ветролом), вызывающую развитие 
поверхностной деградации почв.

чистые или монодоминантные 
культуры сосны разрушаются кор-
невой губкой, страдают от пилиль-
щика, подкорного клопа, соснового 
шелкопряда и других вредителей. 
Неустойчивость монокультур ели 
доказана опытом лесокультурного 
дела в Западной Европе. Для ели 
примесь березы и осины необхо-
дима не только в качестве защиты 
ее от заморозков. При организации 
сбыта древесины мягколиственных 
пород эффективнее экономически 
и биологически в первые десяти-
летия выращивать ель под ярусом 
березы, осины, то есть допустить 
кратковременную смену пород. 
Такая смена выгодна, потому что 
сформировавшийся ельник из 
осветленного второго яруса будет 
более продуктивным на почве, 
обогащенной мягколиственными 
породами.

Замена породы происходит не 
только на участках с естественным 
восстановлением, но и там, где 
фокусируются на искусственном 
восстановлении.

Ставка на создание лесных моно-
культур на обширных территориях 
приводит к следующим негативным 
последствиям:

• снижению биоразнообразия 
(генетического, видового, 
экосистемного);

• возрастанию риска повреж-
дения культур в результате 
вспышек размножения пато-
генных микроорганизмов и 
насекомых-фитофагов;

• снижению почвозащитных и 
водоохранных функций;

• повышению пожарной опас-
ности (в случае монокультур 
сосны).

Реализация широко рекламиру-
емых сейчас климатических проек-
тов на основе масштабного созда-
ния лесных культур также не даст 
нужного результата по существу по 
тем же причинам:

• проектная деятельность в 
сравнении с естественным воз-
обновлением не приводит к 
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Кроме вышеперечисленных машин 
«большой тройки», для проведения 
лесосечных работ на горных склонах 
перспективна валочно-трелевочно-про-
цессорная машина (ВТПМ) Highlander 
уже упомянутой компании Konrad 
Forsttechnik GmbH.

Это одномашинный комплекс для 
канадской технологии заготовки дре-
весины, выполняющий все операции 
основных работ. По компоновке он 
удобнее харвардера или форвестера, 
представляющих собой одномашин-
ные комплексы для скандинавской 
технологии заготовки древесины.

Канадская и скандинавская техно-
логии относятся к группе сортимент-
ных технологических процессов, то 
есть предусматривают, что заготов-
ленная древесина будет вывезена с 
лесосеки в виде сортиментов (бре-
вен специального назначения). ВТПМ 

позволяет организовать гибкий тех-
нологический процесс лесозаготовок. 
В классическом варианте она может 
валить деревья, собирать в коник, 
трелевать, обрезать сучья и произво-
дить раскряжевку на верхнем складе. 
При работе на слабонесущих почво-
грунтах ВТПМ после валки деревьев 
может обрезать сучья (для укрепления 
трелевочного волока), затем уложить 
хлысты в коник, трелевать и на верх-
нем складе выполнить раскряжевку. 
Если необходимо повысить произво-
дительность, ВТПМ может работать в 
режиме обычного харвестера, или в 
режиме валки – пакетирования, или 
валки – обрезки сучьев – пакетирова-
ния, в зависимости от потребности и 
природно-производственных условий.

Кроме этого, поскольку ВТПМ тре-
люет заготовленные лесоматериалы 
(деревья или хлысты) в полупогру-
женном положении, в сравнении с 
харвардером или форвестером она 
оказывает меньшее давление и 

уплотняющее воздействие на лес-
ные почвогрунты (при одинаковом 
весе пачки).

ВТПМ Highlander в условиях горных 
лесосек эффективна за счет оснаще-
ния встроенной лебедкой. Причем 
эта техническая опция входит в кон-
струкцию машины по умолчанию, 
потребителю машины не потребу-
ется ждать ее установки и допла-
чивать за нее. Также значительным 
техническим преимуществом ВТПМ 
Highlander в условиях горных лесосек 
становится конструктивная возмож-
ность изменения (уменьшения или 
увеличения) длины базы при выдви-
жении переднего моста, уменьшения 
или увеличения клиренса, а также 
наличие технической опции крабового 
хода. Все это делает рассматриваемую 
машину гораздо более устойчивой на 
склоне, а потому и более безопасной 
в эксплуатации.

Лесные машины, оснащенные 
лебедками, хороши для лесозаготовок 

Конструкция лебедки для лесной 
машины компании Komatsu Forest 
(схема с сайта компании Komatsu 
Forest): 
1 – лебедка; 2 – барабан с тросом;  
3 – тяговые ролики;  
4 – поддержка ролика намотки троса; 
5 – наматывающий ролик;  
6 – шкив подачи троса; 7 – трос

Варианты крепления тыловой опоры канта лебедки лесной машины: 
а – с замком и растяжками, закрепленными за пни; б – с петлей, закрепленной  
за дерево; в – с перекладиной в траншее; г – с перекладиной у пней; д – с петлями 
у деревьев; е – с огибанием деревьев петлей. 1 – несущий канат; 2 – замок;  
3 – растяжки; 4 – пни; 5 – канатные зажимы; 6 – перекладина; 7 – петля несущего 
каната; 8 – дерево

ВТПМ Konrad Highlander

машинная заготовка дРевесины 
на гоРных лесосеках
СиСтемы машин для работ  
на СКлонах. чаСть 3* 

ТексТ:  
 
ВиТАлий кАляШоВ

канд. техн. наук, доцент СПбГАСУ

до ТУАн Ань

преподаватель  
Вьетнамского национального 
университета лесного хозяйства

ольГА ГриГорьеВА

канд. с.-х. наук, доцент  
СПбГЛТУ им. С. М. Кирова

АлексАндр ГУрьеВ

аспирант АГАТУ

дьУлУс ноВГородоВ

аспирант АГАТУ

лесные МАшИны  
сО ВстРОенныМИ леБеДКАМИ

Сейчас на рынке лесозаготови-
тельной техники доминируют лес-
ные машины трех производителей, 
которых часто называют «большая 
тройка»: John Deere, Ponsse и Komatsu 
Forest. Кроме того, весьма активно 
продвигает свою продукцию на рынке 
шведская Rottne. Есть и другие компа-
нии, производящие лесные машины, 
например EcoLog, Caterpillar, Tigercat, 
TimberPro, однако их доля на рынке 
относительно невелика, и концепту-
альных отличий от машин упомяну-
той тройки лидеров рынка они не 
предлагают.

Для проведения лесосечных работ 
на горных склонах «большая тройка» 
предлагает своим клиентам машины, 
дооснащенные встроенными в транс-
миссию лебедками, а также ряд других 
дополнительных технических опций, 
устанавливаемых по предваритель-
ному заказу. Пользователь не имеет 
возможности самостоятельно устано-
вить или снять это оборудование. Кон-
струкция и места установки лебедок на 
машины разных производителей могут 
отличаться, но принцип у всех один.

Вкупе с лебедкой, которая при 
лесозаготовках на горном склоне 

позволяет работать значительно 
эффективнее и безопаснее, снижая 
расход топлива и нагрузки в транс-
миссии, производители настоятельно 
рекомендуют устанавливать специ-
альные гусеницы на колеса машины. 
Иногда для повышения устойчивости 
в колеса харвестеров заливают спе-
циальный соляной раствор, в этом 
случае шины помечаются символами 
LB (жидкий балласт).

Специалисты Komatsu Forest в каче-
стве необходимых дополнительных 
технических опций для работы фор-
вардеров на склонах рекомендуют 
следующие: наклоняемый гидромани-
пулятор, подвижную решетку кузова 
для сортиментов и заднюю решетку 
кузова для сортиментов, предотвра-
щающую их выпадение при движении 
груженой машины вверх по склону, 
бульдозерный отвал, уменьшенную 
длину рамы машины, специальные 
гусеницы и тормоз для склонов, спе-
циальное крепление сиденья опе-
ратора и четырехточечный ремень 
безопасности.

На горных склонах работа операто-
ров лесных машин, как и вальщиков 
леса, значительно опаснее, нежели на 
равнине, из-за возможности соскаль-
зывания машины по склону или 
опрокидывания.

* Продолжение. Начало см. ЛПИ. 2022. №5, 6. Работа харвестера и форвардера с лебедкой на горном склоне 
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операция в составе основных работ 
на лесозаготовках, особенно на гор-
ных склонах, поскольку движитель 
трелевочного трактора воздействует 
на склон не только по нормали, но и 
по касательной, что может привести 
к потере устойчивости слоя почво-
грунта и его сползанию к подошве 
с образованием оползней, которые 
крайне негативно сказываются на 
лесной экосистеме. Поэтому иногда, 
особенно на влажных склонах, после 
лесозаготовительной машины (чаще 
валочно-пакетирующей) применяется 
не тракторная трелевка, а канатная. 
В этом случае предпочтение отда-
ется самоходной лебедке на экска-
ваторной базе, поскольку она может 
обеспечить сначала эффективную 
и безопасную работу лесозаготови-
тельной машины на склоне, а затем 
канатную трелевку заготовленных 
лесоматериалов. Для облегчения 
работы чокеровщиков при такой тех-
нологии работы у лебедок Summit 

Winch Assist предусмотрена опция 
забрасывания захвата для лесома-
териалов по принципу пращи (после 
раскручивания).

Несмотря на одно и то же назначе-
ние, технические решения рассмотрен-
ных систем существенно различаются. 
На первый взгляд, большим достоин-
ством систем Summit Winch Assist и 
ROB в качестве анкера для машины 
на склонах является их массивность и 
надежность. Операторы лесных машин 
говорят, что с этими системами пси-
хологически комфортнее работать, 
поскольку тяжелый экскаватор или 
бульдозер на вершине склона произ-
водят впечатление «непоколебимой 
скалы». T-winch много меньше по габа-
ритам и массе, и, казалось бы, не могут 
обеспечить столь же надежного закре-
пления на вершине склона, особенно 
при больших уклонах и работе с тяже-
лыми машинами, например, валочно-
пакетирующими или тяжелыми форвар-
дерами (большой грузоподъемности).

 Но сравнительный технический 
анализ однозначно в пользу системы 
T-winch, и вот почему. Во-первых, доста-
вить T-winch (особенно модели 10.2) 
на вершину склона, особенно протя-
женного и с большим углом уклона, 
значительно проще, чем тяжелый экска-
ватор или бульдозер. более того, T-winch 
может въехать с подножья на вершину 
самостоятельно, а вот тяжелые машины 
с системами Summit Winch Assist или 
ROB – далеко не всегда. Значит, для 
их доставки на вершину склона при-
дется нарезать террасы, а это трудо-
емко, затратно и наносит вред экологии.

Во-вторых, система T-winch не тре-
бует участия дополнительного опера-
тора, поскольку техникой дистанционно 
управляет оператор работающей на 
склоне лесной машины. Для систем 
Summit Winch Assist и ROB необходим 
второй оператор в кабине экскаватора 
или бульдозера, что как минимум пред-
полагает оплату его труда.

Работа T-winch и лесной машины 
автоматически синхронизирована, в слу-
чае возникновения аварийной ситуации 
срабатывает сигнализация. Например, 
если лебедка T-winch смещается во 
время работы, сигнал об этом сразу 
же поступает оператору работающей с 
ней лесной машины, и он может опе-
ративно принять меры для исправле-
ния ситуации и недопущения аварии. 
Системы Summit Winch Assist и ROB 
не оснащены такой автоматической 

системой синхронизации, и оператор 
лесной машины и оператор экскаватора 
или бульдозера с лебедкой должны 
согласовывать свои действия по радио-
связи, что снижает оперативность кор-
ректирующих действий и безопасность 
работы лесной машины на склоне.

В-третьих, небольшая (по габаритам 
и массе) самоходная лебедка T-winch 
потребляет значительно меньше 
топлива, чем тяжелый экскаватор или 
бульдозер, особенно при работе на 
холостом ходу. Сравнение заявленного 
производителем системы T-winch рас-
хода топлива под нагрузкой (3–4 л/ч) 
и потребления топлива двигателем 
тяжелого экскаватора или бульдозера 
на холостом ходу (30–40 л/ч) позволяет 
утверждать, что по удельному расходу 
топлива (л/м3) они отличаются при-
мерно в 10 раз.

В-четвертых, механический привод 
барабанов лебедки систем Summit 
Winch Assist и ROB, а также их сравни-
тельно небольшой диаметр неизбежно 
вызывают рывки во время работы, 
тогда как гидростатическая трансмиссия 
и большой диаметр барабана лебедки 
T-winch обеспечивают плавную тягу.

В-пятых, открытые барабаны лебе-
док систем Summit Winch Assist и ROB, 
как показывает опыт эксплуатации 
некоторых грузоподъемных кранов, 
изнашиваются быстрее (как минимум 
из-за коррозии), чем закрытые бара-
баны лебедки T-winch.

большим преимуществом лебе-
док на самоходном шасси, особенно 
T-winch (ввиду небольших габаритов 
и легкого перемещения) является воз-
можность использования не только с 
лесными машинами на горных скло-
нах, но и для других целей, например, 
с ее помощью можно вытащить увяз-
шую в болоте машину или соорудить 
канатную погрузочно-разгрузочную 
установку и т. д.

В целом в результате анализа систем 
машин установлено, что наиболее пред-
почтительным вариантом является 
самоходная лебедка, работающая в 
паре с лесной машиной. Выбор типа и 
модели лебедки зависит от использу-
емых лесных машин и вида движителя, 
их массы и грузоподъемности, при-
родно-производственных условий экс-
плуатации – формы и длины склона, 
влажности почвогрунта, таксационных 
характеристик древостоя и т. д. 

(Окончание следует)

Скиддер в сцепке с самоходной 
лебедкой на горном склоне  

Забрасывание захвата  
для лесоматериалов на пасеку 

самоходной лебедкой  
на экскаваторной базе  

Summit Winch Assist  

на горных склонах, поскольку, в отли-
чие от КТУ, не требуют тяжелой и 
травмоопасной работы вальщиков 
леса. Но и у такого решения есть недо-
статок, связанный с удорожанием и 
утяжелением машины. При переходе 
на равнинную местность, где лебедка 
уже не нужна, для оснащенной ею 
лесной машины вследствие лишней 
массы неизбежны повышенный рас-
ход топлива, снижение полезной гру-
зоподъемности, увеличение давления 
движителя на почвогрунт.

Кроме того, для обеспечения 
работы машины с лебедкой опера-
тор должен надежно закрепить сво-
бодный конец троса, а эта операция 
бывает довольно трудоемкая. Для 
качественного крепления свободного 
конца каната лебедки при отсутствии в 
нужном месте крепкого дерева могут 
потребоваться небольшие земляные 
работы (рытье траншеи), иногда прихо-
дится обматывать канатом несколько 
деревьев, чтобы уменьшить длину 
маневра машины.

сАМОХОДные леБеДКИ

Для работы с лесными маши-
нами на горных склонах произво-
дится широкая линейка самоход-
ных лебедок, как на специальных 
самоходных шасси, так и на базе 
стандартных шасси (бульдозерном, 
экскаваторном). Наиболее распро-
странены системы T-winch (США) 
на специальной гусеничной базе, 
управляемой дистанционно.

 Лебедки T-winch выпускаются 
двух типоразмеров: 10.2 и 30.2. Пер-
вая весит около 10 т, вторая – немно-
гим больше 30 т, и способна надежно 
удерживать на крутом склоне машину 
массой до 100 тонн.Среди лебедок на 
базе строительных машин (бульдозе-
ров, экскаваторов) можно выделить 
системы Summit Winch Assist (США) 
и ROB (Новая Зеландия).

Самоходная лебедка на экскава-
торной базе Summit Winch Assist пред-
ставляет собой экскаватор, дооснащен-
ный лебедкой и специальной стрелой, 
который может удерживать на тросе 
лесную машину на склоне. Summit 
Winch Assist широко применяются в 
США, в штатах Орегон, Вашингтон и 
Северная Калифорния, где заготовка 
на склонах ведется с помощью раз-
ного рода вспомогательных средств.

Самоходная лебедка на бульдо-
зерной базе ROB – это по существу 
гусеничный бульдозер, оснащенный 
двухбарабанной лебедкой. Такие 
машины особенно распространены 
на горных лесозаготовках в Канаде 
и Новой Зеландии. Если на основе 
самоходных лебедок на экскава-
торной базе Summit Winch Assist за 
счет довольно высокого поднятия 
стрелы с канатно-блочной системой 
создаются различные виды самоход-
ных КТУ, то самоходная лебедка на 

бульдозерной базе ROB не предо-
ставляет такой возможности.

Самоходные лебедки T-winch, Summit 
Winch Assist, ROB на горных лесосеках 
позволяют задействовать обычные лес-
ные машины и традиционные техноло-
гии машинной заготовки древесины 
(как сортиментной, так и хлыстовой). К 
примеру, сначала по склону запускается 
поддерживаемая самоходной лебедкой 
валочно-пакетирующая машина, а затем 
трактор с пачковым захватом (скиддер).

 Тракторная трелевка наиболее 
энергозатратная и неэкологичная 

Самоходная лебедка T-winch  
ВПМ, удерживаемая самоходной 
лебедкой на экскаваторной базе 
Summit Winch Assist, спускается  
на горный склон 

ВПМ в сцепке с самоходной 
лебедкой на горном склоне  

Самоходная лебедка  
на экскаваторной базе  

Summit Winch Assist Самоходная лебедка на бульдозерной базе ROB 
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ТексТ  
ВлАдиМир  
ВолЫнский

что пРедлагает Рынок 
в Помощь ПоКуПателю 
деревообрабатывающего оборудования
чаСть 3. Сушильные уСтановКи для Пиломатериалов*

Машиностроительные 
предприятия и станкоторговые 
фирмы предлагают 
много моделей машин 
и оборудования для 
деревообработки. Для каждой 
технологической операции  
на производстве можно найти 
десятки станков одинакового 
назначения и близких 
технических параметров, 
поэтому выбрать оптимальный 
вариант бывает не просто.
В сложившейся 
политико-экономической 
ситуации представляем 
деревообрабатывающее 
оборудование и станки  
из России и стран  
Юго-Восточной Азии.

Среди традиционных конвективных 
сушилок обращают на себя внимание 
сушилки фирмы EcoWood, которая 
открыла собственное производство в 
России, а также сотрудничает с произ-
водителями из Китая и Турции.

Камеры EcoWood применяют на 
небольших и средних деревообра-
батывающих предприятиях, занима-
ющихся лесопилением и дальнейшей 
обработкой древесины. Выпускаются 
камеры рабочим объемом 10, 30, и 
50 м3 (рис. 1). Они имеют каркас из 
профилированного алюминия с уте-
плителем стен толщиной 150 мм. 
Внутреннее оборудование камер 
поставляют ведущие изготовители 
из Италии, Швейцарии, Дании.

Управление процессом сушки осу-
ществляется автоматически, с помо-
щью датчиков влажности древесины, 
влажности воздуха, температуры воз-
духа и программируемых контролле-
ров типа Helios2 и LiTouch.

В зависимости от объема камеры 
в нее могут загружаться 2, 9 или 12 
штабелей пиломатериалов размером 
6,0 х 1,3 (1,0) х 1,2 м. Входная темпе-
ратура теплоносителя (горячая вода) 
90–95°C, максимальная рабочая тем-
пература в сушильной камере 80°C. 
Конвекцию воздуха обеспечивают три 
или четыре вентилятора мощностью 
1,5–3,0 кВт.

В сушилках применяются 
ворота подъемно-откатного типа с 

силиконовым уплотнением по периме-
тру. Для подъема ворот используется 
гидравлическая тележка.

Крупный отечественный произ-
водитель конвективных сушильных 
камер – «Уралдрев». Это предприятие 
освоило выпуск сушильных камер на 
базе 40-футового морского контейнера 
(рис. 2).

Контейнер служит в качестве кор-
пуса конвективной сушильной камеры. 
Двухстворчатая распашная дверь кон-
тейнера плотно прилегает к проему 
благодаря уплотнительной резиновой 
прокладке по периметру и специаль-
ным эксцентриковым запорам.

Теплоизоляция камеры выполня-
ется снаружи ограждений контейнера. 
Утеплитель толщиной 100–120 мм 
обшивается профильным металличе-
ским листом или другими плоскими 
материалами, например асбоцемент-
ными плитами. Контроль за процессом 
сушки осуществляется блоком автома-
тического регулирования, температура 
среды в камере достигает 70–80°С.

Камера может быть подключена 
к котельной предприятия (водогрей-
ной или паровой) либо автономному 
источнику тепла. Это может быть 
водогрейный котел, работающий на 
разных видах топлива (дровах, газе, 
угле, дизельном топливе) и электро-
энергии. Одним из наиболее удобных 
способов теплоснабжения считается 
электрокалорифер.

Рис. 1. Сушильные камеры EcoWood

Рис. 2. Морской контейнер, 
используемый  для сушки 
пиломатериалов

* Предыдущие публикации цикла см. ЛесПромИнформ 
2022. № 3 (165) (lesprominform.ru/jarticles.html?id=6235) 
и ЛесПромИнформ. 2022. № 4 (166) (lesprominform.ru/
jarticles.html?id=6270).

Камеры КСК на базе контейнера 
выпускаются в четырех модифика-
циях – с загрузкой 10, 15, 20 и 30 м3.

более крупные сушилки (до 60 м3) 
могут быть сборно-металлическими 
(рис. 3).

Сборно-металлические камеры 
поставляются в виде готовых тепло-
изоляционных панелей и монтиру-
ются на площадке заказчика. Есть 
возможность поставки полносборных 
конструкций в мобильном варианте. 
Загрузка штабеля – продольная, с 
помощью трековой тележки.

Для управления процессом в 
сушильной камере предусмотрена 
установка системы автоматизации 
разной сложности:

А1 – ручное регулирования пара-
метров агента сушки в зависимости 
от показаний системы индикации. 
Процесс сушки древесины ведется 
по времени, при наличии влагомера 
– по влажности пиломатериалов;

А2 – процесс сушки древесины 
ведется по времени, согласно Сбор-
нику режимов сушки и собствен-
ному опыту. При наличии влагомера 

возможна корректировка времени по 
текущей влажности пиломатериалов;

А3 – полностью автоматическое 
управление всеми процессами в сушиль-
ной камере. Процесс сушки древесины 
ведется по текущей влажности древе-
сины, измеряемой встроенным дис-
танционным влагомером. В структуру 
также встроено реле автоматического 
управления реверсом вентилятора и 
системой пожаротушения. 

Наряду с конвективными сушилками 
все активнее применяются камеры, 
использующие другие способы сушки, 
в частности вакуумную.

Компания «байкал-Сибпром» выпу-
скает вакуумные сушилки Nautilus-Vac 
(рис. 4). За счет вакуума, создаваемого 
в камере, удается ускорить удаление 
влаги из древесины и существенно сни-
зить продолжительность сушки.

Время сушки пиломатериала мягких 
пород толщиной до 50 мм до транс-
портной влажности (18–20%) составляет 
менее суток, тогда как при конвекци-
онной сушке требуется около недели.

Доски в камере укладываются на 
нагревательные панели, прокладки 

не требуются. Сушильную камеру объ-
емом 6 м3 один человек загружает за 
40 мин. В камерах Nautilus-Vac не пред-
усмотрены вентиляторы. Применение 
водонагревательных панелей позво-
ляет укладывать и сушить доски разной 
длины и толщины при одновременной 
загрузке. Для обслуживания камеры 
достаточно одного человека. Произво-
дительность сушилки – до 800 м3 сухих 
пиломатериалов в месяц.

Сушилку, в которой наряду с вакуу-
мом используется ТВч-нагрев и прижим 
штабеля, предлагает ассоциация «Ками» 
(рис. 5). ТВч-нагрев обеспечивает сушку 
древесины изнутри наружу, что исклю-
чает появление трещин усушки. Вакуум 
ускоряет движение влаги в древесине и 
позволяет снизить температуру сушки 
до 40–50 градусов. Прижим штабеля 
способствует сохранению формы 
пиломатериалов.

Рабочий объем камер – 3, 6 и 10 м3, 
минимальный цикл сушки – 24 часа. 
Размер штабеля макс. 1,3 х 1,3 х 6,0 м. 
Мощность ТВч-генератора – 30–50 кВт, 
вакуумного насоса – 11–13 кВт. Исполь-
зуется система автоматической загрузки-
выгрузки штабеля с помощью рельсо-
вых тележек.

Порядок работы камеры:
1. Штабель автоматически взвешива-

ется с помощью электронных весов, 
встроенных в рельсовые пути.

2. Рельсовая тележка с пиломатериа-
лами автоматически загружается в 
камеру с помощью электропривода.

3. Оператор вводит на экране Touch 
Screen следующие параметры: 
порода древесины, начальная и 
конечная влажность, объем шта-
беля и др.

4. Сверху на штабель опускаются 
гидроприжимы с усилием до 2 т 
для гарантированного сохранения 
геометрии древесины в процессе 
сушки.

5. Начинается сушка в автоматическом 
режиме: создается вакуум и элек-
трическое поле. В режиме реаль-
ного времени на экран выводятся 
параметры древесины, параметры 
среды в камере и другая информа-
ция, которая может понадобиться 
оператору.

6. При достижении древесиной задан-
ной влажности камера автоматиче-
ски завершает процесс сушки.

7. После открытия двери тележка со 
штабелем автоматически выгружа-
ется из камеры.

Рис. 3. Схема  
сборно-металлической сушилки 
типа КОС-60

Рис. 4. Вакуумная сушилка 
Nautilus-Vac

Рис. 5. Компоновочная схема (вид сверху) вакуумной сушильной камеры 
ТВЧ Vacuum-E6
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Пресс-вакуумные сушилки принци-
пиально другой конструкции, без ТВч-
обогрева, выпускает фирма EcoWood 
(рис. 6). Объем загрузки от 1,5 до 10 м3. 
Материал загружается через верхнюю 
крышку камеры. Для нагрева можно 
использовать электричество или при-
родный газ.

В деревянном строительстве все 
большим спросом пользуются термо-
дифицированные пиломатериалы, то 
есть выдержанные при температуре 
180–230°C. После термообработки 
существенно меняются свойства 
древесины: снижается способность 
впитывать влагу, повышается био-
стойкость и долговечность деталей, 
улучшается внешний вид. К недо-
статкам процесса относится снижение 
удельного веса древесины на 15–40%, 
а прочности – на 10–15%. Поэтому этот 
материал можно использовать при 
любых погодных условиях, но только 
в ограждающих конструкциях зда-
ний, а также для изготовления дачной 
мебели, напольных покрытий и т. п.

Сушилки EcoWood КТ3 и КТ4 с элек-
тронагревом, рабочий объем которых 3 
и 4,5 м3, рассчитаны на досушку досок 
транспортной влажности (18–22%) и их 
термообработку с циклом до 36 часов, 
что обеспечивает производительность 
примерно до 40 м3 в месяц. Последняя 
модификация термокамер предусматри-
вает функцию конвекционного продува 
штабеля (термируемого пакета), что 
позволило на 30–40% сократить время 
обработки и получить стопроцентную 
равномерность цвета древесины, а 
также предотвратить коррозию сте-
нок камеры.

Термокамера представляет собой 
автоклав с индукционным нагре-
вом, работающий на промышлен-
ной частоте 50 Гц, 380 В. Обмотка 
на наружной поверхности камеры 

через слой электроизоляции является 
частью колебательного контура. Маг-
нитное поле, наводимое переменным 
током, протекающим в катушке, нагре-
вает металл стенки камеры на глубину 
10–12 мм. Стенки камеры нагреваются 
равномерно, что позволяет получать 
внутри равномерное температурное 
поле. При этом разность температур 
стенок камеры и ее внутреннего про-
странства не превышает 10 градусов. 
Такие параметры позволяют исполь-
зовать высокую скорость нагрева без 
риска местных перегревов. Опытным 
путем найдена оптимальная скорость 
нагрева: 7–10 градусов в час.

Также установлено, что индукци-
онный нагрев дает возможность отка-
заться от дорогостоящей сплошной 
облицовки внутренней поверхности 
автоклава нержавеющей сталью, темпе-
ратура стенок всегда выше температуры 
среды и штабеля, что исключает созда-
ние условий для выпадения конден-
сата. Система индуктивного нагрева и 
отсутствие внутренних нагревательных 
элементов (ТЭНов) делают установку 
исключительно надежной, как пока-
зывает опыт эксплуатации последние 
10 лет.

Камеры для термообработки древе-
сины Thermo-D китайского производства 
предлагаются контейнерного (рис. 7) и 
цилиндрического типа.

Рабочий объем камер – до 35 м3, 
нагрев обеспечивается электричеством 
или термомасляным котлом на древес-
ных отходах. Модификация древесины 
происходит при высокой температуре 
(макс. 180–230°C) 0,5–4 ч. Процесс пол-
ной термообработки занимает от 24 
до 72 ч, в зависимости от исходной 
влажности древесины и толщины 
пиломатериала. Насыщенный водяной 
пар предотвращает возгорание древе-
сины при сильном нагреве. Высокая 

температура и пар изменяют свойства 
древесины.

Термомодификацию древесины в 
камерах Thermo-D можно разделить 
на пять этапов:
1. Разогрев древесины в паровоз-

душной атмосфере: быстрый – 
до 70–130ºС и медленный – до 
185–230ºС.

2. Фактическая термообработка. Тер-
могидролиз древесины в паровоз-
душной атмосфере при небольшом 
избыточном давлении при выбран-
ных режимах термомодификации 
от 0,5 до 4 ч.

3. Охлаждение древесины в паровоз-
душной атмосфере при нормальном 
давлении до 100°С.

4. Кондиционирование древесины для 
достижения заданной влажности – 
от 4 до 6%.

5. Охлаждение древесины до 30–40°С.
Сушилки собираются из сэндвич-

панелей увеличенной толщины из 
нержавеющей стали. Нагрев воздуха 
в камере осуществляется с помощью 
масляных калориферов, пар подается 
через специальные форсунки в соот-
ветствии с выбранной программой 
обработки. Циркуляцию паровоздуш-
ной смеси обеспечивают специальные 
вентиляторы с вынесенными за корпус 
камеры двигателями. Все внутреннее 
оборудование камеры изготовлено в 
защитном исполнении для надежной 
работы в агрессивной среде. Автомати-
ческая система управления полностью 
контролирует модификацию древесины.

Цилиндрические камеры Thermo-D 
(рис. 8) рассчитаны на объем загрузки 
4 и 8 м3.

Такие камеры идеально подходят 
для малых предприятий: поставляются 
в собранном виде, перевозятся на обыч-
ном автотранспорте и при установке 
не требуют специальной площадки. 

Рис. 6. Пресс-вакуумная сушилка 
EcoWood VD

Рис. 7. Камера  
для термообработки Thermo-D 
(Китай)

Рис. 8. Цилиндрическая камера  
для термообработки древесины

в пеРмском кРае  
начали выпускать 

униКальные бриКеты из лиПы

ТексТ «леспроМинФорМ»

В пермском крае ООО 
«Алексеевское» освоило 
производство необычных 
топливных брикетов. Сырьем 
для нового продукта стала 
стружка от четырехстороннего 
станка, на котором 
изготавливается погонаж  
из древесины хвойных пород. 
И в сырье подмешивается 10% 
щепы (фракция 10–20 мм), 
полученной измельчением  
в шредере кусковых отходов 
древесины липы.

Деревообрабатывающий ком-
бинат «Российский лес» (ООО 
«Алексеевское») в городе чернушка 
(чернушинский район Пермского 
края), который выпускает обрезные 
хвойные пиломатериалы, строга-
ный погонаж и тарную заготовку, 
обеспечивая работой 25 человек, 
теперь стал полностью безотход-
ным предприятием: все древес-
ные отходы идут на производство 
биотоплива.

«Как известно, липа обычно не 
брикетируется, – сказал Дмитрий 
бастриков, директор петербургского 
"Завода Эко Технологий", осуще-
ствившего поставку на предприятие 
оборудования для брикетирования 
RUF. – Вид у такого брикета, воз-
можно, не самый привлекательный. 
Зато удалось добиться очень высо-
кого качества конечного продукта. 
Плотность брикета 0,97–1».

Перед заключением контракта 
специалистами «ЗЭТ» был проведен 
полный аудит работы предприятия, 
оценены объемы и качество сырья 
для биотоплива, реорганизованы 
технологические потоки д ля 

опти мальной организации брикет-
ного участка. На основании полу-
ченной информации руководство 
приняло решение выбрать модель 
пресса и периферийную оснастку. 
Производительность установки  
500 кг/ч. Сбыт ориентирован на 
региональный рынок. 

ДОК «Российский лес» 
(ООО «А лексеевское») – 
предприятие полного цикла, 
от лесозаготовки до выпуска 
широкого ассортимента конеч-
ной продукции и лесовосста-
новления (ежегодные посадки 
до 200 тыс. саженцев на 60 га). 
Основан в 2005 году. Вся про-
дукция изготавливается из эко-
логически чистой древесины 
ели, липы, осины, березы.

Используются техника 
и оборудование компаний 
John Deere, «КамАЗ», JAC, 
Mebor, Walter, Incoplan, Winner, 
HighPoint, RUF и др.

сПРАВКА

По материалам  
сайта russia-les59.ru
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SIP и OSB
грани взаимодейСтвия

ТексТ и ФоТо леспроМинФорМ

Не так давно мы писали*  
о форуме SIP Event, 
прошедшем 8–10 сентября  
в Твери. Помимо конгрессной 
части, мероприятие  
включало поездку  
в соседний город Торжок,  
где участникам форума 
показали производство LVL  
и OSB на предприятии 
«Талион» компании «СТОД».

О том, что увидели и узнали 
представители SIP-панельной инду-
стрии, коротко расскажем в этом 
материале.

Гостей встречали генеральный 
директор предприятия Анатолий 
Рубайло, директор по продажам 
Тимур Акчурин и специалист по про-
ектам Владимир Керченский. часто 
представляющий «Талион» на отрас-
левых мероприятиях, Владимир 
стал в Торжке основным «гидом» 
по деревообрабатывающим про-
изводствам: с удивлением узнав, 
что подавляющее большинство 
прибывших специалистов оказа-
лись на предприятии впервые, он 
решил не ограничиваться в своем 
выступлении тематикой использо-
вания продукции компании в СИП-
строительстве, а поделиться под-
робностями истории и технологий.

Холдинг «Талион» производит 
много разных видов продукции 
из древесины: OSB, топливные 
гранулы, элементы деревянных 
домов, LVL-брус… Собственно, с 
производства последнего и нача-
лось развитие деревообрабатыва-
ющего кластера в Торжке. LVL-брус 
стали выпускать в 2009 году (проект 

«Талион Терра»), позднее было орга-
низовано производство топливных 
гранул из древесных отходов, в 
2016 году заработал завод «Талион 
Арбор» по производству плит OSB. 
Отдельное подразделение в рамках 
холдинга – цех дополнительной 
обработки, который выпускает, в 
частности, стеновые панели для 
деревянного домостроения, а также 
стропильные системы и целые 
домокомплекты частных домов 
по индивидуальным чертежам и 
конкретным задачам.

Среднесписочное количество 
персонала на предприятиях хол-
динга – около 1300 человек. В том 
числе на производственной линии 
«Талион Терра», где работа органи-
зована в две смены, примерно 150 
человек.

«тАлИОн теРРА». 
ПРОИЗВОДстВО LVL

Экскурсия по производству нача-
лась с традиционного «входа» на 
деревообрабатывающий комби-
нат – это участок приемки сырья 
(сырьевая биржа «Талион Терра» 
позволяет поддерживать запас 

* См.: Каким быть частному дому? Версия SIP.22 // 
ЛПИ – 2022. №7(169).

до 40 тыс. м3 леса). На этом этапе 
происходит первичный отбор и 
визуальная оценка лесоматериа-
лов. Первоначально LVL выпускали 
только из соснового сырья, сейчас 
применяется и березовая древе-
сина. У предприятия своя лесная 
аренда (1,5 млн м3 расчетной лесо-
секи) – участки расположены не 
только в родной Тверской области, 
но даже в Сибири!

бревна по линии Hekotek пода-
ются на окорку, снятая кора направ-
ляется на сжигание в котельную, а 
окоренные бревна – в приемочные 
карманы и далее с помощью грей-
дера в бассейн проходного типа для 
пропаривания. Там при температуре 
воды 80–90 градусов выдержива-
ются в течение суток.

После термообработки бревна 
распускают маятниковой пилой Coe 
на чураки в размер, подходящий 
для зажимов лущильного станка. 
Лущение (тоже на установке произ-
водства Coe) происходит со средней 
скоростью 18 чураков в минуту.

Надо отметить, в настоящее 
время монтируется линия долу-
щивания, позволяющая снизить 
количество отходов – от чураков 
будут оставаться карандаши тол-
щиной не более 5 см. Их, кстати, 
перерабатывают в технологическую 
щепу, которую охотно покупают 
сторонние потребители.

Шпон сортируется по жесткости, 
разделяется на четыре класса (наи-
более мягкие потом складируются в 
кипах). Неформатные листы посту-
пают на линию ребросклеивания, 
рванина уходит на переработку в 
пеллеты. Пеллетируются все чистые 
древесные отходы производства, 
а содержащие клей для этого 
не годятся, поэтому сжигаются в 
котельной. Два котла на древес-
ном топливе (есть также вспомо-
гательный газовый) нагревают 

термомасло, с помощью которого 
обеспечивается работа пресса, 
сушильного хозяйства и бассейна 
для термообработки входящего 
сырья.

Предприятие выпускает как кон-
струкционный брус (используется 
под нагрузкой), так и неконструк-
ционный (для обшивки, опалубки 
и т. д.). Во втором случае требова-
ния к шпону, из которого делается 
брус, несколько ниже. В зависимо-
сти от того, какой продукт нужно 
получить, шпон распределяется по 
карманам, и для набора пакетов 
(согласно заказу) поступает уже 
нужный сорт.

После линии усования каждый 
лист сухого усованного шпона 
проходит через клеевую завесу 
и подается в 60-метровый пресс 
Dieffenbacher проходного типа, в 
котором из слоев производится 
клееная плита. На движущейся 
непрерывной плите диагональная 
пила выполняет нарезку, специаль-
ные фрезы обрабатывают торцы. 
Для прессования LVL применяется 
клей класса эмиссии Е1, который 
допускается даже для изготовления 
детской мебели. Клей изначально 
использовали финский, но в итоге 
всем известных событий он сначала 
кратно подорожал, а потом и вовсе 
стал недоступен. Эту проблему уда-
лось решить – технологи подобрали 
состав из отечественных химикатов.

Готовая продукция проходит тех-
нологическую выдержку до пяти 
суток, после чего упаковывается и 
передается на склад для отправки 
потребителям.

Проектная мощность производ-
ства – 150 тыс. м3 в год, до кри-
зиса завод выпускал примерно 
9–10 тыс. м3 ежемесячно.

LVL, набранный из слоев хвой-
ного лущеного шпона, успешно при-
меняется в строительстве вместо 
пиломатериалов, его очевидные 
преимущества – стабильность гео-
метрии, неограниченные размеры 
изделий (их естественное ограни-
чение диктуется только возможно-
стями транспортировки с завода на 
объект, но не производственными 
возможностями), высокие прочност-
ные характеристики. Ширина мате-
риала – 25 см, стандартная длина 
15,5 м, но пресс позволяет изго-
тавливать балки и до 20,5 метра.

Завод изначально был задуман 
как экспортно ориентированный, 
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и поставки осуществлялись, без 
преувеличения, по всему миру – 
от Западной Европы и ближнего 
Востока до обеих Америк и Австра-
лии с Новой Зеландией. Российский 
рынок рассматривался как второ-
степенный, однако кризисы 2009 и 
2014 годов научили, что ситуация с 
продажей за рубеж постоянно меня-
ется, и сегодня предприятие опять 
повернулось к внутреннему рынку.

С запуском производств пеллет и 
далее OSB (2016) в холдинге стали 
гораздо проще решаться вопросы 
утилизации отходов, а также и 
более полного использования заго-
товленного в лесу сырья – в дело 
пошла древесина как хвойных, так 
и лиственных пород.

цеХ ПсК

Помимо основных видов про-
дукции, предприятие также про-
изводит комплекты деталей для 
домостроения и даже строит дома. 
Для этого был создан и оборудован 
цех дополнительной обработки пло-
щадью 6 тыс. м2. Его еще называют 
ПСК – то есть производство строи-
тельных конструкций.

Его сердцем стала домостро-
ительная линия производитель-
ностью 250 домокомплектов (по 
щитовой технологии).

частный дом 60 кв. м (теплый 
контур) сегодня обойдется от 
2,8 млн руб. Впрочем, заказы суще-
ственно разнятся, иногда в ком-
плектацию входят даже сантехника 
и электропроводка.

Сейчас из произведенных на 
«Талионе» материалов в Новосибир-
ске строится многоквартирный дом.

«тАлИОн АРБОР». 
ПРОИЗВОДстВО OSB

Идея создания завода «Талион 
Арбор» состояла в том, чтобы 
максимально полно использовать 
весь заготавливаемый на делянках 
холдинга лес. Генподрядчиком по 
поставке оборудования на произ-
водство OSB выступил концерн 
Dieffenbacher. Расчетная мощность 
производства – 500 тыс. м3 плит 
в год. Толщина выпускаемых OSB 
варьирует от 6 до 40 мм, наиболее 
востребованная толщина – 9 и 12 мм. 
Длина – 2440, 2500, 2700 мм, стан-
дартная ширина – 1250 мм. Коллек-
тив рабочих завода – 450 человек.

Продукция сертифицирована как 
по российским, так и по междуна-
родным стандартам. Класс эмиссии 
0,5. Как рассказали гостям во время 
обхода предприятия, на выпуск 1 м3 
продукции здесь идет 1,7 м3 дре-
весного сырья.

биржа сырья вмещает почти 
200 тыс. м3 – она организована 
таким образом, чтобы запас сырья 
позволял предприятию работать 
два месяца без дополнительных 
поставок.

Приемка леса производится по 
каждой машине: фотофиксация, 
измерение объемов. Весь лес скла-
дируется в штабеля по породам.

В производстве можно исполь-
зовать любое сырье. Оно условно 
подразделяется на три породные 
группы: береза, осина и остальные 
лиственные, хвойные.

В заданном породном соотноше-
нии (его определяет главный тех-
нолог) сырье с помощью раскатных 
столов подается в производство.

Первый этап обработки – окорка 
(линия Holtec). После окаривания 
древесное сырье пропускают через 
металлодетектор. Древесина, не 
прошедшая входной контроль  
(с вкраплениями металла, с излиш-
ней кривизной и т. п.), изымается 
(попадая в специальный карман) на 
доработку, после чего возвращается 
в технологический процесс.

Все древесные отходы произ-
водства (в том числе и кора, кото-
рая дополнительно измельчается) 
используются в энергоцентре как 
топливо для выработки тепловой 
энергии, необходимой для обеспе-
чения внутренних потребностей 
предприятия (помимо этого, на оста-
точном тепле в двух специальных 
модулях Turboden вырабатывается 
и электроэнергия, которая покры-
вает до 15% заводских нужд). Таким 
образом, производство на «Талион 
Арбор» полностью безотходное.

После окорочных станков годная 
для дальнейшей переработки дре-
весина попадает в цех подготовки 
стружки, где проходит гидрохими-
ческую обработку (на оборудова-
нии Holtec), становясь эластичной, 
и транспортером подается в стру-
жечные станки Leonhard (Германия) 
и в них специальным стружечным 
кольцом с ножами нарезается в 
стружку. Далее накапливается для 
передачи в сушильную установку.

Сушильное оборудование и 
немало другого, согласно про-
екту, от генерального подрядчика 
и поставщика пресса – компании 
Dieffenbacher.

Стружка, попадая в сушильный 
барабан, прогревается горячим 
воздухом, поступающим от двух 

энергоцентров предприятия. Влаж-
ность стружки на выходе 2(±0,5)%.

Далее ее сортируют по размерам 
и в зависимости от фракции, раз-
деляют на предназначенную для 
наружного слоя плиты (крупную) и 
внутренних слоев. Попутно отсорти-
ровывается самая мелка фракция, 
которую направляют в отдельный 
бункер и далее сжигают в котле.

До подачи в пресс установлен 
еще один металлодетектор, исклю-
чающий попадание любых металли-
ческих вкраплений в ковер.

Сортированная стружка посту-
пает на участок осмоления. Там 
два больших барабана, на них раз-
дельно смешивается со связующим 
стружка для внешнего и внутрен-
него слоев плиты.

В производстве «Талион Арбор» 
используется только безформаль-
дегидный клей – полиизоцианат-
ный. Кроме того, при обработке 
стружки применяется парафиновая 
эмульсия – для смешивания и раз-
бухания. По требованию клиента 
в состав могут вводиться особые 
добавки (например, антитермитная), 
ускоритель процессов и т. п. Два 
производственных потока позво-
ляют регулировать соотношение 
компонентов клеящей эмульсии.

Связующее – частью европей-
ского производства, но постепенно 
замещается китайским аналогом. 
Перед подачей в смесители стружка 
обязательно взвешивается и в рас-
чете на вес дозирующие насосы 
подают определенное количество 
связующего.

Вся осмоленная стружка по двум 
транспортерам поступает в глав-
ный производственный комплекс 
и распределяется между четырьмя 
формирующими машинами – двумя 
для наружного и двумя для вну-
треннего слоя. В наружных слоях 
стружка ориентируется продольно, 
во внутренних – почти поперек 
потока (распределение более хао-
тичное). Поскольку полиизоцианат 
характеризуется высокой адгезией 
к металлу, приходится обрабаты-
вать ленты пресса антиадгезивными 
составами.

Сформированный ковер дви-
жется к прессу по ленте, проходя 
специальные весы, позволяющие 
оценить равномерность плотности 
ковра, и очередной контроль нали-
чия металла, и наконец в 60-метро-
вом горячем прессе Dieffenbacher 
непрерывного действия формиру-
ется плита.

После прессования полотно рас-
краивается на заданные форматы, 
маркируется, в автоматическом 
режиме проверяется на наличие 
внутренних пустот и соответствие 
заданным параметрам по толщине, 
затем, во избежание деструкции 
клея, остывает на веерном охлади-
теле (температура плиты на выходе 
из пресса выше 180 градусов).  
А все, что не соответствует задан-
ным параметрам, сбрасывается в 
карман брака, дробится и сжигается 
в котельной.

Остывшие (до 35–40 градусов) 
плиты направляются на участок 
упаковки. Автоматическая упако-
вочная линия делает продольную и 
поперечную обвязку пачек, которые 
погрузчик отгружает на склад, где 
их размещают строго по номен-
клатуре, указанной на этикетке 
со штрих-кодами. В лаборатории 
службы контроля качества прове-
ряется качество готовой продукции, 
только после этого она может быть 
направлена покупателю. Процент 
брака на предприятии низкий – до 
0,3%, но правила есть правила.

На заводе выпускают широкий 
ассортимент продукции: плиты 
OSB-3 и OSB-4, различающиеся 
эксплуатационными характери-
стиками, а также Ultralam OSB 
двух видов: с обычной или со 
шпунтованной («шип-паз») кром-
кой. Одно ребро такой плиты 

имеет выступ (шпунт), который 
входит в паз соседней плиты – 
такое соединение обеспечивает 
простоту и высокую скорость 
сборки при снижении стоимости 
монтажа. Использование OSB-3 с 
кромкой «шип-паз» в несколько 
раз повышает степень тепло- и 
звукоизоляции. Шпунтованные 
OSB-3 используются в основном 
для настила полов.

По словам сотрудников завода, 
максимальная производительность 
предприятия при работе двух про-
изводственных потоков, достигала 
90 м3/ч, в сутки – 2000 м3. Средне-
месячный же объем выпуска OSB 
составляет 42 500 м3.

ВМестО ЗАКлЮЧенИЯ

В связи с тем, что экспортный 
рынок, прежде приносивший «Тали-
ону» основной доход, сегодня фак-
тически недоступен, приходится 
менять ориентиры и активнее 
продвигать продукцию на вну-
треннем рынке. Если с OSB это не 
так сложно, то LVL и некоторые 
специфические продукты были, 
что называется, «заточены» под 
зарубежного потребителя (обычно 
только 10% заказов LVL-бруса при-
ходились на Россию, все остальное 
шло за рубеж).

Теперь возможности их примене-
ния нужно искать внутри страны. И 
специалисты компании видят их 
среди прочих, в сфере деревянного 
и другого индивидуального жилищ-
ного строительства. Для представле-
ния вариантов использования про-
д укции заводов в Торжке и 
предназначены тематические встречи, 
подобные той, на которой побывали 
участники SIP Event – 2022. 
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потРебление фанеРы  
и Рынок опалубки

взгляд КомПании PERI  
на Строительный рыноК

ТексТ МиХАил дМиТриеВ

В рамках прошедшего  
на выставке  
«Лесдревмаш-2022» форума 
WoodWorld состоялась 
специализированная сессия, 
посвященная рынкам 
древесных плит и фанеры.

Строительство является основ-
ным драйвером вну треннего 
потребления этих материалов. 
Поговорить о применении фанеры 
в строительстве организаторы 
форума, журнал «ЛесПромИнформ» 
и портал «ПроДерево», пригласили 
руководителя продуктового направ-
ления «плитные материалы» ком-
пании PERI Ивана Леонова.

В России компания PERI работает 
с 1993 года, в 2015 году открыла 
здесь производство двутавровой 
балки с использованием россий-
ского сырья, в том числе бруса и 
фанеры. Основной продукт компа-
нии – опалубочная система с при-
менением фанеры, в том числе 

ламинированной. Компания рабо-
тает в пяти строительных сегментах, 
из них два – промышленное строи-
тельство и гражданское составляют 
80% объемов производства.

Объемы жилищного строитель-
ства связаны с динамикой выдачи 
кредитов – 70–80% строящегося 
жилья продается в кредит. С 2020 
года государство стало активнее 
применять меры, стимулирующие 
покупку жилья, предлагая льготные 
ставки по ипотеке, вовлекая насе-
ление в разного рода ипотечные 
программы.

Если в начале 2022 года наблюда-
лось уменьшение числа выданных 
кредитов, то с конца весны начался 
резкий рост, который, согласно про-
гнозам PERI, по итогам 2022 года, 
мог бы приблизиться к уровню 2021 
года. Это позволяло надеяться, что 
гражданское строительство будет 
развиваться в разных регионах с 
тем или иным успехом.

По состоянию на 1 августа 2021 
года объем многоквартирного 
жилья в стадии строительства в 
России достиг 105,6 млн м2. Сей-
час наблюдается вялотекущий рост 
объема текущего строительства.

больше всего объектов многоэ-
тажного жилищного строительства, 
по итогам июля 2022 года, введено 
в Приморском крае (43 объекта), 
Краснодарском крае (36) и Ново-
сибирской области (27). По площади 
новых объектов за этот период 
лидируют Москва (0,52  млн  м2), 
Краснодарский край (0,50 млн м2) 
и Санкт-Петербург (0,25 млн м2).

Из трендов можно отметить дви-
жение девелоперов из Москвы и 
Московской области в регионы. 
Рентабельность объектов жилищ-
ного строительства в регионах 
составляет 12–15% против 30–40% 
в Москве. Однако в регионах отме-
чается недостаток предложения 
качественного продукта и фиксиру-
ется немалый отложенный неудов-
летворенный спрос. Кроме того, 
большую роль играют инструменты 

господдержки, в том числе при соз-
дании инженерной и социальной 
инфраструктуры.

Одним из трендов жилищного 
строительства является рост ИЖС.

В статистике вводимого жилья 
индивидуальное жилищное стро-
ительство преобладает. Постав-
лена цель – к 2030 году ввести 
120  млн  м2 (совокупный объем 
индивидуального и многоквартир-
ного жилищного строительства).

В России объем вводимого 
жилья за семь месяцев 2022 года 
вырос в сравнении с показателем 
аналогичного периода прошлого 
года на 38% – до 60,6 млн м2. Из 
них 22,5 млн м2 – многоквартирные 
жилые дома, 38,1 млн м2 – ИЖС. 
Таким образом, большая часть 
жилья введена населением.

Государство объявляет о рекорд-
ных показателях ввода жилья, но 
достигнуты они в основном за 
счет индивидуального жилищного 
строительства. 

что касается промышленного 
строительства, то одним из его 
ключевых драйверов стало раз-
витие Северного морского пути. 
Завершение этого проекта пла-
нируется в 2035 году. По предва-
рительным оценкам, комплексное 
развитие Северного морского пути 
требует инвестиций в размере 
1,8  трлн  руб., а, возможно, суще-
ственно больше. Строительство 
на севере не предполагает исполь-
зования большого числа метал-
локонструкций, каркасного или 
модульного домостроения. Ввиду 
суровых климатических условий в 
основном применяются технологии 
монолитного строительства.

Если говорить об экономике 
строительства в целом, то в первом 
полугодии 2022 года отрасль про-
демонстрировала рост на 3,9% (к 
уровню первого полугодия 2021 
года). Однако из-за нарастающего 
экономического ущерба в ближай-
шие кварталы ожидается значи-
тельное снижение строительной 
активности. По итогам 2022 года за 
счет относительно высоких показа-
телей в первом полугодии отрасль 
вырастет на 0,6% в реальном выра-
жении, зато в 2023 году ожидается 
сокращение на 6%.

К основным негативным фак-
торам можно отнести следующие:

• рост инфляции и цен на стро-
ительные материалы;

• сбои в цепочке поставок;
• падение экспорта и государ-

ственных доходов;
• снижение уровня определен-

ности для населения, падение 
покупательской способности и 
спроса на жилье;

• уменьшение инвестиций в част-
ном секторе из-за нестабиль-
ной ситуации в стране. 

Количество выданных жилищных кредитов в 2020–2022 годах, ед. Количество выданных разрешений на строительство, тыс. м2

Динамика совокупного объема строительства в РФ, млн м2

Примечание. Спад в 2020 году связан с очисткой базы объектов в Едином ресурсе застройщиков, 
а не с реальным падением объемов строительства. Падение в конце каждого года объясняется 
традиционным вводом жилья до окончания года.
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поиск инвестиционных механизмов 
тРансфоРмации и подъема
рыноК мебельной фурнитуры

ТЕКСТ  
ВЕРА НИКОЛЬСКАЯ

директор  
по исследованиям 
агентства Abarus 
Market Research

В последние десять лет  
в России за одним кризисом 
приходит другой, падения и 
коллапсы на рынке уже давно 
стали привычными,  
но потребность в мебели  
не уменьшается. Приобретая 
новый кухонный гарнитур 
или раскладной диван, 
потребитель обычно  
не задумывается, из чего  
они сделаны, а ведь 
выражение «дьявол кроется  
в деталях» подходит  
для мебельного производства, 
как ни для какого другого.

большая часть используемой в 
мебели фурнитуры даже не видна, а 
ведь именно от ее качества зависит 
удобство использования и долго-
вечность конечного продукта.

ЧтО тАКОе фуРнИтуРА

Сегмент мебельной фурнитуры 
отличается широчайшим ассорти-
ментом. Товары этой группы про-
изводятся из самых разных мате-
риалов и выполняют самые разные 
функции. Все это огромное мно-
жество можно классифицировать 
следующим образом:

• фасадная и дверная фурнитура 
(петли, рейлинги, уголки, пово-
ротные подъемники, направля-
ющие, доводчики, демпферы, 
фиксаторы, замки, цепочки, 
глазки);

• оконная фурнитура (шпин-
галеты, запоры, накладки, 
клапаны, защелки, ролики, 
ограничители, фрамужные 
механизмы);

• мебельное наполнение и орга-
низация пространства (полко-
держатели, вкладыши, сетки, 
разделители, лотки);

• лицевая фурнитура (ручки, дер-
жатели, крючки, кромка);

• системы выдвижения, подъема/
спуска и трансформации;

• опорная фурнитура (опоры, 
ножки, колесики, подкладки);

• соединительная фурнитура 
(мебельный крепеж, забивные 
соединители, клеммы, дюбели, 
стяжки);

• декоративная фурнитура (аксес-
суары, элементы дизайна, 
украшения);

• функционал (светильники, 
встраиваемые розетки).

Ко всему перечисленному можно 
добавить большой список изде-
лий для внутреннего наполнения: 
многофункциональные держатели, 
контейнеры, сортировщики, буты-
лочницы, выдвижные колонны, 
«волшебные» кухонные уголки и 
многое другое. На классическую 
фурнитуру эти изделия не очень 
похожи, но развитие современного 
мебельного рынка дошло до такого 
уровня, что четко разделить товар-
ные группы не всегда представля-
ется возможным. Но, как оказалось, 
даже самые простые фурнитурные 
элементы в Россию в большом 
количестве везут из-за рубежа, а 
некоторые сложные механизмы в 
стране и не производятся.

ИМПОРтнАЯ фуРнИтуРА  
В РОссИИ

Российский мебельный рынок 
сильно зависит от импортной фур-
нитуры. За последнее десятилетие 
стоимость импорта мебельной фур-
нитуры почти не опускалась ниже 
$200 млн в год (рис. 1), и это только 
по основной товарной категории 
(код ТН ВЭД 830242 – «Фурнитура 
для мебели»), без учета смежных 
сегментов. Стоимость импорта по 
общему коду ТН ВЭД 8302 в 2019–
2021 годах колебалась от $1041,3 до 
$1259,6 млн, то есть была в шесть 
раз больше.

Импорт фурнитуры напрямую 
зависит от внутреннего производ-
ства мебели. В 2015–2020 годах 
выпуск мебели в стране снижался, 
поэтому сокращались поставки фур-
нитуры, зато в 2021 году произошел 
резкий всплеск – рынок, подстег-
нутый структурными изменениями 
спроса в период пандемии, стал 

ИНФОГРАФИКА  
Abarus Market Research

выходить из затяжного кризиса. 
Поэтому импорт в денежном выра-
жении подскочил почти на 27%.

В 2022 году, несмотря на всю 
серьезность ситуации, сильного 
падения, скорее всего, не будет, 
поскольку трудности с поставками 
зарубежной мебели уже требуют от 
российских мебельщиков расши-
ренного компенсирующего предло-
жения. А поскольку отечественной 
фурнитуры для многих мебельных 
направлений не хватает, будет 
выручать, как обычно, зарубежная.

По итогам поставок в 2021 году 
установлено, что 68% импорта 
фурнитуры обеспечивают китай-
ские производители. В структуре 
китайского импорта есть как самые 
простые, так и довольно сложные 
механизмы (подъемные, открыва-
ющие-закрывающие и т. п.). Говоря 
простыми словами, у китайцев 
есть почти все, поэтому в слож-
ный период они смогут если не 
полностью заместить качественные 
австрийские, немецкие и итальян-
ские системы, то во всяком случае 
быстро заполнить основные вос-
требованные ниши. Также в 2022 
году расширились возможности 
турецких производителей.

Несмотря на то что главные 
европейские поставщики мебель-
ной фурнитуры – Австрия, Герма-
ния, Польша, Италия, Словакия, 
Словения и другие страны теперь 
стали «недружественными» по отно-
шению к России, многие фирмы 
по-прежнему не отказываются от 
сотрудничества и находят способы, 
чтобы импортировать свою про-
дукцию. Правда, новые логистиче-
ские цепочки длиннее и дороже, но 
российский рынок без европейской 
фурнитуры не останется.

Конкурентные преимущества 
западных брендов – высокое каче-
ство металла, качество всех состав-
ляющих изделия и технического 
исполнения. Преимущества китай-
ской фурнитуры – широкий ассор-
тимент, доступная цена и обширные 
каналы сбыта, в том числе реализа-
ция через крупные сетевые магазины 
и строительные рынки. Европейские 
производители по-прежнему пред-
почитают действовать с помощью 
официальных дилеров.

Некоторые китайские бренды 
предс тавлены на рынке как 

Рис. 1. Динамика импорта мебельной фурнитуры в 2010–2021 годах  
и прогноз на 2022 год

Рис. 2. Структура импортной 
фурнитуры по странам в 2021 г.

российские. К ним относятся марки 
Jet, Brante, Boyard, Palladium и неко-
торые другие, хорошо известные 
на рынках России и стран СНГ, хотя 
производства базируются в Китае.

ОтеЧестВенные 
ПРОИЗВОДИтелИ фуРнИтуРы

В стране работает довольно 
много крупных производите-
лей фурнитуры, среди них ООО 
«Форест» (белорецк, башкортостан), 
завод «Металлист» (Кунгур), «Ижев-
ский завод мебельной фурнитуры 
ФМС», ЗАО ОЗМФ «Окуловский 
завод мебельной фурнитуры», 
«Алди» (Смоленск), ООО «Валмакс» 
(Миасс), ООО «СиС» (Симбирский 
завод мебельной фурнитуры), ООО 
«Полимеркомплект» (Курск) и др.

Все эти предприятия можно 
назвать специализированными, хотя 
внутрипродуктовая специализация 
может отличаться: кто-то из них 
ориентирован на производство 
лицевой фурнитуры, кто-то  – на 
выпуск дверных и оконных деталей, 
а кто-то – на выпуск механизмов 
трансформации. Масштаб компа-
ний тоже разный – обороты могут 
варьировать от 2 млрд руб. до 
нескольких десятков миллионов 
рублей в год. В целом по стране 
можно насчитать примерно 50 спе-
циализированных фурнитурных 
предприятий.

В числе небольших заводов 
(кроме указанных в табл. 2) сле-
дующие: компания T.REST, входящая 
в группу «Союз-М» (ТМ MEIS), ПМ 
«Корал» (Кузнецк), «Спектр-А» (Там-
бов), Plast-Made (ООО «Пластмейд», 

Пенза), ООО «Юджипласт» («Поли-
пласт», Климовск), предприятие 
«Рети» (Кирово-чепецк), ООО 
«Ресурс» (Курск), ООО «РуссоЛифт» 
(Рязань), ООО ПФ «Трибатрон» 
(Москва).

Мебельную фурнитуру также 
довольно часто выпускают пред-
приятия, которые нельзя назвать 
специализированными. Основные 
виды продукции таких компаний 
чаще всего следующие:

• кровати, матрасные основания, 
столы-трансформеры, раскла-
дывающаяся мягкая мебель;

• комплектующие для окон ПВХ и 
светопрозрачных конструкций;

• металлические двери и вход-
ные группы;

• замки, ключи и другие запор-
ные изделия;

• бытовые изделия из пластмасс.
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Таблица 1. Зарубежные производители мебельной фурнитуры и поставляемый ассортимент 
страна Бренды Продукция

Китай

Jet, Brante, Boyard, Palladium и Manzzaro (Китай-Россия); 
Monsoon, YouDo, Nuomi, Consun, Filta, Andisi, Unihopper, 
WellTop, Bomao, Win-Star, Taky, Topcent, 5YOA, ABXG, 
Aolisheng, Taobao, Kerron, Joker Uno Limited, SH-ABC, Ajax, 
Apecs, Doorlock, Notedo, Punto, Vanger и др.

Дверные петли всех типов и модификаций, выдвижные и подъем-
ные механизмы, соединительные фитинги для раскладывающейся 
мебели, доводчики для дверей, кухонные шарниры, мебельные 
ручки, замки, аксессуары и т. д.

Турция Samet, Turan Metal, Despa, Gaysan, TST Lift, Newtone Gas 
Springs, Mapsan

Дверная и лицевая фурнитура, трансформируемые механизмы и 
аксессуары для диван-кроватей, газ-лифты (газовые пружины) для 
мебельных механизмов подъема и т. д.

Австрия Blum GmbH, Grass, Elesa+Ganter, Hodry, SIRO «Умная» фурнитура: петли, системы и направляющие для выдвиж-
ных ящиков, фурнитура для складных дверей, аксессуары

Германия Hettich, Hafele, Hailo, Vauth-Sagel, Confurn, Athmer, OKE, 
Simonswerk, Rolf Kuhn, Stabilus, Suspa

Мебельные ручки, дверная фурнитура, петли, уплотнители, фурни-
тура для офисной мебели и организации офисного пространства

Польша Nomet, Gamet, Rejs, Stalmot & Wolmet, HLT Механизмы трансформации, реклайнеры, петли, светильники

Словения и 
Словакия

Profiles, Titus Group и Titus (Англия-Словения), Kumplast, 
Rujz Design, Lama D.D., Metalimpex, IKEA Components, Titan

Пластиковая фурнитура, шканты, ламели, лицевая фурнитура, четы-
рехшарнирные петли

Италия

Morelli, Italiana Ferramenta, FGV, Cinetto, Vibo, A.G.B., 
Volpato, Eureka, Inoxa, Code Deco, Servetto, Motion-V, 
Styling, Bosetti Marella, Mauri, Opes, Permo, Armadillo, 
Cemom, Loiudice, Comodo, Ciar, Maggi, Otlav

Дверная мебельная фурнитура, навесные рейлинги, технические 
петли, скрытые петли, хранение, наполнение, подъемные механиз-
мы для фасадов, эксклюзивные мебельные ручки, соединительная 
фурнитура и др.

Испания Indaux, Amig Лицевая фурнитура, замки, петли, крючки

Швейцария Hoppe Фурнитура из алюминия, нержавеющей стали, пластика и латуни

Япония Sugatsune Системы мягкого и плавного закрывания

США Hickory Springs, Leggett & Platt Механизмы подъема и трансформации

Тайвань King Slide Шариковые направляющие премиум-класса

Нидерланды Nemef BV (Assa/Abloy) Запорные устройства и фурнитура к ним

белоруссия
ОАО «Минский экспериментально-фурнитурный завод», 
«СлаВит Плюс» (Могилев), УП «Тифлос» ОО «белТИЗ» 
(Могилев)

Мебельные петли, зацепы, соединители, подвески, задвижки, стяж-
ки, кронштейны, полкодержатели, дверные ручки и т. д.

Таблица 2. Специализированные российские производители фурнитуры 

Компания Регион, город год от-
крытия

Основное произ-
водство Ассортимент фурнитуры

ООО «Форест» башкортостан, 
белорецк 1994 Мебельная  

фурнитура
Скобы, шурупы, штифты, конфирматы, пружины-«змейки»,  
пневмоинструмент и аксессуары

Завод «Металлист» Пермский край, 
Кунгур 1937 Мебельная  

фурнитура

Петли накладные и ввертные, петли-«стрелы», задвижки,  
пробой-«ушки», ручки-скобы, ручки-завёртки, планки, замки, 
дверные крючки, задвижки, угольники и скобы, крепеж

Ижевский завод мебель-
ной фурнитуры ФМС

Удмуртия, 
Ижевск 1989 Мебельная  

фурнитура

Опоры мебельные, изделия экструзии, механизмы подъема,  
врезные канты, уголки, стяжки, кронштейны, выкатные ролики, 
крепеж, подвесы

АО ОЗМФ (Окуловский 
завод мебельной фур-
нитуры)

Новгородская  
область,  
Окуловка

1952 Мебельная  
фурнитура

Зацепы, фиксаторы, трансформационные и выкатные механизмы, 
опоры колесные, петли, уголки, стяжки, кронштейны и прочие  
категории

Компания «Алди» Смоленская  
область, Печерск 1997 Мебельная  

фурнитура Кронштейны, ручки, опоры, фланцы, вешалки, шайбы, заглушки

ООО «Валмакс» («Вал-
макс» и Sagittario)

челябинская  
область, Миасс 1999 Мебельная  

фурнитура Лицевая фурнитура: мебельные ручки из пластика и металла

ООО «СиС» (Симбирский 
завод мебельной фур-
нитуры)

Ульяновск 2002 Мебельная  
фурнитура

Колесные опоры, механизмы поворота и трансформации, петли, 
уголки, крючки, направляющие

ООО «Полимерком-
плект» Курск 1996 Мебельная  

фурнитура
Роликовые направляющие, петли, метабоксы, соединительная 
фурнитура, полкодержатели, штанги

ООО «Микрон» Санкт-Петербург 2006 Мебельная  
фурнитура

Ножки и опоры, ролики, направляющие, полкодержатели,  
светильники, крепеж

ООО «Заглушка.РУ» Санкт-Петербург 1990 Мебельная  
фурнитура

Пластиковые фиксаторы, колпачки, подпятники, комплектующие 
для мебели, переходники, соединители

ООО «Скобяные изде-
лия» (завод металлоиз-
делий «Адонис»)

Санкт-Петербург 2003 Дверная  
фурнитура

Замки-защелки, уголки (оковки), дверные ручки, петли, хомуты, 
прижимы, скобы, опоры

ООО «ПКФ "Кламет"» Киров 1996 Мебельная  
фурнитура Опоры, лицевая фурнитура, крючки, заглушки, светильники

ООО «Уральская фур-
нитура» Пермский край 1953 Мебельная  

фурнитура
Мебельные петли, гаражные и перфорированные изделия,  
подвески, полкодержатели, крючки, крепеж

ООО «Домарт» Саратовская об-
ласть, балаково 1991 Оконная и двер-

ная фурнитура
Кронштейны, засовы, петли-стрелы, ручки, уголки, крепеж, вешал-
ки

ООО «Виа Феррата» (Via 
Ferrata)

Московская  
область, Щелково 2002 Механизмы 

трансформации
Механизмы трансформации, кронштейны и опоры, кроватные 
рамки и пантографы

ООО «Спец-Деталь» Уфа 2010 Дверные ручки Ручки СДР, поручни

«СМОК» (Симбирская 
металлообрабатываю-
щая компания)

Ульяновск 2013 Мебельная  
фурнитура

Стяжки, зацепы, шпильки, петли, кронштейны, крючки, механиз-
мы трансформации, опоры, подвесы

Производственная ком-
пания «МетТра» Ульяновск 2007 Механизмы 

трансформации
Трансформационные и подъемные механизмы, газовые пружины, 
уголки, колесные опоры, направляющие

ПКФ «Регион Пласт» Екатеринбург 1992 Пластиковая  
фурнитура

Пластиковые опоры регулируемые, заглушки, колеса, втулки,  
ролики

ООО «Металлоштамп» Орел 2002 Мебельная  
фурнитура

Перфорированный крепеж, держатели, фурнитура для окон и  
дверей

ООО ПКФ «Гранд-СК» Киров 2007 Мебельная  
фурнитура

Крепления, решетки, фиксаторы, заглушки, опоры, поворотные 
устройства, подпятницы

ОАО «Отрадненский ре-
монтник» Краснодар 2002 Механизмы 

трансформации Механизмы подъема и трансформации, опоры, петли, соединители

ООО «Вест-Компани» Смоленская  
область 2007 Мебельная  

фурнитура
Хромированные мебельные опоры литые и комплектующие к 
ним

Компания «Полимер-
сервис»

Ростовская об-
ласть,  
Волгодонск

2003 Мебельная  
фурнитура

Заглушки, опоры, ручки, держатели, крепеж и соединительная 
фурнитура

ООО «ЕлТонс» Республика  
Татарстан, Елабуга 2002 Мебельная  

фурнитура
Ножки, опоры, подлокотники, подвесы, детали для кухонной  
мебели

Фабрика мебельной 
фурнитуры GB (ООО «Гу-
лер бижутери»)

Москва 2013 Мебельная фур-
нитура Декоративная фурнитура для мягкой и корпусной мебели

Фабрика «КомКор»
Московская 
область, Иван-
теевка

2006 Механизмы 
трансформации

Выкатные механизмы, опоры колесные и роликовые, синхрони-
заторы

ООО «Глобус»
Республика  
Татарстан,  
Альметьевск

2002 Мебельная  
фурнитура

Заглушки, кронштейны, латодержатели, опоры, ролики,  
фиксаторы

Нижегородский опыт-
но-экспериментальный 
завод

Нижний  
Новгород 1992 Мебельная  

фурнитура Декоративные скобяные изделия и фурнитура под старину

Так, ООО «Тиара» (ТМ «Гардиан») 
из Йошкар-Олы, ООО «бордер» 
из Рязани и ООО «Зенит-Авто» из 
Димитровграда Ульяновской обла-
сти специализируются на произ-
водстве замочной продукции, но 
параллельно выпускают и различ-
ную дверную фурнитуру, а «Сатурн» 
из Набережных челнов произво-
дит комплектующие для ПВХ-окон. 
Завод «Элмат» (TM Plastigy) из 
Калуги известен как производи-
тель соединительного мебельного 
профиля, а ПК «Стальпром» (Киров) 
и ООО «Строй-Потенциал» (ТМ 
Transform Tech) из Владимира спе-
циализируются на выпуске метал-
лических каркасов и кроватных 
оснований. Также основной про-
дукцией может быть мягкая мебель 
или метизы, при этом ассортимент 
мебельной фурнитуры у таких пред-
приятий бывает большой.

РынОК В ПеРсПеКтИВе

По данным Ассоциации предпри-
ятий мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности России, 
доля импорта на российском рынке 

металлической мебельной фурни-
туры составляет 95–97%. Почему 
же рынок мебельной фурнитуры 
настолько зависим от импорта, если 
в последнее время было столько 
разговоров об импортозамещении? 
В 2022 году импорт столкнулся с 
очевидными трудностями из-за 
санкций, и они вряд ли исчезнут в 
2023 году. Означает ли это, что рос-
сийский мебельный рынок теперь 
останется без фурнитуры?

Коллапса не будет. Во-первых, 
больше всего импортируется совре-
менных сложных видов фурнитуры. 
Во-вторых, многое из того, что не 
производится в стране, завозится 
из «дружественных» стран – Китая 
и Турции, поэтому в ближайшие 
два года именно эти направления 
станут популярными. И в-третьих, 
европейские производители не 
бросят российских мебельщиков 
на произвол судьбы.

Статистика показывает рост 
выпуска мебели в течение девяти 
месяцев 2022 года (рис. 3), и, хотя 
прирост ниже по сравнению с 
наблюдавшимся в том же периоде 
2021 года, снижения показателей 

«год к году» ждать не стоит. Поэ-
тому краткосрочный прогноз вполне 
утешителен: мебель в России будет 
производиться в достаточном коли-
честве, в том числе хорошая, с каче-
ственной фурнитурой.

Но излишнее увлечение недо-
рогим китайским импортом может 
создать серьезные проблемы для 
отрасли. Выбор в пользу более 
доступной фурнитуры – это реше-
ние текущих задач и небольшая 
экономия, которая обернется увели-
чением рекламаций от потребите-
лей уже через 4–5 лет. брак может 
выражаться в потертостях металла, 
криво прикрученных деталях, со 
сбитой резьбой или без резьбы. 
Некоторые виды брака не видны, 
а проявляются в процессе эксплуа-
тации. Кажется, выгоднее произво-
дить все детали самостоятельно и 
контролировать качество…

Подтолкнет ли создавшаяся ситу-
ация российскую промышленность 
к налаживанию производства каче-
ственной фурнитуры? Сколько лет 
нам понадобится, чтобы заменить 
зарубежное производство ходо-
вой металлической фурнитуры 
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Таблица 3. Неспециализированные российские производители фурнитуры 

Компания Регион, город год от-
крытия

Основное произ-
водство Ассортимент фурнитуры

ООО «Тиара» (ТМ «Гар-
диан») Йошкар-Ола 1998 Замочная про-

дукция
бронепластины, вертушки, дверные ручки, девиаторы, задвижки, 
защелки, накладки, ответные планки, сменные секреты

ООО «бордер» Рязань 1946 Замочная про-
дукция

Комплекты раздельной фурнитуры, дверные ручки, накладки, от-
ветные планки, петли, дверные упоры, задвижки, крепеж

Завод «Сатурн» Набережные 
челны 1990 Комплектующие 

для ПВХ-окон
Дверные ручки, петли, нажимной гарнитур, винты, оси, штыри, за-
цепы

ООО «Элмат» (TM 
PLASTIGY) Калуга 2014

Мебельный со-
единительный 
профиль

Мебельные ручки и крючки, опоры, ригели, полкодержатели, 
ролики, заглушки, подставки

ООО «Зенит-Авто»
Ульяновская 
область, 
Димитровград

2019 Замочная про-
дукция Защелки, упоры, ручки, накладки, механизмы секретности

ООО «Строй-Потенциал» 
(ТМ Transform Tech) Владимир 2010 Металлокаркасы Механизмы трансформации, крепеж и мебельные 

комплектующие 

ПК «Стальпром» Киров 2014 Кроватные осно-
вания Механизмы трансформации и подъема, кронштейны и опоры

ГЗМИ, ООО «Форвард-
Мебель»

Республика 
Удмуртия, Глазов 2004

Металлические 
кровати и осно-
вания

Механизмы трансформации и подъёма, мебельные опоры, 
фурнитура для мягкой мебели

ООО ИПК «Эльбор» Ярославль 2016 Замочная про-
дукция Фалевые ручки, защитные бронепластины

ООО «Меттэм» и ООО 
«МЗ Меттэм»

балашиха 
и Вятские Поляны 2004 Замочная про-

дукция Ручки дверные, накладки, защитные пластины

ООО «Вторпластмате-
риалы» (ООО «Пласт-
массы»)

Санкт-Петербург 2009
Пластиковые из-
делия методом 
литья

Роликовые колеса и комплектующие для офисных кресел, 
заглушки

ООО «ИПФ Ювента» Уфа 2010 Изделия для 
входных групп Петли, ручки, шпингалеты, крепеж

ООО «Крит-М» Москва 1993 Замочная про-
дукция Ручки, завертки, поручни, накладки, ключевины, петли, упоры

ООО «Элимет» Московская 
область, Подольск 2014 Спальная мебель Демпферы, опоры, заглушки для труб, механизмы подъема кро-

ватные, механизмы трансформации, газлифты, стяжки угловые

ООО «Промышленная 
фурнитура и тара» Санкт-Петербург 2015 Металлическая 

тара и метизы
Мебельные замки, защелки, ручки, петли, ответные планки, 
крепеж

ООО «Алком-Мет» Серпухов 2008
Алюминиевый 
профиль для 
шкафов-купе

Фурнитура и наполнение: выдвижные вешалки, брючницы, 
пантографы и др.

Компания «Неопласт» Владимир 2004 Изделия из 
пластмассы Ручки для мебели, держатели полок и зеркал, шайбы

ООО «ПолиПромДе-
таль» («Оптторг») Таганрог 2014 Изделия из ме-

талла и пластика Мебельная, дверная и оконная фурнитура, скобяные изделия

ООО «Опора Д» Искитим 2020 Мебель Опоры регулируемые

ООО «Стекольная ком-
пания "Эталон"» Ижевск 2002 Стекло и зеркала Держатели и коннекторы для крепления стекла и зеркал, петли, 

ручки, замки, направляющие, подсветка

ООО «ГКПКМ» Санкт-Петербург 2016 Мебель и матрас-
ные основы

Газовые амортизаторы, механизмы подъема на газовых 
пружинах, колесные опоры, латодержатели

ООО «НТЦ "булат"» Москва 2000 Литейное произ-
водство Лицевая фурнитура из цветных сплавов на основе алюминия

Таблица 4. Доступный ассортимент фурнитуры российских производителей 

сегмент Материалы Перечень продукции Российское  
производство Доля импорта

Примитивные 
изделия

Металл, древесина, 
пластмасса

Деревянные дюбели и шканты, втулки, ножки и опоры, 
накладки на мебельные ножки, регулируемые опоры Есть почти все 10–15%

Декоративные 
элементы

Металл, древесина, в т. ч. 
ценные породы, пластик

Крючки для вешалок, ручки, держатели, молдинги, 
накладки, другие элементы дизайна Многое есть 15–20%

Простые  
детали

Металл, древесина, 
стекло, резина

Крепеж, соединительные болты, карточные, 
рояльные петли, роликовые направляющие Достаточно 40–50%

Механизмы 
средней  
сложности

Металл, сплавы металлов, 
термопластик, силикон

Скрытые петли и доводчики, демпферы-амортизаторы, 
полуврезные петли Немного 80–90%

Современные 
механизмы

Комбинация разных 
материалов

Гидравлические петли с медленным закрытием, 
двухсторонние скрытые шарниры, шариковые 
направляющие, подъемники с фиксацией положения, 
движущиеся трущиеся механизмы и др.

Почти нет 95–97%

отечественным хотя бы частично? 
В России наблюдается острый 
дефицит шариковых направляю-
щих, четырехшарнирных петель 
и многих других механизмов, без 
которых невозможно представить 
современный гардероб или кухню.

Кстати, кухонная мебель – 
основной потребитель металли-
ческой фурнитуры: до 40% всей 
номенклатуры (рис. 4). Поэтому 

производители, которые освоят 
производство качественной фурни-
туры для кухонной мебели, выйдут 
в лидеры.

Качество ценится очень высоко, 
но и эстетический момент немало-
важен. Дешевые некрасивые петли 
и ручки никакую мебель не украсят, 
а с безупречной фурнитурой любое, 
даже самое простое, изделие смо-
трится эффектно.

Многие крупные предприятия 
по выпуску мебели и фурнитуры 
начали работать во времена Совет-
ского Союза. Смогут ли старые 
заводы вписаться в новые реалии 
или следует ждать создания с нуля 
новых заводов, которые станут 
флагманами производства совре-
менных видов фурнитуры?

Ответ на этот вопрос кроется 
не столько в уровне технологий, 

Рис. 3. Динамика производства мебели в РФ по месяцам  
в 2020–2022 годах, руб.

Рис. 4. Структура потребления фурнитуры по сегментам

хотя технологии тоже очень важны, 
сколько в стоимости сырья. Цены 
на металл на российском рынке в 
последние годы такие, что конку-
рировать с китайскими российские 
производители просто не могут. 
Похожая ситуация сложилась на 
рынке метизов: оказалось, что 
большинство обычных гвоздей, 

продающихся в России, китайского 
происхождения. Весной в Совете 
Федерации призвали привлечь 
малый и средней бизнес к более 
активному производству метизов, 
однако дальше возмущения дело не 
пошло. С тех пор ничего не слышно 
ни о государственных инвестициях 
в эту отрасль, ни о субсидировании 

производственных предприятий, ни 
о других льготах, направленных на 
снижение цены металла в себесто-
имости продукции.

Между тем производство мебель-
ной фурнитуры технологически 
гораздо сложнее производства гвоз-
дей. Исходное сырье разнообраз-
нее и дороже. Например, для изго-
товления дверных петель широко 
используют сталь и цинковый сплав 
ЦАМ 4–1 (Zamak 5). А дорогая фурни-
тура производится из нержавеющей 
стали. Алюминий, латунь, мельхиор, 
медь, бронза применяются реже, в 
основном для декоративных изде-
лий. При изготовлении деталей с 
гальваническим покрытием (никель, 
хром) стоимость готового изделия 
существенно повышается. В Ассо-
циации мебельных и деревообра-
батывающих предприятий России 
считают, что хромоникелевая галь-
ваника для мебельных деталей в 
стране отсутствует.

Для отечественных производи-
телей металла закрытие внешних 
рынков повлияло на стоимость 
сырья – цены в 2022 году пошли 
вниз. Но этой коррекции пока недо-
статочно, для того чтобы серьезные 
инвестиции в металлическую фур-
нитуру оценивались как привлека-
тельные хотя бы на горизонте 
долгосрочной окупаемости. Из-за 
СВО иностранный бизнес уходит из 
страны, с привлечением внешние 
инвесторы в российские проекты 
не стремятся, а внутренних инве-
стиций пока не хватает. Сказывается 
и высокий уровень неопределен-
ности – кто знает, что еще случится 
завтра? Так что мебельная отрасль 
ждет реакции властей и принятия 
законов, способствующих развитию 
рынка. 



88 89№8 (170)  LesPromInform.ru 20

д е р е в я н н о е  д о м о с т р о е н и е

информационный  
партнер

пРедложения по стандаРтам 
модулей 
на оСнове деревянных КонСтруКций

ТексТ АссоциАция дереВянноГо 
доМосТроения

Участники межведомственной 
рабочей группы по развитию 
технологий модульного 
строительства в РФ от 
Ассоциации деревянного 
домостроения внесли 
свои предложения по 
разработке Свода правил 
по проектированию и 
эксплуатации, а также 
ГОСТа по изготовлению и 
приемке модулей (составных 
элементов) на основе 
деревянных конструкций.

Приказом министра строитель-
ства и ЖКХ России Ирека Файзул-
лина в августе был утвержден План 
мероприятий (дорожная карта) по 
развитию технологий модульного 
строительства в Российской Феде-
рации. Для его реализации, выра-
ботки консолидированных решений 
и актуализации приказом Минстроя 
России от 26 октября 2022 года 
была создана межведомственная 
рабочая группа.

В ее состав вошли замглавы 
Минстроя Сергей Музыченко и 
руководители нескольких депар-
таментов министерства, предста-
вители МчС, Минобороны, Минз-
драва, Минспорта, Росстандарта, 
ФАУ «ФЦС», Главгосэкспертизы, 
ЦНИИСК им. Кучеренко, Фонда 
ДОМ.РФ, крупнейших предприя-
тий строительной отрасли России и 
профессиональных союзов. Группу 
экспертов Ассоциации деревянного 
домостроения возглавил директор 
по научно-техническому развитию 
Владимир Стоянов.

Прежде всего ассоциация пред-
лагает разработать свод правил, 
регламентирующих проектирова-
ние, строительство и эксплуатацию 
модульных зданий с несущими 
деревянными конструкциями.

На данный момент в отечествен-
ной нормативной базе отсутствует 
документ, регламентирующий воз-
ведение модульных деревянных 
зданий, не определено, какие тех-
нологии можно использовать (кар-
кас, панели, стеновой брус и т. д.), 
отсутствуют указания по проектиро-
ванию узлов для транспортировки 
и монтажа модульных блоков, не 
указаны способы соединения моду-
лей на строительной площадке – 
необходимость обеспечения гер-
метичного соединения, а также не 
регламентируются теплотехнические 

характеристики зданий разного 
назначения.

Важнейшим документом для раз-
вития модульного строительства 
должен стать ГОСТ, который будет 
регламентировать требования к 
изготовлению и приемке модулей 
(составных элементов) на основе 
деревянных конструкций.

Требования к качеству производ-
ства модульных блоков, сформиро-
ванные в единый государственный 
стандарт, позволят обезопасить потре-
бителя от некачественной продукции, 
производитель, в свою очередь, полу-
чит защиту от необоснованных пре-
тензий к качеству, так называемого 
потребительского экстремизма. Также 
этот документ призван ограничить 
доступ на рынок «серых» строителей, 
не обеспечивающих гарантией каче-
ства свою продукцию, говорится в 
обосновании необходимости внесения 
изменений и дополнений в свод пра-
вил проектирования объектов капи-
тального строительства различного 
функционального назначения в части 
возможности применения модульных 
изделий (конструкций).

«При развитии этого направле-
ния нужно изначально соблюсти 
комплексный подход к отрасли и 
избежать появления большого коли-
чества нормативных документов. 
В едином документе необходимо 
отобразить требования к конструк-
циям для всех типов зданий – жилых 
одноквартирных, многоквартирных, 
общественных, одноэтажных, много-
этажных и др.

Считаем необходимым рассмо-
треть возможность разработки 
общего стандарта для модульных 
зданий и сооружений, который бы 
регулировал применение всех тех-
нологий и материалов: металла, 
железобетона, древесины», – отме-
тил Владимир Стоянов. 

как увеличить спРос 
на Переработанную древеСину 
внутри Страны

ТексТ:  
ФАУ «Фцс»

АссоциАция  
дереВянноГо доМосТроения

Производители пиломатериалов в 2022 году потеряли часть экспор-
та. Только за счет ИЖС объемы их потребления внутри страны не 
нарастить. Реконструкция ветхого аварийного жилья, возведение 
коммерческих зданий, туристических объектов, большепролетных 
конструкций, а также многоэтажное строительство – об этих пер-
спективных направлениях и препятствиях их развитию говорили 
на «Форуме 100+» в Екатеринбурге эксперты АДД и ФАУ «ФЦС».

Директор по работе с государствен-
ными органами Ассоциации деревян-
ного домостроения Вадим Фидаров 
отметил, что в ассоциацию стали часто 
обращаться промышленники, которые 
прежде не поставляли пиломатериалы 
на внутренний рынок, а отправляли на 
экспорт, они просят подсказать, как 
можно переработать выпавший экс-
портный объем (примерно 5 млн м3)

«Сегодня в России из древесины 
возводят в основном объекты инди-
видуального жилищного строитель-
ства. Для того чтобы переработать 
тот объем пиломатериалов, который 
сегодня образуется на внутреннем 
рынке, необходимо увеличить объ-
емы ИЖС на 70%. Думаю, что лет 
через десять-пятнадцать возможно 
достижение таких объемов строи-
тельства, но в настоящий момент это 
нереально», – сказал Вадим Фидаров. 
По его мнению, точками роста дере-
вянного строения может стать рекон-
струкция ветхого аварийного жилья, 

возведение коммерческих зданий, 
туристических объектов, большепро-
летных конструкций, а также много-
этажное строительство.

С ним согласен директор ФАУ 
«ФЦС» Андрей Копытин. По его 
словам, производители CLT-панелей 
считают, что экономически эффек-
тивным может стать многоэтажное 
жилое строительство. «Никакие 
одноэтажные кемпинги и ИЖС нас 
не спасут – только "многоэтажка" 
может покрыть те средства, которые 
они вложили в свое производство», – 
сказал г-н Копытин.

Директор по научно-техническому 
развитию Ассоциации деревянного 
домостроения, кандидат технических 
наук Владимир Стоянов добавил, что 
из-за отсутствия общей стратегии в 
деревянном домостроении Россия 
отстает от западных стран, в частности, 
по возведению многоэтажных домов.

Широкому внедрению деревян-
ных строений мешают нерешенные 

вопросы обеспечения пожарной 
безопасности, теплотехнических и 
звукоизоляционных характеристик 
объектов, их ремонтопригодности, 
строительства деревянных много-
этажных домов в сейсмоактивных 
районах, уверен Андрей Копытин. 
Для решения этих проблем Мин-
строй России, МчС РФ и Ассоциация 
деревянного домостроения разрабо-
тали дорожную карту, которая будет 
реализовываться с 2022 по 2024 год.

«Естественно, она должна посто-
янно обновляться, ведь речь идет о 
новых материалах, – отметил пре-
зидент АДД, профессор, доктор тех-
нических наук Александр черных. – 
Например, по крепежу у нас много 
проблем. Сейчас сделали упор на 
CLT, но есть и другие направления, 
в том числе деревянные мосты. 
Очень важно разработать пособие 
в помощь проектировщикам, в 
дополнение к нормативным доку-
ментам». 

Владимир Стоянов Вадим Фидаров Александр Черных
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Ц Б П

PulPFOr
новое имя С тридцатилетней иСторией

15–17 ноября 2022 года в конгрессно-выставочном центре «Экс-
пофорум» в Санкт-Петербурге прошла международная выставка 
оборудования и технологий для целлюлозно-бумажной, лесной, 
перерабатывающей, упаковочной промышленности и отрасли 
санитарно-гигиенических видов бумаги PulpFor.

Мероприятие, давно и хорошо 
известное в отрасли как PAP-FOR, 
в этом году сменило название 
на PulpFor. Взяла новое имя и 
команда организаторов – теперь 
это ExpoVisionRus. В остальном же 
традиции эффективной выставки обо-
рудования для целлюлозно-бумаж-
ной промышленности неизменны; 
глазам гостей предстала все та же 
знакомая площадка, на которой в 
этом году более 90 участников из 
России, белоруссии, Китая, Турции, 
Индии, Ирана продемонстрировали 
свое оборудование и решения для 
стабильной работы отрасли.

КтО И ЗАЧеМ

Цель выставки PulpFor – пред-
ставить последние новинки и тех-
нологии региональных и мировых 
рынков ЦбП, а также вынести на 
рассмотрение профессионального 
сообщества наиболее острые про-
блемы, стоящие перед индустрией, 
и, самое главное, предложить опти-
мальные современные решения. По 
мнению организаторов, в текущий 

условиях на первое место вышла 
задача по поиску надежных постав-
щиков с бесперебойной логистикой 
и возможностью беспрепятственно 
получать постпродажное обслужи-
вание, а также решения, которые 
однозначно подойдут под требования 
как государственных так и коммер-
ческих структур.

В церемонии открытия мероприя-
тия приняли участие вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Владимир Княги-
нин, председатель комитета экономи-
ческого развития и инвестиционной 
деятельности правительства Ленин-
градской области Дмитрий Ялов, 
заместитель председателя комитета 
по промышленной политике, иннова-
циям и торговли Санкт-Петербурга 
Алексей Яковлев.

Тематика экспозиции: бумага и 
картон, продукция их переработки 
и оборудование (линии подготовки 
массы, бумаго- и картоноделатель-
ные машины и т. д.), переработка 
макулатуры, оборудование для про-
изводства тары и упаковки, продук-
ция переработки бумаги и картона 
и перерабатывающее оборудование, 

системы очистки газопылевых выбро-
сов, приборы измерения и контроля, 
автоматические системы управления 
и мониторинга, средства индивиду-
альной защиты и рабочая одежда, 
консультационные, маркетинговые 
и инжиниринговые услуги.

Среди участников производители 
оборудования для ЦбП (SIKO Group, 
«ЦбП-Сервис», «Гофротек», ConSys, 
«Петромаш Сервис», JS Machine, JC 
Rus, «Гофромашины Премиум», «Аква-
Контроль Самара», «Аквар-Систем», 
«Юнь чоу», «Камоцци Пневматика» 
и др.), производители химикатов 
(«ФКМ», TSC International, АО «Пиг-
мент», «Неохим», Global Chemical, 
«банмарк», «Коелгамрамор», «Налко» 
и др.), производители бумаги и кар-
тона (группа «Илим», Архангельский 
ЦбК, SFT Group, ПЦбК, АО «Волга», 
Набережночелнинский картонно-
бумажный комбинат им. С. П. Титова, 
Сясьский ЦбК, АО «Гознак», «Пента», 
беллесбумпром и др.).

Российская Федерация была пред-
ставлена следующими регионами: 
Москва, Санкт-Петербург, Ленинград-
ская, челябинская, Новгородская, 

Ярославская, Нижегородская, Там-
бовская, Самарская, брянская и 
Воронежская области, Красноярский 
и Пермский края, республики Татар-
стан, Карелия и Марий Эл.

В этом году в продуктах и услугах 
продемонстрированных на PulpFor, 
четко прослеживается курс на заме-
щение импорта, а также на необходи-
мость вводить в эксплуатацию новые 
решения для поддержания эконо-
мики и товарного предложения. Это 
вполне понятно, ведь, как подчерк-
нули в пресс-службе PulpFor, «истори-
чески большая часть оборудования на 
целлюлозно-бумажных комбинатах 
производства западных компаний, 
поэтому в этой отрасли, как нигде, 
необходимо импортозамещение».

О суДьБАХ ОтРАслИ

Эта тема стала одной из основных 
на проходившем в течение трех дней 
наряду с выставкой продукции и 
технологий ЦбП отраслевом форуме. 
Как сохранить и упрочить положение 
отрасли в условиях продолжающихся 
ограничений и санкций? Как обеспе-
чить бесперебойность поставок про-
дукции, сервисного и гарантийного 
обслуживания оборудования? Как 
обеспечить технологическую неза-
висимость российских целлюлозно-
бумажных предприятий и переориен-
тировать экспорт? Вопросов много, и 
решать их правильнее всего сообща.

В приветственном слове, обра-
щенном к участникам и гостям 
выставки и форума, Татьяна Гигель, 
член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, сказала, 
что за три десятилетия своей работы 
выставка стала знаковым событием 
для профессионалов лесной отрасли, 
именно той самой авторитетной и 
профессиональной площадкой, где 
на протяжении многих лет обсужда-
ются актуальные проблемы лесного 
комплекса России. «Традиционно 
участниками деловой программы 
выставки являются руководители 
крупных отраслевых предприятий, 
представители отечественных и зару-
бежных компаний, ведущие ученые 
и эксперты. Сегодня в непростое 
для страны время перед нами стоит 
задача сделать так, чтобы наша 
отрасль стала драйвером экономи-
ческого роста страны.

Считаю, что в новых реалиях клю-
чевым звеном в этом направлении 
должна стать целлюлозно-бумаж-
ная промышленность. Отрасль умеет 
эффективно выстраивать произ-
водство и осваивать новые техно-
логии, оперативно реагировать на 
запросы потребителей и выпускать 
качественную продукцию. Продукция 
отечественного лесопромышленного 
комплекса востребована как внутри 
страны, так и далеко за ее пределами. 
От результатов вашей работы зависит 
не только благополучие наших граж-
дан, но и социально-экономическое 
развитие России.

Весь мир движется по пути устой-
чивого развития, растет спрос на 
производимую лесобумажную про-
дукцию различного ассортимента и 
назначения, в том числе и социально 
значимые товары для населения», – 
отметила сенатор.

Мнение Татьяны Гигель поддержал 
заместитель министра промышлен-
ности и торговли Российской Феде-
рации Олег бочаров. «Наращивание 
объемов производства высококаче-
ственных целлюлозы, бумаги, изде-
лий лесопереработки с применением 
инноваций и передовых технологий, 
расширение ассортимента является 
значительным фактором в разви-
тии лесопромышленного комплекса 
России в целом», – сказал чиновник.

Центральным событием деловой 
программы стало пленарное заседа-
ние «Дорожная карта ЦбП 2023». Его 
участники постарались объективно 
оценить общую ситуацию в лесном 
комплексе и работу предприятий ЦбП 
в 2022 году, обсудить возможности 
развития отрасли в современных 
условиях с учетом вероятных рисков, 
наметить стратегию на будущее с 
определением основных приорите-
тов. Подспорьем стали опыт и прак-
тика ведущих игроков отрасли, пред-
ставивших экономически успешные 
кейсы в ЦПб.

Согласно официальным данным, в 
целлюлозно-бумажной промышлен-
ности России сегодня работают 180 
предприятий, из которых двадцать 
производят примерно 85% всей про-
дукции отрасли. Объем производ-
ства целлюлозы в стране достигает 
8,8 млн т (это восьмое место в мире), 
бумаги и картона – 9,5 млн т.

По словам председателя прав-
ления Российской ассоциации 

организаций и предприятий целлю-
лозно-бумажной промышленности 
(РАО «бумпром») Юрия Лахтикова, 
все крупные, средние и большинство 
малых предприятий ЦбП сохранили 
производство и трудовые коллек-
тивы, продолжают работу и обеспечи-
вают выпуск продукции. И это притом 
что серьезно изменилась структура 
и снизились объемы внутреннего 
потребления бумажно-картонной 
продукции, ряда товаров премиум-
сегмента. Задача замещения круп-
нотоннажных импортных химикатов 
отечественными аналогами успешно 
решается, несмотря на ряд проблем. 
Основные трудности связаны с неста-
бильностью технических характери-
стик химикатов, вопросами логистики, 
значительным снижением уровня 
сервиса по сравнению с западными 
компаниями, соблюдением сроков 
поставок и условий контрактов.

Остаются проблемы в обеспече-
нии продуктами «тонкой» химии – 
многокомпонентными реагентами, 
защищенными патентами и автор-
скими свидетельствами.

Спикер подчеркнул, что сейчас 
вся отрасль трудится на «щадящих 
режимах», чтобы избежать повы-
шенного износа оборудования. «Для 
налаживания системных связей с 
машиностроителями в России и за 

Юрия Лахтиков
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рубежом по обеспечению предпри-
ятий ЦбП необходимыми расходными 
материалами и комплектующими у 
нас есть полгода-год, до следующего 
техобслуживания, – считает Юрий 
Лахтиков. – Поэтому хотелось бы 
сконцентрировать усилия на решении 
проблем действующих производств 
и обеспечении их необходимыми 
узлами и комплектующими для под-
держания в работоспособном состоя-
нии. И конечно, на общем повышении 
эффективности работы предприятий 
лесного комплекса…»

На сессии «Импортозамещение на 
максимум!» специалисты обсудили 
реальные возможности и темпы 
импортозамещения, цифровизацию и 
кибербезопасность в новой реально-
сти, повышение эффективности ЦбП 
с использованием отечественного 
ПО, кластерную интеграцию бизнеса 
и науки как фактор интенсифика-
ции импортозамещения, альтерна-
тивные решения по автоматизации 
оборудования.

Сессия «Технологические ответы на 
вызовы нашего времени. “Прикладная" 
химия в ЦБП. Задачи и решения» стро-
илась вокруг таких актуальных тем, 
как технологическая эффективность 
ЦбП, решения для производствен-
ных линий, энергосберегающие тех-
нологии, автоматизация производств, 
замещение реагентов и химикатов, 
перспективные для отрасли стартапы.

Сессия «Экспортный потенциал 
отрасли. Оценить и реализовать» 
была призвана привлечь внимание 
присутствующих к краткосрочным и 
долгосрочным перспективам реали-
зации продукции на внешних рын-
ках, выстраиванию альтернативных 
логистических цепочек и снижению 
издержек на логистику, перепрофи-
лированию производственных мощ-
ностей на предприятиях и стратегии 
развития лесного комплекса страны.

Проблемы и тенденции разви-
тия отраслевого рынка труда, про-
граммы и особенности подготовки 
специалистов для ЦбП, новые обра-
зовательные технологии и адапта-
ция к существующим нормативам, 
вопросы системы профессиональной 
переподготовки кадров – вот основ-
ные темы сессии «Кадры решают 
все: от начальной подготовки к 
переподготовке».

Вопросам экологии были посвя-
щены выступления спикеров сессии 
«Экологичность – это стандарт» 
Наталии Малашенко (НИУ ВШЭ), 
Николая Шматкова («Лесной эта-
лон»), Николая Кротова (АО «Архан-
гельский целлюлозно-бумажный 
комбинат»), Валерии Гулимовой 
(Ассоциация содействия экономике 
замкнутого цикла «Ресурс») и других 
специалистов.

Участники сессии «Индустрия ЦБП 
в системе экономики замкнутого 
цикла» говорили о механизме рас-
ширенной ответственности произво-
дителей, инфраструктуре обращения 
с отходами бумаги и картона и реа-
лизации программ по повышению 
уровня цикличности в ЦбП.

Наконец, сессия «ЦБП в информа-
ционном поле: развенчивая мифы и 
заполняя пробелы» объединила пред-
ставителей бизнеса и средств массо-
вой информации. Участники погово-
рили о взаимодействии со смежными 
сегментами ЛПК и необходимости 
раскрытия информации как условия 
создания единого медийного поля в 
отрасли, возможностях консолида-
ции и формирования общественного 
мнения, опыте европейской лесопро-
мышленной отрасли в этой области.

«Необходимо, не нарушая кор-
поративные стратегии и политики, 
которые у каждого предприятия 
свои, и да, конечно, есть информация 
"закрытая", коммерческая, сообща 
продвигать и объективно важные, 
можно сказать вечные, темы, так 
или иначе связанные с отраслью в 
целом, – считает глава РАО “бумпром” 
Юрий Лахтиков. – Это и устойчивое 
лесопользование, и идея о "зеленых 
легких планеты", и возобновляемые 
ресурсы, это просветительская работа 
с молодежью, начиная с самых юных 
лет и вплоть до профессионального 
обучения. Это, не побоюсь такого 
сравнения, и ликвидация безграмот-
ности среди государственных служа-
щих, которые управляют отраслью, 
о которой на самом деле не имеют 
представления: люди, устраива-
ющиеся на работу в профильные 
ведомства, зачастую не имеют ни 
инженерного, ни лесоводческого, ни 
экономического образования. Клубок 
проблем огромен, и нам еще только 
предстоит его распутывать.

На мой взгляд, невозможно стро-
ить устойчивую экономику будущего, 
рационально и рачительно исполь-
зовать природные ресурсы, без того 
чтобы общество пришло к правиль-
ному пониманию того, что и как в 
лесу и ЛПК происходит на самом 
деле».

Мысль о необходимости взаи-
модействия в рамках отрасли под-
держал руководитель ассоциации 
«Лестех» Александр Тамби. «Многие 
проблемы в ЦбП и в лесозаготовке, 
и в лесопилении, и в деревообра-
ботке, и даже в мебельном произ-
водстве – схожи. И потребители у 
этих секторов ЛПК одни, и лесосы-
рьевая база…», – сказал спикер. По 
его мнению, нужно обязательно и 
без утайки рассказывать обществен-
ности о положительном опыте, эконо-
мической и социальной значимости 
предприятий отрасли, экологической 
составляющей в их работе.

чем больше информации выдает 
в информационное поле компания, 
тем меньше мифов и домыслов будет 
вокруг. чем более грамотные и про-
фессионально подготовленные люди 
этим заняты, тем эффективнее будет 
продвижение компании на рынке, тем 
более позитивный ее образ создается 
в умах целевой аудитории. Участники 
обсудили методы работы с отрасле-
вой прессой, возможные ошибки и 
способы их избежать, а также кор-
ректное использование экологиче-
ских маркировок как инструмента 
позиционирования.

РеАльныЙ сеКтОР

Но форум форумом и стратегии 
стратегиями, а нам было особенно 
интересно узнать у представите-
лей производственных и торговых 
компаний, участвующих в выставке, 

как им удается продолжать дея-
тельность в условиях напряженной 
политико-экономической ситуации, 
особенно если их предприятия из 
стран, которые сегодня называют 
«недружественными».

«Рынок основательно штормит, – 
признал ведущий специалист ООО 
"Хекер Политехник и Престо Прессен" 
Артём Гаврилов, – и для зарубеж-
ного оборудования в России сейчас 
это довольно некомфортное, "под-
вешенное" состояние. Увидев нас 
со стендом на PulpFor, некоторые 
заказчики откровенно удивляются: 
"Как, вы еще живы?!" И наше присут-
ствие здесь как раз является самым 
убедительным доказательством: да, 
мы живы, мы здесь, мы работаем! 
Позиция компании остается неиз-
менной: необходимо поддерживать 
действующих российских партнеров, а 
также прорабатывать новые проекты.

Höcker Polytechnik GmbH загружена 
заказами даже больше, чем в преды-
дущие два "ковидных" года, – оче-
редь на производстве расписана уже 
до середины следующего года. Кроме 
того, в Европе не изжиты проблемы 
с сырьем, электрокомпонентами и 
автоматикой. Все это ведет к тому, 
что нам очень непросто внедриться 
с российскими проектами в эту и без 
того перегруженную историю. Сроки 
производства и поставок неизбежно 
выросли.

Да, работать стало сложнее, и 
подход к каждому проекту стал до 
предела индивидуальным: с одной 
стороны, в связи с нестабильной 
ситуацией в мире, осторожничают 
заказчики, боятся загадывать и пла-
нировать наперед. Ведь уход с рынка 
многих поставщиков основного обо-
рудования привел если и не к отмене 
их инвестпроектов, то к переносу 
сроков реализации и поиску новых 
надежных поставщиков оборудова-
ния, которое еще доступно.

С другой стороны, и мы тоже 
осторожны в деловых вопросах, 
поскольку привыкли работать по 
принципу: если сказал – сделал.  
А если клиент не уверен, то как с его 
запросом работать и планировать 
сроки производства? Поэтому многие 
проекты стали дольше "вызревать", 
их развитие от намерения до кон-
тракта и от контракта до изготовле-
ния оборудования стало несравненно 
более напряженным процессом.

И тем не менее мы стараемся 
не сбавлять обороты, вот и здесь, 
во время выставки, переговоры с 
потенциальными заказчиками вышли 
очень насыщенными. Есть задел не на 
год, а даже на два года вперед. Мы 
довольны выставкой и, в свою оче-
редь, рады, что компании целлюлозно-
бумажной индустрии не сдаются, ста-
раются эффективно работать в новых 
условиях и замышляют достаточно 
амбициозные проекты. Несмотря на 
достаточно высокую конкуренцию в 
отрасли, в ней царят какие-то уди-
вительно теплые, почти семейные 
отношения. Это очень приятно».

Компания «Каблиц Энерджи Ру» 
(специализируется на производстве 
и установке котельных установок, 
использующих в качестве топлива 
различные отходы, содержащие 
до 65% воды, мощностью от 5 до 
110 МВт) работает на отечественном 
рынке, сопровождая проекты кли-
ентов на всех стадиях реализации, 
от предпроектной проработки до 
монтажа оборудования и его пуска 
в эксплуатацию, а также обеспечи-
вает послепродажную сервисную 
поддержку.

О том, как это делается, сообщил 
генеральный директор компании 
Андрей Шурыгин.

«У Kablitz установки работают по 
всему миру, в том числе и в России. 
В частности, в Томске работает уста-
новка на 84 МВт, начал работу в этом 
году энергоцентр мощностью 36 МВт 
на предприятии "Сегежа Групп" 
Галичском фанерном комбинате. Мы 
завозим из Европы оборудование 
для котельной установки 18 МВт для 
лесоперерабатывающего предпри-
ятия "Красный Октябрь" в Перми, и 
большая его часть уже поступила на 
промплощадку, этот контракт был 
подписан еще до введения санкций, и 
по нему получены все необходимые 
разрешения на экспорт в Россию. 
Да, несколько сдвинулись сроки, но, 
полагаю, благополучному заверше-
нию проекта ничего не угрожает. Рас-
считываем, что к лету оборудование 
будет пущено в эксплуатацию.

что касается новых проектов, 
их развиваем в большой степени 
за счет локализации. Мы и пре-
жде до 50% необходимого обору-
дования производили на террито-
рии РФ, сейчас готовы довести их 
долю до 70–80%, постоянно ищем 

возможности размещения заказов по 
изготовлению тех или иных изделий 
на российских предприятиях, которые 
способны делать их с необходимо 
высоким и стабильным качеством. 
И такие варианты есть.

В принципе, подход Kablitz всегда 
был таким: стараться выполнять 
проекты с использованием возмож-
ностей местных предприятий. Если 
заказ на установку поступил, допустим, 
из Латинской Америки или Южной 
Кореи, то и ее составные части надо по 
максимуму произвести в этом регионе. 
Вот и для нас в России стало совер-
шенно естественным формирование 
партнерских отношений с крупным и 
надежным производителем – "ОМК 
Энергомаш". базируясь на европейских 
технологиях, это белгородское пред-
приятие успешно производит котлы 
из российского сортамента.

Те составные части, которые пока 
в нашей стране не сделать, – в основ-
ном это такие топочные элементы, 
как колосниковые решетки, отдель-
ные узлы топливоподачи, а также 
гидравлика и автоматика, – завозим 
из Турции.

Мы получаем от европейских спе-
циалистов всю необходимую доку-
ментацию по разрабатываемому 
проекту и далее обеспечиваем все 
его сопровождение до ввода уста-
новки в строй. Подготовлена целая 
номенклатура элементов, которые 
мы способны сами изготавливать 
здесь. Пусконаладчики – российские 
специалисты.

Одной из целей нашего участия 
в PulpFor как раз и стало желание 
лучше понять и оценить потреб-
ность предприятий целлюлозно-
бумажной промышленности в 
нашем оборудовании. Традиционно 
мы выставляемся на "лесных" 
отраслевых выставках, и в част-
ности на недавней "Лесдревмаш", 
где с удивлением поняли, как много 
запросов поступает именно от пред-
ставителей ЦбП. Приехав сюда, 
видим многочисленные подтверж-
дения этой заинтересованности – 
возможно, это связано с тем, что 
отрасль в текущей ситуации меньше 
пострадала, чем деревообработка. 
Полагаю, наши переговоры на 
стенде в будущем воплотятся в 
реальные проекты и новые уста-
новки "Каблиц Энерджи Ру" на 
комбинатах российской ЦбП». 
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пеллеты из отходов 

ПроизводСтва древеСных Плит

ТексТ  
ВлАдиМир пАдерин

Малоотходные технологии 
сегодня не могут 
ограничиваться лишь 
совершенствованием способов 
очистки газовых выбросов  
и сточных вод,  
по принципу «на конце трубы». 
Установленные на некоторых 
деревоперерабатывающих 
заводах системы 
биоскрубберной и иной 
очистки вентиляционных 
выбросов ввиду высокого 
электропотребления  
и проблемы сточных вод 
пока не получили широкого 
распространения в России.
Изготовление бумаги, картона, 
древесно-волокнистых  
и древесно-стружечных плит 
требует установки мощных 
очистных сооружений.  
При решении современных 
задач создания экологически 
чистых технологий 
необходимо эффективное 
сокращение количества 
отходов в источнике  
их образования.

Все эти экологические проблемы 
в полной мере касаются плитных 
заводов, (производящих HDF, MDF, 
ДВП, ДсТП и пр.), а также предпри-
ятий, занимающихся дальнейшей 
переработкой плитных материалов – 
(мебельных фабрик и производств, 
выпускающих продукцию солярно-
строительного назначения на основе 
плит (производство дверей, пого-
нажа, в том числе крашеного или 
облицованного, отделочных плит и 
панелей и т. п.).

Одним из самых распростра-
ненных направлений переработки 
древесных отходов производства 
является их использование в каче-
стве топлива (то есть сжигание) с 
целью получения тепловой энер-
гии для собственных нужд. Ведь 
отходы в виде опилок, мелкой 
щепы, стружки и коры неудобны 
для транспортировки, складирования 
и хранения.

Высокая влажность древесных 
отходов не позволяет эффективно 
применять их в качестве топлива 
без дополнительной подготовки. 
Некоторые заводы перерабатывают 
часть образующихся при производ-
стве отходов, но значительная часть 
их в стране до сих пор вывозится 
на свалки, поскольку до недавнего 
времени в отопительных системах 
выгоднее было использовать деше-
вый природный газ.

Но времена меняются, энерге-
тический кризис охватил Европу, 
и не только ее. В связи с этим в 
настоящее время во многих странах 
цены на отопление газом и пелле-
тами почти сравнялись. А возмож-
ность использования пеллет даже 
в обычных твердотопливных котлах 
и обычных печах делает их весьма 
привлекательным видом топлива. 

Кроме того, законодательное огра-
ничение потребления минерального 
топлива во многих странах заставило 
пересмотреть применение невозоб-
новляемых источников энергии вза-
мен возобновляемых (в том числе 
пеллет и брикетов) и получаемых из 
таких материалов, которые до насто-
ящего времени не использовались.

Пеллеты из разных видов рас-
тительного сырья (древесины, 
камыша, соломы, лузги семечек, 
торфа, навоза и др.) уже активно 
применяются в качестве топлива 
как в странах ЕС, так и в России, 
особенно в частных домохозяйствах, 
расположенных близко к пеллетным 
производствам.

В настоящее время основные 
потребители пеллет в России – 
частные домохозяйства. Закупки 
древесных пеллет для государ-
ственных и муниципальных нужд 
по состоянию на 2021 год весьма 
скромные (рис. 1).

Пеллеты как энергоноситель в 
России долго не воспринимали все-
рьез, что неудивительно при нали-
чии дешевых и доступных ресурсов: 
газа, мазута, угля, опилок, топливной 
щепы и дров. Достаточно сказать, что 
для производства тепловой энергии 
в 2021 году было использовано 45% 
потребленных древесных топливных 
гранул, а остальные 55% послужили 
в качестве наполнителя лотков для 
животных и для других целей, напри-
мер как адсорбент при разливах ГСМ 
и т. п.

Пеллеты  
ИЗ ПлИтныХ МАтеРИАлОВ

Отходы производства и пере-
работки MDF, ДсТП и прочих дре-
весных плит до недавних пор мало 

привлекали внимание специалистов 
по биоэнергетике. Это связано с 
некоторой (как оказалось, сильно 
преувеличенной) токсичностью 
продуктов горения этого сырья и 
утилизации отходов горения (золы 
и шлака). Однако производство 
топливных гранул на основе отходов 
столярного производства (в част-
ности, дверей), мебельного и пере-
работки плитных материалов для 
замены древесины в производстве 
пеллет все же возможно. И сегодня 
несколько российских предприятий 
предлагают пеллеты, изготовленные 
из отходов переработки древесных 
плит. В том числе и на экспорт, как 
это ни странно.

Характеристики топливных гранул 
из плитных отходов на основе дре-
весно-стружечной массы по харак-
теристикам не уступают пеллетам 
из древесины. Немного выше, при-
мерно на 2–4%, показатель золь-
ности и больше объем шлака (при 
неправильной настройке котлов), 
однако удельная влажность ниже, в 
среднем на 5%. Насыпная плотность 
не отличается от показателя пеллет 
из древесины (650–700 кг/м3), а их 
прочность при перевозке несколько 
ниже, чем, например, пеллет из хвой-
ной древесины.

В Гродненском государственном 
университете имени Янки Купалы 
исследовали возможность получения 
топливных гранул повышенной проч-
ности из отходов MDF. Испытания 

образцов пеллет проводились по при-
нятым методикам: EN 15150:2005  – 
истинной плотности, EN 15103:2005 – 
насыпной плотности. Сырьем для 
топливных гранул служили отходы 
(пыль), применяемые при производ-
стве изделий из MDF. Грануляция 
проводилась на вертикальном прессе 
при давлении запрессовки 10 МПа. 
Для экспериментов использовали 
два технологических способа (с нагре-
вом и без него) изготовления пеллет, 
которые позволили оценить влияние 
температуры на предел прочности 
при сжатии. Для получения гранул 
высокого качества выбирали исход-
ное сырье рекомендуемой влаж-
ности– 8–10%, размер пылевидных 
частиц MDF – 0,01–0,5 мм.

Лабораторные исследования 
показали удовлетворительные тех-
нические характеристики (истинная и 
насыпная плотность и предел проч-
ности при сжатии) топливных гранул, 
изготовленных на основе отходов 
производства MDF (табл. 1).

ОсОБеннОстИ теХнОлОгИИ 
ПРОИЗВОДстВА Пеллет  
ИЗ ПлИтныХ ОтХОДОВ

Технологически производство 
пеллет из отходов плитных мате-
риалов почти не отличается от про-
изводства их из древесины. Но есть 
следующие особенности:

• нет необходимости устанав-
ливать участок сушки, так как 

влажность исходного сырья 
6–10%;

• на финишном этапе гранули-
рования сырье необходимо 
дополнительно увлажнять для 
активации склеивания;

• использование вторичных ресур-
сов собственного производства 
(мягких и кусковых отходов), а 
также прессованных (брикетов и 
пеллет) позволяет существенно 
уменьшить энергозатраты и, как 
следствие, снизить себестои-
мость выпускаемой продукции.

В настоящее время эта техноло-
гия внедрена на нескольких заводах 
в СЗФО. Конечно, как топливо для 
заводских котельных прессованные 
отходы дороже мягких отходов или 
топливной щепы, но зато при их 
использовании значительно сокраща-
ется площадь топливных складов и 
появляется возможность реализации 
излишков топлива сторонним торгу-
ющим организациям и предприятиям 
со снижением затрат на логистику.

сжИгАнИе Пеллет  
ИЗ ОтХОДОВ ПлИтнОгО 
ПРОИЗВОДстВА

В составе плит содержатся раз-
личные связующие, в частности до 
20% фенолформальдегидных смол, 
и сжигать плитные отходы и пел-
леты на их основе целесообразно 
в высокотемпературных котельных 
установках. Например, в оснащен-
ных пиролизной установкой – так 
называемых газогенераторах или 
котлах с «вихревыми топками» раз-
ной конструкции.

Для повышения эффективно-
сти газификации сухого топлива в 
пиролизных котлах (опилок и пыли, 
стружки и щепы с относительной 
влажностью 6–9%) в котельных 
установках предусмотрено авто-
матическое увлажнение топлива в 
шнековом транспортере на входе 
в газогенератор, предотвращаю-
щее «вспышки» и неуправляемое 

Рис. 1. Закупки древесных пеллет в РФ для государственных  
и муниципальных нужд по состоянию на 2021 год

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
общий объем – 5,6 тыс. тонн 
общая сумма – 52,3 млн руб.

Источник: zakupki.gov.ru 

Таблица 1. Характеристики топливных 
пеллет из отходов MDF  
Температура обработки 20°С 100°С

Предел прочности при сжатии, МПа 5,4 6,0

Насыпная плотность, г/см3 0,75 0,8

Истинная плотность, г/см3 1,41 1,46
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повышение температуры. Темпе-
ратура в камере газогенератора 
достигает 900–1000°С при сжигании 
древесных отходов и 1100–1200°С – 
при сжигании отходов ДсТП, ЛДСП, 
MDF.

Под действием высокой тем-
пературы в газогенераторе про-
исходит термическое разложение 
древесного топлива, в том числе 
химических компонентов, входя-
щих в состав плитных материалов. 
Основные горючие компоненты 
выделяющегося газа – это топоч-
ный газ (СО) и водород (Н2). Горение 
газов начинается в газогенераторе 
и заканчивается в факеле, направ-
ленном в топку котла, где и нагре-
вается вода.

Особое внимание следует обра-
тить на содержание в выбросах фор-
мальдегида, негативно влияющего 
на здоровье человека (табл. 3).

Формальдегид играет большую 
роль в производстве большинства 
сортов разных видов пластика, но 
в основном применяется при изго-
товлении ДВП, ДсТП и MDF. Этот 
компонент существенно удешевляет 
производство древесно-стружечных 
плит, токсичная смола на основе 
формальдегида составляет до 18% 
массы ДсТП.

Плитные материалы активно 
используются в производстве пред-
метов, окружающих человека в быту: 
мебели, межкомнатных дверей, эле-
ментов пола, стеновых панелей и т. 
д. Формальдегид, содержащийся в 
предметах из плитных материалов, 
свободно выделяется в воздух, и 
его концентрация в окружающей 
среде повышается до опасного зна-
чения. часть его остается не только 
в выбросах при низкотемпературном 
сжигании, но и сохраняется в золе 
и шлаке (табл. 4).

Американская ассоциация госу-
дарственных промышленных гиги-
енистов (ACGIH) считает формаль-
дегид возможным канцерогеном 
для человека и рекомендует его 
ПДК 1 млн-1 (1,5 мг/м3) как средне-
взвешенный по времени уровень 
при 8-часовой экспозиции и 2 млн-1 
(3 мг/м3) при кратком воздействии.

Депрессивное подавленное психи-
ческое состояние, мигрень, головные 
боли, а также отдышка – это при-
знаки многократного воздействия 
формальдегида на организм чело-
века, то есть отравления. В больших 
концентрациях формальдегид спосо-
бен вызвать анафилактический шок.

Кроме того, значимым компонен-
том как ДсТП, так и MDF является 

фенолформальдегидная смола, при 
сгорании которой образуются CO2 
и H2O.

Следовательно, сжигать пеллеты из 
плитных материалов в высокотемпера-
турных котлах можно, чего не скажешь 
про обычные котлы и дальнейшей ути-
лизации золы от этих котлов, особенно 
используемой в качестве удобрения.

К слову, стимулирующие меры 
для перевода экологически неэф-
фективных котельных на биотопливо 
планировалось разработать к апрелю 
этого года, это зафиксировано в 
плане мероприятий по реализации 
Стратегии развития лесного ком-
плекса России до 2030 года. Однако 
пока о них ничего не слышно.

***
Вместо заключения оценим пер-

спективы развития производства 
пеллет в России. Евросоюз отказался 
от российских пеллет, и судьба рос-
сийских экспортеров зависит от их 
умения выживать, маркетинга и раз-
вития конкуренции в стране. Самое 
простое и перспективное решение 
для развития внутреннего рынка 
пеллет в России — перевод ЖКХ и 
промышленных предприятий с угля 
и мазута на пеллеты и создание в 
районах потребления оптовых баз 
гранул, работающих круглогодично.

А следующим этапом должен стать 
переход с продажи пеллет на продажу 
тепла, крупным игрокам топливного 
рынка, как давно уже делается в ЕС. 
Если учитывать географический фак-
тор, то в первую очередь следует 
обратить внимание на карту газифи-
кации (вернее, недогазификации) 
России: там, где заветной трубы нет 
и не планируется ее появление, там 
и находится ваш потенциальный поку-
патель пеллет. 

Таблица 3. Влияние концентрации формальдегида на здоровье 
Влияние Концентрация, млнˉ¹

Отсутствие эффекта 0–0,05

Нейрофизиологические эффекты 0,05–1,5

Порог обоняния 0,05–1,0

Слезотечение, головная боль 0,01–2,0

Раздражение верхних отделов дыхательных путей, тошнота, рвота 5,0–30,0

Отек легких 50–100

Смерть или анафилактический шок Свыше 100

Таблица 4. Состав золы древесной 
стружки, являющейся основным 
компонентом ДсТП 
CaCO3 (карбонат кальция) – 17%

CaSiO3 (силикат кальция) – 16,5%

CaSO4 (сульфат кальция) – 14%

CaCl2 (хлорид кальция) – 12%

K3PO4 (ортофосфат калия) – 13%

MgCO3 (карбонат магния) – 4%

MgSiO3 (силикат магния) – 4%

MgSO4 (сульфат магния) – 4%

NaPO4 (ортофосфат натрия) –15%

NaCl (хлорид натрия) – 0,5%

Таблица 2. Пример химического состава газогенераторного газа  
при сжигании различных плитных отходов в пиролизных котлах «Гефест» 

наименование определяемого ингредиента Обнаруженная  
концентрация, мг/м3 ПДК, мг/м3

отходы дсТп

Диоксид азота 0,027±0,005 0,20

Оксид углерода 1,8±0,450 5,00

Гидроксибензол/Фенол 0,006±0,001 0,01

Формальдегид <0,0015 0,04

Отходы MDF

Диоксид азота 0,026±0,005 0,20

Оксид углерода 2,8±0,450 5,00

Гидроксибензол/Фенол 0,007±0,001 0,01

Формальдегид <0,0015 0,04

компания «теплоРесуРс»
география ПроеКтов и оСобенноСти 
уСтановоК

В каких регионах востребовано 
оборудование компании, в частности 
термомасляные котлы?

Наше оборудование есть в каждом 
регионе страны – от Калининграда до 
Дальнего Востока. безусловно, основ-
ные потребители котлов «Теплоресурс» 
работают в лесных регионах. Это Архан-
гельская область, Республика Коми, 
Вологодская и Кировская области, 
Красноярский край, Иркутская область.

Термомасляные котлы активно 
используются на фанерных производ-
ствах. Среди недавно реализованных 
проектов – полностью механизирован-
ная термомасляная котельная мощно-
стью 8 МВт, работающая на отходах 
фанерного производства компании 
Starwood в Нижегородской области.

Еще одна механизированная водо-
грейная котельная на 6 МВт была 
поставлена в Вологодскую область 
для компании «Холбит». Стоит упо-
мянуть также новые водогрейные 
котельные по 4 МВт для компаний 
«Альянс» в братске и «чунапромин-
вест» в чуне, Красноярский край, уста-
новку 3 МВт для компании «Хольц 
Хаус» в Кировской области.

Всего за 2022 год отгружено и отча-
сти введено в эксплуатацию более 
40 объектов.

Чем установки «Теплоресурс»  
отличаются от аналогичного обо- 

рудования других произво - 
 дителей?

Основной особенностью является 
возможность утилизации кородревес-
ных отходов крайне низкой калорий-
ности с высоким содержанием воды, 
а также отсутствие необходимости 
в подготовке отходов для подачи в 
котел. Гидравлическая подача непосред-
ственно с топливного склада дает воз-
можность уменьшить количество испол-
нительных механизмов и обеспечивает 
надежную работу, а автоматическая 
система золоудаления позволяет обо-
рудованию работать до одного года без 
технологических остановок на чистку и 
обслуживание, что значительно снижает 
затраты на эксплуатацию.

Кроме того, мы создаем полностью 
механизированные и автоматизиро-
ванные котельные, работающие без 
постоянного присутствия персонала. 
безостановочная работа в течение 
года сокращает издержки, поскольку 
беспрерывно подается тепло для 
сушки древесины, горячая вода для 
отопления, горячее диатермальное 
масло для сушки шпона и т. д.

Где организовано производство 
оборудования?

Весь спектр поставляемого нами 
оборудования изготавливается на 
собственной производственной пло-
щадке. На сегодня производственные 

площади предприятия составляют 
более 10 тыс. м2. Это новые, постро-
енные с нуля современные цеха, осна-
щенные высокотехнологичным обо-
рудованием: гильотинами, вальцами, 
трубогибами, сварочными аппаратами, 
станками, подъемными механизмами.

компания реализует универсаль-
ные проекты или установки выпу-
скаются под конкретные запросы 
клиентов? насколько применим в 
вашей области деятельности инди-
видуальный подход при работе с 
заказчиками?

Наша компания клиентоориенти-
рованная. Каждый заказчик важен, и, 
соответственно, к каждому заказчику 
индивидуальный подход. Да, суще-
ствуют базовые типовые решения, но 
мы всякий раз разрабатываем новый 
проект с учетом особенностей произ-
водства заказчика и его потребностей. 
Например, когда нужно разместить 
оборудование в уже построенном, а не 
строящемся с нуля здании, приходится 
решать, как это сделать оптимально. 
На стоимость это не влияет.

как осуществляется сервис и 
ремонт оборудования в случае 
необходимости?

Мы берем на себя шеф-монтаж-
ные и пусконаладочные работы. При 
необходимости гарантийного или пост-
гарантийного ремонта на объект в 
кратчайшие сроки выезжает наша 
сервисная бригада.

Кроме того, специальная система 
управления дает возможность наблю-
дать за оборудованием дистанционно 
и зачастую для сервисного обслужи-
вания нам даже не нужно выезжать 
на объект – перенастроить установку 
или внести коррективы в ее работу 
мы можем удаленно, из нашего голов-
ного офиса. большой склад запасных 
частей и комплектующих позволяет 
незамедлительно отправить необхо-
димую деталь заказчику. н
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К А Д Р Ы

ТЕКСТ  
СВЕТЛАНА ГЛАЗКИНА

АДД

Новые профессиональные 
стандарты и изменения 
квалификационных 
требований к существующим 
профессиям деревообработки 
и деревянного 
домостроения разработают 
в рамках исполнения Плана 
мероприятий Стратегии 
развития лесного комплекса 
России до 2030 года.

для деРевообРаботки  
и деРевянного домостРоения 
разработают новые ПрофСтандарты

Соответствующие предложения 
направила в Минпромторг РФ Ассоциа-
ция деревянного домостроения (АДД).

Развитию кадрового, технологиче-
ского и научного потенциала ЛПК в 
стратегии уделено особое внимание 
и посвящен специальный раздел. В 
части формирования актуального 
перечня профессиональных стан-
дартов в АДД считают необходимым 
разработать и внести в реестр новые 
профессии с конкретизацией трудовых 
функций и отражением специфики 
проектирования, изготовления, мон-
тажа и эксплуатации объектов дере-
вянного домостроения.

Предлагаемые профессии:
1. Специалист в области расчета и про-

ектирования деревянных жилых 
зданий.

2. Специалист по проектированию 
деревянных конструкций зданий 
и сооружений промышленного и 
гражданского назначения.

3. Специалист по организации стро-
ительства объектов деревянного 
домостроения.

4. Архитектор деревянных зданий.
5. Инженер-технолог по компози-

ционным материалам на основе 
древесины.

6. Инженер-технолог в сфере дере-
вообработки и производства дере-
вянных строительных конструкций.

7. Инженер по надзору за строи-
тельством деревянных зданий и 
сооружений.
Рабочие профессии:

1. Монтажник деревянных конструкций.
2. Монтажник большепролетных дере-

вянных конструкций.
3. Монтажник каркасных деревянных 

зданий (карпентер).
4. Оператор чПУ по деревянным дета-

лям и конструкциям.
Технологический скачок в разви-

тии и совершенствование процессов 

деревообработки для домостроения 
требует также изменить квалифи-
кационные требования к ряду про-
фессий в области проектирования, 
производства и строительства дере-
вянных домов, зданий и сооружений. 
Ассоциация предлагает актуализиро-
вать 14 профстандартов, которые тре-
буют дополнения профессиональных 
компетенций, учитывающих особен-
ности проектирования деревянных 
конструкций, свойств древесины и 
защиты материалов на основе дре-
весины, специфику монтажа и экс-
плуатации объектов деревянного 
домостроения. Список включает раз-
ные профессии, от специалиста по 
проектированию уникальных зданий 
и сооружений, архитектора, организа-
тора строительства до монтажников, 
технологов и плотников.

Для приведения профессий в соот-
ветствие современному уровню дере-
вянного строительства необходимо 
серьезно расширить круг компетенций, 
в первую очередь по высокотехнологич-
ным клееным материалам и конструк-
циям, включая знание технологий их 
производства и строительства, навыков 
формирования основных узловых сое-
динений деревянных панелей, клееных 
деревянных конструкций и их расчета. 
На данный момент компетенции не 
предусматривают знания, необходимые 
для формирования конструктивной и 
расчетной схемы, сбора нагрузок, опре-
деления поперечных сечений не только 
для жилых зданий выше трех этажей, 
мостов, сооружений сельскохозяйствен-
ного, спортивного назначения, но даже 
для малоэтажных зданий.

Предложения по восполнению про-
белов в образовательных программах 
разработаны АДД совместно с пред-
ставителями профессорского состава 
СПбГАСУ и экспертами ведущих компа-
ний отрасли. 

информационный  
партнер

великая зеленая стена
леСовоССтановление в Китае

ТЕКСТ:  
ЕВГЕНИЯ бОРОДИНА

студентка II курса 
магистратуры  
экономического  
факультета СПбГУ

Глобальное экономическое развитие неизбежно связано с прямым 
воздействием на окружающую среду. И очень часто такое воздей-
ствие нельзя считать позитивным: на одной чаше весов достиже-
ния в экономической и социальной сферах, на другой – истощение 
природных ресурсов и деградация окружающей среды. Более того, 
урбанизация, рост населения, растущее потребление ставят под 
угрозу экологическое благополучие планеты.

Осознание неправильности такого 
иррационального отношения к окру-
жающей среде побудило многие 
страны пересмотреть взгляды на 
экономическое развитие и принять 
меры для стратегий устойчивого 
развития, которое включает обе-
спечение экономического роста и 
социальной ответственности при 
сохранении экологического баланса.

Особую значимость в контексте 
устойчивого развития приобретает 
лесовосстановление. Леса являются 
ценным возобновляемым ресурсом, 
представляющим не только экономи-
ческую ценность (лесные продукты, 
древесина, целлюлоза и т. д.), но 
и экологическую: предотвращают 
деградацию почвы, способны погло-
щать углерод, повышая качество 
воздуха, сохраняют биологическое 
разнообразие.

КИтАЙ КАК леснАЯ стРАнА

Китай – четвертая страна в мире 
по занимаемой территории, прости-
рающейся на 4000 км с севера на 
юг и на 5000 км с запада на вос-
ток. Здесь несколько климатических 
зон  – умеренная, субтропическая и 
тропическая, а также природные 
зоны – пустыни, полупустыни, степи, 
тайга и т. д. Растительный и живот-
ный мир разнообразны.

Китай входит в топ-5 стран с наи-
большей площадью лесного покрова: 
около 220 млн га, это 5% покрова от 

мирового количества. При этом леса 
занимают в основном горные, песча-
ные и заболоченные территории, не 
подходящие для ведения сельского 
хозяйства.

Почему леса важны для Китая? 
Прежде всего, они служат естествен-
ной преградой для песчаных бурь, 
которые в Китае случаются каждую 
весну. Эрозия почвы, вызванная 
уничтожением корневой системы 
деревьев, становится главной при-
чиной паводков и общего снижения 
качества воды в водоемах. Способ-
ность лесных систем поглощать угле-
род позволяет смягчить последствия 
изменения климата и «фильтровать» 
воздух, что особенно актуально для 
Китая с его быстрым экономическим 
ростом и колоссальными вредными 
выбросами в атмосферу. При непре-
рывном интенсивном экономическом 
росте спрос на древесину в строи-
тельной, целлюлозно-бумажной и 
мебельной индустрии стремительно 
растет, и для его удовлетворения 
необходимо увеличение объема лес-
ных ресурсов, экстренное развитие 
стратегии эффективного управле-
ния этими ресурсами и повышение 
качественных характеристик лесов.

Не стоит недооценивать и эконо-
мическое значение лесов. Китайский 
экспорт древесных плит составляет 
12% мирового. Впрочем, произво-
дятся они в основном из привозного 
сырья, поскольку КНР – крупнейший 
импортер древесины в мире. Также 

страна входит в число лидеров по 
импорту пиломатериалов, шпона, 
целлюлозы, бумаги и картона.

Для сохранения экономического 
роста в этой сфере, помимо сырье-
вого импорта, необходимо эффектив-
ное управление лесными территори-
ями Китая и лесовосстановление.

лесОВОсстАнОВленИе

Для того чтобы избежать обезлесе-
ния, китайское правительство иниции-
ровало ряд национальных программ, 
нацеленных на расширение лесного 
покрова и создание плантаций. Можно 
выделить шесть основных таких ини-
циатив: программу охраны естествен-
ных лесов (Natural Forest Protection 
Program), программу развития защит-
ных лесных полос (Key Shelterbelt 
Development Program), программу 
преобразования пахотных земель в 
леса (Program for Conversion of Cropland 
to Forests), программу по пресечению 
опустынивания (Sandification Combating 
Program), программу сохранения дикой 
природы и развития природных запо-
ведников (Wildlife Conservation and 
Nature Reserve Development Program), 
программу развития лесной промыш-
ленной базы в ключевых регионах 
(Forest Industrial Base Development 
Program in a Key Regions with the focus 
on the Fast-Growing and High-Yielding 
Timber Plantation).

Рассмотрим эти программы 
детально.

ВЛАДИМИР ШЕРОВ-ИГНАТЬЕВ

доцент кафедры  
мировой экономики  
экономического  
факультета СПбГУ
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NATuRAL FOREST PROTECTION 
PROgRAM

Программа была инициирована в 
ответ на серию наводнений, которые 
произошли в Китае в 1998 году. Глав-
ными причинами катастрофы стали 
не только проливные дожди, обру-
шившиеся на регионы в бассейне 
рек Янцзы, Сунхуацзян (Сунгари) и 
Нэньцзян, но и неспособность почвы 
задерживать влагу из-за масштабных 
вырубок лесов выше по течению.

Программа была реализована в 
17 провинциях и состояла из двух 
фаз: первая прошла в 2001–2010 
годах с инвестиционной базой 
$14,1  млрд, вторая – в 2011–2020 
годах с бюджетом $38,5 млрд.

Основной целью программы было 
сокращение вырубок естественных 
лесов. Однако затрагивался и соци-
альный аспект – особое внимание 
уделено созданию рабочих мест для 
работников лесной промышленно-
сти, которые потеряли работу из-за 
ограничения вырубки.

В рамках программы был введен 
запрет на заготовку естественных 
лесов, что положительно повлияло 
на окружающую среду, а также 
поспособствовало естественному 
лесовосстановлению. Общие эколо-
гические выгоды (повышение каче-
ства воздуха, поглощение углерода и 
т. д.) за 2001–2015 годы увеличились 
на $88 млрд в год. Согласно данным 
национального лесного кадастра, 
лесные территории увеличились: 
на 3,4% увеличился лесной покров, 
запас древесины увеличился на 
2,7  млрд м3. Ожидается, что эколо-
гические и экономические выгоды от 
реализации программы будут нарас-
тать, однако темп процесса посте-
пенно снизится. Согласно спутни-
ковым данным, изменились запасы 
древостоя, а не площадь лесных 
территорий.

PROgRAM FOR CONVERSION  
OF CROPLAND TO FORESTS

Программа также стала ответной 
мерой на стихийные бедствия 1997–
1998 годов. Как следует из названия, 
главная ее цель – трансформация 
пахотных земель в леса путем лесо-
посадок. Основными объектами 
для этого перевода стали земли на 

склонах больше 25°, характеризую-
щиеся низкой сельскохозяйствен-
ной продуктивностью. Программа 
охватывала 25 провинций и была 
направлена на улучшение экологиче-
ской обстановки, а кроме того, была 
призвана снизить уровень бедности 
местного населения.

Реализация проходила в два 
этапа: с 1994 по 2014 год (первая 
фаза в 1999–2007 годах, вторая – в 
2008–2014 годах) и с 2014 по 2018 
год. Главным инструментом стала 
поддержка домохозяйств субсиди-
ями для вовлечения их в лесовос-
становительную деятельность и лес-
ное управление на принадлежащих 
им территориях (горных склонах). 
Субсидии выплачивались каждый 
год, их размер не зависел от вида 
высаживаемых деревьев, период 
выплат составлял пять лет (в 2020 
году размер единоразовой выплаты 
составлял $692, далее выплачивали 
$1154, $692 и $923 за каждый пер-
вый, третий и пятый год выращива-
ния лесов соответственно).

По итогам программы отмечен 
положительный эффект в защите 
почв от эрозии и предотвращении 
наводнений (наибольший достиг-
нут в провинции Шэньси). Также за 
1998–2019 годы площадь лесного 
покрова увеличилась на 20 млн га. 
Кроме того, значительно выросли 
доходы домохозяйств.

KEy ShELTERBELT 
DEVELOPMENT PROgRAM

Программа также известна под 
названием «Защитный пояс трех 
северов» и охватывает основные 
речные системы и береговые линии 
северо-восточного, северо-западного 
и северного районов Китая – всего 
13 провинций. Проект был иницииро-
ван в 1978 году, его главной целью 
была защита северных регионов 
от опустынивания, приходящих из 
пустыни Гоби песчаных бурь, а также 
от водной эрозии почв.

Еще одно популярное назва-
ние программы – «Великая зеле-
ная стена», по аналогии с Великой 
китайской стеной, зеленая стена 
проходит параллельно каменной, 
некогда защищавшей от нашествий 
кочевников.

Программа осуществляется под 
руководством правительства КНР, 
основным инструментом служит 
лесовосстановление. Местным 
фермерам выплачивается возна-
граждение, если посаженные ими 
леса устойчиво растут в течении 
минимум трех лет, при гибели 
саженцев выплаты не предусмо-
трены. Ожидается, что к 2050 году 
площадь лесного покрова насажде-
ний в северных регионах достигнет 
35 млн га, общая длина составит 
4500  км. Объем древесины увели-
чился с 720  млн м3 в 1977 году до 
3,33 млрд м3 в 2017 году.

Однако при реализации про-
граммы было допущено несколько 
ошибок в тактике лесовосстанов-
ления. На первых этапах основной 
упор был на выращивание быстрора-
стущих пород с мягкой древесиной 
(тополей), итогом чего стал моно-
культурный лес, неустойчивый к ата-
кам насекомых и болезней. В итоге 
в начале 2000-х произошло массовое 
вымирание деревьев из-за азиат-
ского усача – монокультурный мяг-
колиственный лес оказался нежиз-
неспособным. Признание ошибки и 
ее последствий заставило китайское 
правительство пересмотреть страте-
гию лесовосстановления. И сейчас 
выращивается смешанный лес с пре-
обладанием местных пород, наибо-
лее приспособленных к природным 
условиям региона и, в отличие от 
завезенных, не истощающих запасы 
воды в почве, то есть не способству-
ющих дальнейшему опустыниванию. 
В результате наблюдается положи-
тельное воздействие на окружаю-
щую среду и увеличение общего 
поглощения углерода.

SANDIFICATION COMBATINg 
PROgRAM

Иначе: проект по контролю источ-
ников песчаных бурь в Пекине и 
Тяньцзине. Программа была соз-
дана для обеспечения мер защиты 
от песчаных бурь, участившихся в 
северном Китае (особенно в Пекине 
и Тяньцзине) в конце прошлого века. 
Предусмотрены два этапа: с 2000 по 
2012 год и с 2013 по 2022 год.

На первом этапе программа дей-
ствовала в пяти провинциях и 75 

уездах (включая муниципалитеты и 
автономные регионы), общий объем 
инвестиций составил $6,7 млрд. 
Главной задачей была защита суще-
ствующего растительного покрова 
и развитие лесовосстановительной 
деятельности.

Второй этап охватывал уже 
138 уездов в шести провинциях, 
объем инвестиций увеличился до 
$12,2  млрд. Унификация результа-
тов первого этапа и увеличение 
экологических, социальных и эконо-
мических выгод стали его целями. 
Ответственными за лесовосстанов-
ление стали компетентные коммер-
ческие объединения тех регионов, 
в которых реализуется программа. 
В управленческий аппарат входят 
национальная администрация лес-
ного хозяйства и пастбищ, мини-
стерство водных ресурсов, наци-
ональная комиссия по развитию и 
реформам, а возглавляет и спонси-
рует его правительство КНР.

Программа позволила достичь 
значительных результатов. Продол-
жительность песчаных бурь в послед-
ние годы сократилась до трех дней 
с обычных в 1990-х годах 5–7 дней, 
частота их снизилась до 2–3 раз год 
вместо тринадцати в начале про-
екта. Коэффициент лесного покры-
тия Пекина (на конец 2020 года) 
составлял 44,4%, общая площадь 
восстановленного лесного покрова 
за 20 лет достигла около 9,03 млн га, 
растительный покров ежегодно уве-
личивается в среднем на 0,34%.

WILDLIFE CONSERVATION 
AND NATuRE RESERVE 
DEVELOPMENT PROgRAM

Китай – крупнейшая страна Азии 
с широким биологическим разно-
образием. Это дом для 2000 видов 
животных и 35 000 видов высших 
растений.

Программа стартовала в 2001 
году, ее главными целями являются 
поддержка и создание природных 
заповедников, защита дикой при-
роды с вовлечением администра-
ций приоритетных защитных зон, 
развитие экотуризма и увеличение 
численности диких животных. Про-
ект охватывает 31 провинцию и 
муниципалитеты по всей стране. 
Программа была инициирована цен-
тральным правительством Китая, 

суммарные инвестиции в 2001–2018 
годах составили $5,3 млрд. В резуль-
тате реализации программы число 
природных заповедников за 2005–
2015 годы увеличилось с 1740 до 
2301 единицы. Их общая площадь 
достигла 125,5 млн га (13% общей 
площади Китая). Создание заповед-
ников способствует естественному 
восстановлению лесов и сохранению 
биоразнообразия.

FOREST INDuSTRIAL BASE 
DEVELOPMENT PROgRAM IN 
A KEy REgIONS WITh ThE 
FOCuS ON ThE FAST-gROWINg 
AND hIgh-yIELDINg TIMBER 
PLantatIon

Программа была запущена в 2001 
году, причиной ее разработки стал 
неуклонный рост спроса на древе-
сину в Китае, вызванный быстрым 
экономическим развитием. Проект 
охватывает 18 провинций и муници-
палитетов преимущественно восточ-
ной части страны и предполагает соз-
дание плантаций, в первую очередь 
для выращивания быстрорастущих 
и высокодоходных пород деревьев, 
удовлетворения внутреннего спроса 
на древесину и снижения импорта 
древесной продукции.

Целью программы является соз-
дание плантаций общей площадью 
6,18 млн га, а также повышение про-
дуктивности 7,15 млн га плантаций.

Общий объем инвестиций состав-
ляет $71,8 млрд. Ожидается, что по 
завершении программы плантации 
будут обеспечивать в Китае 40% 
(130 млн м3) внутреннего спроса на 
древесину.

лесу – Быть

Главным инициатором и спонсо-
ром основных программ по лесному 
восстановлению в Китае выступает 
центральное правительство страны. 
Объем вложенных средств впечат-
ляет, отмечается тенденция увели-
чения инвестиций.

Некоторые программы были ини-
циированы и изначально разрабо-
таны как ответ на разрушительные 
природные катаклизмы, однако в 
дальнейшем все больше внимания 
стали уделять социальным и эко-
номическим выгодам, обеспечива-
ющим устойчивое развитие.

Можно сказать, что в результате 
реализации шести ключевых про-
грамм лесовосстановления лесное 
управление Китая вступило в новую 
стадию развития. Широкий географи-
ческий охват, огромная финансовая 
поддержка и гибкие стратегии лес-
ного восстановления сыграли реша-
ющую роль в увеличении лесного 
покрова Китая.

Опыт Китая поистине уникаль-
ный. За последние 20 лет были 
приняты решительные меры по 
предотвращению паводков, сдержи-
ванию опустынивания, расширению 
плантационных лесов, немаловажен 
и запрет на вырубку естественных 
лесов – все это позволило суще-
ственно увеличить площадь лес-
ного покрова, ограничить эрозию 
почв, снизить частоту песчаных 
бурь, значительно увеличить пло-
щадь заповедников – эти достиже-
ния беспрецедентны по масштабу. 
Внимание уделялось не только эко-
логической стороне, но и экономи-
ческой. Расширение плантаций для 
удовлетворения внутреннего спроса 
на древесину сократит расходы на 
экспорт сырья, субсидирование 
домохозяйств поможет борьбе с 
бедностью в стране и будет способ-
ствовать дальнейшему устойчивому 
экономическому развитию.

***
В целом программы, иницииро-

ванные правительством КНР, можно 
считать успешными: лесовосстано-
вительные стратегии гибкие, учиты-
ваются не только количественные, 
но и качественные характеристики 
выращиваемых лесов, темпы лесовос-
становления увеличиваются, решаются 
такие проблемы, как опустынивание, 
деградация почв и т. д. Для того чтобы 
закрепить достигнутое и добиться 
новых устойчивых результатов, сле-
дует совершенствовать систему управ-
ления лесами, проводить больше 
научных исследований в области эко-
логии, уделять внимание природным 
особенностям каждого региона для 
разработки эффективных стратегий 
выращивания деревьев, устойчивых 
к климатическим условиям.

Кроме того, программы способ-
ствуют решению глобальных про-
блем, таких как изменение климата 
и загрязнение воздуха, а также помо-
гают сохранить биологическое раз-
нообразие. 
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20 лет заботы о лесах России

ПартнерСтво вСемирного фонда 
диКой Природы и IKEA

ТексТ  
ВсеМирнЫй Фонд  
дикой природЫ

2022 год – юбилейный для партнерства Всемирного фонда дикой 
природы и компании IKEA. Его основная цель в России оставалась 
неизменной – продвижение ответственного управления лесами 
ради сохранения ценных лесных экосистем и устойчивого развития 
лесного сектора, поэтому за 20 лет удалось достичь впечатляющих 
результатов.

22 марта 2000 года в Химках 
открылся первый российский мага-
зин IKEA. Однако этот магазин был 
только частью бизнеса компании в 
России, так как нашу страну IKEA 
рассматривала не только как пер-
спективный рынок продаж, но и 
как ключевой регион для произ-
водства продукции из древесины 
для ее международной сети. В конце 
1990-х годов эта сеть насчитывала 
свыше сотни магазинов в странах 
Европы, США, Китае и других и 
очень быстро развивалась. Особое 
внимание уделялась обеспечению 
сети магазинов в Китае, Японии и 
еще ряде стран лесоматериалами 
и готовыми изделиями из древе-
сины российского происхождения.
Значительная часть бизнеса IKEA в 
России была связана с поиском и 
закупкой изделий из древесины от 
поставщиков – лесопромышленных 
предприятий. Необходимо было обе-
спечить соответствие выпускаемых 
изделий требованиям IKEA не только 
по цене и техническому качеству 
продукции, но и в плане ответствен-
ного лесопользования и социальной 
ответственности. Последнее стало 
для компании большим вызовом 
по целому ряду причин, в том числе 
из-за специфики развития россий-
ской лесной отрасли в тот период.

КАК Все нАЧИнАлОсь

Ярким проявлением кризисных и 
посткризисных явлений стала про-
блема незаконных рубок. В конце 
1990-х годов лесной сектор России 
пребывал в глубоком кризисе вслед-
ствие преобразования плановой эко-
номики в рыночную. В 1997 году был 
принят Лесной кодекс, который ввел 
институт аренды лесных участков. 
Предприятия переходили в руки 
частных владельцев с новыми под-
ходами к организации производства. 
Далеко не все новые собственники 
были ответственными хозяевами 
и хотели организовать долгосроч-
ный бизнес. Все это сопровождалось 
повышением уровня криминала, воз-
растанием объемов незаконных и 
полузаконных рубок, массовой безра-
ботицей в лесных поселках. Во мно-
гих регионах создавались цепочки 
поставок за рубеж и на внутренний 
рынок лесоматериалов и продук-
ции из древесины сомнительного 
происхождения.

Помимо этого, отмечались и 
другие значимые социально-эко-
логические проблемы. К примеру, 
лесное законодательство и практика 
лесопользования не были ориенти-
рованы на выделение и сохранение 
лесов высокой природоохранной 

ценности (ЛВПЦ), и особенно на 
предотвращение освоения малона-
рушенных лесных территорий (МЛТ). 
Мало лесозаготовителей и чинов-
ников задумывались об экологиче-
ских аспектах хозяйствования в лесу, 
неистощительном лесопользовании 
и сохранении биоразнообразия для 
будущих поколений. Федеральное 
агентство лесного хозяйства в то 
время не располагало эффектив-
ными инструментами контроля ситу-
ации в лесном секторе, и только 
некоторые скандинавские компании 
(StoraEnso, UPM, Metsaliito) занима-
лись в России вопросами ответствен-
ного лесопользования.

Несмотря на все сложности, IKEA 
решила преодолеть существовавшие 
тогда вызовы, в том числе путем 
формирования коалиций и пар-
тнерств с организациями, имеющими 
необходимые компетенции в обла-
сти ответственного лесопользования. 
Наиболее подходящим партнером 
для компании стал Всемирный фонд 
дикой природы (WWF России), кото-
рый активно изучал проблемы лес-
ного сектора и развивал программу 
поддержки ответственного управле-
ния лесами. Сохранение ЛВПЦ всегда 
было приоритетом для Лесной про-
граммы фонда. Кроме того, в тот 
период фонд реализовал программу 

создания модельных лесов в Респу-
блике Коми и Псковской области и 
проект по устойчивому лесопользо-
ванию в Хабаровском крае, в рамках 
которых были предприняты попытки 
понять глубинные проблемы лес-
ного сектора России и наметить пути 
перехода к устойчивому лесопользо-
ванию. Также после анализа причин 
незаконных рубок в фонде искали 
решения этой проблемы.

ПАРтнеРстВО ПО лесАМ

Значимая роль Всемирного 
фонда дикой природы в форми-
ровании процессов ответственного 
лесопользования и желание IKEA 
внедрить эти принципы при работе 
с поставщиками обусловили созда-
ние партнерства этих организаций. 
Первыми приоритетными регио-
нами его деятельности стали Воло-
годская и Архангельская области 
на северо-западе страны, Красно-
ярский край и Иркутская область 
в Сибири.

У фонда впервые появился ори-
ентированный на Россию мощный 

стратегический партнер, цели кото-
рого в программе ответственного 
лесопользования во многом совпа-
дали с приоритетами его Лесной 
программы. IKEA одной из первых 
стала внедрять в своей практике 
наработки фонда и других эколо-
гических организаций.

Нововведения в практике управ-
ления лесами производственными 
подразделениями IKEA и ее постав-
щиками способствовали появле-
нию инноваций и на федеральном 
уровне. Это и частичное призна-
ние роли ЛВПЦ (в Основах госу-
дарственной политики в области 
использования, охраны, защиты и 
воспроизводства лесов в Россий-
ской Федерации на период до 2030 
года), и принятие ряда программ 
борьбы с незаконными рубками 
(ЛесЕГАИС и другие меры), и раз-
работка национальных стандартов 
FSC, и формирование региональ-
ной сети консультантов в области 
ответственного лесопользования 
и сертификации (масштабная сер-
тификация российских лесов по 
схеме FSC).

целИ И ЗАДАЧИ

Основная цель партнерства не 
менялась с его создания – это раз-
витие ответственного управления 
лесами. Задачи в течение семи фаз 
(2002–2022) партнерства изменя-
лись в зависимости от достижения 
поставленных целей, изменения 
проблематики ответственного лесо-
пользования и лесной повестки в 
России. Но всегда ориентировались 
на получение измеримого практиче-
ского результата, который способ-
ствовал бы изменению ситуации в 
масштабах не только IKEA, но и всей 
страны или ключевого региона.

Сейчас, во время реализации 
седьмой фазы партнерства, основ-
ные направления его работы 
следующие:

• сохранение наиболее ценных 
лесов и сохранение лесного 
биоразнообразия при заготовке 
древесины;

• увеличение площади устойчиво 
управляемых лесов и повыше-
ние качества добровольной 
лесной сертификации;
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• повышение эффективности 
ведения лесного хозяйства, 
прежде всего в части ухода за 
лесами;

• предотвращение нелегального 
лесопользования.

Особое внимание при этом уде-
ляется продвижению ландшафтного 
подхода к принятию решений по 
управлению лесами, вовлечению 
местных сообществ в планирование 
и мониторинг устойчивого управ-
ления лесами, а также продвиже-
нию ответственного производства 
и потребления и учету климаторе-
гулирующей роли лесов.

ВыЗОВы ПОслеДнИХ лет

В числе основных вызовов 
последних лет, повлиявших на разви-
тие ответственного лесоуправления в 
России и деятельность партнерства, 
сразу несколько событий глобаль-
ного масштаба, оказавших большое 
влияние на все российское общество, 
в том числе на лесной сектор и при-
родоохранное движение. К примеру, 
пандемия Covid-19 и связанные с ней 
ограничения отразились и на лесных 
компаниях ввиду общего спада в эко-
номике и нарушения цепочек поста-
вок. Несмотря на это, уже к концу 
2021 года можно было говорить о 
постепенном выходе из вызванного 
пандемией кризиса. Однако начало 
специальной военной операции, 
последовавшие санкции, уход из 
страны многих зарубежных компа-
ний и систем добровольной лесной 
сертификации, безусловно, привели 
к куда более глубоким изменениям 
в лесном секторе, окончательные 
последствия которых еще предстоит 
узнать.

Сейчас самые большие про-
блемы российского лесного сек-
тора  – это возможное снижение 
уровня производства и объемов 
экспорта, а также изменения в экс-
портных потоках. Прекращение 
экспорта в Европу и некоторые 
другие страны привело к перео-
риентации многих компаний, осо-
бенно на Северо-Западе, где они 
традиционно ориентированы на 
европейский рынок, на внутрен-
ние поставки и альтернативные 

международные рынки (Китай, 
ближний Восток, Турцию, Индию, 
Центральную Азию и др.). Однако 
новые рынки не смогут быстро 
заменить европейский. Конкурен-
ция растет, и ведущие компании, 
прежде всего на Северо-Западе, 
проигрывают из-за высокого каче-
ства продукциии, следовательно, 
высоких цен на нее, а также длин-
ной цепочки поставок на новые 
рынки. Это привело к приостановке 
или закрытию ряда наиболее пере-
довых по экологичности компаний 
и усугубляется тем, что многие ино-
странные компании с высоким уров-
нем социальной и экологической 
ответственности приостановили 
или прекратили деятельность в 
России. В связи с этим в перспек-
тиве можно ожидать уменьшения 
прозрачности деятельности лесных 
компаний, снижения устойчивости 
лесного хозяйства и потери ценных 
лесов. безответственные и непро-
зрачные компании могут получить 
преимущество перед ответствен-
ными, что также негативно ска-
жется на общем уровне управления 
лесами. Первым свидетельством 
неблагоприятных изменений стало 
сокращение количества держате-
лей FSC-сертификатов и намерение 
некоторых крупных лесных компа-
ний отказаться от них.

Еще одна большая проблема – 
приостановление действия серти-
фикатов FSC-COC в России и прекра-
щение оборота сертифицированной 
лесной продукции. FSC сыграл важ-
ную роль в развитии в стране устой-
чивого управления лесами и защите 
ценных лесов, в том числе МЛТ, а 
также ввел требование о привле-
чении местных сообществ, включая 
коренные народы, к управлению 
лесами, хотя это не было частью 
общепринятой национальной прак-
тики. Сокращение количества сер-
тификатов FSC сейчас не критично – 
только 10% держателей, которые 
управляли 5% площади, отказались 
от сертификатов FM и вышли из 
FSC. Однако ситуация может резко 
измениться, поскольку компании не 
смогут использовать рыночные пре-
имущества FSC-сертификации, тогда 
страна утратит очень важный, а в 
некоторых случаях и единственный 

инструмент обеспечения устойчивого 
управления лесами.

РОль И ЗнАЧИМОсть 
ПАРтнеРстВА

Сильная сторона партнерства 
состоит в том, что оно стабильно 
и последовательно реализовывало 
сбалансированный комплекс меро-
приятий, которые в таком объеме 
и масштабе не проводила ни одна 
организация. Главное преимущество 
долговременного партнерства – воз-
можность системных сдвигов по 
наиболее важным направлениям 
устойчивого управления лесами, а 
не работа над отдельными кратко-
срочными проектами.

За 20 лет работы в России пар-
тнерству удалось достичь значимых 
результатов за счет долгосрочного 
планирования, профессионального 
подхода и привлечения лучших спе-
циалистов отрасли. В обеспечение 
устойчивого лесопользования в Рос-
сии оно вовлекло государство и 
бизнес, экспертов из сферы науки 
и образования. Для достижения 
заявленных целей партнерство 
непрерывно развивалось – этот про-
ект пережил ряд кризисов, лесных 
реформ, экономическую нестабиль-
ность и преодолел несовершенство 
законодательной базы, доказал 
свою силу и позволил достичь суще-
ственных результатов, сохранить 
профессиональные кадры и связи, 
которые обеспечивают долгосроч-
ный прогресс.

Партнерство действует как на 
федеральном, так и на региональном 
уровне, демонстрируя долгую  
и успешную историю и выступая в 
качестве модели для других компа-
ний, правительств и различных заин-
тересованных сторон. Это первое 
стабильное и активное деловое 
сотрудничество, оказавшее измери-
мое поло жительное влияние на при-
родную среду и на общество, в том 
числе на поведение потребителей, 
позволив им своим выбором участво-
вать в достижении целей устойчивого 
развития. Совместными усилиями 
природоохранным экспертам и ответ-
ственному бизнесу удалось многого 
достичь – минувшие 20 лет стали во 
благо российским лесам. 

интеРес туРистов 
К ценным Природным территориям роССии 
за ПоСледние Пять лет многоКратно выроС

ТексТ WWF россии Бесконтрольное увеличение количества путешественников на 
диких территориях может навредить местным экосистемам, 
а также их обитателям, которые и притягивают туристов. По 
данным поиска Яндекса, за последние пять лет туристический 
интерес к Шантарским островам увеличился в 5,5 раза, к 
Командорским островам и Алтаю – в три раза.

Аналитики Яндекса по просьбе 
Всемирного фонда дикой природы 
рассмотрели пять популярных у 
туристов и в то же время ценных 
с точки зрения биоразнообразия 
направлений: Алтай, байкал, Коман-
дорские острова, плато Путорана 
и Шантарские острова. Команда 
Исследований Яндекса посчитала 
изменение доли летних туристиче-
ских запросов (с уточнениями «тур», 
«поход», «экскурсия» и т. п.) по этим 
направлениям в 2017–2022 годах и 
убедилась, что интерес россиян к 
природному туризму стремительно 
растет, в том числе на заповедных 
территориях:

• Алтай – в 3 раза;
• байкал – в 2,5 раза;
• Командорские острова – почти 

в 3 раза;
• Плато Путорана – в 4 раза;
• Шантарские острова – в 5,5 

раза.

Всплеск внимания к этим направ-
лениям может нести угрозу распро-
страненным там диким животным 
и растениям. «Внутренний туризм 
развивается очень активно, мы 
видим настоящий бум на Кавказе и 
в Мурманской области. Сейчас стали 
понятны масштабы роста туристи-
ческого интереса и к другим реги-
онам, богатым природой, – говорит 
директор российского отделения 
Всемирного фонда дикой природы 
Дмитрий Горшков. – Когда дело 
касается диких территорий, обилие 
"гостей" может стать угрозой для 

экосистем, но при ответственном 
подходе эту угрозу можно снизить 
или свести к нулю. Экотуризм как 
вид ответственного туризма не 
только поможет сохранить при-
роду, но и позволит индустрии 
путешествий развиваться – ведь 
если, например, исчезнут киты, 
иссякнет и поток тех, кто приез-
жал на них посмотреть». Морские 
гиганты привлекают туристов в 
отдаленные уголки нашей страны, 
скажем, на Шантарские острова, 
где обитает уязвимая популяция 
гренландских китов. В августе 2022 
года первый российский туропе-
ратор, работающий на Шантарах, 
принял разработанные фондом 
правила наблюдения за краснок-
нижными гренландскими китами. 
Туризм можно организовать так, 
чтобы он не вредил природе и даже 
способствовал ее сохранению. Это 
будет экотуризм.

«На нашей планете осталось 
совсем немного настоящей дикой 
природы… – говорит Анна Мостовая, 
директор клиентского сервиса. – 
Наша общая задача – не только 
сохранять и восстанавливать окру-
жающую среду, но и просвещать 
людей. Для того чтобы напомнить, 
что путешествовать нужно ответ-
ственно, и привлечь внимание широ-
кой публики к теме экотуризма, 
Всемирный фонд дикой природы 
вместе с маркетинговым агентством 
DPG разработал концепцию креа-
тивного сопровождения акции «День 
экодолга – 2022». 
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требованием обеспечить, чтобы их 
деятельность не вела к уничтожению 
лесов. Против ряда компаний были 
организованы акции, в ходе которых 
фактически выдвигались обвине-
ния в нежелании повышать свою 
экологичность и в отсутствии про-
зрачности. Одновременно ряд эколо-
гических организаций, настроенных 
на сотрудничество, использовали тес-
ные партнерские отношения с этими 
компаниями, чтобы предложить им 
свои («лучшие») рекомендации.

При этом единственным инстру-
ментом, который способен сохра-
нить леса, была лесная сертифи-
кация. Иные инструменты в виде 
признанных руководств или норм, 
которые могли бы направлять эту 
деятельность, отсутствовали. А такое 
руководство было необходимо поку-
пателям с глобальными стратеги-
ями закупок и цепочками поставок, 
приобретавшим большой перечень 
товаров, а также производителям и 
посредникам, которые обслуживали 
нескольких глобальных покупателей. 
Использование рекомендаций эко-
логических организаций не могло 
решить эту проблему из-за противо-
речивости мнений сторон, а компа-
нии одновременно могли слышать 
в свой адрес как похвалу, так и кри-
тику. В таких условиях некоторые 
компании использовали эту нераз-
бериху в качестве оправдания своей 
бездеятельности.

В 2016 году международная 
неправительственная организация 
Rainforest Alliance, которая создала 
первую современную схему сертифи-
кации управления лесами SmartWood 
(1989) и была одним из инициаторов 
основания Лесного попечительского 
совета (FSC), собрала группу влия-
тельных экологических организаций 
и известных экспертов для обсуж-
дения вопросов об исключении из 
ответственных цепочек поставок 
деятельности, приводящей к унич-
тожению лесов, а также связанной 
с эксплуатацией человека. В тече-
ние двух лет к этим обсуждениям 
были привлечены сотни заинте-
ресованных сторон со всего мира, 
которые хотели внести свой вклад 
и поделиться передовым опытом 
и инновациями. Уже в конце 2016 
года была создана международная 
коалиция, которая объявила о запу-
ске Инициативы.

С 2017 по начало 2019 года 
Инициатива в основном разраба-
тывала всеобъемлющую и осно-
ванную на консенсусе систему для 
эффективной постановки целей и 
задач, внедрения и мониторинга 
ответственных цепочек поставок. 
Система ответственности разрабо-
тана в ходе консультативного про-
цесса под управлением руководящей 
группы с участием широкого круга 
заинтересованных сторон, включая 
неправительственные организации, 
компании, правительства и между-
народных экспертов. Техническое 
содержание основных документов 
разработано рабочими группами, 
члены которых учли мнения глобаль-
ных и национальных неправитель-
ственных организаций, поставщи-
ков услуг, научно-исследовательских 
организаций и иных заинтересован-
ных сторон. Проекты документов 
представлены для обсуждения на 
многочисленных открытых обще-
ственных консультациях, семинарах 
и конференциях. К июню 2019 года 
Инициатива оформилась в виде 
структуры с согласованными руко-
водящими принципами и нормами, 
которые отражали консенсус, сфор-
мировавшийся по итогам обсужде-
ния различных заинтересованных 
сторон. С помощью этой системы 
компании, финансовые учреждения 
и правительства получили надежную 
основу для разработки обязательств, 
политики, планов реализации и, что 
еще более важно, для определения 
того, как они будут отслеживать, 
документировать и информиро-
вать общественность о достигнутом 
прогрессе.

Участники Инициативы в настоя-
щее время стали использовать свое 
коллективное влияние на рынке, 
чтобы стимулировать принятие 
Системы ответственности критиче-
ской массой игроков на рынке по 
всему миру, что сделает следование 
принципам, включенным в Систему, 
нормой. Инициатива тесно сотруд-
ничает с компаниями – лидерами 
рынка, различными платформами 
отчетности, а также с органами 
управления стран – потребителей 
готовой продукции и стран – произ-
водителей сырьевых ресурсов. Ини-
циатива также поддержана такими 
хорошо известными и влиятельными 
природоохранными организациями, 

как Всемирный фонд дикой при-
роды, The Nature Conservancy, 
Общество охраны дикой природы 
(WCS), а также крупнейшими меж-
дународными компаниями, такими 
как McDonald’s, Nestlé, Mars и мно-
гими другими. Поставщики услуг 
широко используют эту платформу 
в своем взаимодействии с другими 
компаниями.

Инициатива постепенно вышла за 
рамки неправительственных органи-
заций и инициатив бизнеса. Заложен-
ные в ней принципы стали приме-
няться и на государственном уровне, 
например в ряде стран Западной и 
Центральной Африки. Французское 
правительство включило принципы 
Системы ответственности в Нацио-
нальную стратегию по борьбе с обе-
злесением. Инициатива упоминается 
и в документах ряда других стран.

После запуска Системы ответ-
ственности в июне 2019 года Ини-
циатива перешла ко второму этапу.  
В настоящее время усилия сосре-
доточены на продвижении и под-
держке ее широкого применения 
для ведения ответственного произ-
водства и торговли через разработку 
и внедрение ответственной поли-
тики, практики и инициатив компа-
ний, инвесторов, гражданского обще-
ства и правительств. Для достижения 
этой амбициозной цели в 2020 году 
Инициатива продолжила привлекать 
партнеров, поддерживающих кон-
цепцию Системы ответственности. 
В результате деятельности Инициа-
тивы различные пользователи стали 
применять Систему ответственности 
в целях улучшения своей деятель-
ности, управления сложными цепоч-
ками поставок, повышения ответ-
ственности и согласования усилий 
различных звеньев цепочек поставок 
в разных ситуациях.

По мере того, как компании и 
мировое сообщество продолжали 
разрабатывать новые решения и 
реагировать на возникающие про-
блемы устойчивого развития, Иници-
атива также развивалась. В рамках 
Инициативы регулярно собираются 
отзывы от компаний и пользова-
телей Системы ответственности, 
чтобы определить потребности и 
возможности для совершенствова-
ния ответственных цепочек поста-
вок. В настоящее время Инициатива 
разрабатывает дополнительные 

AFI –  
междунаРодная инициатива 
По Созданию СиСтемы ответСтвенноСти

AFi (The Accountability Framework initiative) – новая международная 
инициатива по созданию и расширению ответственных (этических) 
цепочек поставок сельскохозяйственной и лесной продукции, 
поддержанная различными экологическими и социальными 
неправительственными организациями (в том числе Всемирным 
фондом дикой природы), а также рядом крупных многонациональных 
компаний.

По материалам журнала WWF России «Устойчивое 
лесопользование»

Ответственные (этические) цепочки 
поставок относятся к производству 
товаров, торговле и финансам, при 
которых леса не страдают от бес-
контрольной вырубки или перевода 
лесных земель в иные виды пользо-
вания и при которых уважают права 
коренных народов, местных жителей 
и работников организаций.

AFi (далее – Инициатива) рабо-
тает над созданием «новой нормаль-
ности», которая при производстве 
и торговле сырьевыми товарами 
полностью обеспечивает охрану при-
родных экосистем и защиту прав 
человека. Инициатива поддерживает 
компании и другие заинтересован-
ные стороны в постановке четких 
целей и задач по формированию 
ответственных цепочек поставок, 
принятию эффективных мер для 
их реализации и по отслеживанию 
прогресса в достижении поставлен-
ных целей и задач, направленных 
на обеспечение социальной и эко-
логической ответственности ком-
паний, прозрачности их отчетности 
и создания стимулов дальнейшего 
быстрого развития.

В 2010 году Ассоциация ритей-
леров и производителей потре - 

бительских товаров (Consumer 
Goods Forum; это единственная 
международная организация, управ-
ляемая главами компаний, которая 
объединяет ритейлеров и произ-
водителей продукции по всему 
миру и ставит своей целью созда-
ние и продвижение позитивных 
изменений в области устойчивого 
развития), объединяющая около 
400 мировых компаний с совокуп-
ным доходом $2,8 трлн (включая: 
Walmart, Kellogg, Nestlé, Amazon, 
The Coca-Cola Company, Procter & 
Gamble, PepsiCo, Danone, Unilever, 
Carrefour, а также российские ком-
пании «Магнит», «Лента» и др.), 
приняла на себя обязательство об 
исключении всеми членами органи-
зации к 2020 году обезлесения из 
последствий своей деятельности. 
Огромное влияние этих компаний 
на рынке стало четким сигналом 
их поставщикам по всему миру о 
том, что для сохранения доступа 
на рынок им придется скорректи-
ровать свою производственную 
практику в соответствии с новыми 
рыночными нормами.

Участники Ассоциации ритейлеров 
и производителей потребительских 
товаров стали быстро переходить 
на закупку все большей части своих 
товаров у сертифицированных про-
изводителей. К тому времени схемы 

сертификации были основным 
инструментом, используемым про-
изводителями для подтверждения 
того, что сырьевые товары, в первую 
очередь лесная продукция, произве-
дены устойчивым способом с соблю-
дением экологических и социальных 
требований. Однако предложение 
сертифицированной продукции все 
же было ограниченным. В большин-
стве случаев на ее долю приходилась 
лишь часть корпоративных закупок, 
а в самих сырьевых секторах доля 
сертифицированной продукции была 
небольшой. Важно при этом то, что 
корпоративные системы и практика 
фактически не менялись и повы-
шения устойчивости производства 
по всем цепочкам поставок не про-
исходило. Компании – участники 
Ассоциации продолжали закупать 
значительное количество продукции 
сомнительного, несертифицирован-
ного происхождения. При этом унич-
тожение лесов, вызванное заготов-
кой древесины и сведением лесов 
под сельскохозяйственные земли и 
лесные плантации, продолжалось 
безостановочно.

В связи с продолжавшимся гло-
бальным сокращением площади 
лесов, особенно в тропиках, уси-
лилось общественное давление 
на компании-ритейлеры и произ-
водителей конечной продукции с 

Всемирный фонд 
дикой природы, 
Институт географии 
РАН

ТексТ  
АлексАндр ВоропАеВ



108 109№8 (170)  LesPromInform.ru 20

э к о л а й ф
среди целевых групп пользовате-
лей, которые послужат моделями 
и катализаторами для более широ-
кого ее внедрения компаниями и 
другими заинтересованными сто-
ронами. Эта подзадача была полно-
стью выполнена.

На втором этапе (2020-2022 годы) 
поставлена задача по широкому вне-
дрению Системы ответственности 
для содействия созданию ответствен-
ных цепочек поставок в глобальном 
масштабе, включая, во-первых, сти-
мулирование и поддержку широкого 
применения Системы для обеспече-
ния более быстрого прогресса, рас-
ширения масштабов и обеспечения 
отчетности в целях защиты людей 
и экосистем, связанных с цепоч-
ками поставок сырьевых товаров, 
и, во-вторых, уточнение и коррек-
тировку Системы, чтобы она могла 
служить главным практическим ори-
ентиром для ответственных цепочек 
поставок. Сейчас идет выполнение 
этой задачи.

была разработана стратегия раз-
вития Инициативы на втором этапе, 
которая охватывает две целевые 
группы: частный сектор и прочие 
заинтересованные стороны. В част-
ном секторе выделены четыре 
группы компаний, для каждой из 
которых разработан свой набор 
действий:
1) крупные международные компа-

нии (трейдеры, производители, 
ритейлеры) – разработка и при-
нятие обязательств и постановка 
целей и задач компаний в соот-
ветствии с принятыми нормами; 
разработка руководства для 
эффективного внедрения, напри-
мер, отслеживания, управления 
поставщиками, освоения и управ-
ления земельными (лесными) 
ресурсами, их восстановления; 
демонстрация прогресса с помо-
щью заслуживающего доверия 
мониторинга и отчетности;

2) производители, переработчики 
и трейдеры в тропических стра-
нах – привлечение и поддержка 
поставщиков вверх по цепочке 
поставок для выполнения обя-
зательств перед покупателями; 
содействие систематическому 
обмену информацией в фор-
мате B2B (бизнес для бизнеса) 
об устойчивости произведенной 
продукции;

3) поставщики услуг – поддержка 
компаний при внедрении вышеу-
казанных действий; разработка в 
рамках Инициативы вопросников, 
инструментов и услуг;

4) финансовые институты – оценка 
адекватности обязательств и 
действий заемщика или объекта 
инвестиций в области устойчи-
вого развития в соответствии с 
критериями Инициативы; разра-
ботка ответственной кредитной 
и инвестиционной политики; 
использование инструментов 
экологического, социального 
и корпоративного управления, 
отвечающих требованиям Ини-
циативы, например Проекта рас-
крытия информации о выбросах 
углерода (CDP).

В группе прочих заинтересован-
ных сторон выделены также четыре 
группы организаций и институтов, 
для каждой из которых разработан 
свой набор действий:
1) органы государственного управ-

ления – использование общих 
определений, принципов и луч-
ших приемов, разработанных в 
рамках Инициативы, для макси-
мального согласования политики 
в области торговли сырьевыми 
товарами и предотвращения 
обезлесения и перевода лес-
ных земель в иные категории, 
защиты прав человека, должной 
осмотрительности и т. д.;

2) неправительственные органи-
зации и другие инициативы в 
области устойчивого развития 
(включая экологические стан-
дарты и секторальные инициа-
тивы) – использование принципов 
Инициативы в качестве основы 
для разработки стандартов и 
руководящих принципов для 
различных секторов экономики 
и регионов, где Инициатива еще 
не используется; совершенствова-
ние традиционной сертификации, 
дополнение ее руководящими 
принципами и требованиями, 
основанными на Инициативе, для 
всех цепочек поставок; согласова-
ние позиций гражданского обще-
ства в соответствующих областях;

3) производственные ассоциации – 
использование Инициативы в 
качестве отправной точки для 
разработки секторальных и 

отраслевых руководящих прин-
ципов и общих процедур;

4) инициативы по мониторингу и 
отчетности – разработка общих 
методов и показателей для 
оценки эффективности и про-
гресса компаний; согласование 
или оптимизация инструментов 
мониторинга и отчетности с 
целью сокращения ее объема и 
повышения ее согласованности 
у компаний-пользователей.

Только когда удастся добиться 
того, что ответственные действия 
станут нормой для большинства ком-
паний, риски уничтожения лесов, их 
перевода в иные категории пользо-
вания и нарушения прав человека 
будут сведены к минимуму. Этого 
можно достичь двумя путями.

Первый путь – спонтанное тира-
жирование данного опыта среди 
компаний:
а) через «выравнивание» – ведущие 

игроки на рынке устанавливают 
более высокую планку ответ-
ственности и широко информи-
руют об этом покупателей, тем 
самым мотивируя конкурентов 
не отставать;

б) через создание критической 
массы компаний – после того, 
как достаточное количество ком-
паний примет заданные подходы, 
остальные поймут, что им будет 
легче последовать такому при-
меру, чем цепляться за старую 
практику;

в) через продвижение концепции в 
рамках B2B – компании и инве-
сторы заставляют или стимули-
руют своих деловых партнеров 
внедрять лучшие приемы.

Второй путь – институционали-
зация: соответствующие ключевые 
приемы и нормативы включены в 
государственную политику, требова-
ния, программы или иные инициа-
тивы и стандарты в области устой-
чивого развития, а также в системы 
отчетности.

Участники Инициативы по созда-
нию Системы ответственности счи-
тают, что, только уделяя особое 
внимание ответственному (этиче-
скому) производству и торговле, 
можно сохранить леса и другие при-
родные экосистемы, защитить права 
человека. 

пользовательские ресурсы, стандар-
тизированные показатели оценки 
воздействия цепочек поставок на 
обезлесение и руководство по 
использованию Системы ответствен-
ности для ведения корпоративной 
отчетности по сокращению выбро-
сов парниковых газов. Эти новые 
ресурсы также базируются на основ-
ных принципах Системы ответствен-
ности и на глобальном консенсусе.

Целью Инициативы является соз-
дание такого мира, в котором леса 
и другие природные экосистемы 
сохраняются для поддержания их 
многочисленных ценностей, где права 
человека повсеместно соблюдаются, 
где ответственное производство 
и торговля являются нормой, где 
существует гендерное равенство, где 
сельские жители и местные общины 
участвуют в принятии решений, про-
цветают и при этом эффективно забо-
тятся о своей земле.

Сейчас уже многие компании 
сформулировали аналогичные цели 
и объединили свои усилия, чтобы 
закрепить их в глобальных обяза-
тельствах и поставленных задачах, 
в том числе в соответствии с Нью-
Йоркской декларацией по лесам и с 
Целями в области устойчивого раз-
вития (ЦУР ООН). Для достижения 
этих целей необходимо изменить 
процессы производства и торговли 
сельскохозяйственными и лесными 
продуктами, что включает в себя 
недопущение обезлесения и раз-
рушения экосистем при производ-
стве товаров, а также обеспечение 
соблюдения прав местных жителей 
и работников, других закрепленных 
в международных документах прав 
человека по всем цепочкам поставок.

Инициативы в области создания 
ответственных цепочек поставок 
должны осуществляться не изоли-
рованно, а в сотрудничестве с госу-
дарственными органами управления 
и организациями, борющимися с 
обезлесением и занимающимися 
улучшением управления ресурсами, 
реформированием государствен-
ных политик, а также изменением 
моделей потребления с учетом 
ограниченных ресурсов Земли. Когда 
такой разносторонний подход станет 
эффективен, инициативы в отно-
шении цепочек поставок прекратят 

обезлесение и перевод лесных 
земель в иные категории в масштабе 
целых ландшафтов, внося при этом 
вклад в сокращение выбросов парни-
ковых газов в соответствии с Париж-
ским соглашением. Также будет 
обеспечено справедливое развитие 
сельских районов и благополучие 
мелких производителей, работников 
и местных общин, а предпринимае-
мые усилия не будут нивелированы 
переносом негативных воздействий 
в другие регионы, сырьевые секторы 
или типы экосистем.

Инициатива стремится внести 
свой вклад в достижение этих целей, 
помогая компаниям-потребителям, 
производителям, а также органам 
управления преодолевать барьеры 
при преобразовании цепочек поста-
вок в широком масштабе. Иници-
атива дает компаниям подробные 
рекомендации по поддержке эффек-
тивных и поддающихся измерению 
способов совершенствования цепо-
чек поставок для выполнения взятых 
ими обязательств. Она также пока-
зывает поставщикам услуг, органам 
управления, неправительственным 
организациям, различным инициати-
вам ориентиры по обеспечению про-
зрачности и отчетности деятельности 
компаний, финансовых учреждений 
и других структур, чья роль также 
важна для реализации поставленных 
целей и задач.

Сельское и лесное хозяйство – 
не только основной фактор обезле-
сения, изменения климата, утраты 
биоразнообразия, деградации окру-
жающей среды и нарушения прав 
человека, но и объект решений. 
чтобы эффективно решать постав-
ленные проблемы, мир должен 
изменить модель производства и 
торговли этими товарами. Уже около 
500 компаний взяли на себя обяза-
тельства по преобразованию своих 
цепочек поставок для сохранения 
экосистем и защиты прав человека, 
но достигнутые ими совокупные 
результаты пока несоизмеримы с 
масштабом проблемы. Ежегодные 
потери тропических лесов в 2014–
2018 годах увеличились в среднем 
на 44% по сравнению с предыдущим 
десятилетием. Только за 2018 год 
площадь тропических лесов сокра-
тилась на 12 млн га.

Согласно годовому отчету Forest 
5001 за 2019 год:

• почти половина компаний в 
цепочках поставок, связанных 
с лесными рисками, не имеет 
никаких обязательств по предот-
вращению обезлесения;

• из 157 компаний, которые взяли 
на себя обязательства решить 
проблему обезлесения в своих 
цепочках поставок к 2020 году, 
19 убрали дату из своих обяза-
тельств, а 7 полностью сняли 
эти обязательства;

• из тех компаний, которые все 
еще сохраняют обязательства, 
связанные с предотвращения 
обезлесения, 48% не сообщают 
о ходе их выполнения.

Для того чтобы сделать ответ-
ственное производство и торговлю 
«новой нормальностью», компании и 
другие ключевые заинтересованные 
стороны вместе должны:

• взять на себя более строгие, 
всеобъемлющие обязательства 
и разработать политику, направ-
ленную на решение наиболее 
насущных социальных и эколо-
гических проблем, связанных с 
цепочками поставок сырьевых 
товаров;

• внедрять системы и методы, 
способствующие ощутимым 
улучшениям в производстве и 
торговле, а также в управлении 
и финансировании ответствен-
ных цепочек поставок;

• обеспечить отчетность, при 
которой будет отслеживаться 
весь ход выполнения постав-
ленных задач, предоставление 
информации о принятии реше-
ний и деятельности по продви-
жению ответственных закупоки 
инвестиций.

На первом этапе развития Ини-
циативы (2017–2019 годы) была 
поставлена задача – разработать 
собственно систему ответствен-
ности, включая, во-первых, соз-
дание и публикацию основанных 
на консенсусе основополагающих 
документов для достижения ответ-
ственного производства и торговли 
и, во-вторых, содействие первона-
чальному внедрению платформы 
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с о б ы т и я

петеРбуРгский 
лесопРомышленный фоРум

наСтало время  
неординарных решений

ТексТ роМАн иВАноВ

ФоТо ресТЭк

11–12 октября 2022 года  
в Санкт-Петербурге проходил 
XXIV Петербургский 
международный 
лесопромышленный форум. 
Одно из самых крупных 
бизнес-мероприятий  
в отрасли собирает ведущие 
компании всех отраслей 
лесного комплекса из России 
и зарубежья. Конференц-залы 
отеля Airportcity Plaza  
St. Petersburg приняли  
свыше 600 участников  
из 11 стран, выступили  
больше 50 спикеров.

Как было заявлено в ходе 
выступлений, «это фактически 
единственный живой форум в 
отрасли, где люди не боятся гово-
рить, что думают, и где действи-
тельно есть обсуждение». Пред-
ложения активнее высказываться 
и делиться опытом звучали не 
только от выступавших отрасле-
вых специалистов, представители 
законодательной власти открыто 
признавались, что ждут инициативы 
от промышленников.

нОВые услОВИЯ тРеБуЮт 
неОРДИнАРныХ РешенИЙ

На пленарном заседании сена-
тор Российской Федерации, член 
Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, пред-
седатель Экспертно-консультацион-
ного совета по лесному комплексу 
при комитете Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

Татьяна Гигель назвала основные 
проблемы отрасли, которые более 
подробно обсуждали на круглых 
столах.

Правительство принимает меры 
для поддержки лесного машино-
строения и отрасли в целом. Субси-
дируются экспортные транспортные 
затраты, обсуждаются льготное кре-
дитование, промышленная ипотека, 
поддержка системообразующих 
предприятий и многое другое. Но 
меры поддержки не используются 
на сто процентов, поскольку пред-
ставители отрасли о них не знают.

Сложности вызваны прежде всего 
сильной зависимостью лесопромыш-
ленного комплекса от зарубежного 
оборудования. В стране, по сути, 
нет профильного машиностроения 
и станкостроения.

Еще одна проблема – слабая под-
готовка кадров и нехватка квали-
фицированных специалистов. Воз-
никает парадоксальная ситуация, 
когда предприятия жалуются на 
нехватку кадров, а учебные заве-
дения не знают, где трудоустроить 
выпускников.

Нет баланса во внедрении 
научных разработок и новых тех-
нологий, подготовке кадров, раз-
мещении новых мощностей, финан-
сировании и управлении лесной 
отраслью. Профессиональное и 
научное сообщество считает, что 
решением может стать создание 
единого цент ра управления отрас-
лью – Центра отраслевых компетен-
ций лесопромышленного комплекса 
на базе Мытищинского филиала 
МГТУ им. Н. Э. баумана. Его главной 
целью станет превращение ЛПК 
в один из основных двигателей 

экономики России. Центр будет 
координировать усилия исследо-
вательских групп, объединять науч-
ные центры и полигоны и т. д.

жДАть нельЗЯ

Генеральный директор Ассоци-
ации предприятий мебельной и 
деревообрабатывающей промыш-
ленности России Тимур иртуга-
нов охарактеризовал ситуацию на 
мебельном рынке.

По данным Росстата, на 2021 год 
в стране зарегистрировано около 
35 тыс. производителей мебели, 
включая юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей. Из них реально 
действующих около 26 тыс. Коли-
чество новых компаний ежегодно 
уменьшается: с 2017 года по апрель 
2022 года количество зарегистриро-
ванных юрлиц сократилось на 33%, 
а ИП – на 17%.

Производство мебели в сто-
имостном выражении за восемь 
месяцев 2022 года к 2021 году 
выросло на 21,2%. Натуральное 
производство за этот период сни-
зилось на 1%. На общую статистику 
сильное влияние оказал «золотой» 
период с февраля по апрель, когда 
росли и цены, и объем выпуска 
мебели. Если сравнить данные 
августа 2022 года и предыдущего 
августа, то фиксируется прирост 
стоимости на 9% и вместе с тем 
падение в натуральном выраже-
нии на 11%. То есть мебель стала 
дороже, но заказов стало меньше.

Среди лидеров роста продаж 
за восемь месяцев 2022 года г-н 

Иртуганов выделил кухонную 
мебель (+31%), деревянную мебель 
для офисов (+37%) и мебель из 
полимерных материалов (+84%). 
Последняя составляет 0,65% всех 
мебельных продаж.

Производство за этот период 
выросло в нескольких группах: 
кухонная мебель (+41%), мягкая 
мебель, трансформируемая в кро-
вати (+28%), металлические кро-
вати (+31%), корпусная мебель в 
целом (+2%). В остальных группах 
наблюдается снижение. Также 
перераспределяется спрос внутри 
групп, например, в группе «мебель 
деревянная для спальни» выпуск 
шкафов и тумб растет, а выпуск 
кроватей – сокращается. В группе 
«мебель для гостиной и столовой» 
производство журнальных столов 
увеличивается, а обеденных сто-
лов и шкафов – падает. В группе 
«мебель деревянная», не включен-
ной в другие группировки, растет 
выпуск мебели для прихожей и ван-
ной комнаты и сокращается выпуск 
дачной, детской и прочей мебели.

Старший аналитик информа-
ционно-аналитического агентства 
WhatWood Марина Зотова оценила 
динамику производства лесопро-
дукции. По ее данным, кварталь-
ная выручка предприятий ЛПК во 
II квартале 2022 года (594 млрд 
руб.) сократилась на 1% относи-
тельно уровня II квартала 2021 
года (602 млрд руб.) и на 14% отно-
сительно уровня I квартала 2022 
года (691 млрд руб.). При этом с  
III квартала 2020 года выручка пред-
приятий ЛПК увеличивалась.

Лесопромышленники продол-
жают инвестировать средства в 
основной капитал предприятий. 
Инвестиции за II квартал 2022 года 
составили 48 млрд руб., что на 5 
млрд руб. больше, чем в I квартале 
2022 года.

Объемы производства лесопро-
мышленной продукции в январе – 
августе 2022 года по отношению к 
аналогичному периоду 2021 года 
изменились следующим образом. 
бумаги и картона произведено 
6,8  млн т (–1,1%), ДВП – 469  млн 
усл.  м2 (–3,1%), пиломатериа-
лов  – 20,2 млн  м3 (–6,2%), ДСП и 
OSB  – 6,8  млн усл. м2 (–9,9%), пел-
лет – 1,4  млн  т (–12,7%), фанеры – 
2,3  млн  м3 (–23,9%). Производство 
целлюлозы немного выросло и 
достигло 5,9 млн т (+0,8%).

Директор по маркетингу инфор-
мационно-аналитической компа-
нии «ВладВнешСервис» екатерина 
Белецкая выступила с сообщением 
о внешнеэкономической деятель-
ности российского ЛПК. За восемь 
месяцев 2022 года вывоз древесины 
снизился на 40% по тоннажу и на 
13% по выручке. Видимо, большей 
частью за счет необработанной дре-
весины, вывоз которой уменьшился 
на 71%, вследствие чего прибыль 
сократилась на 65%. Пиломатери-
алы потеряли 22% в натуральном 
исчислении и 3% в денежном. 
Поставки ДВП и MDF снизились на 
6%, но ввиду роста цен выручка 
увеличилась на 6%. А экспорт шпона 
вырос на 12% по объему и на 19% 
по стоимости.

В течение восьми месяцев 2022 
года можно увидеть другие тренды. 
Если взять за основу показатели 
января-февраля, то за июль-август 
экспорт как ДВП и MDF, так и шпона 
вырос в натуральном исчислении 

Марина Зотова
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на 1%, а пиломатериалов – даже 
на 26%.

Производство фанеры под восхо-
дящие микротренды не подпадает. 
В августе 2022 года оно снизилось 
по отношению к августу 2021 года 
на 45%, причем уменьшение объ-
емов началось еще в марте. Это 
связано с тем, что около 60% про-
изведенной в России фанеры тра-
диционно отправляется за рубеж. 
Примерно 70% этого экспортируе-
мого объема уходило в страны ЕС, 
но в июле поток остановился.

С июля по сентябрь немного 
вырос экспорт в страны ближнего 
Востока. Объем их рынков несо-
поставим с ЕС, но это лучше, чем 
ничего. Основным потребителем 
российской фанеры на ближнем 
Востоке является Египет: в 2021 
году из 308 тыс. т импортных 
поставок 71% были из России. По 
сравнению с 2021 годом за январь – 
сентябрь этого года Египет заку-
пил на 36 тыс. т больше. Также на 
100–150% выросли закупки Израиля 
и Турции, суммарно они составили 
43 тыс. т. Есть вероятность, что 
эти страны закупают фанеру для 
перепродажи.

Китай производит ежегодно 
примерно 250 млн м3 фанеры и 
российскую продукцию покупает 
в относительно небольших объ-
емах. Объемы растут, но в абсо-
лютных значениях они невелики: 
82,81  тыс. м3 за январь – сентябрь 
2022 года против 57,37 тыс. м3 за 
тот же период 2021 года. Закупка 
пиломатериалов, наоборот, сни-
зилась по сравнению с прошлым 
годом. За восемь месяцев 2022 года 
РФ отправила в Китай 9,6 млн м3, 
на 12% меньше, чем в 2021 году.

Управляющий партнер Zetta 
Consulting Андрей Заутер оценил 
перспективы отечественных ком-
паний, ориентированных на внеш-
ние рынки. По его мнению, старая 
рыночная парадигма разрушена и к 
удачному для ЛПК положению 2021 
года не вернется. Запрет импорта 
технологий ограничивает возмож-
ности покупки, обслуживания и 
ремонта европейского оборудова-
ния, от которого полностью зависит 
вся отрасль. частичное замеще-
ние возможно, но все глобальные 

инвестиционные проекты постав-
лены на паузу. Горизонт планиро-
вания уменьшился – фигурально 
до трех дней.

Европа и США окончательно 
прекратили импорт лесопромыш-
ленной продукции из России. 
В пятом пакете санкций ЕС под 
запрет попала вся 44-я группа ТН 
ВЭД («Древесина и изделия из нее; 
древесный уголь»), восьмой пакет 
санкций ввел запрет на ввоз из Рос-
сии целлюлозы и бумаги.

Емкости внутреннего рынка Рос-
сии для реализации продукции ЛПК 
недостаточно, а те внешние рынки, 
что остались, превратились в «кро-
вавый океан»: предприятия вместо 
получения прибыли вынуждены 
поддерживать рабочее состояние, 
деньги уходят на сохранение произ-
водства. Поэтому компаниям-произ-
водителям нужно быстро перестра-
иваться на других потребителей.

На данный момент на мировых 
рынках пиломатериалов и фанеры 
наблюдается частичное замедление 
развития, связанное с ипотечным 
кризисом в Китае. К «охлаждению» 
рынка недвижимости привело и 
повышение процентной ставки ФРС 
США и ЕЦб. В результате в октябре 
цена пиломатериалов опустилась до 
$200–220/м3, а цена фанеры колеба-
лась от $250 до 450 за 1 м3. По про-
гнозам Андрея Заутера, развитие 
рынков фанеры и пиломатериалов 
замедлится, но будет демонстри-
ровать среднегодовой рост 3–4% 
до 2027 года.

Спрос на целлюлозу в 2022–2030 
годах будет расти на 3,5–3,7% за 
счет роста рынка экологичных 
упаковочных материалов и повы-
шения спроса на упаковку в пище-
вой и фармацевтической отраслях. 
Пластиковую упаковку постепенно 
запрещают и будут запрещать.

Мировой рынок топливных пел-
лет продолжит расти в 2022–2030 
годах на 7,5% ежегодно, поскольку 
цены на энергоносители остаются 
высокими. Пеллеты относятся к воз-
обновляемым источникам энергии, 
которые будут использовать все 
шире. Но если Российская Федера-
ция не будет поставлять пеллеты, 
то выпадающие объемы заместят 
другие производители. Возможно, 

альтернативная продукция ока-
жется ниже качеством, однако 
спрос на нее все равно будет.

Отечественным компаниям 
необходимо встраиваться в новую 
экономическую реальность, искать 
другие рынки и логистические 
цепочки. Так, например, ближний 
Восток нуждается в материалах 
для домостроения, географически 
доступен и отличается невысокой 
ставкой фрахта в сравнении с евро-
пейскими маршрутами.

Компаниям необходимо пере-
ориентироваться и изменить 
политику дистрибуции, исходить 
из потребностей новых рынков, а 
не из возможностей производств. 
Вероятно, придется перепроектиро-
вать производственные мощности, 
поскольку «выпали» европейские 
поставщики оборудования. Разви-
вать реверсный инжиниринг и гото-
виться к другому уровню качества 
продукции. Ждать нельзя, выживет 
тот, кто быстро адаптируется.

Кроме требований внешних рын-
ков, отечественные компании обя-
заны соблюдать законодательство 
Российской Федерации.

не тАК стРАшен  
леснОЙ КОДеКс,  
КАК ПОДЗАКОнные АКты

Заведующий кафедрой лесной 
политики, экономики и управления 
СПбГЛТУ, председатель НП «Союз 
лесопромышленников Ленинград-
ской области» Владимир петров 
выступил на сессии, посвященной 
актуальному состоянию лесопро-
мышленного комплекса.

Лесопромышленный комплекс 
соединяет два больших блока: 

лесное хозяйство (охрана, защита, 
воспроизводство и управление 
лесами) и лесную промышлен-
ность (заготовка, переработка, 
обработка, целлюлозно-бумаж-
ная промышленность, химическая 
промышленность). Все подотрасли 
технически и экономически свя-
заны. Но поскольку земли лесного 
фонда находятся в федеральной 
собственности, в этой схеме появ-
ляется государство, которое тоже 
экономически и организационно 
связано со всеми предприятиями 
лесного комплекса.

На состояние ЛПК оказывают 
влияние три производственных 
фактора: природа, труд и капитал. 
Природа – это земли лесного фонда 
и леса, которые на них располо-
жены. Этого ресурса достаточно, 
на данный момент используется 
примерно 30% расчетной лесосеки.

Проблема с кадрами в отрасли 
есть, но она связана не с обучением 
специалистов. В стране достаточно 
средних профессиональных и выс-
ших учебных заведений, которые 
готовят специалистов, бакалавров, 
магистров, техников, мастеров для 
лесного комплекса. Но, по мнению 
Владимира Николаевича, необхо-
димо возвращаться к институту рас-
пределения молодых специалистов, 
окончивших вузы. «Контрактники» 
могут выбирать место работы по 
желанию, но «бюджетники» обя-
заны либо возместить государству 
средства, потраченные на их обу-
чение, либо работать по распре-
делению. Это позволит уменьшить 
средний возраст работников лес-
ного хозяйства.

Обсуждали на сессии и эконо-
мические нити, которые связывают 
государство и лесной бизнес: аренд-
ную плату, минимальную ставку 
и итоговую ставку, которая полу-
чается после надбавки каждого 
субъекта Российской Федерации. 
Обменивались мнениями по органи-
зационным вопросам, касающимся 
реализации посадочного материала, 
осуществления контрольно-надзор-
ных функций, представления лес-
ных участков в пользование и т. д.

На круглом столе присутство-
вали представители разных регио-
нов, как малолесных, так и много-
лесных. Выступающие говорили 
примерно об одном и том же, но 

акцентировали разные «болевые 
точки». Это говорит о том, что 
нужно развивать региональную лес-
ную политику, которая должна быть 
у каждого субъекта Российской 
Федерации и должна учитывать 
его экономические, социальные и 
лесорастительные условия.

Начальник Департамента лес-
ного хозяйства по СЗФО сергей 
Штрахов, как представитель власти, 
призвал промышленников больше 
проявлять инициативу, поскольку 
законопроекты должны опираться 
на предложения занятых в отрасли, 
а не отрываться от реальности.

Например, чтобы перейти от 
подхода «спилил – посади» к пла-
нированию на перспективу, то есть 
«посади, вырасти, передай дальше», 
лесопромышленникам нужно взять 
на себя часть обязательств по уходу 
за лесными насаждениями. К поло-
жительным изменениям может 
подтолкнуть смещение акцентов 
с посадки лесных культур на интен-
сивное лесопользование и уход за 
сформированными насаждениями. 
Эти механизмы еще не прописаны 
в лесном законодательстве, но их 
нужно обсудить и сформировать 
предложение, которое можно было 
бы «двигать в жизнь» и представить 
органам власти.

Пример проиллюстрировал 
замес титель дирек тора ФбУ 
«СПбНИИЛХ» Александр степченко, 
отметивший, что, в отличие от тра-
диционного лесопользования, при 
интенсивной модели ведения лес-
ного хозяйства за лесом изначально 
ухаживают по-другому. Интенсивная 
модель лесного хозяйства – это 
единственный способ реализации 
лесоклиматических проектов, меро-
приятий, направленных на депо-
нирование углерода. Кроме того, 

в сравнении с экстенсивной моде-
лью она позволяет бизнесу полу-
чать с одной и той же территории 
в 2–2,5 раа больше леса. Однако 
для этого нужно много чего изме-
нить. В том числе ввести другие 
целевые породы, поскольку повсе-
местное выращивание сосны и ели 
приводит к тому, что в некоторых 
субъектах не хватает фанкряжа и 
качественной балансовой осиновой 
древесины, которую можно полу-
чить за 20–30 лет.

Руководитель Центра ответ-
ственного природопользования 
Института географии РАН евгений 
Шварц считает, что лесоуправле-
ние может выступить драйвером 
перемен в отрасли. За 10 лет доля 
российской древесины на мировых 
рынках снизилась с 18 до 2%, то 
есть проблемы начались до вве-
дения санкций. Одна из причин в 
том, что всеми лесами пытаются 
управлять, как хвойными, хотя 
основной экономический прирост 
в европейской части России до 
введения санкций обеспечивали 
продажа березы и производство 
фанеры.

Скорость прироста и увеличения 
запаса углекислого газа у листвен-
ных пород в 1,4–2 раза выше, чем у 

Владимир Петров

Сергей Штрахов Александр Степченко

Евгений Шварц
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хвойных. По данным Рослесинфорга, 
осина поглощает за год до 3,6 т CO2 
с гектара, береза – до 3,3 т, дуб – до 
3,2 т, тогда как сосна – до 2,4 т, ель 
и пихта – до 2 т, лиственница – до 
1,8 т. Кроме того, горимость листвен-
ных лесов существенно ниже, чем 
хвойных монокультур.

Крайне важно, по мнению г-на 
Шварца, внедрить к 2030 году 
интенсивную модель лесного хозяй-
ства хотя бы на 50 млн га. Экономи-
чески стимулировать переход на эту 
модель может переход с арендной 
платы за единицу объема древе-
сины на арендную плату за площадь 
аренды. Это должно подтолкнуть 
арендаторов к интенсификации 
лесовыращивания, поскольку все, 
что выросло за счет инвестиций, 
пойдет в прибыль, а не увеличит 
арендные платежи.

Участники форума периодиче-
ски возвращались к предложению 
Татьяны Гигель создать единый 
орган, который объединит лесо-
водов и лесопромышленников и 
будет координировать и развитие 
лесной промышленности, и ведение 
лесного хозяйства.

КООРДИнАцИЯ РАЗВИтИЯ 
ОтРАслИ

В ходе обсуждения участники 
форума отмечали, что именно в 
кризисные периоды востребовано 
создание Министерства лесной про-
мышленности или по крайней мере 
отдельного центра управления лес-
ной промышленностью. Например, 
кризисы 1990-х годов отрасль пере-
жила в немалой степени благодаря 
централизации. Примером такой 
организации в другом секторе произ-
водства может служить Объединен-
ная судостроительная корпорация.

При централизованном управле-
нии отраслью можно было бы сни-
зить объемы переработки, удержать 
продажи и цены и продержаться 
в тяжелое время. Но на данный 
момент в ЛПК царит анархия. Так, по 
словам участников форума, фанкряж 
подешевел вдвое по сравнению с 
весенним уровнем цен, но зимой 
его просто не будет, потому что 
при нынешней ситуации с ценами, 
запчастями, техникой в лес никто 

из заготовителей не зайдет. Допу-
стим, на предприятиях есть запасы 
до декабря, но что делать в январе?

По мнению Тимура Иртуганова, 
дело в том, что эта проблема нахо-
дится на стыке зон ответственно-
сти Минпромторга и Рослесхоза, и 
нет органа власти, который может 
решить ее. В ближайшее время не 
будут образованы ни министерство, 
ни комитет, которые объединят 
лесную промышленность и лес-
ное хозяйство. Впрочем, власти 
предлагают создать координаци-
онный центр лесопромышленного 
комплекса, который будет интегри-
ровать бизнес-процессы и решать 
задачи технологического разви-
тия отрасли. Организация центра 
не отменяет важности тех работ, 
которые ведут вузы в рамках своих 
компетенций, но он будет коорди-
нировать эти усилия и тем самым 
повышать эффективность. Центр 
компетенций должен заниматься 
не только подготовкой кадров, но 
и разработкой новых технологий, 
а также реверс-инжинирингом 
решений мировых производителей. 
Таким образом, центр будет оптими-
зировать разработку и внедрение 
передовых технологий в ЛПК.

По планам, о которых рассказал 
декан факультета лесного хозяйства 
Мытищинского филиала МГТУ им. 
Н. Э. баумана Максим Быковский, 
центр компетенций будет изго-
тавливать опытные образцы тех-
ники и оборудования для машин 
и механизмов ЛПК, осуществлять 
контроль и испытания продукции, 
обучать работников разных катего-
рий, обеспечивать инжиниринговое 
сопровождение строительства или 
реконструкции производств, прово-
дить НИР, ОКР и ОТР, востребован-
ные промышленностью.

Но, пока центр не заработал, 
предприятия самостоятельно 
решают вопросы с запчастями, а 
производители оборудования ищут 
возможность заменить импортные 
элементы.

КАК Быть  
с теХПОДДеРжКОЙ?

Координатор инжиниринго-
вого центра Fссоциации «Лестех» 

Владимир Швец предложил свое 
видение ситуации с техническим 
оснащением предприятий ЛПК.

Лесопромышленная отрасль 
начала массовую модернизацию 
производств в начале 2000-х годов. 
Тогда были сформированы крупные 
промышленные холдинги и произо-
шел переход от экспорта круглых 
необработанных лесоматериалов 
к поставкам продукции первого 
передела. К 2012–2014 году интен-
сивность технического перевоору-
жения повысилась. Лесопильные 
предприятия стали переходить с 
устаревших технологий к совре-
менным, избавляться от человече-
ского фактора и кратно повышать 
производительность. И вплоть до 
2022 года устойчиво и непрерывно 
развивалась техническая база.

На данный момент европейские 
производители основного техно-
логического оборудования для 
лесопильных предприятий пре-
кратили поставки, а их службы 
техподдержки не отвечают на 
письма и звонки. Некоторые про-
изводители даже удалили со своих 
сайтов страницы на русском языке. 
Аналогов высокопроизводитель-
ного лесопильного оборудования 
в России нет. Турецкое и итальян-
ское, которое можно приобрести, в 
России эффективно использовать 
невозможно.

Со вспомогательным оборудова-
нием ситуация схожая, за исключе-
нием того, что есть отечественные 
аналоги оборудования для сорти-
ровки и подачи бревен в лесопиль-
ный цех (30–40 досок в минуту), 
удаления отходов и сортировки 
пиломатериалов.

Проекты, оплаченные до 24 
февраля 2022 года, реализуются 
с существенными ограничениями. 
Каждая компания интерпретирует 
санкции индивидуально, и если 
частные компании могут риско-
вать, то акционерные компании 
не будут работать с РФ принци-
пиально. Поставщики опасаются 
репутационных рисков на своих 
традиционных рынках и уходят 
с российского, при этом отказы-
ваются направлять в Россию спе-
циалистов на шеф-монтажные и 
пусконаладочные работы.

Под ограничения на поставки в 
Россию попали ленточные пилы, 
широкая гамма оборудования для 
целлюлозно-бумажной промышлен-
ности, запасные части с возмож-
ностью двойного применения (но 
компании не занимаются анализом 
каждой детали), электронные ком-
поненты. Спикер считает, что страну 
лишат запчастей, ПО и сервиса – это 
вопрос времени.

Каковы пути решения проблем 
с поставками оборудования для 
российских лесопильных предпри-
ятий? Первый вариант – решение 
«сверху». Оно предполагает созда-
ние государственного ресурсного 
центра компетенций лесной про-
мышленности. Второй вариант – 
решение «снизу», по инициативе 
крупнейших лесопромышленных 
холдингов. В этом случае понима-
ние потребностей отрасли будет 
ближе к практике, а методы реше-
ния задач могут быть разными, от 
слесарных мастерских до создания 
центра по изготовлению оборудова-
ния. Но, пока нет потребности, это 
не случится. Так или иначе, вари-
анты будут развиваться в одном 
направлении.

Во-первых, рациональным реше-
нием может быть только проекти-
рование и производство нового 
оборудования. Создание с чистого 
листа потребует около 10 лет, поэ-
тому разумно использовать реверс-
инжиниринг, который сократит 
разработку до 3–4 лет. Во-вторых, 
необходимо определить парк обо-
рудования, который перекроет 
минимальные потребности лесопро-
мышленных предприятий. При этом 
оборудование нужно максимально 
стандартизировать и использовать 
стандартные узлы и компоненты, 
выпускаемые в дружественных 
странах и России. В-третьих, на 
базе крупных лесопромышленных 
холдингов целесообразно создать 
инжиниринговые центры, которые 
обеспечат их потребности и при 
необходимости помогут масштаби-
ровать технологии для смежных 
отраслевых предприятий.

До того как эти задачи могут 
быть решены, нужно сосре -
доточиться на модернизации 
оборудования.

Пока нет явной необходимости 
в расширении мощностей, стоит 

обратить внимание на увеличе-
ние объемного выхода пилома-
териалов. Так, средний объемный 
выход на Северо-Западе России 
составляет около 51%, а в Скан-
динавии – примерно 56%.

Увеличить объем переработки 
поможет внедрение машинного 
зрения и оптимизации на эта-
пах сортировки сырых и сухих 
пиломатериалов, изготовление 
современных узлов основного 
технологического оборудования, 
позволяющих увеличить каче-
ственные показатели лесопильных 
линий (например, замена голов-
ного круглопильного агрегата, 
который позволяет производить 
только по одной боковой доске, 
станком, производящим две боко-
вые доски), а также внедрение 
систем 3D-измерения и оптими-
зации загрузки бревен и брусьев 
в станок.

Директор компании «Авто-
матика-Вектор» олег смольков 
рассказал, с какими проблемами 
сталкиваются отечественные про-
изводители автоматизированных 
систем. Программное обеспечение 
для проектирования производится 
преимущественно в США, и, хотя 
лицензии пока работают, обновить 
его уже нельзя. Крайне проблема-
тично сегодня купить западные 
процессоры, датчики, частотные 
преобразователи и прочую эле-
ментную базу. Комплектующие на 
рынок поступают, но если «Авто-
матика-Вектор» была официаль-
ным дистрибьютором и получала 
скидку у поставщиков, то теперь 
вынуждена покупать по стоимости 
выше рыночной и доплачивать за 
сложную логистику. В результате 
продукция дорожает, но компания 
продолжает выпускать сканеры.  
А, например, модификация сканера 
RuScan позволяет повысить эффек-
тивность производства примерно 
на 7% и востребована на предпри-
ятиях, которые перерабатывают от 
40 тыс. м3 пиломатериалов в год. 
И, в отличие от европейских про-
изводителей, которые прекратили 
техподдержку поставленного обо-
рудования, «Автоматика-Вектор» 
остается на российском рынке.

Менед жер проектов Wood 
Engine Анна пахомова рассказала, 
что компания, которая плотно 

занималась релокацией европей-
ского оборудования, переключи-
лась на собственное производство. 
При перевозке из Европы в Россию 
как отдельных производственных 
линий, так и целых заводов, обо-
рудование приходилось разби-
рать, чинить, настраивать и вновь 
пускать в эксплуатацию. И теперь 
компания использует приобретен-
ный опыт для разработки и про-
изводства на собственной пло-
щадке оснащения для лесопильных 
производств – линий сортировки 
досок, бревен, различных конвейе-
ров. Разрабатывает обвязку линий 
лесопиления механизацией.

Конструктор из «Тром-8» Геор-
гий козлов представил разрабо-
танный в компании форвардер 
на шинах сверхнизкого давления. 
Элементная база машины очень 
простая, использованы детали пре-
имущественно российского произ-
водства, в частности? раздаточная 
коробка и мост Газ-66. За счет шин 
с давлением 0,2–0,4 атм машина 
не проваливается на болотистых 
участках. При весе 10 т форвардер 
перевозит по бездорожью 10 т 
сортиментов. Давление на почву 
при полной загрузке сопоставимо 
с давлением, которое оказывает 
на грунт человек, и составляет 
0,3 кг  см2. Специализированная 
машина для экстремальных усло-
вий – российская разработка.

Все участники форума согла-
сились, что ситуация в отрасли 
тяжелая и, вероятно, со временем 
только осложнится. Причины  – 
падение цен, снижение объемов 
заготовок, отказ иностранных ком-
паний обслуживать поставленное 
оборудование и другие.

Острая тема – меры государ-
ственной поддержки: отрасль мало 
ими пользуется, сетуют предста-
вители власти, а бизнес резонно 
отвечает, что получить целевую 
помощь крайне сложно. Впрочем, 
отраслевые союзы и ассоциации 
ведут диалог с государством и 
ситуация постепенно меняется.

Эксперты отмечают, что запрет 
экспорта в ЕС сильно ударил по 
многим компаниям, которые будут 
вынуждены выходить на другие 
доступные рынки, менять модель 
дистрибуции и выстраивать новые 
логистические цепочки. 
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лпк пРиРастает сибиРью
итоги выСтавКи «ЭКСПодрев-2022»

С 21 по 23 сентября 2022 
года в Красноярске прошла 
XXIV Международная 
специализированная выставка 
«Эксподрев». На площадке 
МВДЦ «Сибирь» развернули 
стенды экспоненты из разных 
городов и регионов страны,  
а посетили мероприятие 
более 5000 человек  
из компаний 
лесопромышленной сферы.

«Отрадно видеть здесь значи-
тельное количество отечествен-
ных представителей. Красноярский 
край, как один из самых активно 
развивающихся лесных регионов, 
с богатым опытом лесного хозяй-
ства был выбран для мероприя-
тия не случайно», – подчеркнул 
заместитель министра природных 
ресурсов и экологии России Сергей 
Аноприенко.

ВыстАВКА

В 2022 году в выставке приняли 
участие 56 экспонентов. Площадь 
экспозиции составила 1300 м2. Гене-
ральным спонсором мероприятия 
выступила Санкт-Петербургская 
международная товарно-сырьевая 
биржа (СПбМТСб), организованная 
в мае 2008 года по инициативе 
президента Российской Федера-
ции и правительства страны для 
формирования организованного 
товарного рынка, создания объ-
ективных рыночных индикаторов 
по наиболее значимым сырьевым 
товарам.

Особый интерес у гос тей 
выставки вызвала демонстрация 
отечественной техники производ-
ства автомобильного завода «Урал», 
которая последние несколько 
десятков лет отлично работает 
даже в самых труднодоступных 
лесах нашей страны. Представители 
лесного хозяйства ценят уральские 
вездеходы за проходимость, надеж-
ность, простоту ремонта, недаром в 
суровых сибирских краях их назы-
вают королями бездорожья.

На стенде компании «Ками» 
были представлены оборудование 
и инструменты для деревообра-
батывающих и мебельных произ-
водств. Демонстрация станков в 

работе позволила каждому гостю 
погрузиться в кипучую производ-
ственную атмосферу, оценить осо-
бенности техники.

А корпорация «Экокарбон» пока-
зала установки по производству 
биоугля из древесных отходов. 
Переориентация предприятий на 
выпуск такой продукции может 
помочь решить актуальные про-
блемы лесопромыш ленного 
комплекса.

Помимо стендов в крытых 
павильонах, на уличной площадке 

была представлена крупногаба-
ритная техника, используемая при 
лесозаготовке.

ДелОВАЯ ПРОгРАММА

В рамках выставки «Эксподрев» 
прошел международный форум 
«Леса России». Обсудить состоя-
ние лесных фондов и поделиться 
опытом в лесной промышленности 
и охране природы собрались пред-
ставители профильных организа-
ций не только из России, но и из 

Армении, Казахстана, белоруссии, 
а также далекой Индии.

«Я благодарю наших феде-
ральных коллег за то, что именно 
Красноярский край выбран местом 
проведения форума "Леса России". 
Это важное событие не только для 
нашего края, но и для страны в 
целом», – отметил губернатор Крас-
ноярского края Александр Усс.

Двухдневная деловая программа 
включала ряд мероприятий, посвя-
щенных актуальным вопросам лес-
ной отрасли. Так, на пленарном 
заседании эксперты обсудили, что 
делать в постоянно меняющихся 
условиях мирового рынка.

Особое внимание было уделено 
важнейшей теме – эффективной 
борьбе с лесными пожарами.

«В этом году Красноярский край 
очень достойно прошел лесопожар-
ный сезон. Пожаров было много, но 
все они быстро отрабатывались, и в 
первые же сутки их тушили. Это позво-
лило региону не просто достигнуть 
тех целевых показателей, которые 
предусмотрены указом президента, но 
и превысить их», – сказал руководи-
тель Федерального агентства лесного 
хозяйства Иван Советников.

Также на площадке форума «Леса 
России» прошло награждение луч-
ших работников отрасли. 

ТексТ леспроМинФорМ
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выставка SICAM 

оСтаетСя 
ЭффеКтивным 
генератором 
бизнеС-
отношений

ТексТ:  
 
АлексАндрА ТодУА

Юлия ВАлАйне

С 18 по 22 октября  
в итальянском Порденоне, 
в выставочном комплексе 
Pordenone Fiere, в 
тринадцатый раз прошла 
ежегодная международная 
выставка компонентов, 
аксессуаров и полуфабрикатов 
для мебельной 
промышленности – SICAM.
Число квалифицированных 
посетителей мероприятия 
неуклонно растет:  
в этом году прибыли больше 
8000 компаний из 115 стран.

Особого внимания заслуживают 
гости (на выставке традиционно 
ведут учет именно компаний, а 
не индивидуальных посетителей) 
не только с традиционных рын-
ков Европы, но и из перспектив-
ных регионов, таких как Северная 
Африка, Южная и Северная Аме-
рика, Центральная Азия, Турция, 
Иран, Индия и особенно бывшие 
советские кавказские республики.

В общей сложности в выставке 
участвовали 590 экспонентов: 69% 
компаний из Италии и 31% компаний 
из других стран. Около 17 тыс. м2 
выставочной площади в 10 залах 
были полностью заняты стендами.  
В этом году за счет новой плани-
ровки увеличилась площадь стендов 
в зале 8, он был существенно рас-
ширен. В зале 10 тоже сделана пере-
планировка, с тем чтобы освободить 
пространство для размещения мак-
симального числа экспонентов.

Участники продемонстрировали 
лучшие продукты, которые между-
народная индустрия мебельных 
комплектующих и аксессуаров 
может предложить сегодня. Помимо 
итальянских компаний, на площадке 
были экспоненты из Германии, 

Турции, Испании, Австрии, Польши, 
Греции и Швейцарии.

Выставка была насыщена новин-
ками во всех областях мебельной 
промышленности. Компании и при-
глашенные специалисты обмени-
вались новыми идеями, старались 

установить новые деловые кон-
такты и возобновить прежние, 
которые в последнее время из-за 
пандемии Covid-19 были возможны 
только в онлайн-режиме.

Все четыре дня выставки у стен-
дов наблюдалось оживление.

В каждом секторе появилось 
много инноваций, обозначающих 
тенденции, которые найдут свое 
выражение в производстве мебели, 
а результаты будут представлены на 
крупных международных выстав-
ках следующей весной. Особого 
внимания на выставке SICAM-2022 
заслуживает возвращение круп-
ных транснациональных корпора-
ций сектора скобяных изделий, к 
которым присоединились весьма 
авторитетные компании сектора 
декоративных, керамических и 
каменных материалов.

Новые функции, представленные 
на этот раз, должны были сделать 
посещение выставки еще комфорт-
нее, чтобы каждый специалист 
рационально использовал свое 
время. Стоит отметить очень удоб-
ную функцию получения бейджа, 
впервые использованную в этом 
году. После онлайн-регистрации 
на почту приходит QR-код, который 
посетитель сканирует на специаль-
ных устройствах, расположенных у 
входа на выставку. бейдж (кстати, 
изготовленный из экологически 
чистых материалов) распечатыва-
ется в течение нескольких секунд. 
Посетителям больше не нужно сто-
ять в очереди за билетом! QR-код 
тоже служит электронной визитной 
карточкой.

Среди штрихов, которые сделали 
выставку еще более эффективной, 

новая концепция кейтеринга.  
В бистро SICAM можно было быстро 
пообедать в кругу деловых парт-
неров и продолжить беседы на 
деловые темы, что очень важно 
при многочасовой работе.

что касается логистических услуг 
для экспонентов и посетителей, 
то после модернизации трансфера 
автобусы-шаттлы из международ-
ных аэропортов Венеции и Тревизо 
следовали прямо в выставочный 
центр.

КлЮЧОМ К ЭффеКтИВнОМу 
снИженИЮ РИсКОВ 
ОстАетсЯ ЭКсПОРт

После тяжелых двух лет, за кото-
рые мировой баланс изменился 
и появились новые торговые тен-
денции, развитие международной 
торговли снова становится ключом 
к восстановлению и новым возмож-
ностям для компаний мебельной 
промышленности. Международные 
выставки, такие как SICAM, это луч-
ший вариант для изучения рынков, 
реализации стратегий и планирова-
ния действий.

Недавнее исследование, про-
веденное SACE (дочерней струк-
турой министерства экономики и 
финансов Италии, занимающейся 

Юлия Валайне, Каролина Джобби, 
Карло Джобби, Александра Тодуа
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страхованием экспортных креди-
тов и защитой инвестиций) дает 
пищу для размышлений: в 2021 
году сектор изделий из дерева 
оказался одним из самых дина-
мично развивающихся в России. 
Ожидается, что эта тенденция 
сохранится не только в этом году, 
когда прогнозируется рост на 8,8%, 
но и в следующем (рост на 7,1%), с 
еще более благоприятными пер-
спективами в среднесрочной пер-
спективе. Сектор мебели, который 
обеспечивает больше половины 
экспорта отрасли, рассматривает 
диверсификацию каналов сбыта 
как основную движущую силу раз-
вития. С одной стороны, экспорту 
способствует растущая доступность 
платформ электронной коммерции 
и, как следствие, увеличение числа 
покупок, совершаемых в интернете 
зарубежными клиентами, с другой – 
возобновление международных 
выставок (в том числе SICAM), кото-
рые служат основным инструмен-
том прямого продвижения бренда 
Made in Italy, символизирующего 
и уровень качества, и передовой 
дизайн.

Однако на фоне этого прогноза, 
предполагающего утешительный 
позитивный сценарий, новости 
последних месяцев создают боль-
шую неопределенность и вызывают 
беспокойство. Фактически 2022 год 
начался с оптимистичным настроем, 
вдохновленным восстановлением 
экономики, характерным для вто-
рой половины 2021 года. Между-
народная макроэкономическая 

структура резко изменилась в 
феврале 2022 года, с развитием 
украинского кризиса, ввиду уве-
личения производственных затрат, 
резкого роста цен на энергоноси-
тели, ухудшения климата доверия, 
денежно-кредитной и фискальной 
политики. Все это привело к неиз-
бежной корректировке перспектив 
роста в сторону снижения.

Сегодня деревообрабатывающий 
сектор, и в частности плитная про-
мышленность, страдает от нехватки 
сырья, и некоторые компании даже 
вынуждены были временно остано-
вить производство из опасений, что 
в цепочке поставок мебели закон-
чатся необходимые материалы.  
А ряду итальянских производите-
лей пришлось закупать древесину 
за пределами Европы, чтобы ком-
пенсировать отсутствие сырья у 
традиционных европейских постав-
щиков, что привело к росту затрат 
и увеличению сроков поставки.

В предусмотренном SACE базо-
вом сценарии, который предпо-
лагает постепенное разрешение 
конфликта в Украине в следующем 
году, экспорт итальянской продук-
ции в стоимостном выражении 
вырастет в этом году на 10,3% и 
будет демонстрировать положи-
тельную динамику (до 5,0%) до 
2023 года, когда достигнет почти 
€600 млрд, что позволит Италии 
сохранить ее долю на мировом 
рынке почти неизменной. Для того 
чтобы играть ведущую роль при 
этом сценарии, итальянская мебель-
ная промышленность должна быть 
развитой и хорошо оснащенной. 
Тем не менее нельзя упускать из 
виду такие перемены, как недав-
нее укрепление доллара, благо-
приятствующее экспорту товаров 
итальянского производства за 
пределы ЕС, особенно в Соединен-
ные Штаты и «страны долларовой 
зоны». Кроме того, вернулась гло-
бальная инфляция, что выражается 
в падении покупательской способ-
ности компаний и домохозяйств, 
которым предлагается сократить 
ресурсы, выделяемые на покупку 
потребительских товаров.

Элемент позитива в эту противо-
речивую и неопределенную ситуа-
цию вносит недавнее исследование 
Centro Studi Tagliacarne, подготов-
ленное для Торгово-промышленной 
палаты Италии, согласно которому 
ориентированные на экспорт ком-
пании, хотя и наиболее уязвимы в 
международном контексте, в то же 
время лучше других подготовлены 
к управлению товарными рисками 
и активнее будут стремиться к 

дальнейшей диверсификации сети 
поставщиков для снижения рисков.

Такой вывод внушает надежду 
итальянским компаниям, посетив-
шим SICAM-2022 в целях развития 
деловых отношений на междуна-
родном рынке.

«ЗеленАЯ» ОБстАнОВКА 
сОВРеМеннОгО ДОМА

Переход к «зеленому буду-
щему» – одна из важнейших задач, 
с которыми компании должны спра-
виться в ближайшее время.

Вот уже несколько лет цепочка 
поставок деревянной мебели пере-
живает серьезные изменения, 
затрагивающие все этапы произ-
водственного процесса, от про-
ектирования до производства и 
послепродажного обслуживания, 
направленные на переход к так 
называемой экономике замкнутого 
цикла. Главная цель – уменьшить 
влияние производственной дея-
тельности на окружающую среду.

Устойчивость производственной 
цепочки проявляется прежде всего в 

сокращении используемых в производ-
стве материалов – подходе, который 
применяют 52,6% деревообрабатыва-
ющих и 54,3% мебельных компаний, а 
также в применении вторичного сырья 
(переработанных отходов), которое 
освоили 37,1 и 32,7% компаний двух 
категорий соответственно.

В целом решения, принимаемые 
цепочкой поставщиков деревянной 
мебели, а также меры повыше-
ния устойчивости часто зависят от 
характеристик производственных 
процессов, в частности от интенсив-
ности использования энергетических 
и водных ресурсов и материалов.

Установка систем и приборов с 
низким энергопотреблением явля-
ется преобладающим инвестицион-
ным выбором деревообрабатываю-
щих и мебельных компаний (26,8 и 
29,6% соответственно). Популярны 
и такие меры, как снижение водо-
потребления, очистка сточных вод 
и повторное использование/пере-
работка сточных вод, – компании 
деревообрабатывающего и мебель-
ного сектора в числе самых актив-
ных по ограничению потребления 
воды (38,2 и 38,9% соответственно).

SICAM демонстрирует самый 
высокий уровень инноваций и адап-
тации к передовой экологической 
политике, достигнутый компаниями, 
производящими мебельные компо-
ненты и фурнитуру.

Одной из сильных сторон ита-
льянской экономики остаются 
цепочки поставок деревянной 
мебели. Согласно недавнему ана-
лизу компании Mordor Intelligence, 
мирового лидера по изучению 
рынка, Италия – один из веду-
щих мировых производителей и 

экспортеров мебели, в настоящее 
время экспортирует почти 60% 
объема продукции, в основном во 
Францию, Германию, США и Китай. 
Ожидается, что в 2022 году оборот 
итальянского мебельного рынка 
достигнет €14,56  млрд, что соответ-
ствует годовому темпу роста 1,35%.

МеБель В 2023 гОДу –  
Все нОВые тРенДы

Как уже упоминалось, на SICAM 
мебельщики решают, какими будут 
тенденции предстоящего сезона и 
что покажут на международных 
выставках следующей весной.

В 2023 году, в связи смассовым 
осознанием экологических проблем 
и необходимости сокращения отхо-
дов, мебель будет производиться 
из экологически чистых матери-
алов. Люди стремятся создать в 
своих домах комфортную среду, 
и дерево самый подходящий для 
этого материал. Также популярны 
бамбук, пробка и шерсть.

Среди ключевых мебельных 
трендов 2023 года мебель в стиле 
хай-тек. Элегантная, современная, а 
зачастую и футуристичная, обычно 
она сделана из инновационных 
материалов; из цветов преобла-
дают нейтральные – белый, черный, 
серый. Для мебели в стиле хай-тек 
характерны ультрасовременный 
дизайн и четкие геометрические 
формы. Это, безусловно, актуальная 
тенденция, которую на выставке 
SICAM отражает большое количе-
ство инновационных и необычайно 
привлекательных предложений.

«Мы рады, что наша "машина" в 
очередной раз показала себя высоко-
производительной. В этом году мы 
собрали много первоклассных про-
фессионалов со всего мира, – сказал 
директор SICAM Карло Джобби. – Фор-
мат выставки с ее инновационными 
решениями, представленными в эти 
дни, продолжает доказывать успеш-
ное содействие развитию деловых 
отношений. Успех подтверждается 
также многочисленными заявками на 
бронирование стендов, которые мы 
уже получили на 2023 год».

Следующая выставка SICAM 
соберет всех основных мировых 
игроков мебельной промышлен-
ности в Порденоне 17–20 октября 
2023 года. 
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информация о датах, местах и режиме проведения мероприятий актуальна на момент сдачи номера в печать.  
постоянно обновляемый список мероприятий лесопромышленного комплекса смотрите на сайте www.lesprominform.ru
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• Модуль VIP-вертикальный ставится только на страницу со статьей или новостями без конкурентных модулей рядом!
• Все цены указаны с учетом ндс 20%

- The price specifies the cost of advertising space (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), where both an article and a layout can be placed.
- A VIP-vertical advert can be placed only on the page containing an article or news without competitive advert nearby!
- All the prices are 20 % VAT-inclusive 

Место Place for an Ad. Формат Size (page) Размер (мм) 
Size (mm)

Стоимость, руб
Price (rubles)

Стоимость, евро
Price (euro)

ОбЛОЖКА    COVER

Первая обложка Face cover А4 215 × 250 626 000 11 200

Вторая обложка +  
первая полоса 
(разворот)

The 2nd cover + A4 2 А4 430 × 285 475 000 8500

Вторая обложка The 2nd cover А4 215 × 285 332 500 5950

Третья обложка The 3rd cover А4 215 × 285 276 500 4945

четвертая обложка The 4th cover А4 215 × 285 417 000 7450

ВНУТРЕННИЙ бЛОК     INSIDE BLOCK

Плотная вклейка 1/1 Hard page
Одна сторона
Обе стороны

One side
Both sides

215 × 285  
+ 215 × 285

207 000
329 500

3700
5890

Спецместо: (страница  
напротив: – 2 обложки, 
– 1 и 2 стр. содержания)

VIP-place
(page in front of:

– the 2nd cover,
– content)

А4 А4 215 × 285 248 000 4440

VIP-блок 
(на первых 
30 страницах)

VIP-block 
(on the first 30 

pages)

А4
VIP-вертикальный

1/2 горизонт.
1/4 горизонт.

А4
VIP vertical

1/2 horizontal
1/4 horizontal

215 × 285
83 × 285

162 × 118
162 × 57

141 000
110 000
81 500
49 500

2525
1990
1460
890

Разворот Two pages A4
Модуль 2А4
Статья 2 стр.

Advert 2A4
Article 2 pages

215 × 285 179 000 3200

Модуль  
на внутренних  
страницах

Advert in the inside 
block

А4 / Статья
VIP-вертикальный

1/2 горизонт. / Новость
1/4 горизонт. / Новость

А4 / Article
VIP vertical

1/2 horizontal/News
1/4 horizontal/News

215 × 285 
83 × 285

162 × 118
162 × 57

103 000
92 000
64 000
39 000

1840
1650
1150
698

2-3 4-5 6-710 20 8305

~3500 знаков
~3500 characters

~8000 знаков
~8000 characters Hard page

Horizontal  
~1000 characters

Horizontal  
~1800 characters

VIP-vertical

sYstem of DIscoUnts 

placements placements placements placements

¼ ½

Дата Название Город Организатор/Место проведения Контакты

7–9 декабря Российский лес Вологда

ВК «Русский дом», 
Департамент лесного 
комплекса Вологодской 
области

+7 (8172) 72-03-03  
dlk.vologda@forest.gov35.ru  
www.roslesexpo.ru

8 декабря Форум Smart Forest Санкт-
Петербург ComNews Conferences

+7 (495) 775 1720 
conf@comnews.ru
www.comnews-conferences.ru

2022

Дата Название Город Организатор/Место проведения Контакты

8–11 марта All4Wood белград, 
Сербия

Tüyap Fairs and Exhibitions 
Organization Inc

+7 (812) 640-98-68 
raspr@lesprominform.ru 
www.all4woodfair.com

16–19 
марта

Международная выставка 
«Деревянный Дом. Весна 
2023»

Москва «Ворлд Экспо Груп» / МВЦ 
«КРОКУС ЭКСПО»

+7 (495) 730-55-91 
eva@weg.ru 
ivr@weg.ru  
www.woodenhouse-expo.ru

28–31 
марта

MosBuild Москва ITE GROUP
+7 (495) 799-55-85
mosbuild@ite.group 
www.mosbuild.com

5–8 
апреля

UMIDS Краснодар MVK - Международная 
Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-34
umids@mvk.ru
www.umids.ru

20–23 
апреля

WOOD TAIWAN Тайбэй, 
Тайвань TAITRA/ TWMA www.woodtaiwan.com

15–19 мая LIGNA 2023 Ганновер, 
Германия Deutsche Messe AG www.ligna.de

17 – 19 мая
ЭКСПОМЕбЕЛЬ  
и LESPROM-URAL челябинск

ООО «Межрегиональная 
выставочная компания – 
Урал»

+7 (343) 253-77-44 
info@mvkural.ru 
www.grandexpoural.com/
expomebellespromural

18 – 21 мая
ТЕХНОДРЕВ Дальний  
Восток 2023 Хабаровск

ООО «Хабаровская 
международная ярмарка», 
ООО «ВО «РЕСТЭК»

+7 (909) 806-06-05 
forest@khabexpo.ru
www.khabexpo.ru

9 – 12 августа
VIII чемпионат России 
«Лесоруб XXI века»

Архангельская 
обл.

Ассоциация «Лесоруб 21 
века»

+7 (921) 24-000-44
info@lesorub.pro 
www.lesorub.pro

21 – 23 
сентября

Мебель& 
Деревообработка Урал Екатеринбург MVK - Международная 

Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-19 
mebelexpo@mvk.ru 
www.mebelexpo-ural.ru

17 – 20 
октября

SICAM Порденоне, 
Италия Exposicam Srl +39 02 86995712 

www.exposicam.it

28 – 30 ноября PulpFor Санкт-
Петербург ООО «ЭВР»

+7 (495) 66-44-9-55
sales@pulpfor.ru
www.pulpfor.ru

28 ноября – 
1 декабря

WOODEX Москва ITE Group
+7 (495) 799-55-85
woodex@ite.group
www.woodexpo.ru

2023
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